
MEMORIA

DEL

MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS



PROVINCIA DE B U E NO S  AIRES

M EM O RIA
PR ESE N TA D A

A LA HONORABLE LEOISLATURA
P O R  EL

MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS

I n g .  E N R I Q U E  D E  M A D R I D

VOLUMEN I

MAYO DE 1919

LA P L A T A

TALLER DE 1MPRESIONES OFICIALES

1919





La Plata, julio de 1919.

Honorable Legislatura de la Provincia:
De acuerdo con el precepto contenido en el articu- 

lo 148 de la Constitution de la Provincia, presento a 
Vuestra Honorabilidad la Memoria del estado de la 
Administration en el Departamento de Obras Publicas.

He incorporado a ella las Memorias presentadas por 
las distintas reparticiones dependientes del Ministerio, 
lo que permitira a Vuestra Honorabilidad conocer la 
labor que en el se desarrolla, pero no estara demas que 
ella sea precedida por una exposition que os permita 
saber cuales son las iniciativas que propicia el Ejecu- 
tivo con mayor interes y que supone mas beneficiosas 
•para los intereses generales.

Este es el origen de la exposition con que se inicia 
la presente Memoria.

*

Una de las cuestiones mas importantes para el bien- 
estar y progreso de la Provincia con la cual debo ini- 
ciar esta exposition, es la vialidad.

Buenos Aires tiene costas maritimas y fluviales, 
cuyo desarrollo en longitud es de mas de 1.400 kilo-
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metros, de manera que est& en este sentido muy bien 
servida por la naturaleza. El hombre con su trabajo no 
ha utilizado en la proportion debida este beneficio 
natural y si bien al norte de La Plata y hasta San 
Nicolas hay suficientes embarcaderos y puertos para 
recibir no solo la salida de los productos de la zona 
norte y oeste de la Provincia, no encontramos despues 
desde La Plata a Patagones, mas puerto habilitado 
que el de Bahia Blanca y en construction los de Mar 
del Plata y Necochea. La situacion del sur de la Pro
vincia no puede ser a este respecto mas desigual y des- 
ventajosa.

Pero a la simple inspection de un piano de ferro- 
carriles, se ve tambien que la situacion del sur de la 
Provincia, es decir, de una fraction de la Cuarta Sec- 
cion electoral y de la Quinta y Sexta Secciones electo- 
rales, es de gran inferioridad con relation al resto del 
territorio provincial.

Si se asigna a cada linea una zona de influencia de 
15 kilometros cuadrados por cada kilometro de via, lo 
que se obtiene trazando paralelas a ambos lados de las 
lineas a 7,5 kilometros de distancia, se nota inmediata- 
mente que en el norte y en el oeste se superponen las 
distintas zonas en muchos casos y en general dejan 
poco terreno fuera de la zona de influencia del ferro- 
carril. Esto quiere decir, del punto de vista practico, 
que en el norte y en el oeste las distancias a la via ferrea 
son como maximo de legua y media.
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Nada de esto sucede en la region sur donde entre las 
lineas construidas caben hasta dos y tres lineas ferreas, 
sin que las lineas de influencia se superpongan y donde 
por consiguiente la mayor parte de los terrenos estan 
a mas de 15 kilometros de la linea ferrea.

Si a esto se anade el hecho de que por la naturaleza 
del terreno y con exception de contadas regiones, el 
suelo es tambien peor en esta zona, impracticable en 
muchas regiones durante la mayor parte del invierno, 
como por ejemplo, en la zona inundable, se compren- 
dera con evidencia casi axiomatica que es de estricta 
justicia corregir la situacion desventajosa de la zona 
del sur de la Provincia y ello ha preocupado desde el 
primer momento la atencion del Poder Ejecutivo, quien 
ha hecho todo lo posible para compensar esta situacion 
desigual por todos los arbitrios a su alcance.

Dejando estos detalles de lado por el momento, es 
preciso convenir que se ofrecen varias soluciones al 
problema que combinadas pueden contribuir a su acer- 
tada resolution. Una de ellas, sumamente eficaz, seria 
la computation de la red ferroviaria hasta llegar a la 
densidad media de 4 kilometros por 100 kilometros 
cuadrados, inferior a la densidad en el norte, pero muy 
superior a la de las lineas en el sur. Otra seria la cons
truction de vias secundarias economicas como afluen- 
tes de las existentes.

Ambas soluciones son por el momento impractica- 
bles, dado el alto precio del material de hierro.
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La ultima solution es la del camino ordinario que 
puede ejecutarse con el gasto minimo de material ex- 
tranjero y que, por lo tanto, es por el momento la unica 
practicable. En ella se ha fijado la atencion del Poder 
Ejecutivo y a ella se ha dedicado con ahinco en dos 
formas distintas. Se han gastado todos los recursos 
que el Presupuesto ha destinado para la compostura 
y arreglo de los caminos ordinarios, atendiendo con 
preferencia estas regiones del sur de la Provincia, sin 
dejar de mano los caminos del resto de la misma, ya 
que en ellos no podia descuidarse el mayor trafico 
producido justamente por las mayores ventajas ferro- 
viarias.

Pero esto no basta. Es preciso construir una gran 
red de caminos que tengan por el momento en vista 
los puertos de Bahia Blanca y La Plata y que con- 
templen la futura explotacion de los de Necochea y 
Mar del Plata.

Esto lleva inmediatamente a la conception de gran- 
des caminos troncales y entre ellos se imponia el.estu- 
dio y construction del gran camino del sur entre La 
Plata y Bahia Blanca, que el Poder Ejecutivo ha ini- 
ciado, con aplauso del pueblo de la Provincia y de la 
prensa en general, ya que se trata de una iniciativa que 
solo puede ser simpatica a cuantos la examinen.

Por lo mismo que se trata de una gran obra en la 
cual el estudio de todos los antecedentes puede aca- 
rrear grandes economias, dicho estudio debe realizarse
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con todo detenimiento antes de lanzarse a la financia- 
cion de la obra.

Los datos relativos a los caminos macadamizados 
de San Justo a Ramos Mejia, entre Villa Elisa y el 
Camino de La Plata a Avellaneda, entre Quilmes y el 
mismo, entre Chivilcoy a Avenida Sarmiento, Camino 
de union de Florencio Varela con camino de La Plata 
a Avellaneda, y bulevar 44 en La Plata, demuestran 
que el costo por metro cuadrado ha variado desde pe
sos 3,41 a 6,44 y el precio por metro lineal en caminos 
todos de seis metros, menos uno de siete metros, ha 
variado desde pesos 27,28 hasta pesos 51,52.

Se comprende, pues, la importancia que puede tener 
el hecho de disponer de la piedra de las canteras ofi- 
ciales para abaratar el precio del camino, en el gran 
trecho en que por medio del Decauville de propiedad 
de la Provincia, puede verificarse con costo mlnimo 
el transporte de la misma.

El precio del camino de 8 metros de ancho, que se 
construye tambien con peones libres en Hinojo y Sie
rra Chica, ha sido con peones pagados a pesos 2,80 
diarios, de pesos 2,08 por metro cuadrado, inferior en 
pesos 1,33, al menor precio pagado hasta ahora y por 
metro lineal de pesos 16,64, inferior en cerca de pe
sos 25 a lo pagado por metro lineal en camino de 7 me
tros de ancho.

Incuestionablemente esta enorme diferencia se con- 
servara solo en las cercanias de las canteras y hasta



donde pueda hacerse en Decauville el transporte de los 
materiales; pero no hay duda que la produccion a bajo 
precio de la piedra y su transporte en igual forma, 
reduciran a un 50 por ciento de los precios anterior- 
mente pagados, el de las unidades a computar para el 
camino en obra.

Pero hay otra causa de reduction que puede apro- 
vecharse y es el empleo de los penados, que ya se hail 
elegido entre los mejores de los que voluntariamente 
quieran ocuparse en esta clase de labor y que no tra- 
bajan en las canteras. El empleo de los penados, cuya 
alimentation no debe cargarse a la obra, ya que en el 
presidio causan al Fisco igual erogacion, produce una 
economia del 75 por ciento en el salario, cumpliendo 
con el deber de pagarles un pequeno jornal que en- 
grose su peculio para cuando tengan libertad, todo de 
acuerdo con el articulo 61, inciso 2° del Codigo Penal.

Por medio de estas reducciones que representan: 
material a precio l'nfimo, transporte en iguales condi- 
cicnes y salario minirno, puede llegarse a que el metro 
cuadrado del camino llegue a pesos 1,00 en los casos 
de proximidad en distancias inferiores a 25 kilome- 
tros y quiza hasta pesos 1,50 como termino medio, 
si no se toman en cuenta las obras de arte. No creo 
que pueda esperarse, sin embargo, mayor baratura 
que la de pesos 2,00 por metro cuadrado, o sea 16 pe
sos por metro lineal, debido a las consideraciones 
siguientes:
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Si bien en las epocas de cosecha, es decir, durante 
6 meses del ano, hay trabajo suficiente para los peo- 
nes y estos abandonan el de los caminos y las cuadri- 
llas de ferrocarriles, ya que el otro es mejor remu- 
nerado, hay otros 6 meses del ano en que los brazos 
sobran y es deber del gobierno evitar que sean legion 
los desocupados. No puede, pues, prescindirse en ab
solute del peon libre en las epocas en que el trabajo 
escasea y es de estricta justicia emplear el mayor nu- 
mero posible en las obras.

La formacion del mayor numero de cuadrillas posi
ble con los peones desocupados en los otros caminos 
ordinarios, tendra por efecto, ademas, apresurar la 
conclusion del mayor numero de kilometros, de modo 
que la elevation parcial del costo estara quiza com- 
pensada totalmente por la velocidad en la ejecucion.

Creo dejar bien establecida la conveniencia de esta 
experimentation para fijar el presupuesto de la obra 
y en ella encontraran los que encontraron precipitada 
la iniciacion de los trabajos, motivo suficiente para 
rectificar su apreciacion. La iniciacion de las obras 
por otra parte llenaba un anhelo publico y ella sirvio 
para afirmar el proposito de que exista el camino del 
sur en la forma mas convincente posible: empezando 
los trabajos.

En cuanto al trazado, se ha estudiado debidamente 
la parte comprendida entre Olavarria y La Plata, fal- 
tando por estudiar el trazado entre Olavarria y Bahia
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Blanca, que esta realizandose por una comision de 
la Direccion de Hidraulica, Puentes y Caminos. Puede 
verse que el camino por San Vicente, Las Flores, 
Azul, Hinojo, Olavarria, Laprida, Pringles, Bahia 
Blanca, tiene una extension de 650 kilometros y el 
que pasa por Canuelas, Lobos, Roque Perez, Sala- 
dillo, Alvear, Tapalque, Azul, etc., 3 kilometros mas 
de recorrido.

En general se preferira tomar el camino general, a 
no ser que pueda encontrarse en ciertos puntos ma- 
nera de rectificar el camino acortando considerable- 
mente su distancia. Se ha de preocupar el Gobierno de 
reducir a un minimo las expropiaciones y el favor 
con que ha sido recibida la idea por todos los pobla- 
dores de la region hara que las donaciones de tierras 
por los propietarios favorecidos sean numerosas, como 
lo han sido en la construction de los ferrocarriles 
particulares y del Estado.

Teniendo en cuenta el trafico de hacienda, se han 
de disponer las aguadas necesarias para reposo y 
abrevadero de los animales y ademas se han de plantar 
arboles a los dos lados del camino, en todas partes 
donde los municipios puedan ayudar a la policia del 
camino a la conservation de los mismos, procurando 
variar las especies con el objeto de que los propieta
rios colindantes sepan que clase de vegetales puedan 
aclimatarse sin peligro de perderse en los terrenos por 
donde cruza el camino.
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Todos estos trabajos hechos por un empresario cos- 
tarfan mucho al Fisco; pero este, realizando las obras 
por administracion y echando mano de todos los re- 
cursos que le suministran las reparticiones publicas, 
puede hacerlo por un precio mi'nimo. Por ejemplo, la 
Direction de Agricultura que provee gratuitamente de 
plantas a todas las municipalidades que las piden, 
proveera las plantas para el camino y un grupo de 
penados debidamente adiestrados, procedera a su 
plantation.

Vuestra honorabilidad tendra, por otra parte, infor
mes amplios de este Ministerio, el cual ha de llevarle 
el proyecto completo de trazado y construction en to
dos sus detalles, asi como la financiacion de la obra 
en forma que le permitan asociarse a esta obra que 
no puede tener adversaries, todo dentro del programa 
de vialidad que se ha impuesto este Gobierno y que 
su jefe desarrollo en el discurso pronunciado en Ba
hia Blanca, cuando se dirigfa al pueblo como candi
date al alto puesto que hoy ocupa.

*

En materia de vialidad ferroviaria, el Poder Ejecu- 
tivo ha conseguido mejorar los servicios y rendimien- 
tos del Ferrocarril Provincial y esta en estos momen- 
tos ocupado de unirlo con los otros ferrocarriles de 
igual trocha: Ferrocarril Midland y Compania Gene-
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ral. Estima el Poder Ejecutivo que un ano despues de 
estar consumada esta obra y por su sola influencia 
habra doblado el trafico del Ferrocarril Provincial y 
se habra mejorado considerablemente el servicio para 
la zona servida por las tres lineas.

Se esta estudiando con actividad el problema de los 
caminos de acceso a las estaciones del Ferrocarril de 
la Provincia y se destinara a su arreglo el numero de 
cuadrillas necesario para que en lo sucesivo este esta 
li'nea por lo menos en igualdad de condiciones con las 
lineas ferreas de propiedad privada.

Se prosiguen con ahinco las perforaciones para do- 
tar de agua a la ciudad de Bahia Blanca y se iniciaran 
en breve otras para la busca del petroleo, cuya posi- 
ble explotacion sobre la linea del Meridiano V, en 
Saladillo, ha atraido como era logico, toda la atencion 
del Gobierno. En la Memoria relativa a la Direction 
de Geologia y Minas, encontrara Vuestra Honorabi- 
lidad datos sobre estos estudios que recien toman 
una orientation practica y que daran seguramente en 
lo sucesivo optimos frutos.

En materia de desagiies, una de las mas graves 
cuestiones que quedan por resolver en la Provincia,
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este Ministerio prepara una exposicion detallada que 
ha de permitiros dictar las leyes necesarias para ata- 
car el problema en forma definitiva y de modo que 
puedan alejarse para siempre los temores de catastro- 
fes en las localidades que se encuentran dentro de la 
zona inundable.

El Poder Ejecutivo prestara a la Comision de Des- 
agiles toda la cooperacion necesaria para que realice 
obra practica y duradera y para que en lo sucesivo 
queden reducidos a un rninimo los perjuicios que las 
aguas de inundation causan en la zona inundable.

En cuanto a los demas puntos, espero que Vuestra 
Honorabilidad se dara por suficientemente ilustrada 
con las Memorias parciales que se acompanan y que 
dan cuenta de la labor desarrollada en el Ministerio.

Dios guarde a Vuestra Honorabilidad.

E n r i q u e  d e  M a d r i d .



DIRECCION GENERAL

DE

SALUBRIDAD Y OBRAS SANITARIAS



La P la ta , aliril de 1919.

A S. E. el Ministro de Obras Publicas de la provincia, inge-
niero Enrique de Madrid: '
Me es grato elevar a la consideration del senor Ministro, en 

cumplimiento del articulo 10 del Reglamento de la Direccion 
General de Salubridad, la Memoria de los trabajos realizados 
en la reparticion a mi cargo en el ano 1918.

La Direccion de Salubridad, cuya mision primordial es velar 
de la manera mas amplia por la salud publica, ha funcionado 
normalmente, con el mas franco apoyo de los poderes publicos 
y la mejor armonia de todas las secciones en que se subdivide.

No solo me he concretado en ese ano de labor a los trabajos 
de orden puramente cientificos, relacionados con la gestion 
medica, sino tambien al estudio de las multiples cuestiones 
vinculadas a ella, convencido de que las condiciones higienicas 
de un pueblo son la resultante de variados factores.

No son, senor Ministro, solo los microbios y parasitos los 
causantes de la insalubridad de ciertas zonas de la provincia 
de Buenos Aires, son tambien las costumbres, la ignorancia y 
la miseria, y la mejor forma de combatir este estado de cosas, 
es mejorar las condiciones economicas y la educaeion cientifica 
de sus habitantes.

Una prueba de los beneficios que reporta para la salud pu
blica la educaeion cientifica de un pueblo por medio de folletos, 
carteles, etc., con consejos higienicos, esta en la ultima epide- 
mia de grippe, que tantas defunciones ocasiono en la Capital 
Federal y que en todo el territorio de la Provincia solo ha deter- 
minado en los meses de octubre, noviembre y diciembre, 407 de
funciones, de las cuales 35 en La Plata. Esta mortalidad tan 
reducida fue debida a que el pueblo estaba instruido, por la 
distribucion profusa de carteles y folletos, con las precauciones 
que debia adoptar para evitar y combatir la propagacion 
del mal.
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Convencida de la influencia de esos factores, esta Direccion 
tiene en estudio el plan de profilaxis en la provincia de Buenos 
Aires, que sometera a la consideracion del senor Ministro.

Exceptuando la epidemia de grippe, el estado de salubridad 
de la Provincia durante el ano que ha fenecido, puede clasifi- 
carse de bueno, y el porcentaje de defunciones por enfermeda- 
des infectocontagiosas ha disminuido, salvo en la fiebre tifoi- 
dea y tuberculosis, cuyo incremento constituye una preocupa- 
cion constante para esta Direccion.

La primera de estas afecciones existe con caracter endemico 
en toda la Provincia, especialmente en la zona noroeste. De los 
informes de las secciones segunda y tercera, se desprende que 
esto es debido a la mala calidad de las aguas de la primera 
napa en los centros poblados, por estar contaminadas con las 
impurezas del subsuelo o por la mala construccion de los pozos 
semisurgentes.

Para poder combatir esta afeccion se hace necesaria una re- 
glamentacion de la construccion de los pozos, vigilar las aguas 
corrientes suministradas por empresas particulares, procurar 
la instalacion de estos servicios en las localidades cuya capaci- 
dad pecuniaria lo permita, asi como tambien la sancion de una 
ley que haga obligatoria la vacunacion antitifica, cuyo agente 
es preparado por el Instituto Bacteriologico y expedida gratui- 
tamente a los medicos que la soliciten.

Durante el ano transcurrido se han remitido a las zonas in- 
fectadas 4.450 ampollas de ese producto biologico, habiendose 
comprobado en todos los casos la bondad de su accion.

La tuberculosis produce mayor numero de defunciones que 
las demas afecciones infectocontagiosas reunidas, y por los 
datos estadisticos se comprueba que ella constituye por si sola 
el 14 por ciento del total de defunciones.

Hechas estas consideraciones generales, pasare en revista la 
labor realizada por cada una de las secciones, dejando la pala- 
bra a sus jefes, que son los mas indicados para ilustrar al senor 
Ministro en sus mas infimos detalles.

Section primera. — Entre las funciones de indole variada que 
le estan encomendadas a esta seccion, la principal es la que se 
refiere al ejercicio profesional de la medicina y farmacia, 
siendo la casi totalidad de los expedientes que se han tramitado,
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relacionados con ella. Se hace necesaria la reforma de la ley 
que reglamenta el ejercicio de la medicina y demas ramos del 
arte de curar; pues el curanderismo toma dia a dia mayor incre
m en t, no solo por las dificultades con que se tropieza para 
comprobar el ejercicio ilegal de la medicina, sino tambien por 
las leves penalidades que establece la ley actual, constituyendo 
no solo un peligro para la salud publica, sino tambien para la 
seguridad individual. Basta leer la prensa diaria, para compro
bar que muchos delitos cometidos por determinados enfermos, 
son debidos a los consejos de los curanderos, adivinas, etc. El 
numero de infracciones a la ley en que intervino la seccion, 
fue de 348.

A consecuencia de haber circulado en el comercio un anis es- 
trellado toxico, y haberse producido numerosos casos de intoxi- 
caciones en la Capital Federal, la seccion intervino secuestrand'i 
de todas las farmacias de la Provincia, con intervencion de la 
Policia, la existencia de ese producto. Analizado el producto 
por la seccion cuarta, se pudo comprobar que sobre 120 mues- 
tras analizadas solo 55 eran de buena calidad, llegando en 12 
de ellas a contener de 75 a 100 por ciento de producto toxico; 
esta Direccion prohibio su venta hasta nueva resolucion, evi- 
tando en esta forma numerosos casos de intoxicacion, tal vez 
mortales, pues el anis estrellado es un producto muy usado por 
las madres para corregir ciertos trastornos intestinales de los 
ninos.

Seccion segunda. — Esta seccion es la encargada de la profi- 
laxis de la Provincia y la inspection de hospitales, habiendo 
durante el ano 1918 intervenido en la extincion de varios focos 
de enfermedades infecciosas con halagadores resultados; pero 
donde se pudo comprobar su buen funcionamiento, fue durante 
la epidemia de grippe.

La profilaxis de la viruela por medio de la vacunacion, ha 
tenido el mas franco exito; pues durante el ano 1918 no se ha 
producido un solo caso de viruela en todo el territorio de la Pro
vincia. Sin embargo, esta Direccion no se deja seducir por ese 
resultado halagador y trata por todos los medios de intensificar 
la vacunacion y revacunacion. El numero de vacunados asciende 
a la cantidad de 235.337, con 122.011 resultados positivos, lo 
cual no solo demuestra la bondad de ese producto elaborado en
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nuestro conservatorio, sino que ha desaparecido en 122.011 per
sonas el peligro de un posible contagio de la viruela.

Los hospitales de la Provincia son en numero de 85, habien- 
dose asistido en ellos 30.595 enfermos. Aunque recibieron sus 
comisiones administradoras, por concepto de subvention, la can- 
tidad de pesos 498.360 moneda nacional, salvo raras excepcio- 
nes, la mayoria de estos hospitales no llenan los fines para que 
fueron creados. En la actualidad se activan los trabajos para 
habilitar el Policlinico, con lo cual se habra aumentado el nu
mero de camas en La Plata y desaparecera el actual Hospital 
San Juan de Dios, cuyas pesimas condiciones son de todos co- 
nocidas. La Maternidad establecida en el edificio del Policlinico, 
presta importantes servicios y constituye un modelo en su ge
nera, estando en la actualidad anexada a la Escuela de Par- 
teras.

Section tercera. — Tiene a su cargo el Instituto Bacteriolo- 
gico, Instituto Antirrabico y Conservatorio de Vacuna. La im- 
portancia de estos servicios no escapara al ilustrado criterio 
del senor Ministro; pues ademas de los analisis bacteriologicos 
tan importantes para el diagnostico de las enfermedades infec- 
tocontagiosas, se prepara vacuna y suero para la curacion de 
estas.

Durante el ano 1918 se han hecho 3.654 analisis, de los cuales /
835 de Wasserman y de Ghedini; se han remitido a los hospita
les, establecimientos publicos y farmacias, 9.304 ampollas de 
suero antitifico, 776 dosis de suero normal, 4.450 de vacuna 
antirrabica, 601 c. c. de tuberculina bruta y diluida. La seccion 
ha intervenido en el diagnostico bacteriologico todas las veces 
que asi lo ha hecho la seccion segunda.

Section cuarta. — El movimiento de esta seccion es impor- 
tante, siendo constantemente consultada no solo por esta Di
reccion, sino tambien por otras reparticiones oficiales, Inspec- 
cion General de Prisiones, Direccion de Geologia y Minas de la 
Provincia, Direccion de Hidraulica, Puentes y Caminos, Tele- 
grafo de la Provincia. Durante el ano 1918 ha efectuado 3.743 
analisis de diversa indole, mientras que en el ano 1917 se hi- 
cieron 2.933. De acuerdo con los inspectores de farmacias, la 
seccion practica analisis de las muestras de medicamentos re- 
mitidas por estos, con el fin de constatar su pureza, teniendo
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en preparation un reglamento, donde se indican las condiciones 
a exigir a los preparados farmaceuticos.

Obras sanitarias de la ciudad de La Plata. — El sistema para 
proveer de agua a la ciudad de La Plata, es inmejorable; pero 
dado el creciente consumo de ella, se hace necesario reformar 
la capacidad de las usinas. Comparando el consumo de agua 
durante los ultimos cuatro anos, vemos que mientras en 1914 
se consumio 5.851.240 metros cubicos, en 1918 llego a la enorme 
cifra de 8.096.106 metros cubicos, y a pesar de este aumento 
tan elevado, la provision se hizo con toda regularidad.

Esta Direccion hace suyo el proyecto del Director de la Sec- 
cion Tecnica, que considera necesario, en prevision de futuras 
necesidades, la instalacion de una gran usina central, con una 
produccion de cien mil metros cubicos diarios, como tambien 
ampliar las canerias maestras en la parte centrica de la ciudad.

El costo de cada metro cubico de agua ha sido, termino medio, 
de pesos 0,683 moneda nacional, es decir, el doble del ano 1916; 
esto es debido al encarecimiento enorme del combustible, que 
de pesos 20 moneda nacional la tonelada de carbon y pesos 27 
moneda nacional la tonelada de petroleo en 1914, subio a pesos 
115,91 y pesos 150, respectivamente, en 1918. Hecha esta breve 
resena de los trabajos realizados por la reparticion a mi cargo, 
solo me resta saludar al senor Ministro con mi consideracion 
mas distinguida.

Dr. Fermin Rodriguez.
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Melchor Romero, niarzo de 191D.

Seiior Ministro de Obras Publieas de 'la provincia de Buenos
Aires :
En cumplimiento de lo que establece el articulo 20 del regla- 

mento de este Hospital, elevo a V. S. la Memoria anual res- 
pecto al movimiento, con todas las indicaciones en pro de 
mejoras en el servicio tecnico y administrative, y a aquellas 
que se refieren al perfeccionamiento del patronato del alienado. 
Ademas, agrego a esta el inventario general de las existencias 
del establecimiento, y que han sido adquiridas durante la admi- 
nistracion a mi cargo, con los detalles establecidos en los articu- 
los 246, 247 y 248 del reglamento.

Esta Memoria, senor Ministro, es de una indole especial, 
pues no se limita a hacer conocer su movimiento y los demas 
datos de una Memoria anual cualquiera, sino que tiene por ob- 
jetivos importantes la divulgacion de las caracteristicas de 
esta institucion, unica en su genero en la provincia de Buenos 
Aires, y de su evolucion ulterior, a fin de conseguir que este 
establecimiento pueda competir con las instituciones simi- 
lares del pais. Al mismo tiempo solicito al senor Ministro au- 
torizacion para imprimir quinientos ejemplares de esta Me
moria.

Dios guarde a V. S.

■Toaqvik J .  Dl'RQUET, 
Director.

Gabino Migliaro, 
Secretario-Contador.



CAPITULO I

BREVE RESENA H IS T 6 R IC A V

A fin de hacer conocer la marcha progresiva de este esta- 
blecimiento, desde su fundacion hasta la fecha, vamos a con- 
signar a grandes rasgos todos los datos historicos. Este Hos
pital fue fundado el 6 de abril del aiio 1884, durante el go- 
bierno del doctor Dardo Rocha, en su lugar actual, y fue su 
primer director el doctor Julian Aguilar. Se sucedieron en la 
direccion del establecimiento el doctor Francisco del Carril, el 
doctor Julio Darnet, el doctor Alejandro Korn y el doctor Es- 
tanislao Bejarano. El doctor Alejandro Korn fue el director 
que tuvo una actuacion mas prolongada, destacada y eficiente. 
En su origen, el Hospital estaba constituido de un pabellon de 
administracion y un pabellon de material con cuatro salones 
con capacidad para cien asilados, y dos salas de madera, de 
las cuales una se incendio el afio 1889.

Estas dependencias ocupaban parte de las chacras indicadas 
en el piano con los numeros 52, 53, 54 y parte de la 55, que 
suman un total aproximado de ochenta hectareas. Luego, du
rante la direccion del doctor del Carril se construyeron las ac
tuates salas «Doctor Mauricio A. Korn» y segunda; durante la 
direccion del doctor Darnet, se construyo parte del actual pabe
llon «Charcot»; durante la direccion del doctor Alejandro Korn 
se construyeron al principio el plantel de cuatro colonias agri
colas de tipo antiguo (fotografia 1 ); despues dos colonias mas 
del mismo tipo; luego el pabellon «Lombroso», la panaderia, la 
cocina y en orden sucesivo el pabellon «Ball», el pabellon de ad- 
mision «Melendez» y ampliaciones en el pabellon «Charcot» e 
instalacion del lavadero a vapor y el pabellon desmontable que 
es actualmente la sala «Doctor Aguilar». Durante la direccion 
del doctor Estanislao Bejarano se construyeron tres colonias 
del tipo moderno (fotografia numero 2 ). Durante la direccion
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del doctor Korn fueron incorporadas al patrimonio del estable- 
cimiento las chacras numeros 35, 31, 42 y 43, hasta completar 
el numero de 183 hectareas, que constituye el ejido actual. De 
modo que en su origen este establecimiento se componia de 
pabellones cerrados, que representaban el sistema mas sencillo 
de asilamiento de enfermos, hasta adquirir progresivamente, y 
especialmente por obra del ex director doctor Alejandro Korn, 
las caracteristicas de un verdadero establecimiento de aliena- 
dos, con todos los sistemas de una institucicn moderna: pa
bellones cerrados, Open-Door y colonias agricolas. Cuando se 
fundo este establecimiento, fue poblado el manicomio de aque- 
11a epoca, con treinta alienados procedentes del Hospicio de las 
Mercedes, de los cuales sobrevivio hasta el dia 17 de septiembre 
de 1918, el alienado Eusebio Barreyro. El ano 1884 el personal 
tecnico y administrativo estaba compuesto de un medico di
rector, de un medico interno, de un tenedor de libros, de 
un econcmo, de un boticario, de un mayordomo de la cha- 
cra, de un encargado de la despensa y roperia, de un coci- 
nero, un lavandero, un cabo de sala, una mucama, dos asis- 
tentes y cuatro peones; en total diez y siete empleados y una 
poblacion de doscientos cincuenta y nueve enfermos. La pri- 
mera comunicacion al Ministro de Gobierno, don Nicolas Acha- 
val, hecha en el 3 de junio de 1884 y firmada por el doctor Ju
lian Aguilar, consigna el movimiento del establecimiento de 
treinta y cuatro entradas, ocho salidas y un fallecimiento por 
viruela hemorragica. En esa fecha los gastos que ocasionaba 
el Hospital se cubrian con los fondos que tenia la comision 
constructora. El presupuesto de sueldos, que sumaba un total 
de novecientos cuarenta y cinco pesos, fue incorporado al in- 
ciso 49, item 6 del Presupuesto general de la Provincia, y que 
recien fue sancionado por las Honorables Camaras el ano 1885, 
junto con el Presupuesto de gastos, que sumaban un total de 
mil doscientos ochenta y ocho pesos, descompuestos de la si- 
guiente manera: Para alimentos, 620 pesos; para medicamen- 
tos e instrum ents, 124 pesos; para roperia y lenceria, 144 
pesos; para madera, 41 pesos; herreria y ferreteria, 41; com
bustibles, 62 pesos, y gastos menores, 206; de modo que en 
aquella epoca el presupuesto de sueldos y gastos de este Hos
pital era de dos mil ciento ochenta y tres pesos (2.183).
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Para dar una idea comparativa de la estadistica del aho 1884 
y la actual, consignamos el siguiente cuadro:

Ano 1884:
Poblacion de enfermos......................................
Numero de empleados........................................
Presupuesto m en su al........................................

AFio 1918:
Enfermos asistidos .....................  ...............v
Numero de empleados......................................
Presupuesto m ensual........................................

259
17

2.183

2.503
107

38.830

Actualmente forma parte del personal de este establecimien- 
to, el cabo de cirugia don Jose Blanco, que fue nombrado con 
fecha 26 de abril de 1890, y que desempena el puesto todavia 
con celo y actividad. Tal es, someramente expuesta, la historia 
de este Hospital, y los demas detalles que se refieren a su cre- 
cimiento progresivo y perfeccionamiento general, van consig- 
nados en los capitulos siguientes.

CAPITULO II

DEL H O SPIT A L  EN LA A CTU ALID AD

Este establecimiento posee actualmente las condiciones ele- 
mentales para llenar su mision de hospicio, es decir, que las 
necesidades del servicio publico, de la sociedad y de la justicia, 
pueden ser satisfechas en beneficio de ellas y del enfermo que 
se asila. Para el cumplimiento de su cometido, esta institucion 
cuenta con un personal tecnico y administrative, que en la mul- 
tiplicidad de sus tareas atiende y vigila los intereses del esta
blecimiento y la salud de todos sus tutelados; con pabellones 
cerrados para reclusion de los internados; con pabellones de 
admision para el tratamiento y observation de las enfermeda- 
des mentales durante el proceso agudo; con amplios jardines 
en una buena extension de tierra, y viviendas de muros bajos 
y puertas abiertas que constituyen el Open-Door hospitalario ; 
con colonias agricolas, donde los asilados con buenas aptitudes
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fisicas se dedican al cultivo de la tierra y encuentran el campo 
propicio para la realizacion de sus tendencias instintivas, y se 
consiguen los efectos saludables del trabajo fisico; con sus pa- 
bellones especiales para procesados y condenados en situacion 
de prevenidos o de alienados; con enfermerias para ambos 
sexos, donde se atiende al alienado que padece un proceso in- 
tercurrente; con una section hospitalaria para enfermos co- 
munes, con capacidad para ochenta camas; con salas de opera- 
ciones y de curaciones para todos los servicios, internos y ex- 
ternos del Hospital; con farmacia y laboratorio; con panaderias, 
cocinas, lavaderos y talleres en general para la confection de 
ropa, de calzado y otros articulos. La description detallada de 
todos estos servicios se hara en cada uno de los capitulos si- 
guientes.

Los adelantos de la ciencia medica imponen la obligation a 
las autoridades publicas y tecnicas, de ocupar su atencion per- 
manentemente en mejorar las condiciones higienicas y tera- 
peuticas de los establecimientos de indole tan importante y de 
tanta utilidad como la de este Hospital; por eso es que no basta 
ni el cumplimiento estricto del deber, ni la regularidad siste- 
matica en el desempeno de las funciones, para satisfacer el 
anhelo general, sino que el afan de los funcionarios encargados 
de dirigir estos establecimientos, debe estar al servicio del per- 
feccionamiento progresivo de estas instituciones paralelamente 
con los avances de la ciencia psiquiatrica. Este ha sido nuestro 
pensamiento desde que nos hicimos cargo y aceptamos la res- 
ponsabilidad de dirigir esta importante institution, y creemos 
no equivocarnos, al sostener que desde que se nos entrego este 
Hospital, con fecha 21 de septiembre de 1917, hemos puesto, a 
fin de responder a esa distincion honrosa, todos nuestros en- 
tusiasmos, todo nuestro patriotismo, en bien del Hospital y en 
bien de la obra que intentamos realizar, y para la consecution 
de este compromiso de honor, esta Direccion ha contado con 
excelentes colaboradores en el personal tecnico y en todos los 
empleados del Hospital. Las tareas hospitalarias exigen des- 
velos, y para que ellas se desenvuelvan con regularidad y con 
eficacia, los encargados de realizarlo tienen que poner todo 
su carino y su entusiasmo en la obra que tienen en sus manos; 
dificilmente hay tareas y reparticiones como las hospitalarias,
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que necesiten mas dedicacion y sacrificio por parte del perso
nal, y especialmente estos establecimientos cn donde la orfandad 
y la incapacidad de los enfermos que estan bajo nuestra tutela, 
necesitan del amparo y de la mano prodiga y carinosa de los 
encargados de defender su vida y atender su salud. Desde el 
21 de septiembre de 1917, estamos empeiiados permanente- 
mente en la obra de mejoramiento general de este estableci- 
miento y en ampliar y perfeccionar las buenas huellas dejadas 
por nuestros antecesores en la direccion de este Hospital.

En sus lineamientos generates, para esa fecha ya tenia el 
establecimiento las bases y los contornos apropiados para un 
hospicio, y nuestra mision dentro de la invariable situacion 
economica, en la organizacion general de todos los servicios, 
ha tendido siempre, con la colaboracion de todos, a satisfacer 
nuestros propositos en la aplicacion de nuestros conocimientos 
en la materia, y en enaltecer el prestigio de la institucion. En 
la actuacion individual y colectiva de todos los empleados de este 
establecimiento, se ha notado el empeno en cumplir con todos 
los estimulos propiciados por la Direccion, y los resultados lo- 
grados pueden verse en detalle y en con junto en todos los ser
vicios y dependencias del establecimiento. En la vigilancia con- 
tinua de los intereses del Hospital y en la regularidad y buena 
marcha de los servicios, muchos han sido los problemas fun
dam entals que nos han preocupado, desde el bienestar del en- 
fermo, hasta su buena asistencia; desde la tutela del asilado, 
hasta la inteligente y economica aplicacion de los recursos; 
todo ha sido tenido en cuenta; el vestuario, la alimentacion, el 
agua, la luz, el alojamiento, el lecho, la higiene en general, la 
administracion y tantos otros problemas que necesitan de la 
constante preocupacion de los encargados de velar por la salud 
de mil trescientos asilados, y por eso es que esta Memoria tiene 
como objetivo esencial, ofrecer un testimonio publico de nues^ 
tra actuacion y de nuestro desvelo en el cumplimiento del de- 
ber y en el desempefio de nuestras funciones.

En cada uno de los capitulos siguientes, detallaremos las me- 
joras que hemos introducido en el manejo y la organizacion y 
en todos los servicios del Hospital, y hago resaltar que uno de 
los moviles capitales de esta Direccion, ha sido el de fomentar 
en el personal tecnico del establecimiento, el estudio de la ma

2
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teria, que tiene un vasto campo de aprendizaje y aplicacion, a 
fin. de que con los conocim ientos psiquiatricos se encuentre do- 
tado este H ospital de un personal adiestrado y capaz para el 
mane jo y la asistencia  de las enferm edades m entales, como tam 
bien en el personal subalterno, hemos tratado y tratarem os de 
inculcar los conocim ientos necesarios que les de la aptitud in
dispensable para la buena custodia y la buena proteccion de 
los enferm os que se encuentran bajo su cuidado.

La realization de todos estos propositos, representa nuestro  
m as ferviente anhelo; descontado nuestro entusiasm o y la de
dication de todos para la digna efectividad de estos ideales, es- 
peramos mucho de la atencion y del patriotism o de las altas 
autoridades que rigen en este momento los destinos de nuestra  
Provincia.

El dia 7 de junio de 1918, este establecim iento fue honrado 
con la v is ita  del E xcelentisim o senor Gobernador de la provin
cia de Buenos A ires, doctor Jose Camilo Crotto y la del Vice- 
gobernador, don Luis M onteverde, quienes en su detenida re
corrida por todo el establecim iento, pucjieron comprobar las 
m ejoras introducidas, y al m ism o tiem po la necesidad de au- 
m entar los recursos para proveer y  m ejorar sus necesidades, y 
su presencia y  su recuerdo han sido gratos para las esperanzas 
de la D irection  y  las perspectives del H ospital. Tam bien nos 
ha honrado con su v is ita  el senor M inistro de H acienda, doctor 
N icolas Casarino, quien en su inspection prolija pudo darse 
cuenta del buen estado, como de las necesidades a llenar. A ltos  
cmpleados de la Gobernacion, del M inisterio de Gobierno y del 
M inisterio  de H acienda, como tam bien Senadores y D iputados 
a la L egislatura de la Provincia, entre ellos el senor Alejandro  
Cestino, el Senador D iaz, D iputado Alconada, el Senador Bavio, 
y adem as el D iputado nacional, doctor Pedro F. G ibert y el Co- 
m isionado M unicipal, doctor Juan Jose A lsina, se han interesado  
vivam ente por la m archa y progreso de esta  in stitu tion .
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CAPITULO III

ORGANIZACION Y D ISTRIBU C IO N  DEL SERVICIO

El Hospital General de la Provincia, destinado especialmente 
a la asistencia y proteccion de los alienados, como lo establece 
el articulo 1'’ del reglamento, tiene, ademas,' una seccion para 
la asistencia de enfermos comunes, que esta constituida por dos 
salas de hombres, con capacidad para sesenta camas, atendidas 
pos dos medicos de sala y cuatro enfermeros, y ademas una 
sala para mujeres, con capacidad para veinte camas, atendida 
por un medico interno y dos enfermeras. De esta seccion nos 
ocuparemos mas adelante, en el capitulo titulado Nosocomio.

Este Hospital tiene la particularidad de asistir enfermos de 
ambos sexos, y, por lo tanto, sus servicios deben tener una dis- 
posicion especial para salvaguardia del orden. De modo que en 
este Hospital hay alienados y alienadas, con sus pabellones res- 
pectivos, bien alejados. El Hospicio tiene quince servicios de 
alienados, distribuidos en la siguiente forma y designacion: 
Dos pabellones de admision, uno para hombres y otro para 
mujeres;. dos enfermerias para intercurrentes; el pabellon 
«Charcot» para mujeres; el pabellon «Lombroso» para delin- 
cuentes, con su respectiva enfermeria; el pabellon «Connolly» 
para alienados cronicos; el pabellon «Ball» para idiotas y re- 
tardados; nueve colonias agricolas llamadas «Regis», «Magnan», 
«Maudsley», «Griesinger», «Esquirol», «Lasegue», «Morel». 
«Uriarte», «Pineal». Todos estos servicios estan atendidos por 
los medicos internos, quienes, ■ ademas de sus obligaciones es- 
tablecidas en los articulos 37 al 71 del reglamento, tienen a 
su cargo tambien el servicio de primeros auxilios y la asisten
cia de todas las personas que concurran al consultorio externo. 
El medico interno de un establecimiento de esta indole tiene 
grandes y multiples tareas, y, por lo tanto, a fin de poder 
atender debidamente todas sus funciones, necesita, ademas de 
las siete guardias de veinticuatro horas que hace por mes, con- 
currir diariamente al establecimiento; solo asi se concibe la 
posibilidad de asegurar la buena asistencia de los enfermos, la 
atencion de los servicios y el buen cumplimiento de sus obli-
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gaciones en general. La d istribution  de los servicios entre los
medicos se ha hecho teniendo en cuenta la designacion en el
Presupuesto, la especialidad o la predileccion de cada uno de
los m edicos; los m edicos de salas estan cada uno de ellos al
fren te  de la sala «Doctor M auricio A. Korn» y de la sala segun-
da, y otro de los medicos internos, el doctor Eusebio Albina, es
J efe  de la sala «Doctor Julian A guilar»; ademas este ultimo
es el Jefe  de la Seccion Cirugia y  Ginecologia, y tiene a su cargo
el Pabellon de Adm ision de alienados; el medico interno doctor
Justino Ramos M exia, tiene a su cargo uno de los servicios mas
im portantes de este establecim iento, el pabellon «Charcot» para
alienadas, cuya poblacion oscila alrededor de trescientas ochenta
a cuatrocientas enferm as, con su respectiva sala de adm ision
y  eriferm eria; ademas es Jefe  del pabellon «Connolly» para
alienados cronicos. E l medico interno doctor Juan P. Riera,«
tiene a su cargo las jenferm erlas de alienados y  la enferm eria  
del pabellon «Lombroso», y  el doctor Jose Romulo Rios, m e
dico interno, es el encargado de atender todos los asilados en 
las colonias agricolas. E l D irector del establecim iento, que tiene  
fija d a s sus obligaciones en los artlculos 4° a 33 del reglam ento, 
tien e  a su cargo la .a s isten c ia  de una parte de alienados, espe- 
cialm ente los llam ados delincuentes y  delincuentes que se ha- 
yan vuelto alienados, y dentro del caracter tecnico de la direc
cion, es el encargado de producir las pruebas m edicolegales, 
a requerim iento de las autoridades judiciales.

Adem as de su m ision  tecnica, los m edicos internos de este  
H ospicio intervienen  en todos los actos ad m in istra tiv o s; son los 
inspectores h ig ien icos de todo el establecim iento, v ig ilan  el 
bienestar del enferm o, educan e instruyen  a todo el personal de 
enferm eros y  guardianes, y  son tan  delicadas y m ultiples sus 
tareas, que en realidad el m edico interno de un hospicio es el 
guardian celoso de las ex isten cias, de los in tereses y del cre- 
d ito  del H ospital.

La D ireccion de este  establecim iento se ha ocupado siem pre  
en fom entar las in ic ia tivas de los m edicos en beneficio  del pro- 
greso  del establecim iento, y  sus resultados han sido m uy hala- 
gtienos. Todas las in ic ia tivas y  todos los proyectos presentados 
por los m edicos a esta  D ireccion, y  con las cuales se ha hecho 
un archivo especial para la constancia del empeno y  de los bue-
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nos propositos que han caracterizado la actuacion de los seno- 
res medicos, han sido acogidas por esta Direccion, que su acep- 
tacion y el cumplimiento de todas ellas ha dado paso inmedia- 
tamente a la propuesta. Es asi como esta Direccion ha encarado 
el problema de la division del trabajo, es decir, que cada uno 
de los medicos como cada uno de los empleados de este estable- 
cimiento, cargue directamente con la direccion de su depen- 
dencia y con la responsabilidad que pueda dar lugar a la cen- 
sura como al aplauso, y, por lo tarito, asi se consigue el esti- 
mulo al trabajo, la libertad de accion, la eleccion en la aplica- 
cion de sus conocimientos en la materia y el amor al servicio 
de los enfermos. Todo esto, felizmente, se ha podido comprobar 
en la practica, y las Memorias parciales presentadas por los se- 
hores medicos, dan la prueba inequivoca de su labor y de su 
empeno. Efectivamente, los doctores Justino Ramos Mexia, Eu
sebio Albina y Basilio Castrillon, han presentado a esta Direc
cion una sintesis de todo lo que han hecho en este Hospital des- 
de que fueron nombrados.

El doctor Ramos Mexia, Jefe de los pabellones «Charcot» y 
« Connolly*, se hizo cargo de estas dos importantes dependencias 
en enero de 1918, y fue designado porque esta Direccion con- 
fiaba que su presencia en esos servicios seria y representaria 
una seguridad de orden y de perfeccionamiento; en su Memo- 
ria parcial relata la situacion en que encontro esos servicios y 
las modificaciones efectuadas en su organizacion, dan la prueba 
de las deficiencias que existian.

Voy a transcribir textualmente todo lo que el doctor Ramos 
Mexia relata en su Memoria parcial:

El pabellon «Connolly», ultimo resto del antiguo manicomio 
cerrado, comprende un recinto circundado por altos muros, uno 
de cuyos costados esta ocupado por una larga construccion de 
70 metros por 8 metros de ancho, dividido por tabiques en tres 
salones de 20 metros y uno de 10, que sirve de alojamiento a 
los empleados, y con dos galerias de 24 por 4 metros cada una, 
abarcando una superficie de 2.250 metros cuadrados. Con las 
ampliaciones hechas recientemente, la superficie cubierta al- 
canza a 1.000 metros cuadrados, lo que da, desde que el pabellon 
solo aloja a 100 enfermos, 22/50 metros cuadrados de superficie
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total, 10 metros de superficie cubierta, y 4 metros 80 en los 
salones por cada enfermo.

La primera medida que se imponia, era h igienizar el local y 
asear a sus ocupantes; con tal objeto se repararon los pisos y 
revoque de los salones; se dio un blanqueo a la cal a los muros 
y  techos; se completo la dotacion de camas (solam ente habia 55 
en el ultimo estado de deterioro) ; se les proveyo de colchones 
de paja o chala (cosa nunca v ista  en este departam ento), subs- 
tituyendo la harpillera que se usaba en el establecim iento como 
forro para los colchones, por Iona blanca, que llena m ejor las 
condiciones de aseo y duracion; previa la lim pieza personal de 
todos los asilados y su provision de ropa lim pia, se les alojo en 
los salones. E l sehor D irector recordara, sin  duda, con que frui- 
cion algunos de los desgraciados alienados ocuparon su lecho 
de que se veian privados desde los largos anos de su ingreso.

Levantado el muro de cerco hasta  la m ism a altura del resto  
del edificio , se aprovecho aquel para prolongar la galeria exis- 
tente, para proteger a los enferm os de las inclem encias de la 
intem perie y para instalar en el que da fren te al prim er patio, 
el taller de carpinteria atendido por alienados del servicio.

Para proveer a las necesidades y exigencias de un departa
m ento de estas condiciones, solo contaba para su servicio de 
hig ien e con el agua que le proporcionaba un canito de tres cuar- 
tos de pulgada, que alim entaba dos canillas y tres lluvias, exis-  
tiendo solo una banadera. ~

Para los servicios san itarios se construyeron cinco piezas, 
una para el aparato de calentar agua y deposito de com bustible, 
otra para banos de inm ersion, la sigu ien te  para banos de lluvia  
colectivos, y  por fin  las letrinas.

Para proveer de agua su fic ien te  a este departam ento, se im 
ponia el cam bio de las galerias de acceso; para ello del cano 
principal se arranco un ram al de una pulgada y m edia, que des
pues de proveer al aparato de calefaccion, se reduce a una pul
gada hasta  su term inacion en la pileta. E ste  cano surte a los 
banos de inm ersion (5 ca n illa s), a las lluvias (15 f lo re s) , al 
m in gitorio  (cano perforado de doce m etro s), a las letrinas, ca
nillas para agua de beber, para el riego, etc. Se ha instalado, 
asim ism o, el aparato de calefaccion y  la caneria de distribucion  
de agua caliente para las cinco banaderas.
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Por razones y circunstancias que usted conoce, tome a mi car
go personalmente la realizacion de este trabajo, lo mismo que 
el de la instalacion del «Charcot»; me ban ayudado en esta tarea 
dos enfermeros y dos alienados de mi servicio, y he empleado 
casi en totalidad material usado y mucho de el abandonado, 
para realizar la obra economicamente. Ad junto al presente una 
planilla del material empleado y del gasto efectuado; como 
usted vera, el asciende solamente, comprendidag las dos instala- 
ciones del «Connolly» y del «Charcot», a menos de trescientos 
pesos. Si este trabajo se hubiera hecho con personal a sueldo 
y empleando material nuevo, su costo hubiera sido aproximada- 
mente de tres mil pesos; lo que, como usted ve, representa una 
apreciable economia, aparte de que todo el trabajo se hizo en 
menos de dos meses, y pudo la instalacion empezar a prestar sus 
servicios en el momento mas oportuno, es decir, al iniciarse los 
calores de la estacion estival. Se han efectuado tambien otras 
modificaciones de menor importancia, pero que contribuyen 
asimismo a mejorar las condiciones de comodidad y a quitar a 
este departamento su aspecto adusto y lugubre; la demolicion 
de los calabozos, el revoque del muro exterior, que habra de 
completarse en los frentes sudoeste y nordeste, la colocacion de 
la verja de hierro en reemplazo de la pared que divide al patio, 
la construccion de un vestibulo a la entrada, que al mismo tiem- 
po que impide la vista del interior, servira para comedor de 
los empleados, etc., etc.

Para completar estas reformas es necesaria la provision de 
las cinco banaderas, de una manga para el riego, de bancos y 
mesas para comer y diversos enseres que ya he solicitado de esa 
Direccion, y sobre todo la provision de calzado, ropas de vestir 
y de cama.

Los frutos de estas reformas solo podran ponerse de mani- 
fiesto en el ano en curso; pues en su mayoria se han terminado 
al finalizar el pasado; sin embargo, ya se ha notado una modi- 
ficacion favorable en el estado de estos alienados. Es notorio que 
casi el total de la mortalidad se producia en este departamento; 
diariamente se extraian cadaveres, y en el invierno hasta de a 
cinco; de manera que en un mes se alcanzaba facilmente una 
cifra mayor que el total del ano transcurrido. Indudablemente 
que el invierno ha sido benigno, pero no cabe duda alguna de



que las m ejores condiciones de alojam iento y de vestido, y so- 
bre todo la m ejor calidad y  abundancia de la alim entacion, han 
influido de manera apreciable en el estado sanitario del servicio.

Para term inar va el sigu iente cuadro estadistico del movi- 
m iento habido durante el ano.
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E xistencia  al 31 de diciem bre de 1917 .....................................  141
Entradas durante el ano 1918 ...................................................... 56

T o ta l................. 197

A ltas ..............................................................................................  18
Fallecim ientos ...........................................................................  39
Fugados .......................................................................................  7
Pases a otras d ep en d en c ia s .................................................  33
E xisten cia  a 31 diciem bre 1 9 1 8 ..........................................  100 197

La m ortalidad es, pues, de 19,79 %.
E sta  c ifra  s i se la tom a asi aislada, m arcaria un indice ele- 

vado de m ortalidad; pero hay que tener en cuenta que al pabe- 
llon «Connolly» viene a alojarse la porcion m as m iserable de la 
poblacion del H ospital: los paraliticos generales en el ultim o  
periodo de su enferm edad, los agitados, los agresivos y peligro- 
sos, los dem entes, los a fectos de gatism o, etc.; de m anera que 
si se tom a en consideracion esta  circunstancia, la m ortalidad  
debia ser m ucho m ayor, como lo ha sido en epocas anteriores.

N o ha reinado en el servicio  con caracter epidem ico ninguna  
enferm edad, pero la m ayoria de las defunciones se han produ- 
cido por afecciones in testin a les, colitis, gastroen teritis, entero
co litis  y  enterocolitis ulcerosa, de las cuales se han producido 
durante el ano 14 defunciones.

PABELL6N « CHARCOT »

Con m otivo de la licencia acordada al doctor M auricio Korn, 
me hice cargo in terin am en te del servicio  de m ujeres alienadas, 
pabellon « Charcot*, en el m es de enero, y  como lo habia hecho  
al hacerm e cargo del «Connolly», eleve a usted, en febrero 27,
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un informe sobre las condiciones en que se hallaba, indicando 
sus deficiencias y las necesidades que era de mas urgencia re- 
mediar, expresando al mismo tiempo la orientacion que a mi jui- 
cio convendria dar a la organization de este servicio, para po- 
nerlo, siquiera aproximadamente, en las condiciones que por su 
importancia requiere. En primer lugar, el exceso de poblacion 
en relacion a la capacidad del local, la falta de camas, colcho- 
nes, etc., y las condiciones miserables de trato,en que se halla- 
ban las desgraciadas asiladas de ese servicio, las malas condi
ciones del aseo del local, la deficiencia de la instalacion para 
proveer de agua en cantidad suficiente para neutralizar en lo 
posible, por una limpieza meticulosa, los graves inconvenientes 
que resultaban de las pesimas condiciones en que las enfermas 
se encontraban. En efecto: el pabellon «Charcot» ocupa un re- 
cinto cerrado que abarca una superficie de poco mas de 9.000 
metros cuadrados, circundado por altos muros y con una super
ficie cubierta de poco mas de dos mil quinientos metros cua
drados, repartidos en cuatro salas dormitorios, una enfermeria, 
un hall de dia y los departamentos de servicio.

Se alojan actualmente en este pabellon mas de 380 personas, 
comprendidas las empleadas; de manera, pues, que alcanzando 
las salas a un total de 1.250 metros de superficie, le correspon- 
de a cada una un poco ma§ de tres metros cuadrados; la super
ficie cubierta de 7 metros cuadrados, la superficie libre de 19 
metros cuadrados y el total que corresponde a cada enferma, es 
de 26 metros cuadrados. Estas cantidades muestran claramente 
que hay un verdadero hacinamiento, pues todas ellas son infe- 
riores a las que los preceptos cientificos determinan para esta 
clase de establecimientos.

Me habia llamado la atencion el que sobre mas de 350 muje- 
res asiladas, solo unas pocas se ocuparan en algun quehacer, 
mientras que la gran mayoria permanecian en completa ocio- 
sidad, y teniendo en cuenta los beneficos efectos que el trabajo 
ejerce sobre esta clase de enfermos, me permiti insinuar al se- 
nofr Director la  conveniencia que habria, tanto del punto de vista 
de la salud cuanto del orden, de la disciplina y tambien de las 
ventajas economicas, el intensificar esa orientacion de las ac- 
tividades de las enfermas, considerando los favorables resulta- 
dos que se obtienen en los alienados, por medio del trabajo que
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«mejora su salud fisica , completa la claridad de su conciencia, 
fo r tifica  sus energias, distrae su im agination, apaga sus alu- 
cinaciones*. Insinuaba al m ism o tiempo la conveniencia de ara- 
pliar el taller de costura, agregandole una seccion de tejidos de 
punto, «tricot», m allas, para confeccionar medias, cam isetas y 
prendas de abrigo, instalando tam bien un taller de trabajos en 
mim bre y paja, canasteria, escobas, etc., y destinando a huerta 
y jardin el terreno adyacente al pabellon, para poder proporcio- 
nar trabajo, segun sus aptitudes y  sus gustos, a la m ayoria de 
las asiladas, estableciendo asi en pequena escala un equivalente 
de las colonias agricolas que tan halagiienos resultados propor- 
cionan en los alienados del otro sexo. Concordando con estos  
propositos, la D ireccion proveyo al taller de costura con cinco 
m aquinas de coser, que agregadas a las cinco existen tes, estan  
actualm ente en servicio. Como complemento de estas ideas, pre
sente a usted un nuevo inform e, en el que exponia con m ayor 
am plitud estos propositos, insinuando la conveniencia de proce- 
der a la descen tra liza tion  de este servicio, destinando para el 
departam ento de m ujeres todo el terreno situado en las inm e- 
diaciones del pabellon y comprendido entre las dos calles publicas 
y las dos interiores, abarcando una superfic ie  aproxim ada de 
cien m il  m etros cuadrados. A dicho inform e acompafiaba un 
piano de esa seccion levantado por m i, y del cual adjunto una 
copia al presente. En el proyectaba la construccion de cinco pe- 
quenos pabellones o «villas», con capacidad para 50 asiladas cada 
uno, con su dorm itorio, comedor, taller, etc., que podrian ir cons- 
truyendose paulatinam ente, destinando los terrenos adyacentes 
a trabajos de huerta, jardineria, avicultura, apicultura, etc., 
dando de esta  m anera alojam iento y ocupacion, cuando la insta- 
lacion se hubiera com pletado, a 250 alienadas tranquilas y tra- 
bajadoras, y dejando entonces el actual pabellon, r/esenvado 
para las que recientem ente ingresan  y para aquellas que por la 
indole de su padecim iento, por las caracteristicas de su conduc- 
ta  y de sus actos, etc., se im pusiera su perm anencia en recintos 
cerrados. De este  modo tendria tam bien la seccion de m ujeres 
del H ospital M elchor Romero los tres sistem as de fratam ientos  
de los alienados que se preconiza: asilo  cerrado, pabellones de 
puerta abierta, ta lleres de trabajo m anual, horticola y de granja, 
y hasta  podria crearse con ellos una fu en te de recursos para 
el establecim iento.
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Llegada esta situacion, se podria colocar el actual pabellon 
en las condiciones requeridas para un establecimiento de su 
indole, instalando salas de clinoterapia, salas de aislamiento, 
enfermerias para intercurrentes, servicio de hidroterapia, v 
llegar a hacer un dia lo que hasta ahora no se habia hecho, es 
decir: someter a las alienadas recluidas en este establecimiento, 
a un tratamiento adecuado y de acuerdo con los progresos a que 
se ha llegado en esta rama de las ciencias medicos, en vez de li- 
mitarse a acorralarlas en la forma qu6 siempre se hizo.

Veo que insensiblemente, arrastrado por las seducciones del 
tema, me he alejado de lo que en realidad debe ser materia de 
este informe, y vuelvo a tomar el hilo de mi exposicion.

Ya durante mi interinato inicie una serie de medidas que, 
sin revestir gran importancia, tendia a modificar la organiza- 
cion interna de acuerdo con las ideas que dejo bosquejadas, y 
que, debo decirlo, encontraron de parte de la Direccion la mas 
benevola acogida y el mas decidido apoyo, como que coincidian 
con las suyas propias. Designado en efectividad como Jefe del 
servicio, tras un intervalo de tres meses, durante el cual se de- 
jaron sin efecto casi todas las medidas puestas en practica por 
mi, he intensificado mis trabajos, a fin de lograr ver realiza- 
dos los propositos de reorganizacion en que me hallaba empe- 
fiado, y que no son otros que los que el seiior Director abriga.

Dificultades de diversa indole han impedido realizar en el 
curso del aho todas las reformas y modificaciones que habiamos 
concebido; pero hemos dado los primeros pasos, se que puedo 
contar con el apoyo de usted para llevarlas a cabo, y despues de 
la pequena tregua que he dado a la labor del ano, abrigo el pro- 
posito de consagrar todas mis actividades y todo mi esfuerzo 
a la realizacion de la obra verdaderamente humanitaria en que 
estamos empehados.

Una de las mas serias deficiencias que notamos era la falta 
de un registro o lista de las asiladas recluidas en el pabellon 
y la falta absoluta de todo dato o antecedente referente a ellas, 
lo que agregado a la circunstancia de ser nuevo el personal de 
enfermeras, constituia un serio inconveniente para el des- 
empeno de las tareas confiadas al personal y mas aun para el 
medico, que se encontraba completamente desorientado y sin 
ningun elemento de juicio para poder apreciar las modifica-



28

ciones y alternativas que pudieran haberse producido en ia 
enferm edad desde el ingreso hasta la comprobacion del estado 
actual. Para salvar este inconveniente confeccione una lista  
nom inal de todas las enferm as asiladas, individualizandolas e 
indicando el salon en que se albergaban.

Con esta base confeccione un registro completo de entradas, 
observacion clinica, salidas, por orden alfabetico que com- 
prende a las 540 enferm as que se han encontrado en mi ser- 
vicio durante el ano, ya sea que hubieran ingresado durante 
el o que perm anecieran recluidas desde anos anteriores.

Todas las enferm as que ingresaron durante el ano y las que 
aun permanecen internadas, de las que ingresaron en los 
anos 1914, 1915, 1916 y  1917, tienen, por lo m enos, una obser
vacion clinica. E l trabajo sera term inado en breve, pues solo 
fa lta  observar a 98 asiladas de las que ingresaron antes del 
ano 1914. E ste  reg istro  comprende ocho volum enes, cada en- 
ferm a tiene en el su fo ja  de observacion y  constitu ira un va- 
lioso archivo que sera de gran utilidad en el porvenir, cuando 
abarque varios anos, pues sera un precioso gu ia  para los m e
dicos que tengan  a su cargo ese servicio.

Debo dejar constancia, como un acto de la m as estricta  jus- 
ticia , que para la realizacion de este trabajo asi como para la 
atencion de las enferm as albergadas en la sala de adm ision  
he encontrado en la enferm era del servicio, senorita M aria 
Ines Guerrero, la m as e fic ien te  ayuda; por sus aptitudes, por 
su laboriosidad, por su consagracion y por la asiduidad y  el 
ernpeho que pone en la realizacion de las tareas que le incum - 
ben, esta  em pleada se hace acreedora a la m ayor estim acion  
de sus superiores y cumplo gustoso con el deber de recomcn- 
darla a la consideracion del senor D irector.

Sala de adm ision.  —  E l pequeno pabellon destinado antes a 
enferm eria  de intercurrentes ha sido transform ado en sala de 
adm ision, observacion y a sisten cia  de alienadas. Reemplazadas 
las cam as incom odas e inadecuadas que ten ia , se han colocado 
en £1 vein te  cam as adquiridas rec ien tem en te: cam as de hierro  
esm altado, con e lastico  m etalico, con colchones, alm ohadas y  
frazadas de lana, con im perm eables, pon sabanas, fundas y  
colchas blancas; cam as de hospital, en una palabra; provistas
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las ventanas de cortinas de color obscuro para atenuar la in- 
tensidad de la luz y evitar la presencia de las moscas; con una 
larga mesa y bancos para comer las enfermas que pueden 
levantarse, con platos, cubiertos, jarros, etc. Se la proveyo de 
cien camisas. confeccionadas en el taller de costura y el carpin- 
tero alienado del pabellon “Connolly” ha fabricado para ella 
dos grandes armarios para guardar la ropa y demas enseres.

He arreglado la instalacion del seryicio de agua de tal ma- 
nera que esta no pueda faltar nunca, tal como debe ocurrir 
en un servicio de esta naturaleza. Para ello, ademas del caho 
y tanque que provee el agua para los usos generales (letrinas, 
banos, lavatorios, bebida), he colocado sobre una pequeha 
torre de hierro que existla abandonada en la colonia “Magnan”, 
un tanque de mil litros de capacidad destinado exclusivamente 
al aparato de calefaccion para el agua de los banos; he ins- 
talado en la pieza de banos tres bahaderas enlozadas, colo- 
cadas sobre pilares de mamposteria para darles una altura tal 
que resulte comodo para el personal el administrar los banos 
prolongados.

Se ha instalado asimismo un escritorio convenientemente 
amueblado para examen de las enfermas y para sala de trabajo 
del jefe del servicio. Cuando se hayan terminado las repara- 
ciones que se estan efectuando: blanqueo, pintura, instalacion 
electrica, etc., esta dependencia podra considerarsqi cqmo ,un 
servicio completo y en las condiciones que por su indole re- 
quiere. El seiior Director conoce, por haberlo presenciado al- 
guna vez, el espectaculo repugnante que se producia al proce- 
derse a la distribucion de la comida a las alienadas: al llegar 
el tacho, todas se abalanzaban a el provistas de los recipientes 
mas heterogeneos y tras una lucha mas o menos encarnizada 
lograban introducirlo en la olla y extraer su radon; luego se 
esparcian por los corralones a devorar su pitanza; pero las 
mas carecian de recipiente o no lograban llegar a extraer “una 
presa”, entonces la empleada vertia sobre una mesa o simple- 
mente en el suelo la comida y a ella se precipitaban las infe- 
lices asiladas, recogiendole en el hueco de la mano o tomandola 
directamente con la boca.

Este espectaculo incalificable ha desaparecido definitiva-
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m ente; en el taller de carpinteria del “Connolly”, se constru- 
yeron diez m esas de 5 m etros de largo por 0.70 de ancho, colo- 
cadas sobre caballetes ; se repararon los bancos derrengados o 
sem ideshechos que existian  esparcidos por los patios y en el 
hall central o sala de dia; se instalo un comedor donde cada 
asilada tiene su plato y su cuchara, hay jarro de aluminio 
para el agua de bebida y las enferm as servidas por las “asis- 
ten tes” entran al toque de campana, comen y se retiran, de- 
jando su plato y su cubierto, que asi se conservan mas. En el 
departam ento del fondo, donde estan las “su cias”, se procede 
de m anera sem ejante; bajo la g a len a  se han colocado m esas 
y bancos, se sirve la comida en platos y hoy en dia las asiladas 
del pabellon “Charcot” comen como la gente civilizada.

Unp de los problemas mas graves y de m as d ific il solucion  
es el de la ropa de vestir  y de cama, el calzado, los colchones.

D urante el ano transcurrido, se ha prestado a este asunto  
la atencion que requiere y si bien no se ha logrado salvar total- 
m ente las d ificu ltades, por lo menos se han atenuado sus ter- 
m inos angustiosos. Con el genero adquirido ultim am ente se 
han confeccionado en el taller de costura del servicio 260 bat.o- 
nes, 40 com binaciones, 150 cam isas, que agregadas a las ante- 
riorm ente confeccionadas alcanzan para vestir  a todas las a s i
ladas y  espero que en breve llegarem os a la solucion <jue nos 
hem os propuesto, es decir, que cada asilada cuente con dos 
mudas de ropa, para lo cual es necesario in ten sificar  el trabajo  
del taller o hacer confeccionar afuera parte de la ropa, pues 
se necesitan  confeccionar por lo m enos 300 batones y  200 ca
m isas; como el taller sirve tam bien a la seccion de hombres, 
resulta  que la confeccion tarda mucho y ya estan deteriorhdas 
las prim eras piezas cuando se entregan las ultim as, de modo 
que nunca se llegaria  a vestir las todas.

T ransform ada la enferm eria  en sala de adm ision, ha sido  
necesario h ab ilitar una nueva enferm eria  para intercurrentes. 
En dos salas ex isten tes  en el ed ific io  central, una de las cuales 
estaba destinada a guardar la ropa con que ingresaban las 
alienadas y que tien e  cada una ocho por cinco m etros, se ha 
instalado una enferm eria  con 24 cam as a cargo de dos “asis-  
ten tes” y  en los calabozos  adyacentes se ha instalado el dormi- 
torio de estas y el botiquin.
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En el edificio central, enfermerias, talleres, etc., han sido 
reemplazadas diez puertas de tablero por otras tantas de vi- 
driera y en el salon que se ocupaba como cocina, que acaba de 
ser reparado, se instalara en breve el comedor para las em- 
pleadas, con los muebles correspondientes, cuya adquisicion ha 
autorizado el serior Director.

El taller de costura ha sido provisto de cinco maquinas nue- 
vas, de manera que ahora cuenta con diez, faltan ademas si- 
llas, mesas y armarios, y si se aceptara la idea de agregarle 
un taller de tejidos, seria preciso adquirir los enseres y utiles 
necesarios.

A1 finalizar el aho se ha dado comienzo a las refacciones y 
reparaciones imperiosamente exigidas: reparacion de techos y 
canaletas, revoques, blanqueo general, pintura al aceite de los 
zocalos, colocacion de vidrios, etc.

Para poder conservar mas las ropas es necesario evitar que 
las enfermas se tiendan por el suelo y para ello hay que pro- 
porcicnarles en que sentarse; a este fin responde la construc- 
cion de poyos de mamposteria, distribuidos en los patios, junto 
a los muros, como lo he solicitado oportunamente de la Di- 
reccion.

El descuido en que se encontraban los patios, los numerosos 
baches, la falta de nivelacion y de desagiies hacia que a cada 
lluvia se convirtiera aquello en un lodazal; para remediar este 
inconveniente se ha emparejado el suelo, nivelandolo con una 
capa de escombros y cubriendolo luego con una capa de con- 
chilla.

Se alojan actualmente en el servicio 365 alienadas y a pe- 
sar de que se ha aumentado la dotacion de camas reparando 
las deterioradas y proveyendolas a todas de tarimas y colcho- 
netas de Iona blanca, faltan aun camas y colchones para 65 
enfermas, las cuales seran provistas en breve, segun me lo ha 
prometido esa Direccion. Es preciso, ademas, pintar todas las 
camas existentes que se encuentran en malas condiciones.

Habra que pensar asimismo, en proveer de ropas de cama y 
ropa de vestir de abrigo para el proximo invierno.

Una de mis primeras preocupaciones desde que me hiciera 
cargo de este servicio, fue la de dotarlo de una instalacion que
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perm itiera la provision abundante e ininterrum pida del agua  
necesaria para todos los usos. A  este efecto y autorizado por 
el senor D irector, proyecte la form a completa de la instalacion  
existen te para adaptarla a esta necesidad. Por los mismos mo- 
tivos y circunstancias a que he hecho referencia al tratar de 
la del “Connolly”, tuve que realizar personalm ente los trabajos 
que esta requeria. Substitu ido el pequeno cano que conducia el 
agua hasta  el pabellon, por uno de 2" , llega este hasta la en- 
trada de las salas 3 y 4, se reduce alii a 1 Va" para proveer al 
servicio de banos de la sala de adm ision; sobre el lavadero 
coloque un tanque de hierro que ex istia  abandonado en el pabe
llon y cuya capacidad es de 3.000 litros aproxim adam ente, 
luego sobre el departam ento de banos coloque otro que tam bien  
estaba abandonado, al cual se coloco el fondo y cuya capacidad 
es aproxim adam ente igual a la del anterior; en la sala de 
adm ision coloque otro de 1.000 litros y con los 4 que ex istian  
en uso se constituye una reserva de 10.000 litros aproxim ada
m ente. Como el consum o se hace paulatinam ente, seria  nece- 
sario que el aprovisionam iento se interrum piera totalm ente y 
por un tiem po prolongado para que llegara a fa ltar  el agua en 
este pabellon. En el cuarto de baho, he instalado un dispositivo  
para banos de lluvia colectivos, en conexion con el tanque a que 
he hecho referencia  antes y  que m ediante la sim ple abertura 
de una Have de paso perm ite banar sim ultaneam ente a unas 
30 m ujeres, pues abarca una superfic ie  de 20 m etros cuadra- 
dos y  com prende otros tantos m etros lineales de cano perfo- 
rado. E l senor D irector ha v isto  el perfecto  funcionam iento de 
esta  instalacion . Como en el “Connolly”, hice este  trabajo con 
la ayuda de un “a sisten te” y  dos alienados, empleando en lo 
posible m aterial usado, con los resultados econom icos a que ya  
me he referido.

Como un m edio de proporcionar d istraccion y  solaz a las 
asiladas, he pensado en la conveniencia de instalar una sala de 
lectura donde las m ism as asiladas o alguna de las “a sisten tes” 
leerian  en voz alta  libros am enos e instructivos. A  fa lta  de lo
cal podria in iciarse el funcionam iento de esta  sala en el taller  
de costuras, m ientras las asiladas trabajadoras se hallan entre- 
gadas a su labor. Solo ser ia  el caso de proveer al servicio  de
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algunos libros adecuados, para lo cual ofrezco desde luego mi 
concurso y no dudo de que lo obtendriamos de los demas com- 
paiieros y de la Direccion.

Debo de hacer constar que a pesar de los inconvenientes que 
resultan de la situacion a que antes he hecho referenda, el 
personal de los servicios a mi cargo se ha desempenado en 
general satisfactoriamente, salvando las dificultades con el 
mayor empeno y la mejor voluntad; los he encpntrado siempre 
consagrados al cumplimiento de su deber, laboriosos, asiduos, 
respetuosos, debiendo hacer una mencion especial, ademas de 
la senorita Guerrero a que antes he hecho referencia, respecto 
del empleado Alberto Riafrecha encargado del pabellon “Con
nolly”, que puede con toda propiedad calificarse como un buen 
empleado.

El estado sanitario del servicio durante el ano transcurrido, 
ha sido satisfactorio; en efecto, a pesar de las multiples defi- 
ciencias oportunamente senaladas, la morbilidad no ha alcan- 
zado caracteres que llamen la atencion; las enfermedades inter- 
currentes observadas no han alcanzado en ninguna de sus 
agrupaciones a una cifra que pudiera llamar la atencion. 
La misma epidemia de “grippe”, que asolo el pais y que ataco 
a tantas personas en este Establecimiento y en su vecindario, 
apenas alcanzo a unas pocas asiladas del servicio, de modo que 
si se exceptuan las afecciones del aparato digestivo, muy expli
cable en un medio hospitalario como este, puede decirse que 
el estado sanitario del servicio ha sido inmejorable. De las 
69 defunciones ocurridas durante el ano en este servicio, 16 
han sido ocasionadas por afecciones gastrointestinales (ente
ritis, gastroenteritis, colitis, enterocolitis y enterocolitis ulce
rosa), las 53 defunciones restantes fueron causadas por las 
demas enfermedades. No ha ocurrido durante el ano ningun 
caso de enfermedades infectocontagiosas.

Cumpliendo con disposiciones legales y reglamentarias, se 
ha procedido a la vacunacion y revacunacion de todas las asi
ladas recluidas en el servicio y a las que han ido entrando 
durante el ano.

No cabe duda alguna que para obtener este resultado han 
contribuido eficazmente la mejora en calidad y en cantidad de

3
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la alim entacion que se proporciona a las asiladas desde que se  
inicio la nueva A dm inistration  y las m ejores condiciones de 
aseo y trato en que actualm ente se encuentran; los cuidados 
asiduos y  solicitos que el personal de “asisten tes” les consagra  
y la provision de ropas y abrigos adecuados que han sido una 
de las constantes preocupaciones de la D irection y tam bien del 
je fe  del servicio.

Para com pletar las inform aciones que anoto en el presente, 
incluyo a continuacion la estadistica  del m ovim iento habido en 
mi servicio durante el ano transcurrid o:

E xisten cia  al 31 de diciem bre de 1 9 1 7 ................  345
E ntradas durante el ano 1918 ................................. 195

La m ortalidad arroja, pues, un 12.75 % , c ifra  apenas m ayor 
que la m edia general del E stablecim iento. H ay que observar  
adem as que de las 69 defunciones corresponden 23 a m ujeres 
cuya edad esta  com prendida entre los 60 y los 85 anos y mu- 
chas de ellas eran casi fundadoras del hospital. E l mes de 
septiem bre fue fa ta l a este respecto; sin  reinar ninguna enfer- 
medad epidem ica, fa llecieron en ese mes 22 asiladas, m ientras  
que el term ino m edio de los m eses restantes solo es de 4,18 % ; 
oportunam ente llam e la atencion del senor D irector sobre este  
hecho (in form e de fecha 24 de sep tiem bre).

Si se tienen en cuenta las condiciones de alojam iento de es- 
tas asiladas, en un recinto cerrado de m epos de una hectarea  
y  en un ed ific io  cuya capacidad es solo para 250, con las demas 
deficiencias que oportunam ente he senalado, se convendra en  
que la c ifra  de la m ortalidad es m inim a, aunque no niego que 
podria haber sido m enor y  lo sera sin  duda alguna, el dia en  
que las reform as y  m odificaciones recientem ente introducidas 
y en vias de ejecucion, puedan dar los fru tos que leg itim a- 
m ente debe esperarse de ellas.

Total 540

De alta por diversos m otivos y fu g a d o s . .  „
Fallecidos ..................................................................
E x isten cia  al 31 de diciem bre de 1918 .........

108
69

363 540
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En el pabellon “Connolly”, funciona un taller de carpinteria 
a cargo del alienado Jose Useli, al cual acompanan 3 o 4 alie- 
nados del mismo servicio; en el se han efectuado numerosos 
trabajos para el Establecimiento, entre los cuales citare: 2 bi- 
bliotecas, 3 roperos para la sala de admision, 1 armario para 
la enfermeria, 1 armario para la sala de operaciones, 1 vitriria 
para medicamentos, 1 caroa para el pabellon “Charcot”, 1 atril 
para la Direccion, 2 casilleros para la farmacia, 1 heladera 
para la despensa, 1 mostrador para la misma, 1 estanteria 
para la misma, 1 estante para la enfermeria, 10 mesas para el 
comedor del “Charcot”, 10 bancos, 5 yentanas, 2 portones, 
2 estantes para la sala “Aguilar”, 4 baules, 1 sillon, 2 casillas 
para gallinero, 262 tarimas para los pabellones “Connolly” y 
“Charcot” y ademas numerosos trabajos en diversas depen
dencies del Establecimiento.

En el taller de costura, atendido por una empleada y en el 
cual trabajan diariamente 20 alienadas termino medio, se ha 
confeccionado lo siguient^: 790 batones para alienadas, 942 ca- 
misas de hombre, 163 camisas de mujer, 59 combinaciones 
para mujer, 39 mapielucos de loneta, 412 sabanas, 458 fundas, 
55 forros para colchon, 77 forros para almohadas, 77 delan- 
tales para medicos y asistentes, 1.491 piezas diversas; total 
4.973 piezas.

Independientemente de las tareas inherentes al servicio que 
me estaba asignado, he colaborado en varios otros asuntos 
relacionados con la nueva orientacion que el sehor Director ha 
impreso a la marcha general del Establecimiento y las enu- 
mero, no por vanidoso prurito, sino cediendo a indicaciones que 
se ha servido usted hacerme.

En este sentido, aparte de expresar ideas y vistas personales 
o interpretando las del senor Director, he presentado a usted: 
a) proyecto de modificacion y descentralizacion del servicio de 
mujeres alienadas, acompanado del piano a que he hecho refe
renda oportunamente; b) un piano de modificaciones del pa
bellon de administracion y sala de cirugia, con su presupuesto 
correspondiente; c) un piano del lavadero con las modifica- 
ciones para agregarle un servicio de desinfeccion y el aloja- 
miento para los alienados tranquilos, que prestan servicios en
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diversas secciones del Establecim iento y  que carecen de el;
d) he confeccionado el piano a que se ajustara la construccion  
de la colonia “Morel” que esta en ejecucion; ej un piano del 
pabellon “Charcot” ; f )  uno de los terrenos de pertenencia del 
hospital en que estan indicadas las perforaciones practicadas 
ultim am ente, con el objeto de proveer al nrismo de agua pota
ble y  para el riego; g )  estoy al term inar otro parcial indicando 
la ubicacion de las canerias para la distribucion de agua;
h) y, por fin , un piano general del E stablecim iento en el que 
estan indicadas las diversas dependencias del hospital y  toda  
el area que abarca. E stos pianos, a los que no atribuyo m ayor 
m erito, dada m i fa lta  de com petencia para esta  clase de tra- 
bajo, llenan sin  em bargo un vacio m uy sentido, pues a cada 
paso tropezabam os con el inconveniente inexplicable e in ju sti
f i a b le  de que en las reparticiones publicas relacionadas con 
el no ex istiera  un solo piano completo de un E stablecim iento  
de la m agnitud e im portancia del hospital general de la Pro- 
vincia. E s de sum a necesidad com pletar estos pianos con uno 
de nivelacion general, que sera indispensable cuando se aborde 
la solucion del problema de dotar al E stablecim iento de obras 
san itarias para el alejam iento y  depuracion de sus aguas cloa- 
cales, asunto del que tam bien me he ocupado, sin  haber llegado  
a concretarlo en un inform e, debido precisam ente a la fa lta  de 
este  piano, cuya ejecucion, en v ias de realizarse, ha tornado a 
su cargo con encom iable buena voluntad el joven estudiante  
de ingenieria , don A lfredo M ieri.

Tendiendo a llenar una necesidad im periosam ente sentida  
que ya  le habia preocupado al senor D irector cuando le hable 
de ello, proyecte por indicacion suya, el R eglam ento de Identi- 
ficacion , ideando el modelo de planilla que esta  en uso, en la  
cual estan  reunidos en una sola hoja todos los datos que 
pueden in teresar respecto al alienado, adem as de los de identi- 
ficacion  por m edio de la fo to g ra fia  y de la fich a  individual 
dactiloscopica. Personas entendidas en la m ateria  han m ani- 
festad o  su opinion de que es com pleta y  puede considerarse  
como “un modelo en su genero”. Sera necesario ahora, orga- 
nizar el fichero , procediendo a su ordenacion y clasificacion , 
ya  que actualm ente ex iste  un crecido num ero de planillas y  se  
im pone llevar a cabo este  trabajo.
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Termino, senor Director, esta larga exposicion en la cual 
pongo de manifiesto la labor desempenada por mi durante el 
ano transcurrido, de cuya eficiencia no me corresponde juz- 
gar; solo dire que he consagrado al desempeno de mi puesto 
todas mis aptitudes, todas mis actividades, todo el esfuerzo de 
que soy capaz y llego a este punto con la intima satisfaccion 
que da la conciencia del deber cumplido. Quiero expresar tam
bien mi agradecimiento por las atenciones personales de que 
he sido objeto y por el interes y apoyo que usted ha prestado 
a las ideas y propositos que le he expuesto en bien del Esta- 
blecimiento.

Aprovecho la oportunidad para reiterar al senor Director 
las seguridades de la mayor consideracion y de mi particular 
estima.

Ju atin o  Ram na M exla, 
Medico interno.

Cuando me hice cargo del Estabiecimiento, el doctor Eusebio 
Albina ocupaba el puesto de medico de sala, y el celo que des- 
plego durante todo ese tiempo en el desempeno de su puesto, 
fue motivo para que esta Direccion propiciara su ascenso a 
medico interno, y efectivamente, fu6 designado en tal caracter 
el dia 21 de septiembre de 1918. El doctor Albina, que es el 
Jefe de Cirugia y Ginecologia de la sala «Aguilar» y del Pa- 
bellon de Admision, ha colaborado tambien en la obra de pro- 
greso de este Estabiecimiento y en todos los servicios a su car
go han quedado las huellas de su buena actuacion. En la Me- 
moria parcial que ha presentado a esta Direccion, y que se re- 
fiere al desenvolvimiento de su accion en los servicios y en su 
mision de medico interno, estan tambien expresadas las inicia- 
tivas y todas las participaciones que ha tenido en su obra de 
colaboracion, y a continuacion transcribo textualmente la Me- 
moria que ha presentado:
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PABELL6N DE ADMISION «LUCIO MELENDEZ »

De este servicio recien me hice cargo en fecha l 9 de octubre, 
ppr haber dejado de pertenecer al H ospital el doctor Esteban  
1$. Achinelly, su Jefe, que durante tres anos habia desempe- 
nado con asiduidad y com petencia su direccion. Esto sign ifica  
que encontre el pabellon en marcha y en muy buenas condicio- 
n e s ; de manera que mi tarea se ha reducido a continuar la obra 
de mi antecesor, salvo pequenos detalles sin  mayor interes. E l 
m ovim iento de enferm os ha sido abundante, renovandose cons- 
tantem ente y sin  dejar una cama desocupada nunca, y, por el 
contrario, haciendose notar m as de una vez la fa lta  de local y  
de lechos para ubicar el sinnum ero de pacientes que llegan de 
todos los puntos de la Provincia. E ste  exceso de enferm os se  
ha traducido en un activo m ovim iento de h istorias clinicas y  
en una labor constante del personal de enferm eros, quienes han  
soportado la carga inherente a ello con todo empeno y entu- 
siasm o, sin  cejar un mom ento en su improba y a menudo peli- 
grosa tarea. E n total, han desfilado por el pabellon «Melendez» 
348 enferm os en el ano, c ifra  que se descompone a si:

Enero, 38; febrero 23; marzo, 28; abril, 23; mayo, 24; ju - 
nio, 26; julio, 40; agosto, 28; septiem bre, 28; octubre, 23; no- 
viem bre, 30; diciem bre, 37.

La ex isten cia  actual es de 70 asilados, para quienes dispone- 
mos de 70 cam as, d istribu idas en dos am plios salones, bien ai- 
reados e ilum inados y com plem entados con sus correspondientes 
banos, w. c., etc.

D igna de m encion, par haber venido a llenar una sentida ne- 
cesidad, es la sala de hidroterapia, instalada en los prim eros 
m eses de 1918, la que posee seis  banaderas y un aparato Calen- 
ta l para la provision de agua caliente. E l tratam iento de los 
excitados por el bano tib io  prolongado, podria hacerse en bue
nas condiciones, si no fu era  por la escasez de personal, que es  
im potente para cuidar de los banos y  de diez o quince agitados  
que hay siem pre en el salon. Otro asunto que m erece tratarse, 
es el de la evacuacion de los enferm os a m edida que son estu- 
diados y  hecho el tratam ien to  de entrada. A ctualm ente la fa lta  
de capacidad en las colonias nos obliga a guardar enferm os que
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estando tranquilos no pueden darse de alta por la persistencia 
de sus delirios, etc., que ocupan camas inutilmente y que con- 
ducen, por la estagnacion, al hacinamiento. Cuando se termi- 
nen las edificaciones en obra, sera necesario establecer una de- 
rivacion racional de los alienados, que permita al pabellon ser 
lo que su nombre dice: de admision.

Haeese igualmente notar la falta de un lugar en que los 
alienados cuyo estado no exige que guarden chma, puedan pa- 
sear y distraerse; hoy deben permanecer encerrados en los sa- 
lones, siendo un estorbo, cuando no un peligro, y estando pri- 
vados de uno de los medios terapeuticos, que es la libertad en el 
espacio y la supresion de la accion deprimente de excitantes, 
que, segun los casos, ejerce sobre el alienado la reclusion entre 
muros.

A principio de ano se comenzo con empeno por el doctor Car
los Cortelezzi la tarea de fotografiar los alienados a su entrada, 
habiendose llegado a reunir una buena cantidad de retratos, 
muchos de ellos interesantisimos como estudios de expresion o 
muestras de rasgos degenerativos.

La salubridad del servicio (me refiero a la aparicion de en- 
fermedades intercurrentes), ha sido muy buena; pues no hemos 
tenido ningun caso, aun en la epoca de «gripe», de procesos 
morbidos ajenos a la afeccion mental. Sin embargo, dada la 
aglomeracion de sujetos y el estado desastroso en que ingresan 
muchos de ellos, no es para fiarse de este orden de cosas, y por 
eso se ha practicado la vacunacion sistematica contra la virue- 
la, la desinfeccion de la boca en aquellos capaces de hacerla, y 
seria conveniente que se implantase tambien la vacuna antiti- 
fica obligatoria, como un preservative, ya que la misma con- 
dicion mental del alienado le impide darse cuenta del peligro 
y le hace beber a lo mejor aguas estancadas o del pozo.

Durante el ano se ha dado termino a la instalacion de luz 
electrica, cuyas ventaajs esta demas enumerar.

*

Como decia al principio, la aglomeracion de enfermos, que 
reviste en ciertos dias intensidad imprevista, obliga a la am-
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pliacion de las dependencias o colonias del Hospital, o b ien  
de parte del Gobierno la creacion de otro Hospicio que sirviera  
de drenaje al nuestro, cuya capacidad ya esta colmada y esta  
llegando a la sobresaturacion.

E l sigu ien te  cuadro m uestra la distribucion por partido del 
origen de los enferm os:

La Plata . . ............................
Almirante Brown....................
Avellaneda ..............................
Ayacucho ................................
A lberti.................... - ..............
Azul ...................................... .
Bahia Blanca.........................
Bartolome Mitre ....................
Brandsen ...............................
Bolivar...................................
Balcarce ................................
Bragado ................................
Capital Federal......................
Coronel Suarez......................
Chivilcoy................................
Chascomus.............................
Coronel Dorrego ...................
Colon ....................................
Chacabuco .............................
Carlos Casares ......................
Dolores....................................
Florencio V arela...................
Guamini ............................. < '■

General Sarm icnto...............
General Alvarado ...............
General Arenales...................
General Lavalle ............
General Las H cras...............
General Villegas ...................
Necochea................................

'  General Paz ........................ ....

General Viamonte ...............
General B elgrano....:..........
General Lamadrid ...............
Jun ln ........................................
Lobos ....................................
Loberfa ..................................
Veinticinco de Mayo ............

93
1 
5 
3
2
3 

2 o
3
2 

5
4
3 
2
2 

1 1
4
3 
2

4 
2 

4 
4
4
5 
2 

2 

4 
2

2

3 
2 

1 
1
1
9
2 

2 

1

Lomas de Zamora ...................... 4
Magdalena ...................................  6
Madariaga ...................................  3
Mar del Plata ............................. B
Mercedes....................................... 3
Nueve de Ju lio ............................. 4
Mor6n ..........................................  1
Maipu ..........................................  2
Merlo ..........................................  1
Las Flores ..............................   5
La Colonia (U ruguay)...............  1
Olavarria..................................   4
Piran ............................................  1
Coronel Pringles.........................  3
Pehuajo .......................................  6
Pergamino 
Pilar . . .
Pigiie ........................................... 1
Quilmcs .........................    5
Ramallo .......................................  2
Rivadavia..................................   3
P u an .............................................  2
Pueyrredon.................................... 1
Rawson .......................................  >
Suipacha............... ................... ■. 2
San Nicol&s ................................  1
San Fernando ............................. 1
Saladillo.......................................  3
San Vicente ................................  2
San Pedro .................................... 2
San Antonio de Areco...............  2
S alto ..............................................  1
San Isidro ...................................  1
Tandil .........................................  9
Tres Arroyos................................  •<>
Tigre..............................................  2
Trenque-Lauquen ......................  2
Zirate ........................................... 2
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Diagnostico Mejora-
dos Curados Muertos A

Colonias

Demencia alcohdlica. ........................................ _ 1
Demencia senil .................................................. I — I I
Delirio feb r i l ...................................................... — — — I
Nefritis sobreaguda........................................... — — I —
Hemiplegia derecha........................................... — — — I
Alienacion mental............................................. . 3 9 2 4 «

« 7 34 2 2 i 99

Total, 272; sin diagnostico, 26; sin manifestaciones, 10; re- 
ingresados, 40; total general, 348.

*

La cifra de fallecidos en el servicio asciende a un total de 
22, que corresponde a un 6,32 % sobre el conjunto de ingresa- 
dos. Las causas de muerte han sido:

Paralisis general, 12; mania aguda, 3; alcoholismo cerebral 
(delirium tremens), 1; epilepsia continua, 1; demencia orga- 
nica (caquexia), 1; demencia senil (hemorragia cerebral), 1; 
nefritis sobreaguda, 1; alienacion mental, 2.

La cantidad de enfermos dados de alta por hallarse en buenas 
condiciones fisicas y mentales, asciende a 34, cifra exigua, 
pero que se explica porque muchos de los enfermos pasados a 
las colonias, concluyen en ellas sus convalecencias y egresan 
curados. Debo tambien aclarar que en la estadistica hay mu
chos enfermos con el rotulo de «Alienacion mental*, y cuya cla- 
sificacion no se hizo por error, al interpretar una orden de la 
Direccion.

*

Todas o casi todas las profesiones y oficios se hallan repre- 
sentados en nuestros enfermos, figurando en primera fila los 
jornaleros, con 169 asilados; siguiendo los agricultores con 35, 
y luego tenemos en proporciones mas o menos numerosas: car- 
pinteros, albaniles, herreros, empleados, estudiantes, musi- 
cos, etc.
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Segun datos recogidos de los libros llevados por m i antecesor 
el doctor Achinelly, y  los que he consignado en el poco tiempo 
que llevo en el servicio, la clasificacion de los alienados, segun  
el diagnostico, es la sigu ien te:

Diagnostico Meiora-
dos Curados Muertos A

Colonias

Paralisis general progresiva......................... ___ __ 1 2 2 1

Delirios sistematizados, varias formas . . . . 2 — — 34
Melancolias delirantes ................................ I — — 2 0

Mania aguda.................... ........................... — 4 3 6

Confusion mental ....................................... — 4 — 5
Mania cronica ............................................. I — — 4
Imbecilidad.................................................... — — — 9
Idiocias ........................................................ — — — 7
Locura moral .............................................. — — — 3
Mania intermitentc....................................... 2 I — I
Alcoholismo cronico ................................... i 4 I 5
Alcoholismo agudo .. .................................. — 5 — 5
Epilepsia idiopatica....................................... I — I 8

Dementia organica........................... ........... — I 3
Melancolia simple ....................................... — 2 — 9
Neurastenia P ................................................. — 2 — —
Sifilis cerebral .............................................. — I — I
Pseudo paralisis alcohblica.......................... — —  • — I
Demencia precoz, varias formas ............... 5 — — 6
Dcgeneracion mental.................................... — — — 4
Delirio sistematizado agudo......................... — — — I
Locura periodica........................................... —  ' — — I

Clasificacion por edad, nacionalidad, etc., es la siguiente:
De 20 a 30 anos, 92; de 30 a 40 anos, 94; de 40 a 50 anos, 

60; de 50 a 60 anos, 31; mas de 60 aiios, 22; menos de 20 
anos 25; sin dar edad, 24; total, 348.

Saben leer y escribir, 229; carecen de instruccion, 95; sin 
datos, 24.

Casados, 98; solteros, 216; viudos, 11; sin datos, 23.
Argentinos, 119; espanoles, 86; italianos, 67; rusos, 14; 

franceses, 7; tchecos, 1; hungaros, 2; brasilenos, 1; ingleses, 
3; chileno, 1; polaco, 1; bulgaro, 1; arabes, 5; uruguayos, 9; 
austriacos, 7; aleman, 1; venezolano, 1; dinamarques, 1; ppr- 
tugues, 1; turcos, 2; sin datos 18; total, 348.
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SERVICIO DE CIRUOfA

El servicio de cirugia, creado por la actual Direccion, se 
halla hoy a la altura que exige la magnitud del Hospicio y 
la vasta zona que se sirve en la casa como de un Hospital 
regional. No es, por cierto, la ultima palabra en materia qui- 
rtirgica; pero se halla en excelente camino, meyced a la deci- 
dida proteccion que le dispensa la Direccion.

En este servicio ha sido necesaria una labor grande de re- 
paraciones y adquisiciones, vista la pobreza franciscana en que 
se desenvolvia antes. Yo he visto no poseer sino pocas agujas 
de sutura, y en las laparatomias oficiar de separadores dos cri- 
nes pasadas a traves de los labios de la herida y que mantenia 
apartados un enfermero.

Afortunadamente, la Direccion no ha escatimado recursos y 
la tarea de encarrilar al pabellon de cirugia, surtiendolo de lo 
necesario, ha sido muy facil. Comenzamos por adquirir una 
buena mesa de operaciones, estufa para esterilizar, tambores, 
caja para instrumentos, guantes de goma e infinidad de articu- 
los que nos permiten hoy poseer material comodo y completo 
para hacer cirugia de vientre, huesos, craneo, ginecologia, par- 
tos, etc., como lo comprueban las estadisticas e inventarios que 
van mas adelante.

Sin embargo, aun queda mucho que hacer; se impone una re- 
faccion en la sala de operaciones, a fin de crear un departa- 
mento para intervenciones septicas: hay que pintar toao, renovar 
el cielorraso, obras que estan proyectadas en un piano presen- 
tado por mi a la Direccion, juntamente con el presupuesto de 
gastos a efectuar.

Entrando a la parte tecnica, solo hare not*r, y sin mayores 
comentarios, la falta de una instalacion de rayos Roentgen, au- 
xiliar cuya importancia no se necesita decir, y que nos evitaria 
tener que recurrir a la buena voluntad de los hospitales de La 
Plata, como se hace hoy.

La anestesia hecha en 88 casos con cloroformo, en 10 con in- 
yecciones raquideas, y en tres con inyecciones locales a base 
de estovaina y cocaina, ha sido particularmente feliz, ya que 
no figura en nuestros libros un solo accidente achacable a ella.
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Creo, a pesar de ello, que apenas se pueda conseguir, debese 
adquirir un aparato tipo Roth-Drager, Ombredame o Ricard, 
para hacer la anestesia mas graduada y menos peligrosa.

El numero de intervenciones practicadas durante el ano al- 
canza a 101, y se descompone asi:

Enero, 18; febrero, 11; marzo, 15; abril, 10; mayo, 12; ju- 
nio, 5; julio, 10; agosto, 3; septiembre, 5; octubre, 5; noviem- 
bre, 3; diciembre, 4.

Cirugia general, 72; cirugia ginecologica, 29.
Cirugia comun: Curados, 67; mejorados, 5; muertos, 5;
Cirugia ginecologica: Curadas, 29; muertas, 0.
La cifra de mortalidad se halla representada por cinco casos 

letales, lo que representa un 5 % sobre el total de operados, 
cifra que se reduce, si apartamos del total a dos enfermos in- 
gresados con gangrena gaseosa y en estado de intoxication 
profunda, y si se tiene en cuenta que nuestro Hospital recibe 
toda clase de enfermos y que la cirugia de urgencia es la que 
mas alta cifra da de mortalidad. La cirugia ginecologica con- 
serva en bianco la casilla de muertes.

Las causas de deceso han sido:
Por gangrena gaseosa, 2; por nefritis sobreaguda, 1; por 

bronconeumonia, 1; por insuficiencia hepatica, 1; total, 5.

*

Algunos de los casos mas interesantes han sido presentados 
a la sociedad Medica de La Plata por el doctor Albina, especial- 
mente la cesarea vaginal de Durhssen, practicada por primera 
vez en este Hospital.

Tambien aparecio en la Revista de la Asociacion Medica Ar
gentina de Buenos Aires, un caso «quiste del parovario simu- 
lando un quiste del epiploon*, del mismo autor.

Entre las operaciones que se han conservado ineditas, debo 
mencionar una que se practico en un caso de osteoartritis baci- 
losa del cuello del pie, y en que despues de agotar los tratamien- 
tos conservadores se resolvio ir a la amputacion, practicandole 
el doctor Achinelly la operacion de Storp-Bier, con la i^iodifi- 
cacion del profesor Valle. Los resultados proximos e inmediatos
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fueron esplendidos. Hoy el enfermo camina con su protesis; 
la plagueta no se ha movido, y aparece solidamente soldada la 
tibia, siendo el conjunto perfectamente indoloro.

Conjuntamente con el doctor Ramos Mexia hemos intervenido 
un enfermo que presentaba sintomas de oclusion intestinal, en- 
contrandonos con una hernia de la fosa duodenoyeyunal, cuyo 
saco contenia casi todo el intestino delgado, salvo un trozo de 
unos dos metros. Redujimos la hernia sin debridar y cerramos 
la bolsa. Curo por primera.

El detalle de las intervenciones practicadas es el siguiente: 
Enfermos de la sala M. A. Korn, 36; de la sala II, 11; de la 

sala III, 51.
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Observaciones

Abccso amibiano dc higado............ 2 2 __ ___ Emctina.
Neoplasma de higado...................... 1 — — Exploradora.
Peritonitis bacilosa......................... I — I — —
Liliasis biliar............ .................... 3 3 — — Colecistostomia.
ApcnJicilis aguda............................ 3 3 — — —
Hernias inguinalcs. ........ ............. i 3 I 2 — Bronquitis aguda sof.
Hernia de la linea blanca........... 1 I — — —
Hernia crural.................................. 2 2 — — —
Hernia crural estrangulada__ T... I I — — —
Fractura de clavicula...................... 1 I — — Sutura mclilica.
Artritis bacilosa cuello del pie.... I I — — Storp-Bier-Valle.
Cirrosis de Hanot............................. 1 — — i Exploradora.
Gangrena diabdtica deJo pie........ I I — — —
Quisle hidatidico higado .............. s 3 — — —
Varicocele........................................ I I — — —
Hidrocele..........  ............................. 3 3 — — —
Mastoiditis aguda .................  ....... I I — — —
Flemon dentario............................. I I — — —
Varices piernas.................... ........... I I — — —
Herida punzante higado...............
Hernia de la fosa duodenoyeyunal

i i
“

estrangulada................................ I I — — —
Abceso profundo del p ie ............... I I — — —
Osteomielitis de humero .............. I 1 — — —
Torlicolis congenita......................... I I — — —
Rindn fkitante................................ I I — — —
Gangrena gaseosa pierra............... 2 — — 2 Septicemia.
Lipoma region deltoidea................. I I — — —
Fibroma de la mama...................... 1 I — — —
Bocio quitico.................................... I — — I Ncfritis sobreaguda.
Flemon reg. palmar prof............... I 1 — —
Bacilosis testicular........................ 2 2 — ---
Fistula retrocst. por herida de bala I 1 — — —
Osteomielitis femur.......... .......... I I — — —
Fistula estercoral ........................... I I — — Post apcndicet.
Artritis bacilosa muiieca................. 1 I — — Amputacion mano.
Abccso profundo cuello................... I I — — —
Fimosis ...................... ..................... 2 2 — — —
Herida desg. de mano.................... 1 I — — Amp. dedos 3 y 4 .
Hemorroides externas...................... 2 2 — — —
Fistula mestrual............................... I — I — Laparotomia.
Cdncer del piloro........................... I — X — Gastroenterostom.
Osteomielitis p ie ............................. I — I — —
Panoftalmia....................................... i X — — —
Flemon difuso dc brazo............... i I — — —
Fistula del a n o ................................ 2 2 — — —
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Observaciones

Piosalpinx d o b lc ................................ I i __ __ Anexetomia doble.
Crcstas perineales ............................ I i — — Raspado y cauter.
Retroflexion simple............................. I i — — Qperacion Doleris.
Relroflexidn piosalpinx doblc.......... I i — Anexetomia dob. fijac.
Aborto inco m p lc to ............................ 5 5 — — Raspado.
Aboito-rigidez cicatricial del cuello I I — — Cesdrea de Diihsse.
Prolapso de litero-quiste parovario 

D. Piosalpinx It ......................... I I _ _ Castracion total.
Ovaritis quistica D. pericoli tis .. . . I I — — Anexetomia.
Flemdn ligamento a n c h o ..........  . . . I I — — Incision.
Varicocele pelvico................................ I I — — Ligadura .
Anexilis quistica doblemetritis cro- 

nica .................................................. I I Castracion total
Retroflexidn y p ro lap so ................... I I — — Beck - perineorafis.
Qniste supurado ovario..................... 2 2 — — Anexetomia
Metritis cronica.................................... I I — — Raspado.
Metritis hemorragica........................... ] I — — Raspado.
Piosalpinx doble-quiste de ovario 

derecho ............................................ I I Castracion total.
Abceso tubo ovdrico D. quistc de 

parovario I .................................... I I Castracion total.
Mctroancxitis doble ........................... I I — — Castracidn total.
Parlo  A. L. D. A ............................. I I — — Version.
Fibromas de u tero ............................. 2 2 — — Bazterrica.
Fistula vesicovaginal......................... 2 2 — —
Fistula rectovaginal ......................... I X —

A1 terminar debo decir unas pocas palabras del personal. 
Enfermeros competentes y activos han llenado con toda soli- 
tud la mision que muchas veces corona la obra del cirujano y 
que se resume en estos hechos: nunca he tenido un accidente 
achacable a descuido o negligencia, ni una infeccion operatoria.

*

Lista de adquisiciones con destino al pabellon de cirugia, 
hechos por la actual Direccion:

Enero: Una mesa de operaciones, modelo Americano.
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Febrero: Una caja de cobre Adnet; 3 jeringas de 2 c. c.;
1 jeringa de 20 c. c.; 4 tambores bronce, 25 por 13; 2 pinzas 
de Museaux; 6 agujas de Hagedorn; 2 portahilos romos; 6 
pinzas diseccion, «Collins»; 6 sondas canaladas; 2 pares sepa- 
radores, «Farabeuf»; 6 pinzas «Terrier»; 1 metro tubo dre- 
naje, numero 8; 1 metro tubo drenaje, numero 16; 1 reloj para 
consultorio; 1 costotomo «Collins»; 2 legras Simal; 2 baja- 
lenguas; 1 abreboca; 2 aparatos Murphy «Collins»; 3 curetas 
uterinas; 1 tirabuzon de fibromas; 1 sonda esofagica; 1 mar- 
tillo bronce; 4 pares guantes de goma; 4 jeringas de 2 c. c .;
1 una caja de bronce niquelada; 1 jeringa de 5 c. c .; 2 jeringas 
de instalaciones; 1 separador Gosset; 2 pinzas erinas; 5 pinzas 
medialuna; 6 bisturies «Collins»; 6 pinzas diente raton; 24 
pinzas «Kocher»; 1 pinza saca-balas; 1 pinza clamp doble; 1 
metro tubo drenaje, numero 12; 1 tambor bronce niquel 39 
por 29 V2 ; 1 mesa esmaltada; 1 davier «Farabeuf»; 1 careta 
para cloroformo; 1 pinza sacalengua, «Berger»; 2 puntas pla- 
tino; 1 aguja Reverdin; 1 estufa Pean de Adnet; 1 histero- 
labo «Collins»; 1 tambor bronce de 36 por 25; 1 juego botones 
Murphy; 1 separador Doyen; 6 agujas platino de 2 Vz cen- 
timetros.

Abril: 2 jeringas de 10 c. c .; 3 tijeras rectas «Collins»; 2 
valvas vaginales «Collins»; 2 especulos nasales; 4 agujas pla
tino; 2 tijeras curvas «Collins»; 1 aguja platino de 10 c. c.

Mayo: 2 jeringas de 5 c. c .; 10 pares guantes de goma; 1 
jeringa de Guyon; 3 jeringas de 5 c. c .; 3 jeringas de 2 c. c .; 
1 caja niquelada de 33 por 12 por 5; 1 especulo chico; 12 agu
jas de inyecciones; 3 termometros Etalat; 1 jeringa de Barthe- 
lemy; 6 agujas de cono grande; 4 peras dobles; 2 especulos 
grandes.

Junio: 6 bisturies «Collins»; 2 tambores de 18 por 12; 6 
jeringas de 3 por 0,7; 1 bajalengua, metal; 1 estetoscopo; 3 
curetas de abcesos; 6 jeringas de 2 c. c .; 2 jeringas de 5 c. c .; 
12 ventosas vidrio.

Julio: 2 estetoscopos; 2 tijeras rectas; 6 pinzas «Kocher»; 
1 jeringa de 5 c. c .; 4 sondas canaladas; 2 tambores metalicos; 
19 sondas olivares; 21 sondas Nelaton; 12 sondas instilacion; 
3 pinzas diseccion; 2 tijeras curvas; 6 estiletes rectos; 3 mar- 
tillos de percusion; 2 pinzas vaginales; 25 bujias olivares; 16 
sondas Bequille; 20 sondas exploradoras; 6 sondas Pezzer.
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Agosto: 4 Bozeman; 4 interm ediarias; 3 agujas platino, 60 
por 0,7; 1 barril de 10 litros; 1 cuchillo amputacion; 1 Camilla 
con capota.

Septiembre: 12 agujas inyeccion, cono grande; 1 gancho de 
Braun, 4 jeringas de 2 c. c .; 3 jeringas de 5 c. c.

Octubre: 1 termometro «Pillischer»; 2 jeringas de 2 c. c .; 
1 termometro Etalat.

Noviembre: 4 agujas inyeccion 25 por 0,6 ;v 3 termometros 
Htalat; 12 ventosas de vidrio; 2 soiidas de trompa; 2 termo
metros de bano; 2 jeringas de 2 c. c.; 2 bajalenguas, con man
go; 1 pera de Politzer; 1 diapason.

Diciembre: 1 pulverizador modelo Jerez; 1 secador a aire 
caliente.

El doctor Eusebio Albina confecciono un reglamento del ser- 
vicio de cirugia, aprobado y en vigencia, de 22 articulos.

SALA «JULIAN AGUILAR*

Ubjcada la sala tercera «Julian Aguilar* en un pabellon Doc
ker, consta de dos cuerpos con capacidad para 20 enfermas, y 
posee ademas las dependencias necesarias, cuarto de curacio- 
nes y examenes, cuarto de enfermeras, guardarropa, banos, etc. 
La sala se halla en buen estado respecto a ropas, camas, instru
m en ts, etc., cosa que, sin entrar en mayores detalles ahora, 
ha hecho que sea poco gravosa en $1 presupuesto del Hospital, 
en lo que se refiere a nuevas adquisiciones.

El paraje en que se halla colocada la sala no puede ser mas 
malo; esta desamparada por el costado sudoeste, de manera 
que recibe los chubascos y vendavales, siendo helada en invierno 
y un horno en verano.

Serfa necesario trasladarla o bien hacer un monte en el lado 
ya dicho, que sirva de reparo y abrigo.

El numero de enfermas que han desfilado por el servicio du
rante el ano, ha sido de 148, cifra que se descompone asi:

4
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Enero, 13; febrero, 17; marzo, 14; abril, 16; mayo, 16; ju- 
nio, 8; julio, 12; agosto, 10; septiembre, 13; octubre, 10; no- 
vifembre, 10; diciembre, 9.

A primera vista parece reducido el numero de enfermas y 
grande el tiempo de estada para cada una, pero esto se ex
plica teniendo en cuenta la indole del servicio que debe recoger 
en su seno no solo a enfermas agudas o susceptibles de opera- 
cion, sino a enfermas cronicas y a veces hasta ancianas que 
quedan alii abandonadas (esa es la palabra), por su familia 
y a quienes no puede desalojarse por humanidad.

Analizando la indole de las enfermedades, se descompone asi:
Clinic a medica: Miocarditis cronica, 2; reumatismo articu

lar agudo, 3; dispepsia hiperc., 1; tuberculosis pulmonar, 2; 
sifilis secundaria, 2; anemia paludica, 1; eczema varicosa, 1; 
histerica, 2; pleuresia serofib., 2; grippe, 3; fiebre tifoidea, 3; 
nefritis cronica, 2; bronquitis cronica, 1; erisipela, 1; pielo- 
nefritis, 1; neurastenia, 1; septicemia a causa?, 1; ciatica, 1; 
colitis mucomembranosa, 1; broncdneumonia coqueluche, 1; 
reumatismo cronico, 1; alienacion mental, 1; sin manifesta- 
ciones, 5.

CUnica qu irurgica:  varices piernas, 3; abceso amibiano de 
hig., 2; apendicitis aguda, 2; heridas varias, 3; abceso de la 
mama, 1; hidatidosis abdominal, 1; luxacion de codo, 1; can
cer de higado, 1; cancer del estomago, 1; fistula fecal, 1; li- 
tiasis tiliar, 2; gangrena diabetica, 1; hernia de la linea 
Clan., 1; hernia inguinal I, 1; quiste hidatid hig., 3; hemo- 
rroides internas, 1; flemon dentario, 1; hernia ing. dobl., 1; 
osteomielitis del humero, 1; bocio quistico, 1; piosis renal, 1; 
fractura antebrazo, 1; tuberculosis muneca, 1; bolo fecal, 1; 
callo infectado, 1; fistula dentaria, 1; hernia crur. estrang., 1; 
hernia crural, 1; quemaduras varias, 4; hernia inguinal dere- 
:ha, 1.

Clinica y cirugia ginecologica: metroanexitis gonococ., 10; 
papilcmas de vulva, 1; piosolpinx izquierdo, 1; aborto incom- 
pleto, 5; embarazo, 3; cistitis, 3; eczema de la vulva, 3; anexitis 
sifilitica, 2; retroflexion y prolapso, 1; metritis hemorr&- 
gica, 1; metritis cuello, 6; quiste de ovario sup., 2; apendico- 
anexitis, 2; chancro duro clitoridio, 1; cancer de cuello, 1; va-
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ginitis crcnica, 1; picealpinx dctle, 3; retrcflexicn‘jfija,, 2; 
vaginitis aguda gon., 3; ovaritis escleroquist., 1; parto, 1; 
varicocele pelvico, 1; prurito vulvar, 1; metritis cronica, 3; 
menopausa operatoria, 2; abceso tubo ovarico, 1; bartolonitis 
aguda, 3; flemon de ligamento ancho, 1,

Han sido sometidas a tratamiento medico, 97; a tratamiento 
quiriirgico, 51; enfermas curadas, 105; idem mejoradas, 40; 
idem fallecidas, 3. '

Las causas de muerte fueron;
Por septicemia, 1; miocarditis crcnica, 1; nefritis aguda, 1.

7P

De las enfermas afectadas del aparato genital fueron some
tidas a tratamiento medico, 37 y operadas, 30; egresando todas 
estas ultimas curadas y sin haber tenido ningun caso fatal. 
La lista de intervenciones practicadas, se hallara en la memo- 
ria de cirugia. En lo referente a tratamiento medico hemos 
pedido usar de los farmacos modernos (sueros, vacunas, hapti- 
nogeno, etc.), con excelentes resultados, que no corresponde en 
esta Memoria enumerar. Entre las mejoras introducidas en el 
curso del ano, corresponde lugar prominente al servicio de luz 
electrica, cuyas ventajas seria ridiculo enumerar; la provision 
de ropas, camas, estufas, material de curaciones, etc. Como 
mejoras susceptibles de imponerse me permitire indicar la 
conveniencia de pedir a los medicos de “guardia” la seleccion 
de las enfermas, a fin de evitar que la sala se convierta en 
asilo de invalidos, y ademas la conveniencia de destinar algu- 
nas camas para crear una pequena maternidad, donde se reco- 
giera a la futura madre en los ultimos dias de su embarazo, 
cuidandola a fin de que hubiera un buen parto y ensenandole 
despues las nociones elementales de puericultura, arte tan des- 
conccido en esta zona en que la mortalidad en la primera in- 
fancia es tan enorme y debida casi siempre a desarreglos del 
aparato digestivo. La instalacion de dicha maternidad no exi- 
giria mas que la compra de algunas cunas y ropa para ellas.

Para terminar, debo dejar constancia da la especial dedica- 
cion y esmero con que han atendido el servicio, la cabo, dona
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Dolores L. de Blanco y la “asistente”, senorita Josef a Genoro, 
quienes no merecen sino palabras de aplauso y estimulo por la 
competencia y abnegacion que han puesto al cuidado de las 
enfermas.

LABORATORIO DE ANALISIS

Este laboratorio, creado en fecha l 9 de agosto de 1918, ins- 
talado en la sala tercera, llena modestamente las funciones de 
practicar analisis de orina, sangre, esputos, materias feca- 
les, etc., disponiendo para ello de reactivos y aparatos en can- 
tidad suficiente y adquiridos por la actual administracion.

Comenzo a funcionar en los primeros dias de septiembre y 
su labor hasta ahora es esta:

Analisis de orina, 35; idem de esputos, 16; idem de san
gre, 8; idem de jugo gastrico, 2; idem de materias fecales, 1.

Los materiales adquiridos para su instalacion son los si- 
guientes: 1 plancha de vidrio de 1 X 0.50; 1 centrifuga de 
mano, 2.500 gramos alcohol metilico, 100 gramos triacido 
Erlrich, 250 gramos acido nitrico, 1.000 gramos acido nitrico 
comun, 500 gramos reactivo Fehling, 25 gramos nitrato da 
urano, 25 gramos nitrato plata, 25 gramos acido picrico, 
100 gramos acido citrico, 500 gramos Xilol, 25 gramos balsamo 
Canada, 20 gramos eosina, 10 gramos hematoxilina, 100 gra
mos lugol, 100 gramos acido acetico, 6 libros papel Gongo, 
10 gramos aloina, 20 gramos violeta de genciana, 20 gramos 
azul de metileno, 300 portaobjetos, 50 cubreobjetos, 1 lam- 
para alcohol, 1 albuminometro Esbach, 1 microscopio Bauchs 
y Lomb., 1 espectroscopio, 1 aerometro de Regnard, 2 pinzas 
de Cornet, 25 gramos aceite de cedro, 16 frascos goteros, 
200 gramos hipobromito de sodio, 10 gramos fichsina, 100 gra
mos soda caustica, 400 gramos acido sulfurico, 100 gramos 
ferrocianuro potasio, 7 vass. de precipitacion, 19 balones^ 
2 bueretas, 50 portaobjetos, 3 pipetas graduadas, 2 paquetes 
papel filtro, 6 probetas, 1 frasco lavador, 3 capsulas porcelana, 
25 tubos ensayo, 1 soporte, 23 frascos tapa esmerilada, 4 em- 
budos vidrio.
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El medico de sala, doctor Basilio A. Castrillon, que tiene a
su cargo la sala segunda del nosocomio, ha sido activo y sus
empeiios en la atencion de la dependencia a su cargo estan
puestos de relieve en la Memoria parcial que ha presentado a
esta Direccion y cuyos datos mas importantes transcribo a

\

continuacion:
Comprende esta Memoria el movimiento habido durante el 

ano 1918, incluidos los tres meses en que el servicio no estuvo 
a mi cargo, los datos de los cuales, asi como los de los demas 
meses me han sido proporcionados por los libros que se llevan 
en la sala.

Es justicia dejar constancia de que la Direccion del Hospital 
ha puesto todo su ernpeno y su mejor buena voluntad al ser
vicio del mejoramiento de las condiciones en que se encontra- 
ban los enfermos internados en esta sala, y el que subscribe 
se hace un deber en declarar que todas sus iniciativas e indi- 
caciones han merecido de parte de la Direccion la mejor acogida 
y que esta ha tratado, en la medida de lo posible y de lo que 
Jos recursos permitian, de llevarlas a la practica. Es asi como 
se han realizado en la sala diversas obras y se la ha provlsto 
de material y cosas que hacen mejor la estada de los enfer
mos internados en ella.

Se esta llevando a cabo actualmente la limpieza y pintura 
interior de la sala, y se pensaba hacer otro tanto con las camas, 
pero se ha desistido de ello porque existe el proposito de parte 
del senor Director de cambiarlas por nuevas (provistas ya con 
fecha enero de 1919).

Se ha provisto a todas las camas de su respectivo mosqui- 
tero, indispensable sobre todo en verano, dada la gran cantidad 
de moscas y mosquitos y se han cambiado las sabanas y col- 
chas en la medida de lo posible.

Se ha dotado a la sala de una mesa completa de curaciones, 
portatil, y con todo el instrumental necesario para las mis- 
mas, y que ha hecho que no tengan que hacerse peregrinaciones 
con los enfermos a traves de los jardines, a la intemperie, para 
curarlos, como se hacfa antes en la sala comun de curaciones.
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Se conciben los trastornos que producia el procedimiento an
terior, si se tiene en cuenta que existen enfermos a quienes 
por razones de su estado conviene no moverlos en absoluto, cosa 
que se puede hacer ahora curandolos en su misma cama, y que 
aun los que podrian caminar tenian en los dias de lluvia que 
rtfcibir el chubasco para poder curarse.

Se lleva ahora en un libro, lo mas completo que existe en su 
genero, la liistoria clinica de todo enfermo de interes que in- 
gresa a la sala y en otro las entradas, salidas, fallecimien- 
tos, etc., de todos los enfermos.

Se ha adquirido tambien una mesaescritorio que hace que 
las historias clinicas puedan levantarse al lado mismo de la 
cama del enfermo, y a cada uno de estos se les ha provisto de 
un banco para sentarse.

Actualmente se estan construyendo en el taller de carpinte- 
ria del hospital, los marcos para colocar a los pies de la cama 
del enfermo los cuadros termicos y de indicaciones de trata- 
miento, que vendran a suplantar las tachuelas con que hasta 
ahora se fijaban en las paredes.

Se atienden en esta sala, enfermos de clinica general y de 
cirugia, no habiendoles faltado en ningun momento, ni aun 
en los de mayor escasez y carestia, ninguno de los medica- 
mentos ni drogas que necesitaron.

Ocupan de largo tiempo atras, de mucho antes de haberme 
hecho cargo del servicio, algunas camas, enfermos cronicos, 
que mejor que en un hospital, debieran estar en un asilo, pero 
a los cuales y a pesar de que no se les hace tratamiento alguno, 
no es posible, por razones de humanidad, dar de alta, ya que 
no existe ningun asilo ni establecimiento oficial alguno de esta 
naturaleza, en el que puedan refugiarse.

Hago a continuacion un resumen del movimiento de enfer
mos habido durante el ano, clasificando las enfermedades por 
sistemas o aparatos, haciendo constar el numero de entradas 
y salidas, de fallecimientos, edad. de los fallecidos, estado de - 
los enfermos en su salida del hospital, etc.

Enfermos ingresados en enero, 22; divididos en la siguiente 
forma: aparato genitourinario, 5; idem digestivo, 3; sistema 
ganglionar, 1; idem nervioso, 2; aparato respiratorio, 1; en-
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fermedades diatesicas, 1; idem varias, 9; dados de alta: 11, 
de los cuales: curados, 9; mejorados, 2; fallecidos, 1, edad 
16 anos, cirrosis hipertrofica.

En febrero, 9; divididos en la siguiente forma: aparato cir- 
culatorio, 2; sistema nervioso, 2; idem ganglionar, 3; enfer- 
medades varias, 2; dados de alta: 6, de los cuales: curados, 4; 
mejorados, 1; estacionario, 1; fallecidos, 1, edad 75 anos, de 
miocarditis. ,

En marzo, 14; divididos en la siguiente forma: aparato ge- 
nitourinario, 5; idem respiratorio, 2; enfermedades diatesi
cas, 1; idem de la sangre, 2; idem varias, 4; dados de alta, 10; 
de los cuales: curados, 8; mejorados, 2; fallecidos, 1, edad 
56 anos, sifilis cerebral.

En abril, 18; divididos en la siguiente forma: aparato loco
motor, 4; idem respiratorio, 2; idem circulatorio, 2; idem di- 
gestivo, 2; idem genitourinarias, 2; sistema nervioso, 3; en
fermedades varias, 3; dados de alta, 7; de los cuales: cura
dos, 6; mejorados, 1; fallecidos, 1; edad 27 anos, gangrena de 
la pierna y septicemia.

En mayo, 9; divididos en la siguiente forma: aparato diges- 
tivo, 1; idem genitourinario, 3; idem circulatorio, 1; idem res
piratorio, 1; enfermedades diatesicas, 1; idem varias, 2; fa
llecidos, 2; uno de 27 anos de edad, de neumonia y miocarditis; 
otro, de 53 anos de edad, de tuberculosis pulmonar.

En junio, 19; divididos en la siguiente forma: aparato cir
culatorio, 2; idem genitourinario, 8; idem respiratorio, 1; idem 
digestivo, 4; sistema nervioso, 2; enfermedades de la piel, 2; 
idem varias, 1; dados de alta, 13; de los cuales: curados, 11; 
fallecidos, 2, uno, de 54 anos y otro, de 74 anos de edad, de 
cancer de las vias biliares y cancer de estomago, respecti- 
vamente.

En julio, 16; divididos en la siguiente forma: aparato res
piratorio, 4; idem genitourinario, 8; idem digestivo, 2; sis
tema nervioso, 2; dados de alta, 4; de los cuales: curados, 4; 
fallecidos, 0.

En agosto, 8; divididos en la siguiente forma: aparato cir
culatorio, 2; idem genitourinario, 4; idem digestivo, 1; sis
tema oseo, 1; dados de alta, 6; de los cuales: curados, 5; estau 
cionarios, 1; fallecidos, 0.
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E n  septiem bre, 9; divididos en la siguiente forma: aparato 
genitourinario, 5; idem circulatorio, 2; idem digestivo, 1; en- 
fermedades de la sangre, 1; dados de alta, 8; de los cuales: 
curados, 4; mejorados, 2; estacionarios, 2; fallecidos, 0.

En octubre, 6; divididos en la siguiente forma: aparato 
genitourinario, 1; idem circulatorio, 1; idem digestivo, 2; en- 
fermedades diatesicas, 1; idem infecciosds, 1; dados de alta, 4; 
de los cuales: curados, 4; fallecidos, 1, de ataxia locomotriz, 
edad 54 anos.

En noviembre, 12; divididos en la siguiente forma: aparato 
genitourinario, 5; idem circulatorio, 3; idem digestivo, 2; en- 
fermedades varias, 2; dados de alta, 10; de los cuales: cura
dos, 8; mejorados, 1; pasado a colonia, 1; fallecidos, 2, de los 
cuales, uno, de 59 anos de edad, de ataxia locomotriz y otro, 
de 49 anos de edad, de reumatismo deformante y epilepsia.

En diciembre, 5; divididos en la siguiente forma: aparato 
digestivo, 2; idem, genitourinario, 1; idem locomotor, 1; idem 
respiratorio, 1; dados de alta, 6; de los cuales: curados, 4; 
mejorados, 2; fallecido 1, edad 62 anos, tuberculosis pulmonar.

La Plata, febrero 6 de 1919.
B .  J . .  C a s t r V l o n .

*

El medico interno, doctor Jose Romulo Rios, se hizo cargo 
de su puesto el l 9 de octubre de 1918 y tiene a su cargo la 
asistencia de todos los alienados que ocupan las Colonias Agri
colas. En la Memoria parcial que ha presentado este medico, 
esta expresada la forma en que ha efectuado el servicio y los 
demas datos que se refieren al movimiento, al trabajo y a la 
morbilidad.

De las consideraciones generales que hace, de las formas de 
la tarea y distribucion del tiempo, etc., que esta fijado todo 
en el Reglamento del Hospital, hace notar la feliz circunstan- 
cia de que no obstante de ser enfermos que manejan objetos 
de labranza, horquillas, palas, picos, etc., no se ha producido 
nunca atentado al personal, ni accidentes. Hay una razon sen- 
cilla que explica esto, pues los enfermos que son destinados a
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las Colonias Agricolas son seleccionados en cuanto a su apti- 
tud para el trabajo y a su tranquilidad mental.

Consigna tambien la morbilidad y mortalidad de esas depen- 
dencias que contienen una poblacion de asilados, distribuidos 
asi: Colonia “Regis”, 40; idem “Maudsley”, 41; idem “Lase- 
gue”, 40; idem “Ball”, 66; idem “Magnan”, 49; idem “Grie- 
singer”, 44; idem “Morel”, 12; idem “Pinel”, 60; idem 
“Uriarte”, 45.

V
Expresa tambien, en su Memoria, que las fugas son raras, 

no obstante las facilidades que existen para conseguir reali- 
zarlas.

Se refiere tambien a la alimentacion general de estos asila
dos, como asimismo al vestuario, topicos que seran tratados 
detenidamente en los capitulos siguientes.

Con respecto a la higiene y especialmente al aseo de la 
cama y el vestido, ha podido comprobar que se cumplen los 
preceptos elementales de la limpieza y la desinfeccion y se ha 
podido exterminar los parasitos. Con el trabajo, la buena ali
mentacion y la atencion medica, se consigue tener a estos 
alienados en buen estado fisico.

*

El medico interno, doctor Juan P. Riera, a cargo de las 
enfermerias generales de alienados, ha presentado una esta- 
distica de las enfermedades intercurrentes, producidas du
rante el aiio en la poblacion de alienados, que ha pasado por 
las dependencias a su cargo, que son: la enfermeria doctor 
“Alejandro Korn” y la del pabellon “Lombroso”.

Esta estadistica tiene importancia, pues consigna el dato 
de las enfermedades intercurrentes que se presentan con mas 
frecuencia en los alienados mentales, donde se nota el predo- 
minio de las enfermedades del aparato digestivo, circuns- 
tancia que queda explicada por las transgresiones al regimen 
alimenticio, que cometen los alienados.

Vamos a consignar la estadistica de morbilidad por grupos: 
enfermedades del aparato digestivo, 39; lesiones traumati- 
cas, 25; aparato respiratorio, 10; enfermedades de la piel, 31; 
idem infecciosas, 4; idem diversas, 10; total, 119.
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C A PITU I.O  IV

A D M I N I S T R A C I O N

E ste hospital dispone para su sostenim iento de la cantidad  
de pesos 24.000 moneda nacional, m ensuales, cantidad fijada  
en el Presupuesto de 1917, en el Item  100 y que son para 
gastos generates de este E stablecim iento, referentes a la ali- 
m entacion, m edicacion, vestido y  adquisicion de com bustibles 
(lena, nafta, kerosene), articulos de ferreteria , de libreria, 
de zapateria, m aterial de construccion y otros gastos, cuya  
enum eracion detallada esta consignada en el capitulo de los 
“Inventarios”. Adem as este E stablecim iento tiene fijado en 
el Presupuesto la cantidad de pesos 30.000 moneda nacional, 
anuales, para m odificaciones y  reparaciones de las colonias y  
para cum plim iento del articulo 29 de la Ley 17 de septiem bre  
de 1913, sobre luz electrica y  para adquisicion de cam as y  
ropas. E l m anejo de estas partidas, esta  a cargo de una Conci
sion  A dm inistrativa, cuya funcion y com posicion esta deter- 
m inada en el capitulo tercero del Reglam ento de este H ospital. 
D esde que me hice cargo de este E stablecim iento, estableci, 
regularice y reglam ente las norm as adm in istrativas desde la  
m anera de adquirir las provisiones, hasta  la form a de efectuar  
las rendiciones de cuentas y  en todo nos hem os ajustado a las 
disposiciones de la Ley de Contabilidad, a los decretos regla- 
m entarios de la m ism a y  a las resoluciones del Tribunal de 
Cuentas. Como el procedim iento establecido en las provisiones. 
era una novedad en este E stab lecim iento y  term inaba con la  
practica de las cotizaciones de precios, con caracter privado, 
la tarea  de organizar y  establecer esos servicios administra-* 
tiv o s  fu e  laboriosa; pues, adem as, se  producian las d ificu ltades  
inherentes a las relaciones de este  H ospital con los provee- 
dores. La practica, m as bien dicho la experiencia  en la form a  
de establecer el sistem a de las lic itaciones publicas, ha fijad o  
ya  en la actualidad la disposicion  general de la licitacion.

A1 cabo de un m es del m anejo de las rentas destinadas para  
este  E stablecim iento, se efectu o la prim era licitacion  con fe -  
cha 5 de septiem bre de 1917, para la provision de generos
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para trajes de las asiladas de este Hospital; se labro un acta 
firmada por los senores miembros de la Comision Adminis- 
trativa y por los senores proveedores y con las resoluciones 
pertinentes. Esta primera licitacion, sirvio de prueba y de 
experimentacion en estas practicas administrativas, ajustadas 
a la ley y los resultados de ellas fueron favorables para la 
prosperidad economica del Establecimiento. Se pudo conse- 
guir asi, no solamente la mejor y mayor concurrencia de pro- 
ponentes, sino tambien la supresion de los intermediaries, 
circunstancia esta, que al evitar la percepcion del descuento 
para su beneficio particular, redundaba en provecho del Hos
pital. En vista de los resultados favorables que se obtuvieron 
y en cumplimiento de lo que dispone la ley, se realiza una 
nueva licitacion con fecha 25 de septiembre de 1917, para pro
veer a este Hospital de articulos de almacen para el mes si- 
guiente. Hay que mencionar como un hecho importante, que 
la situacion economica del pais repercutia y, por lo tanto, 
dificultaba mucho nuestra tarea, por la escasez y en consecuen- 
cia por la carestia de los articulos en general y la variabilidad 
constante en la cotizacion de precios. Y entonces, la fijacion 
de las fechas y del tiempo para la mantencion de los precios y 
de la provision producia inconvenientes. A veces resultaban 
ventajosas para el Establecimiento. Afortunadamente el Hos
pital siempre ha sido beneficiado.

Otra de las grandes ventajas que ha producido este sistema 
de provision, ha sido la de obtener que a estos actos concurran 
casas comerciales fuertes, serias y acreditadas, en general to- 
das casas mayoristas. La simple nomina de los senores provee
dores da una idea de lo que afirmamos, y en la competencia 
que se ha establecido se han conseguido precios muy buenos. 
Y esta atraccion que ha ejercido el Hospital en el comercio de 
La Plata y Buenos Aires, tiene como causa y como base c- 
buen credito administrative de que goza la institucion a mi 
cargo. En primer termino se debe a la normalizacion de los pa- 
gos, es decir, que todas las deudas contraidas por las adminis- 
traciones anteriores, han sido abonadas, dejando asi a la Con- 
taduria de este Hospital al dia. Cabe anadir la exactitud en los 
pagos mensuales, que se han hecho siempre inmediatamente
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dentro de los primeros cinco dias de percibidos los recursos en  
el M inisterio de Hacienda.

—  Para la provision de los articulos de almacen han concu- 
rrido a las licitaciones las sigu ientes firm as comerciales de La  
P la ta :

M artin Barandiaran, Bartolom e Botto y Compania, Federico  
Crespo, V ictor Berruezo, Manuel Miranda, Maximo Cambre, 
Abbos Herm anos, Ricardo P. Delledonne, Bresciano y Re.

—  Para la provision de carne han concurrido los sen ores:
Juan Cortelezzi, Cayetano Spinelli, E ustaquio Duhart, P .

N ovara.
—  Para la provision de lena concurrieron los sen ores:
Odriozola H erm anos, V icente M uglia, Catella Herm anos, A n

tonio M assuco, Leonildo C. F rangi, M alagamba y Compania.
—  Para la de leche concurrieron los sen o res:
G regorio U rism endi, M iguel Zarranz, N icasio  Duhart, Jose  

B asterrica, M artina B. de D uhart, Anselm o Gonzalez, F rancis
co I. U rism endi, Juan Cobo.

—  Para la de harina los sen o res:
J. Borzone H erm anos, Sociedad Anonim a «Molinos H arine- 

ros y E levadores de Granos», Romulo Soncini y  Herm ano, Ma
rio R ossi, M aximo Cambre.

—  Para la de f&rmacia los sen o res:
P io  Soldati y  Compania, L anzarini Comin y  Compania, In - 

chausti E steyez y Compania, S in silev ich  H erm anos.
—  Para la de generos, Iona, trajes confeccionados y  calzador 

los senores:
A ngel Galli, Federico Crespo, B en ito  F igari, V. J. Perez y  

H erm ano, P iccone y  F . L., Ramon Perez de B urgos, H errero  
M artinez y  Sim on.

—  Para la de fid eos concurrieron los sen o res:
Romulo Soncin i y  H erm anos, Zimmermann, Garcia y Com

pania, M artin Barandiaran, Federico Crespo.
E sta s  dos lic itaciones sirvieron en la practica para determ i- 

nar las fech as y  la duracion de las lic itaciones, y con fecha 20  
de octubre de 1917, previo llamado por los d iarios de m as circu- 
lacion en la Provincia , se efectu a  la lic itacion  para la provision  
general por los dos ultim os m eses del aho, con pliego de bases
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y condiciones y los demas detalles que se refieren a la forma 
de las propuestas, manera de efectuar los pagos, etc., etc.

Todos los expedientes de las licitaciones publicas realizadas, 
estan archivados en la Direccion del Hospital. Como las pro
puestas se ajustan a lo que determina la Ley de Contabilidad, 
este sistema ha proporcionado una ventaja mas para el Estado: 
el aumento de la renta general por el papel sellado de cinco 
pescs, que debe prcsentar cada proponente, lo q̂ue en la tota- 
lidad de las licitaciones efectuadas ha producido mas de qui- 
nientos pesos.

Para la provision de la carne se establecio el termino de seis 
meses, en vista de que es un articulo cuyo precio oscila a 
largos plazos. Para este articulo, como para todos los demas, 
por la experiencia realizada se han establecido los siguientes 
terminos de provision: para la carne, liarina. y fideos, seis 
meses; y para la farmacia, leche, lena y almacen, tres meses. 
El renglon que ha provocado dificultades, que en la actualidad 

, han sido allanadas, ha sido el de los articulos de farmacia, y 
esto se explica por las circunstancias anormales de la plaza, 
que importa para los proveedores la inseguridad en el compro
mise. La partida de 24.000 pesos se reparte proporcionalmente, 
ocupando el primer termino de los gastos generales la carne, 
con una erogacion mensual de 6 a 7.000 pesos aproximada- 
mente, cantidad de pesos que oscila por la diferencia de pre- 
cios en la carne y por el numero de dias de cada mes.

Cuando me hice cargo de este Establecimiento, la came se 
pagaba a razon de pesos 0,385 el kilo, y en la primera licitacicn 
efectuada con fecha 22 de octubre de 1917, se obtuvo el precio 
de 0,325 pesos el kilo, por los dos ultimos meses del ano; para 
el primer semestre del ano 1918, conseguimos la provision de 
la carne al infimo precio de pesos 0,305 el kilo, precio muy 
bueno por la calidad de la carne y por la mala situacion econo
mica general en esa epoca. Para el segundo semestre del ano 
1918, se paga la carne a razon de 0,35 pesos el kilo, y por fin, 
para el primer semestre del corriente ano, se paga a razon de 
pesos 0,44 el kilo, precio previsto con mucha anterioridad.

Al iniciarse la Administracion actual, se resolvio terminar 
con la practica antigua de faenar en el establecimiento las reses
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destinadas al consumo, por dos razones esenciales: habia que 
depositar, retener y m antener durante tiem pos variables, un 
cierto numero de anim ales en pie que ocupaban una chacra del 
E stablecim iento, de doce cuadras cuadradas, y al personal ne- 
cesario, y por otra parte la faena resultaba asi clandestina y 
no era visada por el medico veterinario. La circunstancia de 
que los m ataderos de La P lata  que proveen a esta ciudad, se 
encuentran a una distancia  de cinco kilom etros aproximadamen- 
te, la facilidad de la com unicacion por via ferrea y carretera, 
perm itio facilm ente establecer el sistem a del transporte y pro
vision  de la carne desde los m ataderos, cuyo personal faena y 
v isa  la carne, lo que no ha dado lugar a ningun inconvenicnte  

- desde que se im planto hasta ahora, y ha dado a este E stableci
m iento m uchas ventajas, especialm ente la del aprovecham iento  
de una chacra que se d istra ia  para ese objeto.

E l otro renglon im portante es el de articulos de almacen, 
que ocasiona un gasto  aproxim ado de pesos 5.000 m ensuales. 
E n conjunto la harina, la leche, los fideos, etc., representan  
un gasto  de 5 a 6.000 pesos. Las compras de ropas, medica- 
m entos, instrum entos y  adquisiciones para el m ejoram iento  
de todos los servicios del H ospital, en la cirugia , en los labo
ratories, en los talleres, en la agricultura, etc., absorben el 
resto  hasta  cubrir la partida de gastos generales. No obstante  
la pesim a epoca econom ica que ha atravesado el pais, la Admi- 
nistracion  de este H ospital ha podido desenvolvcrse atendiendo  
sus necesidades elem entales, y ha m anejado de tal m anera sus 
lecu rsos, que las adquisiciones realizadas con estricto  espiritu  
ceonomico, han perm itido m ejorar los servicios y las condicio- 
nes del enferm o.

E sto  no quiere decir que la cantidad fijad a  para los gastos  
generales sea estrictam ente indispensable para el sostenim iento  
y m archa del E stablecim iento, porque si en un principio este  
H ospita l ten ia  para sus gastos generales la cantidad de pesos
2.000 aproxim adam ente, su crecim iento ha obligado a aum entar  
paulatina y  progresivam ente los recursos; y es logico entonces 
que si la partida actual de pesos 24.000 ya  fu e  fijad a  en el Pre- 
supuesto diez anos atras, el encarecim iento al doble y  al trip le  
y  en algunas cosas al decuplo, impone el aum ento, no solo por 
esta  razon, sino  porque es natural que un establecim iento im -
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portante como este debe progresar hasta alcanzar a ser con el 
tiempo una institucion modelo. Ademas, habiendo permane- 
cido invariable la partida, la poblacion de este Hospital ha au- 
mentado.

En los capitulos siguientes trataremos varios temas de ad- 
ministracion que se relacionan con la produccion agricola, con 
la elaboracion del pan, con la confeccion de ropas y calzado y 
con los distintos talleres, lavaderos, usina, g'ranja, etc., etc.

Por sus trabajos, el Hospital tiene recursos propios. Pero es 
erroneo creer que estos recursos son de tal magnitud, que con- 
tribuyen, junto con la partida de gastos generales, a atender 
debidamente las necesidades del Establecimiento. Nos referimos 
especialmente a la cosecha agricola de las chacras del Hospital, 
cuyos productos (ver detalles en el capitulo «Colonias Agrico
las*), sirven apenas para mejorar durante ciertas epocas del 
ano el regimen alimenticio de los asilados. La pequeha exten
sion cultivada y la cantidad de productos cosechados, pierden 
su importancia como factor economico, si se tiene en cuenta la 
gran poblacion del Establecimiento; pero si resulta debilitada 
su importancia como factor economico, adquiere valor como 
elemento terapeutico, es decir, que su utilidad es para beneficio 
del enfermo, en lo que a tratamiento del padecimiento mental 
se refiere, mas que para provecho exclusivamente economico, 
puntos que seran tratados minuciosamente en el capitulo titu- 
lado «Patronato de los Alienados*. Asi es, efectivamente; el 
propcsito de la creacion de las colonias agricolas ha sido unica 
y fundamentalmente el de establecer un sistema terapeutico en 
el tratamiento general de las enfermedades mentales, cuyos 
efectos altamente beneficiosos para la salud mental y fisica 
de los asilados, se han podido comprobar en la larga observa- 
cion de esta practica, que tiene su origen en las colonias agri
colas creadas por primera vez en Zaragoza.

Otra de las practicas establecidas en la actual Administra- 
cion, ha sido la de publicar inmediatamente, despues de reali- 
zado el acto de la adjudicacion a los proveedores, el resultado 
de ellas, con el objeto de estimular la concurrencia de las casas 
comerciales y para que el publico en general tenga conocimien- 
to de estos actos y de la cotizacion de los precios en articulos 
de fconsumo general.



C A PITU LO  V

ESTAD1STICA

La estad istica  del H ospital se refiere a la existencia  actual, 
a l m ovim iento general de entradas y salidas y al aumento pro- 
gresivo  de la poblacion. La existen cia  de asilados al 31 de di- 
ciem bre de 1917, era de 1.240, descom puesto a si: Alienados, 
788; alienadas, 345; enferm os comunes, 107; y  la existencia  
de enferm os al 31 de diciem bre de 1918, era de 1.222, divididos 
a s i : A lienados, 773; alienadas, 363; enferm os comunes, 86.

D e modo que pasan del ano 1917 al ano 1918 la cantidad  
de 1.240 asilados, a los que hay que agregar 1.263 entradas, 
que sum an un total de 2.503; sobre este total de ex istencia  y  
entradas, se han producido 1.281 salidas, lo que da el total de 
1.222 que pasan al ano 1919.

E n el cuadro consignado a continuacion esta  el m ovim iento  
de entradas y  salidas del ano 1918.
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Segun los datos de la prim era comunicacion del doctor Julian  
A guilar, el 3 de junio de 1884 el m ovim iento del Establecim iento  
fu e  el s igu ien te:

ESTADlSTICA COMPARAT1VA DE ENTRADAS, ALTAS Y FALLECIDOS

A n o s 1 8 4 4 ............ 2 5 9 A l l a s ___ 2 1 4 F a l l e c i d o s . . . . 4 3
1 8 8 5 ............ 4 4 2 »  . . . . » . . . . 6 3

» 1 8 8 6 .......... 4 4 4 » . . . . 3 8 0 » . . . . 5 5
» 1 8 8 7 .......... . . . . 2 7 2 » . . . . »  . . . . 5 4
» 1 8 8 8  .......... , .  » . . . . 3 4 6 » . . . . 2 5 7 »  . . . . 6  2

» 1 8 8 9 .......... 3 6 4 » . . . . •» . . . . 6 9

1 8 9 0 .......... 3 6 4 » u  . . 2 7 0 » « . . . 8 7
» 1 8 9 1 .......... 3 5 2 » . . . . »  . . . . 5 1

» 1 8 9 2 .......... 3 8 9 » . . . . 3 2 5 » . . . . 5 5

» 1 8 9 3 .......... 3 6 2 *> . . . . »  . . . . 6 2

1 8 9 4 .......... 3 4 3 y> . . . . 2 6 3 » . . . . 6 8

y> i 8 9 5 .......... 1 9  3 1 5 9 » . . . . 2 9

1 8 9 6 .......... 1 3 1 »  . . . »  . . . . 2 8

» 1 8 9 7 .......... 1 9 3 » . . . 1 7 0 »  . . . . 2 I

9 1 8 9 8 .......... 2 9 2 » . . . . 4  +

» 1 8 9 9 .......... 5 9 5 »  . . . >►  . . . . i i 6

W 1 9 0 0  . . .  . 7 3 9 y> 5 5 9 » . . . . i o 7

y> 1 9  0 1 .......... 8 9 8 *  . . . »  . . . . 1 5 5

1 9  0 2 .......... 9 0 5 » . . . . m s

1 g  0 3 .......... Q 1 2 » » . . . . 1 4 5

» 1 9 0 4 .......... 8 6 5 » 6 8 9 »  . . . . 1 7 7

1 9 0 5  . . .  . 8 0 9 *  . . . »  . . . . 1 7  2

» 1 9 0 6 .......... 7 7 3 » . . . 6 4 7 »  . . . . 1 4 1

» 1 9 0 7 .......... 9 6 5 7 7 9 » . . . 1 7 6

1 9 0 8  ------ 8 6 8 » . . . . 1 2 8

» 1 9 0 9 .......... 9 4  3 »  . . . . 1 4 2

» 1 9 1 0 .......... 1 1 1 9 »  . . . 8 7 7 » . . . . 1 6  3

3> i 9 i .......... 1 1 8 7 »  . . . » . . . . 1 8 »

1 9 1 2  — 1 1 0 9 y> » . . . . 1 6 1

1 9 1 3 .......... 1 1 3 2 »  . . »  . . . . 1 8 7

» 1 9 1 4 .......... 1 3 2 7 » g S 3 »  . . . . 2 7 7

» 1 9 1 5 .......... 1 2 7 8 » 9 8 7 »  . . . . 2 7 3

» 1 9 1 6 .......... 1 4 3 9 »  . . . . 2 8 5

» 1 9 1 7 .......... i 3 6 7 »  • • » . . . . 2 6 5

1 9 1 8 .......... 1 2 6 3 »  . . . »  . . . . 2 4 8

Las altas  com prenden: a ltas otorgadas por los senores m e- . 
dicos; a ltas a pedido de la fam ilia , tu tores, encargados, etc., 
fu g a s  y  fa llecidos.
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Sobre la poblacion que paso de 1917 al ano 1918, que repre
sents la suma de 1.240, y agregado a esto la cantidad de 1.263 
entradas, que hace un total general de 2.503, se han producido 
248 fallecimientos, lo que da un coeficiente de mortalidad 9,98 
por ciento. v

Relativamente al numero de camas, se observa mayor movi- 
miento en el Nosocomio; pues con una capacidad de 80 camas 
ha habido un movimiento de entradas de 593 sobre el total de 
1.263, que corresponde a todo el establecimiento; de modo que 
la poblacion de asilados que tuvo una existencia de 1.140, que 
pasa del ano anterior, tiene un movimiento de entrada de 670.

Siendo la existencia de alienados que pasa al ano 1918 de 
1.140, de los cuales hay que agregar las 670 entradas, lo que 
hace un total de 1.810, sobre esta poblacion se han producido 
215 fallecimientos, que representan un coeficiente de mortali
dad de 12,40 por ciento.

Siendo la existencia de enfermos comunes que pasan al ano 
1918, de 80, a los cuales hay que agregar 593 entradas, lo que 
da un total de 673, sobre esta poblacion se han producido 33 
fallecimientos, lo que representa un coeficiente de mortalidad 
de 4,90 por ciento.

En general, los asilados de este establecimiento proceden de 
la provincia de Buenos Aires, y se nota una mayor abundancia 
de los que corresponden a la ciudad de La Plata. En realidad, 
los asilados procedentes de la ciudad de La Plata corresponden 
a los pueblos de la Provincia, cuyos comisarios los remiten al 
Departamento Central, y este a su vez al Hospital. En la do- 
cumentacion que acompaha al asilado, la Policia no especifica 
el lugar de procedencia, salvo aquellos que vienen bajo la cus- 
todia de la fuerza armada, por delitos o actos criminales reali- 
zados y los condenados de Sierra Chica. Para estos ultimos 
consignamos una estadistica especial en el capitulo titulado 
«Psicopatologia Forense».

Durante el ano 1918 han ingresado a este Hospital, proce
dentes de:

La Plata, 775; Alberti, 3; Almirante Brown, 2; Avellaneda, 
9; Azul, 4; Ayacucho, 4; Bahia Blanca, 22; Balcarce, 10;
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Bolivar, 9; Bartolom e M itre, 6; Baradero, 1; Bragado, 5; Co- 
ronel Brandsen, 23; Chascomus, 3; Chacabuco, 6; Carlos Te- 
jedor, 1; Chivilcoy, 2; Colon, 1; Carlos Pellegrin i, 1; Coronel 
Suarez, 3; Coronel Prin gles, 5; Coronel Dorrego, 3; Dolo
res, 13; Florencio Varela, 2; General Alvarado, 1; General 
Pueyrredon, 18; General M adariaga, 2; General Arenales, 4; 
General Lam adridN, 1; Guamini, 4; General Alvear, 2; Ge
neral Belgrano, 6; General Paz, 19; General Sarm iento, 4; 
General P into, 3; General V illegas, 3; General Viam onte, 1; 
Gonzalez Chaves, 3; Junin, 2; Lincoln, 1; Las Flores, 9; Lu
jan, 1; Lavalle, 4; Las Conchas, 1; Lobos, 4; Loberia, 4; 
Mar Chiquita, 3; M agdalena, 15; Maipu, 5; Moron, 1; Mon
te, 1; Merlo, 1; Mercedes, 11; N ueve de Julio, 5; Necochea, 4 ; 
Olavarria, 35; Pergam ino, 15; P ilar, 5; Puan, 2; Pehuajo, 11; 
Quilm es, 11; Rauch, 4; Ramallo, 2; Rojas, 1; R ivadavia, 4; 
Salto, 1; San Fernando, 2; San V icente, 5; San N icolas, 7; 
San Isidro, 2; San A ntonio de Areco, 2; Saladillo, 3; San P e 
dro, 7; San M artin, 2; Suipacha, 1; Trenque Lauquen, 4 ;  
Tandil, 13; Tapalque, 5; T res A rroyos, 16; V einticinco de 
Mayo, 2; V icente Lopez, 1; Lomas de Zamora, 8; Zarate, 5.

Capital Federal, 6; Provincia  de Cordoba, 1; Provincia de 
San Luis, 1; T erritorio de La Pam pa, 3.

D urante el ano 1918 han ingresado al H ospital y al N oso- 
co m io :

A rgen tinos, 639; ita lianos, 230; espanoles, 222; rusos, 33; 
arabes, 26; austriacos, 16; franceses, 23; brasilenos, 4 ; alba- 
neses, 1; venezolanos, 1; alem anes, 5; griegos, 3; uruguayos, 
34; chilenos, 2 ; hungaros, 2 ; norteam ericanos, 2; ingleses, 3; 
holandeses, 1; portugueses, 9 ; dinam arqueses, 1; suizos, 1; 
irlandeses, 1; bulgaros, 2; hindues, 1; tchecos, 1.

E sta d is tic a  p o r  o fic io :  A rquitectos, 1; albaniles, 7; car- 
pinteros, 10; c igarreros, 3 ; cocineros, 3; «chauffeurs», 1; 
canasteros, 3; escoberos, 1; esterilleros, 1; fo g u ista s, 2; f i-  
deeros, 1; fundidores, 1; fo togra fos, 2 ; herreros, 3 ;  hojala- 
teros, 1; horneros (la d r illo s), 3; joyeros, 1; jardineros, 2; li- 
coreros, 1; m aq uin istas ferrocarril, 2; m ecanicos, 2 ; peluque- 
ros, 5; panaderos, 3 ; p intores, 3; plom eros, 1; sastres, 5; ta- 
talabarteros, 1; tip ogra fos, 2 ; te leg ra fista s , 1; tenedor de li- 
bros, 1; zapateros, 6.
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Alienados que trabajan en distintas ocupaciones: Agricultu
res, 280; panaderia, 6; zapateria, 2; escoberia, 1; casa de ma- 
quinas, 1; peluqueros, 3; sastres, 3; lavadero, 5; farmacia, 3; 
despensa, 6; cochera, 1; albaniles, 10; herreria, 3; colchonero, 
1; comedores, 4; salas, 8; carpinteros, 6; cocina, 12; cuadrilla, 
20; pintores, 2; iglesia, 1.

CAPITULO VI

r e g l a m e n t a c i 6 n

El 21 de febrero de 1918 eleve al senor Ministro de Obras 
Publicas el proyecto de reglamento de este Hospital, pues este 
Establecimiento carecia de una reglamentacion general de todos 
los servicios y funciones, y en su confeccion hemos aprovechado 
reglamentos de los hospitales similares que existen en nuestro 
pais, de instituciones agricolas y establecimientos industriales, 
adaptando sus disposiciones a las de indole especial de este 
Establecimiento.

El 14 de mayo del mismo ano fue aprobado por la Direccion 
de Salubridad, y por el Asesor de Gobierno el 22 del mismo 
mes y ano, y el Poder Ejecutivo con fecha 23 de mayo de 1918 
aprueba en todas las partes el proyecto y autoriza la impresion 
de 500 ejemplares. Inmediatamente despues fue puesto en 
vigencia. Ademas de este Reglamento General del Hospital, 
proyectado y confeccionado por la Direccion actual, existen re
glamentos parciales, de «Identificacion», de la «Casa de Ma- 
quinas*, de «Cirugia», de «Lavaderos», de trabajos y talleres 
en general, de «Colonias Agricolas», etc., etc.

Este Reglamento General y todos los reglamentos parciales, 
han permitido establecer la organizacion y funcion de todos los 
servicios, y han favorecido la marcha y el orden de la institu- 
cion, despues que la novedad de su implantacion ha vencido las 
dificultades inherentes a su aplicacion y a las viejas practicas 
del Establecimiento. Una reglamentacion en un establecimiento 
vasto e importante como dste, tiene como ventaja esencial la 
regularidad en la distribucion de la tarea y de la responsabi- 
lidad, y fija con claridad y con legalidad las relaciones tecnicas
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y  adm inistrativas del H ospital con la fam ilia, con la sociedad 
y con la ju sticia . De modo que su adaptacion y su vigencia han 
llenado una verdadera necesidad. Seria inoficioso transcribir  
en esta M emoria todos los reglam entos de este establecim iento.

C A PITU LO  VII

i d e n t i f i c a c i 6 n

Una de las deficiencias m as notorias con que tropezaramos 
desde el mom ento de in iciar nuestras tareas en el E stableci
m iento, con sistia  en la fa lta  de un m edio de individualizacion  
e identificacion  de los enferm os. E ste  hecho asum ia m ayor im- 
portancia y  gravedad por las caracteristicas de los asilados, por 
la circunstancia  de ser nuevo el personal de enferm eros, ha- 
biendose dado el caso de tener que labrar actas de defuncion  
con la designacion de N . N .

N o  hemos encontrado n ingun antecedente que nos autorice  
a creer que seTiaya pensado en im plantar en el E stablecim iento  
ningun sistem a de identificacion , si se exceptuan algunas foto- 
g ra fia s  tom adas en epoca rem ota, lo cual hace suponer que 
si alguna vez se penso en ello, fu e  un sim ple proposito que 
nunca se llevo a cabo.

El m edico interno, doctor Justin o  Ramos M exia, se preocupo 
de este asunto y  le encomende su solucion. Se entrevisto  al efecto  
con el senor Juan V ucetich, quien se presto con toda gentileza  
a proporcionarle todos los datos y  antecedentes que nos perm i- 
tiera  llevar a la practica esta  innovacion de capital impor- 
tancia.

Se ha adoptado un sistem a m ixto, consistente en los datos de 
la filiac ion  personal, la fo to g ra fia  de fren te  y  de perfil, y, f i-  
nalm ente, la fich a  individual dactiloscopica.

Para sim p lificar  las tareas de Secretaria  y  dar unidad a 
todos los datos personales de cada asilado, se proyecto una pla- 
nilla, en la cual constan prim eram ente las referencias del in- 
greso: nombre, domicilio, procedencia, servicio a que ingresa, 
fecha, persona o autoridad que solicita la intemaci&n, objeto. 
V ienen luego los datos referen tes a entradas anteriores y  a
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las caracteristicas del sujeto (agresivo, suicida, alcoholista, de- 
lincuente), y el sitio para las fotografias, la filiacion, y por 
fin, la ficha individual dactiloscopica, colocada de tal manera 
que puede separarse de la planilla sin deteriorarla, el dia que 
se quisiera organizar un fichero de identificacion dactilosco
pica exclusivamente. A1 reverso van los datos referentes a la 
estada del asilado en el Establecimiento (pases a las diversas 
dependencias, alta, defuncion, fuga, etc.)

El reglamento confeccionado por el mismo medico, y que se 
puso en vigencia junto con la planilla descripta, establece que 
todas las personas asiladas en el Establecimiento y las que en 
lo sucesivo ingresen, seran sometidas al procedimiento de iden
tificacion adoptado. En el momento del ingreso, el empleado 
encargado de este servicio llenara dos ejemplares de la planilla, 
tomara las impresiones digitales, y siempre que el estado del 
enfermo y las condiciones de luz, hora, etc., lo permitan, 
le tomara la fotografia en el mismo acto de la entrada, fijan- 
dose un plazo maximo de ocho dias para efectuarlo, si las 
circunstancias no permitieran hacerlo en el acto del ingreso. 
De cada fotografia se sacan tres copias, dos se adhieren a la 
planilla y la otra se archiva con el negativo. Un ejemplar de 
la planilla acompana al asilado en su peregrinacion en el Hos
pital, y en caso de alta, defuncidn o fuga, se archiva en el ser
vicio correspondiente; el otro ejemplar se archivara en Secre- 
taria, en la cual debera organizarse el fichero de acuerdo con 
el sistema dactiloscopico argentino «Vucetich». Los negativos 
fotograficos se archivaran tambien, segun el mismo sistema de 
clasificacion, despu6s de catalogados en el Registro de Identi
ficacion, dispuesto por orden numerico en cuatro casillas:

Numero de orden. Nombre del asilado. Numero de entrada. 
Formula dactiloscopica.

Esta reglamentacion y la planilla respectiva, fueron puestas 
en vigencia desde el 1’ de mayo de 1918, y existen en Secreta- 
ria 1.750 fichas que habra que clasifiear en el correspondiente 
fichero, segun el sistema mencionado. La crecida existencia de 
asilados que hubo que identificar y dificultades de diversa in* 
dole, han impedido que la tarea de fotografiarlos haya podido 
realizarse por completo, aun habiendo tenido qtte limitar por 
el momento la operacion a la fotografia de frente, de las cuales
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ex isten  muchas. Una vez term inadas las de frente, se procedera 
a tom ar las de perfil, para completar la planilla de identifi- 
cacion de acuerdo con la ley y  reglam entacion.

Las ventajas de la im plantacion de este servicio son de tal 
naturaleza, que es innecesario in sistir  sobre e lla s .D a d o  el gran  
m ovim iento de este E stablecim iento, tendrem os en breve un 
copioso m aterial que ha de ser de mucha utilidad en el futuro  
para los estudios, aparte de los servicios inm ediatos que ha de 
prestar.

Para llenar cum plidam ente los propositos a que su instala- 
cion responde, seria  necesario darle, ademas de la organizacion  
ya  planteada, el personal com pleto; pues por ahora la tarea  
esta  confiada a uno de los auxiliares de la M esa de Entradas y  
a un aficionado a la fotografxa. Por lo tanto, seria  necesario  
inclu ir en el Presupuesto un «Encargado de Identificacion  y  
F otografiaa .

C A PIT U LO  VIII

CAJA DE AHORROS Y PRESTAMOS

Con el proposito de fom entar el ahorro y  socorrer con pres- 
tam os a los empleados, esta  D ireccion creo, con fecha 18 de 
agosto  de 1918, esta  in stitu cion  interna del E stablecim iento, 
que in icio  su obra con mucho ex ito ; con su respectivo regla- 
m ento, C om ision D irectiva  o D irectorio y  acciones.

Su estado ad m in istrative  al l 9 de enero de 1919, es el s i-  
g u ie n te :

Caja autorizada, pesos 10.000; caja em itida, pesos 4.000; 
caja  subscripta, pesos 3.140; caja realizada, pesos 3 .078; ac
ciones subscriptas, num ero 314; acciones entregadas, num e- 
ro 292; accion istas, num ero 81; deposito en el Banco de la  
P rovin cia  de B uenos A ires, al in teres del 4  por ciento anual, 
pesos 2 .043,75; en caja, pesos 267,01; prestam os por valor de 
pesos 1.631; fondo de reserva, pesos 160,50.

P ara establecer el ex ito  de su creacion y  su progreso, hay que 
consignar el dato de que la m ayoria de los accion istas son em 
pleados que ganan m ensualm ente de 40 a 100 pesos. H ay em-
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pleados que han depositado sus antiguos ahorros, como hay 
tambien algunos que ahorran mensualmente la mitad de su 
sueldo. El interes que produce el deposito en el Banco, agregado 
al interes de los prestamos, da el dividendo que constituye un 
estimulo mas para la economia.

El Directorio esta constituido por empleados de todas cate
gories, y fue elegido en asamblea general de accionistas, en la 
fecha de la creacion de la caja. '

CAPITULO IX

BIBLIOTECA

Con el objeto de fomentar en el personal tecnico del estable- 
cimiento una dedicacion especial al estudio de las enfermeda- 
des mentales, se ha creado durante esta Direccion, con obras 
adquiridas y donadas, una Biblioteca, que ademas de la fina- 
lidad mencionada, tambien proporciona a los medicos la con- 
sulta de obras de otros especialistas y la lectura recreativa para 
uso de los asilados.

El uso de esta Biblioteca esta dispuesto en los articulos 168 
a 172 del Reglamento de este Hospital.

Nomina de las obras mas importantes:
Gilbert Ballet, Pathologie Mentale; Deraux, Les Auxieux; 

Tauri, Maladies Mentales; Plat6n -Test6n . Anatomia Patolo- 
gica sistema nervioso; Kraepelin, Psichiatria; Tauri, Psichia- 
tria Forense; Kraepelin, Psichiatrie; Dejerine, Psichone- 
vroses; Oppenheim , Maladies Nerveuses, 2 tomos; Dejerine. 
Stmiol. A ff  Syst. Nerv.; N arie, P. Neurologique; Krafft- 
Ebing, Med. Legal des Alienes; N. Oppenheim , Nevropatie ed 
Educazione; D. L. Roncoroni, Malattie Nervose e Mentali;
G. M in g a r z in i, Anatomia Clinica dei Centri Nervosi.

Ademas este Hospital esta subscripto a varias revistas cien- * 
tificas.



74

CA PITU LO  X

CONSULTORIO EXTERNO

Ha sido una practica antigua en este H ospital, la asistencia  
de los enferm os de las poblaciones circunvecinas que concurren 
a  este H ospital con el objeto de hacerse atender por los medicos 
del Establecim iento. Adem as esta establecido un servicio de 
prim eros auxilios. En general concurren al “Consultorio E x
tern o” personas ind igentes y  su servicio esta  organizado con 
los cuatro medicos internos del H ospital y en la form a esta- 
blecida en los articulos 223, 224 y  225 del Reglam ento, que 
transcrib im os a contin uacion:

A rt. 223. E n el H ospital, el medico de “guardia” y  los em- 
pleados del E stablecim iento, deberan prestar el prim er auxilio  
a  toda persona que lo solicite, dentro y  fu era  del E stableci
m iento y concurrira a todo llamado urgente que le produzca 
la autoridad del lugar o personas p a r tic u la r s  que vivan dentro 
de un radio prudente, pues la ausencia  del medico puede ser 
perjudicial al H ospital.

A rt. 224. E n el “Consultorio externo” de este  H ospital, los 
m edicos del E stablecim iento atenderan a toda persona que 
so lic ite  sus servicios, siem pre que sea ind igente y  presente un 
certificad o de pobreza expedido por las autoridades del d is- 
tr ito .

A rt. 225. La farm acia  de este H ospital despachara toda  
receta form ulada por los m edicos del E stablecim iento, ex i- 
giendo siem pre el certificad o de pobreza, como tam bien las 
recetas de caracter urgente, a ju icio  del m id ieo  del E stable
cim iento.

D urante el ano 1918 han sido asistid as en este Consultorio  
externo, 2.060 personas, d istribu ldas por m eses en la sigu ien te  
fo r m a :

Enero, 70; febrero, 101; marzo, 53; abril, 94; m ayo, 154; 
jun io , 226; ju lio , 413; agosto , 252; septiem bre, 138; octu- 
bre, 221; noviem bre, 177; diciem bre, 159; total, 2.060.
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CAPITULO XI

FARMACIA

La Farmacia de este Hospital funciona permanentemente: esta 
a cargo de un jefe y tres ayudantes. El jefe actual, senor Cefe- 
rino J. Pertierra, presenta su Memoria parcjal que transcri- 
bimos mas adelante. Constituye un hecho significative en la 
vida de esta dependencia, que los medicamentos de uso habi
tual, y los altamente cotizados por su escasez, nunca han fal- 
tado; de modo que el factor economico en esta dependencia no 
ha sido aplicado; y es una satisfaccion hacer constar que la 
abundancia y la buena calidad de las drogas han satisfecho 
perfectamente las necesidades de todos los servicios hospita- 
larios y las solicitaciones del publico.

Esta dependencia ha sido favorecida con materiales adqui- 
ridos y con operaciones y modificaciones en el local. La provi
sion de medicamentos es perfecta y se hace en licitacion pu
blics, en la misma forma establecida para el resto de las pro- 
visiones para el Establecimiento.

MEMORIA PARCIAL 

Presentada por el jefe de la farmacia

Ano 1918.—Movimiento de recetas durante el ano:
Enero, 2.375; febrero, 2.205; marzo, 2.037; abril, 2.433; 

mayo, 2.468; junio, 1.585; julio, 2.050, agosto, 1.864; septiem- 
bre, 1.333; octubre, 2.188; noviembre, 1.297; diciembre, 1.407; 
total, 23.246.

Consultorio externo. — Enero, 1.195; febrero, 1095; mar
zo, 1.077; abril, 1.113; mayo, 1.092; junio, 667; julio, 1.010; 
agosto, 617; septiembre, 517; octubre, 941; noviembre, 665; 
diciembre, 604; total, 10.593.

Servicio interno. — Asilados: enero, 1.180; febrero, 1.110; 
marzo, 960; abril, 1.320; mayo; 1.376; junio, 918; julio, 1.040; 
agosto, 1.247; septiembre, 816; octubre, 1.247; noviembre, 632; 
diciembre, 803; total, 12,649.
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O rden del servicio . —  El servicio de recetas es llevado con el 
control mas exacto; toda sala, pabellon y colonia, tiene su libro 
“recetario”, rubricado por el senor D irector y el Jefe de la  
Farm acia, donde diariam ente los seiiores medicos anotan las 
recetas y  luego son presentados a la Farm acia para el despacho 
de las m ism as. En cada rotulo se consigna el compuesto del 
m edicam ento.

A  principio de m es, previo control de dichos recetarios, se 
confecciona el parte del m ovim iento de la Farm acia, que se 
eleva m ensualm ente a la D ireccion.

Todos los partes son subscriptos por el Encargado de la Far
m acia y  con el vistobueno del D irector.

P roveedores de drogas duran te el ano. —  M artin Millan, Ca- 
sim iro Cruz, Pedro Cantaluppi, Juan P. Zerillo, Manuel Ba- 
rragan, P io  Soldati, Roberto Carcamo, S insilevich  Herm anos, 
J. Sobelman.

M a teria l de fa rm a cia  adqu irido  du ran te  el ano 1918. —  Un  
vaporizador de form ol, 3 m orteros de vidrio, 4 espatulas de 
acero, 6 m edidas graduadas, 6 embudos de vidrio, 1 arm ario  
para la colocacion de ampollas.

S u rtid o  de drogas. —  E sta  farm acia, a pesar de los inconve- 
n ientes habidos como consecuencia de la guerra, ha estado  
siem pre provista  de todo m edicam ento y  sin  tropiezo el despa
cho de recetas, eso si pagando la m ercaderia mucho m as del 
doble de lo que valia  anteriorm ente. Tenem os por ejemplo la 
gasa  h idrofila , que antes se pagaba la pieza a cinco pesos mo- 
neda nacional y  nos hem os v isto  obligados a pagarla hasta  
vein te  pesos, y  lo m ism o sucede con el algodon que ha subido 
un cincuenta por ciento m as, como asi la m ayoria de las dro
gas. A  pesar de todos los inconvenientes enum erados anterior
m ente, cuando se desarrollo la  epidem ia de la “grippe”, esta  
farm acia  pudo dar cum plim iento a la gran cantidad de recetas 
ordenadas por los seiiores m edicos del H ospital. A1 m ism o  
tiem po hago presente al senor D irector que para com batir  
esta  enferm edad eran indispensables las sales de quinina, que 
llegaron a valer hasta  200 pesos oro sellado el kilo y nunca- 
fa ltaron  en esta  farm acia .

A lcohol___ E l alcohol rectificad o que se consum e en este
Hospital para preparaciones farmaceuticas, como ser: tintu-
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ras alcoholicas y pociones y el que se consume para las salas 
y pabellones, se compraba hasta el dia 22 de diciembre de 1918, 
por licitacion publica y se pagaba su correspondiente im- 
puesto, pero a partir del dia 23 de diciembre del mismo aiio, 
este alcohol es exento del impuesto por haber sido solicitado 
a la Direccion de Impuestos Internos el dia 27 de noviembre 
en el expediente 632, letra H, serie 11, numero 043907.

Como se ve, esto da una gran utilidad al liospital, pues por 
cada tambor se ahorran pesos 20.

El control del alcohol es llevado con el libro denominado 
“Libro de alcohol puro”, inscripto con el articulo 49 de la Ley 
numero 10.228.

Este libro consta de 51 fojas, selladas y firmadas por un 
Inspector, de acuerdo al articulo 1? de la Ley numero 3884. 
En este libro se anota la fecha en que se autoriza la compra, 
el numero del expediente, nombre del vendedor, fecha de recep- 
cion, la cantidad de envases, la cedula de remision, los litros, 
los grados y la fecha de las extracciones; los litros y la apli- 
cacion y el saldo que queda una vez terminado el alcohol, debe 
coincidir el salido con el entrado.

Este libro, en una palabra, indica el uso, el gasto y en que 
se ha empleado. El gasto mensual es, termino medio, de cin- 
cuenta a sesenta litros.

Inventario del material fijo . — Dos balanzas de precision al 
. . .  de miligramo; 2 idem para gramo; 1 idem, pesos ma- 
yores del gramo; 1 vaporizador de formol; 1 autoclave de 
bronce sistema “Soubeyran” ; 1 estufa; 1 deposito para agua, 
de bronce; 1 alambique para destilar agua, sistema “Sou
beyran’'; 3 infusioneras de composicion; 6 morteros de com- 
posicion; 1 idem, hierro galvanizado; 12 medidas de vidrio, 
graduadas; 12 embudos de vidrio; 2 pildoreros, de bronce; 
2 aparatos de niquel, para preparar ovulos; 2 idem, suposi- 
torios; 5 obleteros de niquel, para hacer sellos; 1 preparador de 
oxigeno; 1 piedra para pomadas; 6 espatulas de acero; 1 es- 
tanteria de pinotea, de cinco cuerpos; 1 frasqueria completa; 
1 mesa escritorio; 2 bancos; 1 farmacopea argentina; 1 prensa 
para tintura; 1 maquina para arrollar vendas; 1 aparato 
“Limousin", para inhalaciones de oxigeno; 12 ampollas para 
suero; 1 armario para coleccion de ampollas.
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E l estado de conservacion de todos estos aparatos, es relati- 
vam ente bueno, si se tien e  en cuenta el gran uso de que han  
sido objeto.

C A PITU LO  XII

LABORATORIO

E n general los analisis eran efectuados por la D ireccion  
G eneral de Salubridad y  con el f in  de evitar demoras en el 
conocim iento de sus resultados, se ha lim itado el pedido de 
analisis a esa reparticion, para la sangre y  reacciones espe- 
cia les. Adem as, con el objeto de asegurar la buena calidad de 
la leche, se instalo en este H ospital, en agosto del aiio pasado, 
un laboratorio para el analisis de ese producto, con los ele- 
m entos y  el m aterial m as indispensable, que ha funcionado  
hasta  la actualidad y que ha estado siem pre a cargo del perito  
agronom o, A lejandro Mouzo.

E n la M em oria parcial presentada por el mencionado y que 
transcribo a continuacion, esta  especificada la tarea, su fun- 
cionam iento y  los resultados altam ente beneficiosos de su apli- 
cacion sistem atica . E n  esa fecha se instalo tam bien un labora
torio  para el an a lisis  de orina, sangre, esputos, m ateriaS  
fecales, etc., cuyo servicio  ha estado a cargo del medico in- 
terno, doctor E usebio A lbina, quien en la M em oria parcial 
<me presenta, consigna el inventario del m aterial adquirido y 
el num ero de an a lisis  efectuados. La im portancia de esta  ins- 
talacion esta  dem as fundam entarla y  se ha conseguido con este  
laboratorio, aum entar el caudal de la investigacion  clinica en 
una form a practica e inm ediata, lo que redunda en beneficio  
del enferm o.

MEMORIA PARCIAL SOBRE ANALISIS DE LECHE

Dudando de la calidad de la leche que se proveia al E stab le- 
cim iento, por ser este  un elem ento de tan facil adulteracion, 
propuse en el m es de agosto  del aho pasado, la adquisicion de 
algunos aparatos para hacer un ligero  an a lisis  y  poder por
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medio de el tomarse un juicio aproximado de su pureza. 
Anteriormente, el analisis de la leche estaba en manos de pro- 
fanos y lo constituia la toma de la densidad, con lo que jamas 
podia conocerse la calidad del precioso liquido, pues no se 
tenia en cuenta ni la temperatura a que se encontraba la 
leche cuando se sumergia en ella el lactodensimetro. Por otra 
parte con este aparato no se puede apreciar ni remotamente 
la cantidad de “materia grasa” que contiene la leche, siendo 
como es este el elemento de mayor valor en ella.

Con un analisis parcial, como es el de la densidad y cantidad 
de materia grasa, ya se conocen dos factores muy importantes, 
lo que permite cerciorarse si esta o no adulterada la leche.

La densidad se toma hoy con un lactodensimetro “Que- 
benne” y estando la leche a la temperatura de 15“ C° haciendo 
en caso contrario las deducciones de graduacion, segun este la 
leche, a una temperatura inferior o superior a 15°.

La materia grasa se investiga por el procedimiento “Gerber”, 
para cuyo efecto se adquirieron los aparatos de este sistema, 
que son: una centrifuga para 8 muestras, tubos para butiro- 
metria, recipiente para banomaria, pipetas graduadas, acido 
sulfurico, alcohol a 1.000°, etc., todo lo necesario para conocer 
la cantidad de materia grasa que contiene la leche.

En el pliego de condiciones para la licitacion de leche, que 
se efectua cada tres meses, se establecieron las siguientes con- 
diciones en que se debia entregar:

Densidad a 15° C°, variable de 1.029 a 1.033; materia grasa 
por ciento, no menor a tres por ciento.

Tambien quedo establecido que la leche que no llene estas 
condiciones quedaria para beneficio del Hospital, pero que 
no se incluiria en la cuenta, a fin de cada mes, el importe de 
la cantidad enviada el dia que se practico el analisis y se 
comprobo por medio de el que no venia en las condiciones esta- 
blecidas. El analisis de leche, viene a reportar al Hospital una 
ventaja como es la de impedir la provision de leche adulterada 
o de mala calidad, la que, como digo mas arriba, es de muy 
facil adulteracion.

El analisis se practica dos o tres veces por semana y no 
tiene dia fijo. Actualmente los proveedores de leche son cua- 
tro y mandan entre todos la cantidad de 400 litros diarios.
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MEMORIA PARCIAL DEL LABORATORIO DE ANALISIS

E ste laboratorio, creado con fecha septiem bre de 1918 e ins- 
talado en la sala tercera, llena m odestam ente la funcion de 
practica: analisis de orina, sangre, esputos, m aterias feca- 
les, etc., disponiendo para ello de reactivos y  aparatos en 
cantidad su fic ien te  y adquiridos por la actual Adm inistracion.

Comenzo a funcionar en los prim eros dias del m es de sep- 
tiem bre del pasado y  su labor hasta  ahora es esta:

A n alisis  de orina, 35; idem de esputos, 16; idem de san
gre, 8; idem de jugo gastrico, 2 ; idem de m aterias fecales, 1.

Los m ateriales adquiridos para su instalacion son los si- 
g u ie n te s :

Una plancha de vidrio de 1 m etro por 0.50; 1 m icroscopio  
Bausch y  Lomb; 1 cen tr ifu ga  de m ano; 1 espectroscopio; 
2.500 gram os alcohol m etilico; 250 gram os acido n itrico; 500 
gram os reactivo F eh lin g; 25 gram os n itrato  plata; 100 gram os 
acido citr ico; 25 gram os balsam o Canada; 10 gram os hema- 
tox ilin a ; 100 gram os acido acetico; 10 gram os aloina; 20 gra- 

.m os azul de m etileno; 50 cubreobjetos; 1 album inom etro Sbach; 
2 pinzas de Cornet; 16 frascos goteros; 10 gram os fu sch sin a;  
400 gram os acido su lfu rico; 100 gram os triacido E rhlich;
1.000 gram os acido n itrico  com un; 25 gram os n itrato  de urano; 
25 gram os acido p icrico; 500 gram os k ilol; 20 gram os eosina; 
100 gram os lugol; 6 libros papel Congo; 20 gram os violeta de 
genciana; 300 portaobjetos; 1 lam para de alcohol; 1 areom etro  
de R egnard; 25 gram os aceite  de cedro; 200 gram os hipo- 
brom ito sodio; 100 gram os soda caustica; 100 gram os ferro- 
cianuro potasio; 7 vasos de p recip itac ion ; 2 buretas; 3 pipetas  
graduadas; 6 probetas; 3 capsulas porcelana; 1 soporte; 4  em- 
budos de v idrio; 19 balones; 50 portaobjetos; 2 paquetes pa
pel f iltro ; 1 frasco  lavador; 25 tubos ensayo; 23 frascos tapa  
esm erilada.
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CAPITULO XIII

MORGUE

Los asilados de este Hospital, en su mayoria, pertenecen a 
la clase indigente y cuando fallecen, este Hospital se hace 
cargo de los cadaveres, de su transporte y de su sepultura. 
La orfandad, la pobreza de los parientes y su »residencia lejana 
son las causas que han establecido esta costumbre en el Esta- 
blecimiento, y a fin de llenar cumplidamente esta mision, me 
he preocupado de obtener buenos y correctos elementos de 
transporte y un buen deposito de cadaveres. Con este fin  
se construyo el ano pasado un coche funebre de dos pisos, con 
capacidad para cuatro ataudes, a dos caballos y con sus res- 
pectivos arneses y un empleado conductor, uniformado. Como 
en general los cadaveres no son reclamados por los deudos y 
no existe una razon legal que lo impida, ellos sirven para la 
experimentacion anatomica de los alumnos de la Escuela de 
Medicina y esta circunstancia especialmente, es la que me ha 
inducido a instalar una “morgue”, con las comodidades indis- 
pensables. El ex medico interno, doctor Alberto M. Cavazzutti, 
se hizo cargo de la tarea de proyectar una instalacion ade- 
cuada y presen to oportunamente el piano y presupuesto de las 
obras. El material fue adquirido y obras mas urgentes han 
postergado su realizacion. Cuando tuve noticias de la creacion 
de la Escuela de Medicina en la Capital de la Provincia, comi- 
sione al medico interno, doctor Eusebio Albina, para que se 
entrevistara con el doctor Pedro Belou, encargado por la Uni- 
versidad para la creacion de la escuela, a fin de poner a su 
disposicion la dependencia, tal como existe, el material para 
la ensenanza y la perspectiva de la ampliacion proyectada.

CAPITULO XIV

ESCUELA DE ENFERMEROS

En el af£n de mejorar las condiciones del enfermo y de ase- 
gurar su buena asistencia, proyecte, al hacerme cargo del esta- 
blecimiento, la creacion de la Escuela de Enfermeros de Ciru-

6
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gia  y Alienados, com plem entaria de la Escuela de Instruccion  
General para todo el personal del H ospital, y  en la cual la di- 
reccion y ensenanza estaria  a cargo del Cuerpo Tecnico y em- 
pleados superiores. La base para la creacion de esta escuela la 
constituye el «Manual del Enferm ero*, que confeccione para esa  
fecha; el program a de enferm ero de cirugia, confeccionado por  
el doctor E usebio Albina, y el program a clinico preparado por 
el doctor Alberto M. Cavazzutti. La aparicion y publicacion del 
«Manual del E nferm ero de Alienados*, provoco en la «R evista  
de Crim inologia, P siqu iatria  y M edicina Legal*, el com entario  
que a continuacion transcribo, y que aparecio en el numero 24, 
ano 4-, de esa revista  c ien tifica :

«Manual  del E nfermero de Altenados, por el doctor Joaquin  
J. D u rqu et, D irector del H ospital General de la Provincia de 
Buenos A ires, «Melchor Romero*. Un folleto de 40 paginas. —  
La P lata, 1917.

«Claro, sobrio y  preciso, como corresponde a los fin es  a que 
esta  dedicado este «Manual», que llena una necesidad sentida, 
tiene por objeto su m in istrar al enferm ero y al aspirante los 
elem entos y  conocim ientos sim plificados y verdaderos, que se  
requieren para la m ejor asisten cia  de las enferm edades del 
aparato m as delicado del organism o: el sistem a nervioso; po- 
niendo a m as de relieve el aspecto moral de la m ision  de esta  
clase de enferm eros. En efecto : como dice el autor en la intro- 
duccion de su trabajo, «la m ision  del enferm ero de asilo de  
alienados, ya sea en estos hospicios, open-door y  colonias a g r i
colas, tien e  proporciones superiores a las asignadas en el resto  
de las enferm edades com u n es; la accion del enferm ero, prove- 
chosa y  hum anitaria, no se lim ita  exclusivam ente a colocar el 
term om etro para la apreciacion de la tem peratura del cuerpo, 
ni a la aplicacion de las ventosas, ni a la adm inistracion de una 
inyeccion, ni a la curacion de una herida; es m as extensa, m as 
elevada y m as delicada: requiere habilidad, tacto, m esura; el 
enferm ero debe poner en actividad su in teligen cia , sus senti- 
m ientos, sus m anos; actos conscientes y  experim entales que se  
adquieren razonablem ente con trato  diario y  que se desarrollan  
en toda su am plitud en personas dotadas de buenos sentim ientos  
a ltru istas, cualidades que, fom entadas y  v igorizadas con ense- 
nanzas y  practicas u tiles y  serias, tien e  como unica fin a lid ad
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beneficiar al ser que sufre la enfermedad mas dolorosa: la per- 
dida de la razon.

«Con estas premisas, el doctor Durquet, bien conocido en 
nuestros centros medicos, desarrolla sus lecciones para los en- 
fermeros de insanos, dandoles todos los conocimientos practi
ces y todos los consejos morales que han menester para el 
perfecto cumplimiento de la delicada mision que tienen a su 
cargo. Solo nos resta formular votos porque este utilisimo «Ma- 
nual» se haga obligatorio a los asistentes de los manicomios y 
asilos nacionales.»

«Transcribo a continuacion el programa de cirugia:

PROGRAMA DE ENFERMERO DE CIRUGIA

I

Mision del Enfermero. — Su relacion con el medico y con el 
paciente. — Condiciones morales, intelectuales y fisicas que 
debe reunir. — La ley del ejercicio de la medicina, en los puntos 
que pueda concernirle.

II

Nociones elementales de anatomia y fisiologia humanas: di
vision del cuerpo, nomenclatura de los huesos, aparato circula- 
torio, digestivo, nervioso, respiratorio, etc., y su funciona- 
miento.

I l l

Nociones elementales de higiene. — Los microbios, el conta- 
gio, la defensa del organismo. — La lucha con el microbio: 
asepsia y antisepsia, esterilizacion. — Los desinfectantes quirri- 
cos y fisicos.

EL ENFERMERO EN EL PERfODO PREOPERATORIO

IV

El enfermo: su vigilancia, alimentacion y bebida, la cama, 
el reposo.—La temperatura: modo de tomarla e importancia.—
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Otros datos de in ter e s : sueno, sudores, m aterias fecales, orinas, 
tem blores, delirio, etc.

y
Modo de adm inistrar los m edicam entos: bebidas, pildoras, etc. 

—  Inyecciones y enemas, fom entos, ventosas, etc.

VI

El E nferm ero de la sala de operaciones. —  Su vestido, h i- 
giene, papel que debe desem penar en el acto operatorio. —  E l 
traslado del enferm o a la cam a: sincope.

V II

Postop. —  Los vom itos, sed, alim entacion, sueno y  actitud  
despues de la operacion. —  H erida operatoria. —  Las curacio- 
nes, punto de sutura, tubo de drenaje, vendajes y enyesado. —  
La convalecencia.

V III

Prim eros auxilios, heridas —  H eridas sim ples y  complicadas. 
—  Su tratam iento. —  H eridas de arm a blanca y  de bala. —  Si- 
tio  de la herida.

IX

F ractu ras: sim ples y  expuestas. —  Inm ovilizacion y  vendaje. 
—  H em o rra g ia s: nasales, gastricas, hem optisis, etc. —  Su tra
tam iento.

X

In to x ica c io n es: por bicloruro, kerosene, form ol, oxido de car- 
bono, acidos, am oniaco, etc. —  E nvenenam iento por picaduras 
de reptiles, por alim entos en m al estado. —  Su tratam iento.

X I

A sfix ia :  por sum ersion , por estrangulam iento, m aniobras de 
respiracion  a rtific ia l. —  Sincopes o desm ayos. —  Sincopes clo- 
ro fo rm ico s: tratam iento.
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*

Esta Escuela del Enfermero viene a completar la tarea de los 
medicos internos, fijada en los articulos 68 y 69 del Reglamento 
de este Hospital, que establece que los medicos estan obligados 
a recordar constantemente a los empleados la conducta que de- 
ben observar en el cuidado de los enfermcs, dandoles indica- 
ciones y ensenandoles reglas y procedimientos.

El aumento y seleccion del personal especial para el cuidado 
de los enfermos y la dedicacion del personal tecnico, completaran 
la utilidad del «Manual» y se obtendra un beneficio capital: el 
manejo inteligente de los pobres insanos, y, por lo tanto, el 
buen credito del Establecimiento, lo que significa una prueba 
mas de nuestro amor a la casa y de nuestro entusiasmo por 
perfeccionarla.

CAPITULO XV

SERVICIO RELIGIOSO

Este Hospital tiene servicio religioso a cargo de un capellan, 
con funciones fijadas en el articulo 95 del Reglamento, que 
dice textualmente: «E1 capellan residira en el Hospital y tendra 
a su cargo el servicio religioso. Oira la confesion a los asilados 
que el Director indique que estan en situacion de confesarse, 
asistira a los moribundos, velara por la moralidad y las buenas 
costumbres; podra encargarse de la ensenanza primaria y no 
podra salir del Establecimiento sin dar aviso al Director o al 
medico interno.*

Este establecimiento tiene una capilla de madera instalada 
desde la epoca de su fundacion, y que fue transportada de La 
Plata inmediatamente de construida en esa ciudad; era la pri- 
mitiva Iglesia de San Ponciano, y los 37 anos de existencia la 
han colocado en un estado tal, que la construccion de una capilla 
es una necesidad. En los archivos del Establecimiento hay un 
piano y proyecto de construccion de una capilla de material, y 
animada esta Direccion del proposito de llevar a cabo ese pro
yecto, encargo al capellan propiciara un movimiento conducente
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a ese fin , tanto en las autoridades eclesiasticas, como en el pu
blico,, pues el H ospital no dispone de recursos para realizar esa  
obra. Con m otivo y en conocim iento de este proposito, este E sta- 
blecim iento fue honrado con la v is ita  del I. R. Obispo Monsenor 
ejector Juan Nepom uceno Terrero.

En la M emoria parcial presentada por el serior capellan del 
Establecim iento, presbitero Ramon Saumell, que transcribo, 
esta  expresada la m ision y su tarea.

MEMORIA PARCIAL DEL SERVICIO RELlGIOSO

Me es grato  elevar a usted el inform e del m ovim iento reli- 
gioso habido durante el tiem po de m i actuacion al frente de la 
Capilla de este E stablecim iento.

D esignado por disposicion superior, m e hice cargo de esta  
Capellania el l 9 de febrero del ano del Sefior de 1918. D esde esta  
fecha hasta  el presente se han adm inistrado 91 bautism os y  
nueve casam ientos.

Mi atencion especial ha sido el cuidado de los enferm os, a 
quienes he v isitado  constantem ente, llevandoles palabras de 
consuelo y  exhortando a los gravem ente enferm os a recibir los 
Santos Sacram entos, lo que han hecho con m ucha devocion.

Todos los dias se ha celebrado el santo sacr ific io  de la m isa, 
con num erosa a sisten cia  de fie les, principalm ente los domin- 
gos y  d ias festiv o s , pronunciando al fin a l una breve platica so- 
bre el E vangelio  del dia. Inm ediatam ente despues de la m isa  
se ha dado durante una hora la ensenanza de la doctrina cris- 
tian a  a un buen num ero de ninos.

M erece especial m encion la f ie s ta  celebrada el 8 de diciem bre 
en honor de la Inm aculada Concepcion, patrona de este  H os
p ital. A  las 8 a. m. se  o fic io  la prim era m isa, durante la cual 
vein ticin co  ninos se acercaron a recibir por vez prim era la Sa- 
grada Com union; la fecha fu e  celebrada por el R. P . M atias 
Cardoso, quien d ir ig io  a los n inos una fervorosa platica, recor- 
dandoles la grandeza y  m agn ificen cia  del acto que realizaban.

A cto continuo, los n inos fueron obsequiados con un desayuno, 
debido a la generosidad de la D ireccion del H ospital.

A  las 10 tuvo lugar la M isa Solem ne, ocupando la catedra sa-



87

grada el padre capellan. Asistieron a este acto las autoridades 
del Hospital y del pueblo, siendo insuficiente la Capilla para 
dar cabida a la numerosa coneurrencia. La parte musical estuvo 
a cargo de la Schola Cantorum del Asilo San Vicente, de La 
Plata.

S. S. I. Monsenor Terrero se digno visitar esta Capilla, quien, 
dandose cuenta del estado ruinoso de la misma, elogio el pro- 
yecto del senor Director, de construir una nueva Capilla que 
responda a las necesidades y al embellecimiento del Hospital.

Este es, senor Director, el movimiento religioso habido en 
este periodo de tiempo, que, con la gracia de Dios, espero sera 
siempre mayor.

Me es grato saludar al senor Director con mi consideracion 
mas distinguida.

CAPITULO XVI

COLONIAS AORlCOLAS

En este capitulo consigno todo lo que se refiere al trabajo 
agricola de los alienados, a su organizacion y reglamentacion, 
al terreno y a la clase de cultivos, arreglo de parques, jardi- 
nes, etc., modificaciones y ampliaciones en las Colonias, a la 
creacion de la «Granja» con todas sus dependencias; a la ad- 
quisicion de maquinas, museo de productos, destino, trillas, 
perforaciones, etc., etc., es decir, se expone en este capitulo el 
trabajo realizado por el personal de colonias y los enfermos, y 
especialmente la tarea realizada por el perito agronomo senor 
Alejandro Mouzo.

La importancia de esta vasta dependencia imponia la necesi- 
dad de encomendar su direccion y su perfeccionamiento, a una 
persona experta por su titulo y condiciones y la competencia 
especialmente tecnica que requiere la direccion y aprovecha- 
miento del terreno cultivado y la necesidad de darle unidad a 
la organizacion de la dependencia mas importante de la insti- 
tueion, me determino a colocar al frente de ella a un perito en 
la materia, quien desde el l 9 de octubre de 1917 le ha dado ca- 
racteristicas tecnicas a la tarea que expone en la Memoria par-
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cial que transcribo a continuacion. Todo el trabajo del personal 
y del je fe  de cultivos esta reglam entado en los capitulos 27 y  
28 del Reglam ento, articulos 226 a 245 inclusive, y a fin  de que 
se conozca el criterio  con que m aneja al enferm o agricultor, 
transcribo el articulo 226:

«En las dependencias del Establecim iento, donde se haga tra- 
bajar al alienado, principalm ente en las colonias agricolas, el 
personal debera tener siem pre bien presente que el objetivo pri
m ordial que se persigue, es un fin  terapeutico, es decir, que el 
trabajo es un m edio de tratam iento que se emplea con el pro- 
posito de m ejorar el estado del enferm o y no como un m edio de 
aprovecham iento  economico del alienado; por consiguiente, el 
trato  y los m edios empleados para hacer trabajar a este, deben 
d ifer ir  com pletam ente de los que se usan con el obrero a jornal. 
Debera em plearse, pues, para con el, las m as buenas m aneras. 
exhortandole suave y  bondadosam ente al trabajo, tratando de 
hacerle comprender las ventajas que de el redundan para su 
salud, dejandole una cierta  libertad de accion y  quitandole todo  
caracter com pulsivo, de ex igen cia  obligatoria, que pueda hacerlo  
parecerse a un castigo  o a una explotacion in ju sta  de su es- 
fuerzo, todo ello sin  perjuicio de la firm eza indispensable para 
la conservacion de la disciplina.»

MEMORIA PARCIAL DE LAS COLONIAS AGRICOLAS

O rg a n iza tio n  del tra b a jo :  H orario de invierno y  de verano.
E n invierno, de m anana: Levantarse, 6 a. m .; desayuno, 6 

y  30 a. m .; en el trabajo, de 6.45 a 10.45 a. m .; aseo y  alm uer- 
zo, 11 a. m.

D e tarde: E n el trabajo, de 1 a 4.30 a. m .; aseo y  cena, 
5 p. m.

E n verano, de m anana: L evantarse, 4.30 a. m .; desayuno, 
4.45 a, m .; en el trabajo, de 5 a 9 a. m .; aseo y  almuerzo, 
11 a. m.

D e tarde: E n  el trabajo, de 2 a 6 p. m .; aseo y  cena, 6 y  
30 p. m.

A seo de cama, ropa de cama, colonia, etc., etc., todos los sa- 
bados por la m anana. Cambio de ropa in terior y  exterior, los 
sabados a las 4 p. m.
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Terreno cultivado. — De las 183 hectareas de terreno con 
que cuenta el Hospital, se encuentran sometidas a cultivo 97 
hectareas, correspondiendo el resto a edificios, jardines, ca- 
lles, etc., potreros de pastoreo para los animales de traba- 
jo, etc., etc.

Close de cultivos. — a) Horticolas: Tuberculos, verduras, le- 
gumbres, etc.

v
b) In d u stria ls: Tabaco, sorgo, mani, etc.
c) Cereales: Avena, cebada, maiz, etc.
d) Forrajeras: Alfalfa, avena, topinambur, etc.
e) Monte frutal.
f )  Forestal.
g) Vivero, etc., etc.
Arreglo de parques, jardines, colonias, etc., etc. — Trazado 

de canteros frente al edificio principal del Hospital. — Arreglo 
y conservacion de los jardines del pabellon «Charcot», de la 
parte posterior del establecimiento, de los jardines frente a to- 
dos los pabellones y colonias, de los jardines frente a la parte 
sur de los edificios, pabellon «Charcot», despensa e Iglesia 
del Hospital. — Arbolado de los caminos y calles de las colo
nias segunda-, tercera, cuarta, septima, undecima y decima- 
sexta. — Arreglo de los cercos y alambrados de las diferentes 
colonias. — Abovedado de los caminos y limpieza y conservacion 
de los mismos. — Trazado y arbolado de las calles internas de 
la colonia decimasexta. — Construccion de puentes y alcantari- 
llas. — Confeccion de reparos para la seccion «almacigos» de 
las diferentes colonias; de «camas calientes» para el cultivo for- 
zado de hortalizas. — Trazado del «vivero», distribucion de las 
diversas secciones, calles internas, etc. — Poda, cercos vivos y 
arboledas de las avenidas.

Trabajos de albanileria efectuados en las colonias. — Cons
truccion de ccamas calientes» para el cultivo forzado; de un 
cuarto de bano en la segunda; de un galpon de cine en la colonia 
deeimasexta, para almacen de productos; de una casilla-habita- 
cion de madera y cine, en el vivero, para el encargado del mis- 
mo; de la porqueriza existente en la colonia septima, donde se 
encuentra la «granja».

Todos estos trabajos que aqui se mencionan, han sido efec
tuados por alienados de las distintas' colonias. Unicamente
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en la construccion de la «porqueriza» y del galpon de la colonia 
«Pinel», han intervenido los dos empleados N atalio  Molla y F e
liciano Pardo, albanil y encargado de la colonia numero 16, res- 
pectivam ente.

D is tr ib u tio n  del personal en las colonias agricolas. —  «Ma- 
gnan», un asisten te  encargado y un asisten te ayudante; «Mauds- 
ley», un cabo encargado y  un asisten te ayudante; «Criesinger>, 
un asisten te encargado y un asisten te ayudante; «Morel», un 
asisten te  encargado y un asisten te  ayudante; «Uriarte» un 
asisten te  encargado y un peon ayud ante*; «Pinel», un cabo 
encargado y  dos a sisten tes ayudantes.

Seccion H uerta y  Quinta, un asisten te  encargado; V ivero y 
Jardin, un asisten te  encargado y  dos asisten tes ayudantes; 
Chacra, un cabo encargado y un asisten te  ayudante; alambra- 
dor, un asisten te.

Son vein te  empleados que se descomponen por el puesto que 
ocupan:

Cabos de sala, 3; a sisten tes, 16; peones, 1; total, 20.
A lienados agricu lto res. —  E l total de alienados agricultores  

de las d iferentes colonias, etc., es de 280, perteneciendo:
A  la colonia segunda, 47; colonia tercera, 41; colonia cuarta, 

47; colonia septim a, 12; colonia undecim a, 57; colonia decima- 
sexta, 50; V ivero y  Jardin, 10; Q uinta y  H uerta, 10; seccion  
Chacra, 3; alam bradores, 3; total, 280 alienados; de los cuales:

T rabajan en la colonia o reparticion a que pertenecen, 185; 
fu era  de la colonia, 37; son ineptos para el trabajo, 58; to 
tal, 280.

C rea tio n  de la tG ra n ja s>, pianos, etc. —  Instalada en terreno  
perteneciente a la colonia «Morel» num ero 7, la granja  se corn- 
pone actualm ente de la porqueriza y  el gallinero.

Cuando me hice cargo de m i servicio  ex istian  en dicha colonia  
una serie  de «chiqueros», que por su m ala construccion y  poca 
capacidad, hacia poco m enos que im posible la explotacion racio- 
nal de los cerdos, lo que se puede conseguir con m uy poca cosa, 
aprovechando la c ircun stancia  de que ex isten  en el H ospital 
toda clase de elem entos, sobrantes la m ayor parte de ellos, como 
para hacer construcciones econom icas de m aterial. Cercada la  
porqueriza con un alam bre tejido, que no llenaba su com etido  
por su m ala colocacion y  estado, los cerdos andaban por fu era
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destrozando cuanto cultivo se practicaba en la Colonia, por la 
manera natural en que vivian. Las crias que se~obtenian casi 
siempre se malograban por la falta de comodidades para prodi- 
garles los cuidados necesarios en la primera edad, con su conse- 
cuencia inmediata: el no aumento de poblacion. Faltaban cons- 
trucciones adecuadas para hacer una buena distribucion de los 
alimentos, bebederos para proporcionarles agua fresca y limpia 
y un banadero, tan necesario en una qxplotacioii de esta clase 
de animales.

En cuanto al gallinero, instalado conjuntamente con la por- 
queriza y en tan malas condiciones como esta, vivian las galli- 
nas en promiscuidad con los cerdos, siendo tan distinta la ma
nera de vivir de cada una de las especies. Con objeto da salvar 
todas estas deficiencias, propuse al seiior Director la construc- 
cion de una porqueriza y un gallinero en forma, para explotar 
estas dos especies racionalmente y sacar de ellas el maximum 
de producto.

Basado en los mas elementales principios de la construccion 
rural, confeccione un croquis que sirviera de base para la cons
truccion de la porqueriza, la cual se ha instalado en una super- 
ficie de 10.000 metros cuadrados, cercada con alambre tejido, 
malla de tres pulgadas, de un metro de altura, con cuatro hilos 
de pua, dos en la parte superior, uno en el centro y uno en la 
parte inferior, con el objeto de que no destrocen el cerco, hozando 
el piso. En el centro de la superficie cercada, que es un cuadrado 
de 100 metros de lado, se construye la porqueriza con capacidad 
para diez y seis cerdas paridas, con sus crias. Se compone 
de ocho pocilgas de 2 por 2.50 metros, o sean cinco metros cua
drados, capacidad por demas suficiente para una cerda pa- 
rida, con cria, y a cada una de las pocilgas corresponde un 
corral de alambre tejido de una superficie de 10 metros cua
drados, donde van el comedero y el bebedero, y en donde pueden 
tomar sol los animales durante el dia. Las paredes de dicha cons
truccion son de ladrillo en cal, revocadas con cal, arena y una 
fuerte proporcion de cemento portland y fratachadas a cuchara, 
con el doble objeto de que los cerdos al rascarse no destruyan 
la pared y que permita hacerse en ellas una buena higienizacion. 
El piso es de una mezcla de granza de ladrillo, carbonilla y ce
mento portland, cuya union en proporciones adecuadas, da un
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producto solido y  granuloso, evitando que las cerdas en gesta- 
cion se resbalen, malogrando con las caidas y golpes los partos. 
Cada una de las pocilgas tiene su desagiie para las deyecciones, 
con pendiente hacia afuera, las cuales van directam ente al es- 
tercolero que se construye en la parte posterior de la porqueriza 
y  fu era  de la superficie  cercada. El techo es de tejas, lo que 
perm ite que la habitacion de los anim ales sea fresca en verano 
y abrigada en invierno. La parte exterior de la porqueriza no 
va revocada y  son tom adas las juntas de los ladrillos con ce- 
m ento Portland. En cada una de las esquinas de la superficie  
cercada, va una construccion: en la parte sur, el banadero; al 
norte, el dormidero circular, con techo de junco y de 2.50 m etros 
de alto; en la parte este, el comedero de m aterial con divisiones  
en la parte interior, lo que perm ite una buena distribucion de 
los alim entos, y, por ultim o, en la parte oeste, el bebedero, 
construido como el comedero, de m aterial y  en form a que per- 
m ita  el cam bio rapido de agua. E l comedero y el bebedero ten- 
dran una longitud de 15 m etros y  una altura prudencial que 
perm ita a los cerdos beber y  comer tranquilam ente, sin  nece- 
sidad de subirse a ellos. Son de m aterial, revocados con cemento 
Portland, para evitar las filtracion es de los alim entos liquidos 
(por ejemplo, aguas, grasas, e tc .) .

E l “banadero”, indispensable en todas las explotaciones del ga- 
nado porcino, contrariam ente a lo que el vulgo c re e : “ Chancho 
lim pio, nunca engorda”, es siem pre necesario, pues el cerdo, 
si bien es cierto  que se revuelca entre el barro, lo hace nada 
m as que por substraerse al calor y  a las m oscas, que lo m arti- 
rizan sobrem anera. Siendo el cerdo un anim al tan util y aprove- 
chable, no dude un m om ento en aconsejar la construccion de una 
buena porqueriza, que perm itiera su explotacion en form a con el 
m ayor rendim iento posible, m axim e aqui donde se cuenta con 
toda clase de elem entos (granos, forrajes, sobras de comida, 
aguas grasas, procedentes del lavado de platos, e tc .) .

U na vez term inadas estas obras, las que estan  m uy adelan- 
tadas, lo que resta  es practicar una buena seleccion de los an i
m ales y  m ejorar la raza* lo que se conseguiria , adquiriendo un 
sem ental puro de raza B erkshire, Y orkshire o Poland-China, 
que son las que m as se han difundido hoy, por sus buenas con- 
dicion es: precocidad y  prolificu idad.
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En el terreno que ocupa la porqueriza, se han hecho planta- 
ciones de arboles de hojas caducas, los que en tiempo de grandes 
calores les proporcionan sombra.

En cuanto al gallinero, se construye actualmente. Esta insta- 
lado en una superficie de tierra de 5.625 metros cuadrados, al- 
falfada. Esta cercada esta superficie por un alambre tejido 
de 1.80 metros de altura, malla de 2 1/2" con pontes de quebra
cho. Se estan confeccionando los gallineiros o casillas y la super
ficie total que ocupa actualmente, sera dividida en parques 
para crianza de polios, produccion de huevos, y crianza de pa- 
tos y pavos.

Mas adelante sera transportado a dicha colonia el “colmenar” 
existente en jurisdiccion de la colonia “Magnan” y si no se ha 
hecho aun, ha sido porque se encuentra en pesimas condiciones. 
Habria entonces que adquirir una colmena tipo norteamericano, 
por ejemplo, y construir en el Hospital colmenas analogas y 
establecer un Apiario en la Granja, lo que vendria a hacer mas 
completa a aquella, con las utilidades que podria proporcionar 
con un elemento de tanta importancia como es la miel, aparte 
de que podia ocuparse en su cuidado a varios alienados, propor- 
cionandoles una interesante y lucrativa distraccion. Tambien 
se llevara alii el “palomar”, que, como el colmenar, es de explota- 
cion sumamente economica. Cuando este todo instalado, contara 
el Hospital, para sus necesidades, con un elemento que no dejara 
de proporcionarle muchas utilidades.

Material de trabajo. — La mayor parte del material que se 
ha empleado en la construccion de la porqueriza, en lo que res- 
pecta a obras de albanileria, no ha habido necesidad de adqui- 
rirlo, pues se han utilizado materiales usados existentes en el 
Establecimiento, como por ejemplo, tejas, etc., unicamente se 
ha comprado cal, unos 3.000 kilos y cemento portland, cuatro 
barricas. En la construccion del cerco, se han empleado 420 me
tros de alambre tejido, 86 postes de 4 X 4", 5 rollos de alambre 
de pua, torniquetes, grapas, etc., lo que costo unos 680 pesos 
mas o menos; luego, el material para el techo de la porqueriza, 
madera que se compro en buen uso, fue de un costo total de 
pesos 679 con 45 centavos moneda nacional.

En numeros redondos, puede decirse que el costo de dicha 
construccion es de pesos 1.500 moneda nacional, lo que no re-
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sulta caro, pues hay que tener muy en cuenta el precio a que se  
cotizan hoy I03 m ateriales.

A dquisic idn  de m dquinas y  u tensilios. —  Se adquirio para la 
colonia numero 2, una desgranadora de maiz, a mano, marca 
“Guanaco”, la que costo pesos 193,20 moneda nacional; des
pues se han adquirido palas de puntear, palas anchas, aza- 
das, etc.

M useo de productos. —  Con el objeto de exhibirlos, propongo 
al senor D irector, la instalacion de un "Museo de Productos” 
cosechados en el H ospital, el cual podria constar de una o dos 
vitrinas, que se construiran en el E stablecim iento, las que po- 
drian colocarse, como s itio  m&s adecuado, en la sala de "recep- 
ci6n”, para que las v is ita s puedan apreciar la calidad de los 
productos, fru to  del trabajo de los alicnados.

Cosecha, tr illa s , carros, arados, ganados, etc. —  Actualm ente  
se destina  para la siem bra de cereales en el H ospital una buena 
parte del terreno, pues, dadas las necesidades del mismo, se 
aprovecha todo, no llegando las m as de las veces a cubrirla. 
Los cereales que se cultivan, son: trigo, avena, cebada y maiz. 
De todo se aprovecha el grano m enos el del trigo, el cual se  
destina para la siem bra unicam ente. Seria conveniente adqui- 
rir una m aquina "desintegradora” para pelarlo y hacer "locro 
de tr ig o ”. La cebada se u tiliza  para la alim entacion y engorde 
de los cerdos; el m aiz, para el ganado equino, porcino y las 
aves de corral, lo m ism o la avena. La paja de tr igo , avena y 
cebada, se u tiliza  para la confeccion de colchones, lo m ism o la 
chala de m aiz, que proporciona un colchon blando y sobre todo, 
fresco, para el verano, con la doble ventaja  de ser de una 
duracicn m ucho m ayor que la paja.

T rilla . —  Como seria  antieconom ico, dada la poca escala en 
que se cultivan estos cereales, tener en el H ospital una m aquina  
trilladora de cereales, se practica la tr illa  con m aquinas que 
en tiem po de cosechas andan por los alredededores del H os
pital, trillando en las chacras vecinas, las que cobran un tanto  
cada 100 kilos de grano trillado.

D esde que me he hecho cargo de m i servicio, dos ocasiones 
he presenciado la tr illa  de cereales en el E stab lecim iento; una 
en enero del ano 1918 y  la otra el m ism o m es, pero del corrien- 
te  ano. Se cosecharon en esta  ultim a, seten ta  y nueve fanegas.
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de cebada, 40 fanegas de trigo y 81 fanegas de avena. La paja 
se emparvd para utilizarla mas adelante para la confecci6n de 
colchones, habiendo stock de la cosecha anterior.

Carros. — Actualmente el establecimiento cuenta con un ca- 
rro grande, de dos ruedas (adquirido en 260 pesos moneda 
nacional) y dos chatitas tipo Villalonga, para las necesida- 
des del mismo, las que se destinan para el a^arreo de pro- 
ductos y cargas. Seria conveniente se' destinaran esas dos cha- 
tas para el servicio interno, dada la poca capacidad que tienen 
y para el acarreo de las cargas que se traen mensualmente 
de la estacion del Ferrocarril y se adquiriera otro carro grande, 
analago al ya existente. Por otra parte, con las chatas chicas, 
no se puede transportar sino un peso limitado de ciertas car
gas pcsadas, como seria ladrillos por ejemplo.

A rados. — Cuenta el Establecimiento con tres arados: dos 
de asiento y uno de m is, otro adquirido ultimamente, los que 
se utilizan de tarde en tarde, debido a la enorme cantidad de 
mano de obra. Se utilizan para la roturacion de las tierras im- 
plementos a mano, como palas y azadas, y se hace uso de los 
arados unicamente en casos especiales, como cuando no se dis
pone de tiempo necesario para efectuarlo a mano.

Ganado . — Es de lamentar, en el Hospital, la falta de ani- 
males de trabajo. Solamente cuenta con animales que se utilizan 
para el servicio de carruaje y para el coche funebre.

Se ve entonces la necesidad de adquirir para los diferentes 
servicio^ de la seccion a mi cargo, por lo menos 12 animales 
yeguarizos como ntimero indispensable. Hoy, hay que recurrir, 
a los vecinos, quienes los facilitan en calidad de pristamo, con 
el solo interns de una buena alimentacion. Como digo, se im- 
pone la compra de una docena de animales, para los diversos 
servicios, lo que no costaria mas de mil pesos, animales buenos 
y aptos para cualquier destino. Ultimamente se adquirieron 
cinco caballos, de los cuales, uno fallecid.

Perforaciones, bombas y riegos. — El aiio pasado se efectua- 
ron, por intermenio de la seccion Geologia y Minas del Minis- 
terio de la Provincia, diez perforaciones, en terreno pertene- 
ciente al Hospital y son las siguientes, segun datos suminis- 
trados por el encargado del campamento de perforaciones, don 
Jos6 Cegatti:
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P erforaciOn  numero 1. —  E fectuada en la usina del esta- 
blecim iento, de 125 m ilim etros. Profundidad: 54,33 metros. 
Entubada con canos de la D ireccion de Geologia y M inas; se 
coloco una bomba de tres cuerpos para la  aspiracion, con cilin- 
dro de 7 x 1 0  pulgadas. M uestras de tierra  extraida: 45. Mues- 
tras de agua: 4, las que fueron rem itidas a la Direccion de 
Salubridad Publica para su analisis. N ivel del agua en esa  
fecha: 0,20 m etros.

Del agua que sum in istra esta bomba, se surten los depositos 
de agua para el consumo de la parte central del H ospital.

P erforaciOn  numero 2. —  E fectuada en la Colonia A gri
cola numero 7, Morel, de 80 m ilim etros. Profundidad; 50,30 
m etros. Entubada con cafio procedente del H ospital. Se coloco 
un m olino con tanque de una capacidad de 10.000 litros, para 
las necesidades de la Colonia. M uestras de tierra  extraida: 41. 
M uestras de agua: 5, las que se rem itieron a la D ireccion de 
Salubridad para su an alisis. E l nivel del agua en esa fecha era 
de m etros 8,48 (la  n ap a).

P erforacion numero  3. —  E fectuada en el V ivero del esta- 
blecim iento, de 80 m ilim etros. Profundidad: 51,10 m etros. E n
tubada con canos del H ospital. M uestras de tierra : 23; de 
a g u a : 2, enviadas para su an a lisis; nivel del agu a: 10,40 me
tros. E sta  perforacion quedo paralizada hasta  la colocacion de 
una bomba de mano, pie de m olino para riego.

P erforaciOn  numero  4. —  E n la huerta del H ospital, de 80 
m ilim etros. P rofundidad: 50,80 m etros. Entubada con canos 
propiedad del E stablecim iento. M uestras de tierra  extraida: 
22; de agu a: 3, rem itidas para su analisis. N ivel del agua d e fi
n it iv e : 8,30 m etros. E sta  perforacion quedo paralizada hasta  
la colocacion de una bomba, pie de m olino.

P erforaciOn  num ero  5. —  E fectuada en la chacra del H os
pital (an tigu o  potrero de m atadero). P rofundidad: 41,95 m e
tros. Entubada con canos del H ospital. M uestras de tierra  ex
tra id a ; 25, de agu a: 3, enviadas para el an a lisis . N ive l del 
agua, d e fin itiv o : 9 m etros.

E n esta  perforacion  se  coloco una bomba a p ie de molino, 
la que surte de agua a un bebedero para los anim ales de tra- 
bajo.
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P erforaciOn numero 6. — Lugar: en la usina del Hospital. 
De 170 milimetros. Profundidad: 56.07 metros. Entubada: con 
canos de la Seccion Geologia y Minas. Quedo paralizada. Mues- 
tras de tierra, extraidas: 56; dfe agua: 3 remitidas a la Direccion 
de Salubridad para su analisis. Nivel del agua en esa fecha: 
10 metros.

P erforaciOn numero 7. — En la Colonia 3 \  “Maudsley”, de 
80 milimetros. Profundidad: 48,20 metros, con cano de pro- 
piedad del Hospital. En esta perforacion se coloco una bomba 
de pie de molino, la que abastece de agua potable a la Colonia. 
Muestras de tierra extraidas: 17; de agua: 3. Nivel del agua: 
4.33 metros.

P erforaciOn numero 8. — Efectuada en jurisdiction de la 
Colonia 11, “Uriarte”. Profundidad del sondeo: 50,60 metros, 
de 100 milimetros. Se coloco en esta perforacion, una bomba 
de pie de molino. Muestras de tierra extraidas: 19; de agua: 3. 
Nivel definitivo del agua: 8.30 metros.

P erforaciOn numero 9. — Efectuada en los cuadros de cul- 
tivo de la Colonia “Uriarte”. Esta perforacion es de 100 mili
metros. Profundidad: 50.60 metros. Entubada con cano del 
Hospital, fue colocada en esta perforacion una bomba pie de 
molino de 2", la que se utiliza para riego. Muestras de tierra 
extraidas: 17; de agua: 3, remitidas para su analisis. Nivel 
del agua en esa fecha: 8.25 metros.

P erforaciOn  numero 10. — Perforacion de 100 milimetros, 
efectuada en los cuadros de cultivo pertenecientes a la Colonia 
“Magnan”. Profundidad: 50.40 metros. Entubada con canos 
de 2", de propiedad del Hospital. Se coloco en esta perforacion, 
una bomba de mano para riego. Muestras de tierra: 19; de 
agua: 3, las que fueron remitidas a la Direccion de Salubridad 
para su analisis. Nivel definitivo del agua en esa fecha: 6.07 
metros.

Son diez perforaciones, de las cuales:
Una, con molino a viento; 1, con bomba de tres cuerpos; 

5, con bomba pie de molino; 3, paralizadas y por colocarse en 
ellas bomba de mano, o molino.

El riego en las diferentes colonias (cuadros de cultivo), se 
efectua por medio de:

7
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En la Colonia “Magnan", de un tanque “Australiano", con 
capacidad para 800.000 litros, con el que no se puede sino  
regar cierta extension de tierra, debido a su mala ubicacion, 
pues la d iferencia de nivel de los cuadros de cultivo, no per- 
m ite llevar el agua a distancia, como seria de desear y sola- 
m ente perm ite efectuar el riego en las inm ediaciones del es- 
tanque. En la Colonia “P in el”, numero 16, el riego se practica  
por m edio de un m olino con tanque de pequena capacidad y  
por medio de un lago que, por necesidad de tierra  para levan- 
tar algunas partes inundables, hubo que sacarla del terreno  
de la Colonia, quedando asi una especie de lago, el que pro- 
porciona grandes utilidades en tiem po de sequia, con el agua  
que en el se almacena.

E n la Colonia “M audsley", ex iste  tam bien un lago analogo al 
de la Colonia “Pinel" el que, como este, por la cantidad de 
agua que alm acena, procedente de lluvias, proporciona agua  
abundante para los cultivos que se practican en sus vecindades. 
Un inconveniente se presenta y es la fa lta  de elem entos para  
elevar el agua a la superfic ie  de la tierra, lo que se consegu iria  
por m edio de una bomba que sacara el agua, la que se podria 
ccnducir, valiendose de acequias o canales.

En el “V ivero” y  la “H uerta", el r iego hay que practicarlo  
a mano, con regadera. Convendria la colocacion de un tanque.

D estin o  de los productos de la cosecha. —  Todos los produc- 
tos que se cosechan en el H ospital, se destinan para el m ism o. 
Las hortalizas, para las d iferentes cocinas; las industriales, 
como el tabaco y el sorgo, para consumo de los alienados y fa -  
bricacion de escobas, resp ectivam en te; las forrajeras, como 
a lfa lfa , topinam bur, etc., para alim entacion de ganado equino  
y porcino, lo m ism o los cereales, m aiz, tr igo , cebada y  avenar 
y para la produccion de paja y chala para la confeccion de 
colchones. M aiz, sorgo (sem illa ), g irasol, avena, etc., para  
alim entacion  de las aves de corral.

In tercam bio  de productos. —  D urante el ano pasado se han  
efectuado algunos intercam bios de productos entre reparti- 
ciones publicas.

Se han enviado plantas al “Parque Saavedra”, de la ciudad  
de La P lata , y de esa  R epartition  se nos han enviado yem as de
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algunas variedades de rosales, para practicar injertos en las 
existentes en el Hospital. De la Seccion “Agricultura y Gana- 
deria” del Ministerio de Obras Publicas de la Provincia, se 
solicitaron semillas de arboles y arbustos, en dos oportuni- 
dades; las que se enviaron. Luego se han hecho donaciones al 
vecindario, de plantas que han sido colocadas en las calles. 
publicas.

Colocation de molinos. — Dadas las nuevas instalaciones que 
se construyen en la Colonia T  “Morel”, fue necesaria la colo- 
cacion de un molino que proveyera de agua a dicha colonia; 
por otra parte, existe en ella la “Granja” (porqueriza, galli- 
nero, etc.), donde por la naturaleza de los trabajos, es nece
saria una gran cantidad de agua. Se coloco un molino perte- 
neciente al Pabellon “Charcot” que habia quedado inutilizado.

Es de una capacidad de 10.000 litros aproximadamente, can
tidad suficiente para las necesidades de la Colonia.

CAPITULO XVII

SECRETARIA

La tarea de esta dependencia esta a cargo de un Secretario 
y de dos empleados que atienden la Mesa de Entradas y sus 
multiples funciones estan claramente determinadas en los ar- 
ticulos 100 a 118 del Reglamento.

Movimiento. — Notas remitidas al Ministerio de Obras Pu
blicas, 376; al Ministerio de Hacienda, 144; a otras dependen- 
cias, 372; correspondencia de y para alienados (informes), 
1.187; expedientes de licitaciones publicas efectuadas, 11; ex- 
pedientes, 30.

Lo que se refiere a estadistica va en el capitulo respectivo y lo 
referente a depositos de enfermos en el capitulo “Patronato de 
los alienados”.

Durante el aho 1918, se han despachado 195 pasajes de se- 
gunda clase, para enfermos indigentes dados de alta.

La Secretaria como las dependencias de la Direccion, de la 
Mesa de Entradas, han sido totalmente transformadas en su 
distribucion, en su arreglo y en su mobiliario.
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Inven tario . —  Nom ina de muebles y utiles adquiridos en el 
aiio 1918:

D ireccion: un juego de tres piezas, escritorio roble y  tapizado 
en cuero estilo  “A m ericano”, pesos 365; un escritorio mediano 
con tapa cristal, 148; una percha roble, tipo “D irectorio”, 45; 
un sillon roble, tapizado en cuero, giratorio, 45; un calorifico  
a kerosene, 17,50; una arana completa, 79,50; dos m etros y  
m edio de cadena de bronce, 4 ,75; un cuadro indicador, de 
10 numeros, 20,00; una lampara para lacre, 3,40; un alma- 
naque de pie, 5,00; un pisapapel, 2 ,00; una m esita  con mayo- 
lica, 25,00; seis  felpudos, 36,00.

Secretaria l un sello fechador, pesos 9,50; una regia, 3,50; 
un juego tin tero, 16,50; un lim piaplum as, 4 ,50; una carpeta  
cuero, 13,00; una m esa escritorio tapa cristal, 98,00; un sello 
de gom a, 2 ,00; un reloj circular, 22,00; un escritorio roble, 
55,00; tres sillas norteam ericanas, asien to tapizado, 45,00; 
dos bib liotecas roble, 200; un archivo biblioteca, 175; una m esa  
copiar, 25,00'; un escritorio  para libro m ayor, 170; un sello 
gom a, 1,50; un sello gom a (de una lin ea ), 3,00; un espon- 
jero, 1,00; una alm ohadilla azul, 0,85; un lim piaplum a, 1,60; 
una m aquina de escrib ir “Royal”, modelo 10, 300; una m esa  
para la m ism a, 22,00; una prensa copiar “O ficio” 1526 A, 42,00; 
una bib lioteca-archivo, 140.

E ste  arreglo general de las o fic in as ha sido completado coii 
la refaccion  general y  p intura del Pabellon de A dm inistracion , 
como asi tam bien la vivienda para el medico interno de “Guar- 
d ia”, que dispone actualm ente de una pieza habitacion y  de 
un cuarto de bano adyacente.

100

C A P IT U L O  XVIII

REPARACIONES Y CONSTRUCCIONES

E l presupuesto de sueldos no asign a  a este  H ospital perso
nal de o ficio , como ser: albahiles, pintores, etc., y por lo tanto  
este  H ospita l contrata ese personal que actualm ente esta  cons- 
titu id o  por un pintor, un herrero, tres albaniles, un zapatero  
(vease  capltu lo T a lleres), un fo to g ra fo  y  un carpintero que
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trabaja por temporadas. Este Hospital tiene ademas, gente de 
oficio de algunos de esos ramos, que figuran en el Presupuesto 
como “Cabos de sala”, que no alcanza por su numero a realizar 
las obras diariamente urgentes del Establecimiento y los gas- 
tos que ocasiona el personal contratado se pagan con la partida 
mensual.

Todo este personal ha efectuado los sigujentes trabajos:
Por albaniles. — En la DespenSa: tres piezas de material, 

revocadas interior y exterior, de metros 4,50 por 4,70, techo de 
cine, tirantes de pinotea; una cochera de material de me
tros 4,50 por 5, techo de cine, tirantes de pinotea; un sotano 
de metros 3 por 5, revestido de pared.

En el Lavadero: una sala de maquinas de metros 13 por 5, 
de material revocado interior y exterior, techo de tejas, ca- 
fcriadas y tirantes de pinotea, piso de cemento Portland; un 
deposito para nafta de metros 1,80 por 1,80, de igual material; 
56 metros vereda de ladrillo de metros 1,30 de ancho; dos ba
ses de cemento Portland, para un motor y para dinamo; un 
antepozo de metros 8, calzado en pared; un tunel de metros 12, 
que se comunica con el pozo de la bomba; un tanque para agua 
caliente, de material, de metros 1,20 por 1,50.

En el Taller de carpinteria: piso de ladrillo de metros 8 por 6; 
una ventana de metros 0,90 por 1,10 y arreglo de revoques.

En el Pabellon «Lombroso»: cambio del piso de mosaico en 
dos cuartos de bano, de metros 2,50 por 2,25; arreglos de pisos 
en los demas salones.

En el Pabellon «Mel6ndez»: cambio de piso de mosaico en 
un cuarto de bano de metros 5 por 8; base de material para un 
calental.

En la Direccion: cambio de piso mosaico en el zaguan de en- 
trada, de metros 5 por 8; arreglo de paredes y veredas.

En la Enfermeria «Alejandro Korn»: demolicion de la pared 
de cerco en metros 165 de largo por 3 de alto.

Por los pintores. — En la Despensa: dos manos de blanqueo 
en el interior; nueve piezas, una de metros 9 por 5, otra de 
8 por 4 y las demas de 5 por 4 metros.

En la Sala de Maquinas: Dos manos de blanqueo en el 
interior, 13 por 5 metros. Dos manos de pintura a dos puertas y
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cuatro ventanas. Colocacion de vidrios de m etros 0,50 por 0,58 
y 18 de m etros 0,27 por 53.

En la sala «Doctor M. A. K orn*: Dos manos de blanqueo en 
el interior, m etros 30 por 8; fr iso s al oleo de m etros 1,60 de 
Alto, colocacion de seis vidrios de 0,75 por 0,44; arreglo de re- 
voques y  dos manos de blanqueo en el frente.

En la Sala Segunda: Colocacion de 22 vidrios de 0,75 por 0,44.
En la Cocina P r im era : Dos m anos de blanqueo interior, 

m etros 6 por 6.
En la Cocina Segunda: Dos m anos de blanqueo en el in

terior, m etros 20 por 6; colocacion de seis  vidrios de 0,50 
por 0,40.

E n la Panaderia: Dos m anos de blanqueo interior, en la 
cuadra, m etros 15 por 6; una m ano pintura a una puerta y seis  
ventan as; colocacion de cinco vidrios de m etros 0,48 por 0,48.

E n la C arpinteria: Dos m anos blanqueo en el interior, me
tros 6 por 8, y  colocacion de doce vidrios de m etros 0,20 por 0,30.

En el pabellon «Lom broso»: D os manos de pintura, a diez 
cam as.

E n la D ireccion: Em papelado tres ofic in as de m etros 5 
por 3,50 y consultorio m edico; colocacion de ocho vidrios ingle- 
ses en el m ism o, de m etros 0,83 por 0,53. Colocacion en varias  
dependencias de diez y  seis  v idrios de 0,83 por 0,53; dos manos 
de p intura en la m ism a, en la parte in terior y trece puertas.

P o r el H errero . —  E n el pabellon «M elendez»: Colocacion 
de calental y  canerias de agua caliente y  fr ia , y  banaderas en  
cl cuarto de bafio. Cambio de canerias de agua, de 1 V2 pul- 
gadas por canos de 2 pulgadas, desde el tanque principal hasta  
los pabellones «Connolly» y  «Charcot».

E n la D espensa: R efaccion del tostador de cafe.
En la Casa de M aquinas: U n tanque para n a fta  en el moi- 

tor de 10 H. P.
E n la sala «M. A. K orn *: Colocacion de un lavatorio.
E n la E n ferm eria  «A. K orn *: Colocacion de un lavatorio.
E n la habitacion  de los senores m edicos: Colocacion de un 

calentador y  canerias para bano.
E nllantar las ruedas de las chatas y  carros, arreglo de elas- 

ticos, de canerias, cam bio, arreglo de canillas, cerraduras y
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Haves. Arreglo de instrumentos de labranza. Herrar todos los 
caballos del establecimiento.

Por el Carpintero. — En la habitacion de los seiiores me
dicos: Colocacion de pisos, puertas, w. c., persiana y mosqui- 
tero a bastidor.

En la Mesa de Entradas: Dos vitrinas.
En la Panaderia: Construccion de un galletero, casilla para 

cubrir el motor, arreglo de palas y mesa de torno.
En la Casa de Maquinas: Colocar una puerta y cuatro venta- 

nas, con sus correspondientes marcos y guarniciones y cons
truccion de una cabriada.

En el taller de Herreria: Colocar una ventana y base para 
la maquina perforadora.

En el taller de Zapateria: Construir una mesa, armazon, ban- 
quillo y banquitos.

En la Capilla: Reparaciones en la Iglesia y reforma de los 
bancos.

En el pabellon «Melendez»: Construir y colocar seis puertas 
para el w. c., cocina; construir dos mesas.

En el pabellon «Charcot»: Marcos con alambre tejido, coloca
cion de tableros de madera en substitucion de vidrios.

En la sala «Doctor M. A. Korn»: Construir 40 marcos para 
planillas de temperatura.

Varios: Arreglar rodados y cajas de dos chatas y carro; 
arreglo de puertas, pisos, ventanas, palas, escaleras, mesas, mu- 
letas; colocacion de cerraduras y pasadores, fallebns; afilar ti- 
jeras, cuchillos, serruchos, etc., a diario; construir cajones(para 
fallecidos y construccion de dos escaleras para pintor.

CAP1TULO XIX

TALLERES

Cuando me hice cargo de este Establecimiento, el Hospital 
contaba ya con los siguientes talleres: Un taller de herreria 
atendido por empleados y donde trabajan tambien varios aliena- 
dos, el cual ha sido ampliado con las adquisiciones detalladas en 
el capitulo «Inventario»; dos talleres de carpinteria, atendido



104

uno por dos empleados y otro por a lienad os; un taller de costura, 
atendido por una empleada y  alienadas del pabellon «Charcot», 
cuyos trabajos estan detallados en el capitulo tercero; un taller  
para confeccion de escobas y canastos de mimbre. E l taller de 
costura fu e ampliado el ano pasado con la provision de cinco 
m aquinas de coser «New-Home», al precio de 85 pesos cada una.

Como verem os en el capitulo «H igiene», en v ista  de que el 
calzado para los ind igentes constitu ia  un serio problema, no 
solam ente por el numero de botines que se necesita, sino tam - 
bien por la carestia  y la m ala calidad del articulo provisto, 
decidi crear un taller de Zapateria, qu£ quedo instalado con 
personal y m aterial en enero de 1918, y  desde hace rato el 
problema del calzado esta resuelto. Cuando me hice cargo del 
E stablecim iento adquirl en plaza la cantidad su fic ien te  de boti
nes, a lpargatas y zapatillas, para cubrir todas las necesidades de 
la poblacion y  todas las perdidas por uso, etc., etc., han sido  
renovadas por las confecciones m ensuales del taller de Zapa
teria , que ha llegado duran,te el ano pasado a la cantidad de 
1.130 pares de botines para hom bres y para m ujeres, construi- 
dos con un m aterial de prim era calidad y  suficientem ente fuer- 
tes, como se ha podido com probar; pues es calzado para alie
nados que trabajan y. para asilados que m altratan esa prenda. 
Adem as, he instalado un Taller M ecanico, con m otivo de la  
creacion de la U sina de luz y  agua. (V ease capitulo «H ig ien e»).

C A PIT U LO  X X

NOSOCOMIO

E sta  seccion del H ospital esta  constitu ida por tres sa las:  
dos para hom bres y  una para m ujeres, cada una atendida por 
un m edico. P arte  del m ovim iento de este  servicio  esta  consig- 
nado en el capitulo tercero.

S iem pre he dedicado especial atencion a estos servicios, en  
lo que se refiere  a la h ig ien e  y  dotaciones propias. Las tres  
sa las han sido en general transform adas con p intura y  aseo  
genera l; todas las cam as que tienen  actualm ente son nuevas y  
fueron adquiridas el ano pasado en la casa «H einlein», al precio
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<le pesos 45 moneda nacional cada una; durante el ano pasado 
han sido provistas totalmente de colchas de lana, sabanas, fun- 
das, mantas, frazadas y colchas y mosquiteros para cada en- 
fermc; un servicio ccmpleto de vajilla. (Vease capitulo «In- 
ventarios*).

Ademas, ha sido provista cada una de un transportador de 
utiles para curaciones, con su respectivo material de tambores, 
instrumentos, utiles de toilette; asimismo de 'sillones inodoros 
portatiles, asientos de goma, impermeables, etc., etc. En general 
estas salas estan provistas y dotadas de los elementos indis- 
pensables y en buenas condiciones para llenar cumplidamente 
la asistencia medica de los hospitalizados.

La que estaba designada con el nombre de «Sala Primera», 
se llama actualmente «Sala doctor Mauricio A. Korn», y tiene 
en su frente una placa de bronce que recuerda al ex Subdirector, 
doctor Mauricio A. Korn, ,que fue colocada el l 9 de septiembre 
de 1918, con la celebracion de una ceremonia, en la que hicieron 
uso de la palabra en nombre del Hospital, el doctor Esteban A. 
Achinelly, y en representacion de la familia, el doctor Alejandro 
Korn, ex Director de este Establecimiento, y que fue presenciada 
por la familia del extinto, personal del Establecimiento y nume- 
roso publico, de relaciones y vecinos.

Ademas, estas salas estan en la actualidad iluminadas elec- 
tricamente.

CAPITULO XXI

HIQIENE ’

Este capitulo esta constituido por las cuestiones fundamen
t a l s  de este Establecimiento, cuestiones que representan, por 
su importancia, el alma de su buena marcha. En este sentido y 
con los recursos y el trabajo de todos, hemos tratado de mejo- 
rar la higiene del Hospital, desde el bienestar del enfermo 
hasta la seguridad de la progilaxis general. Por lo pronto, he 
asegurado la provision de agua potable con la perforacion de 
diez pozos (vease detalles, capitulo «Colonias Agricolas»), de 
los cuales dos estan en la Usina Central, para cuya extraccion
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hemos instalado una U sina dotada de un motor a nafta  de 
12 H P. y una bomba hidraulica de 40.000 litros por hora, cons- 
truida con recursos de la partida de «Gastos Generates*. E sta  
U sina, que tam bien tiene instalado un dinamo para luz, fue cons- 
truida por el personal del Establecim iento, y sus aparatos insta- 
lados por la casa «Gasmotoren Fabrik Deutz*. Se construyo la 
base para el motor, el ed ificio  que contiene la U sina y  la dota- 
cion del m aterial correspondiente, y  funciona desde el princi- 
pio de 1918, en buenas condiciones, proveyendo de agua buena 
y en su fic ien te  cantidad, para la m ayor parte del E stableci
m iento. E sta  provision de agua para beber, esta  complemen- 
tada con otros surtidores nuevos, distribuidos en varias depen- 
dencias del Establecim iento, con bombas de mano y  m olinos. 
Todas estas perforaciones fueron hechas a m i solicitud por el 
M inisterio  de Obras Publicas, Seccion «Geologia y  Minas*. 
Periodicam ente las aguas han sido analizadas por la D ireccion  
de Salubridad, y  en todos los analisis han resultado bacterio- 
logicam ente puras, m enos la del pozo perteneciente a la colonia  
«M audsley», cuya agua se u tiliza  puram ente para riegos. Una  
sola d ificu ltad  ha habido para asegurar la abundancia de la 
provision de agua, y esta  en la lim itacion de la capacidad del 
tanque antiguo, que es de 30.000 litros, y que exige, por lo 
tanto, un funcionam iento frecuente de la bomba hidraulica; 
pero esta  d ificu ltad  quedara subsanada con la term inacion del 
tanque de cem ento armado que esta  en construccion (vease fo- 
to g r a fia ) , a cargo del M inisterio  de Obras Publicas y con 
capacidad para 2 0 0 .0 0 0  litros. A  fin  de resolver transitoria- 
m ente esta  d ificu ltad , colocam os la bomba hidraulica adqui- 
rida, que llena en una hora el tanque actual y  se salvaba as! 
el inconveniente de la instalacion  anterior, que con sistia  en 
un «burrito» a vapor, que extra ia  nada m as que 5.000 litros  
por hora. A dem as, para contribuir a m ejorar el servicio  de la 
provision de agua, se  colocaron en las dependencias m as po- 
bladas del H ospital, un cierto  num ero de tanques de reserva. 
T am bien se  hizo una instalacion  de caneria de m ayor calibre, 
aprovechando el m ateria l adquirido en adm inistraciones ante- 
riores y  provisto por el Ferrocarril al M eridiano V  (1.500 m e
tr o s ) , y  se llevo asi, con canerias de dos y  m edia pulgadas, 
agua en abundancia a los pabellones m as poblados del estable-
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cimiento, es decir, para unas 700 personas. Este Hospital con
sume diariamente alrededor de 500.000 litros de agua para 
riegos, lavaderos de ropa, aseos personates, cocina, bebida de 
asilados y limpiezas en general. De modo que actualmente cada 
asilado dispone de 350 litros diarios, cantidad que, si en la ac- 
tualidad colma las necesidades del abastecimiento, en el futuro, 
una vez terminado el tanque en construccion, significara que 
quedara entonces completamente resuelto el problema de la 
buena y abundante provision de agua para todos los usos. Este 
consumo diario pareceria excesivo, pero hay que tener en cuenta 
la extension de los cultivos y las condiciones especiales de la 
vida de asilamiento de esos enfermos, que por su tendencia 
morbida en general son abandonados y sucios.

De modo que la preocupacion esencial en un establecimiento 
tan poblado, ha sido la de asegurar la excelente provision de 
agua, y al servicio de este asunto he puesto mi dedicacion es
pecial.

Obras sanitarias. — Otro de los asuntos que han preocupado 
nuestra atencion, ha sido el de las obras sanitarias del Estable
cimiento. Para la eliminacion de todos los residuos (deyeccio- 
nes, basuras, etc.), tenia este Hospital en dependencia el sis- 
tema de los pozos absorbentes, de los cuales parten zanjas que 
conducian y distribuian en los terrenos bajos las partes liqui- 
das de la recoleccion. En varias dependencias esta instalado el 
sistema de las camaras septicas y de modo que para las basu
ras, la recoleccion parcial y su colocacion en pozos, era impres- 
cindible la instalacion de un buen sistema de eliminacion, y 
con este objeto encargue la confeccion de un piano topografico 
y de nivelacion (a cargo del estudiante de ingenieria civil, don 
Alfredo Mieri, quien se ofrecio desinteresadamente para la 
confeccion) ; pero no obstante, a fin de remediar graves in- 
convenientes, se han construido varias secciones de cloacas, que 
es la base de las obras parciales que se van a ejecutar progre- 
sivamente, hasta completar el sistema de la eliminacion y 
depuracion biologica, con su aprovechamiento para riego de las 
tierras que se cultivan.

La caracteristica de nivelacion del terreno que ocupa este 
Hospital, la falta de cursos de agua con caudal suficiente para 
el arrastre y la escasez de recursos para sufragar los gastos que
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demanda esta obra, han im puesto la adopcion de este sistem a, 
que es el que mas conviene por las circunstancias mencionadas, 
y  cuya prim era obra se inicio el ano pasado, en las partes mas 
pobiadas del establecim iento. E fectivam en te; de las camaras 
septicas del pabellon «Charcot» se abrio una zanja con pen- 
diente hacia una de las chacras bajas del H ospital, colocandose 
una caneria de barro que ocupa una extension de 250 m etros 
aproxim adam ente, y a la cual desembocan dos ram ales del 
m ism o m aterial, correspondientes al pabellon «Connolly* y a la 
enferm eria  «A. Korn». Con este servicio se subsano la excesiva  
acum ulacion de deyecciones que habia necesidad de extraer dia- 
riam ente con bombas de mano, con el agregado de los malos 
olores y  de todas las demas circunstancia que atentaban contra 
la h ig ien e y  la salud.

E ste  servicio, inaugurado al fin alizar el ano, funciona en 
buenas condiciones y han desaparecido todos los inconvenientes 
apuntados.

A ntes de em pezar la construccion, se obvio la tarea de extraer  
con baldes las m aterias fecales que se acumulaban en las cama
ras con la adquisicion de tres bombas, de doble accion, sum inis- 
tradas por el- D epartam ento de Ingenieros. Por lo tanto, seria  
urgente disponer de los fondos necesarios para realizar esa obra 
de capital im portancia.

Luz. —  Cuando me hice cargo del Establecim iento, en general 
la ilum inacion de la m ayor parte de las dependencias se hacia  
con lam paras de kerosene, y solo una seccion del H ospital estaba  
ilum inada con lam paras electricas que eran alim entadas con 
un dinam o d e . . .  am peres, m ovido por un m otor a nafta  de 
4 H P., encargado de la fuerza m otriz para la panificacion  
m ecanica. E sta  instalacion  ilum inaba el pabellon de D irection  
y A dm inistracion , Sala de C irugia, D espensa, Sala «M. A. 
Korn», viv ienda del Subdirector y  cinco focos de los cam inos.

Por presupuesto de 1916 y  en partida especial, estaba fijad a  
la cantidad para la instalacion  electrica por todo el E stab leci
m iento y  se adquirio un m otor «D iessel» d e . . .  H P ., que ex- 
ploto antes de la actual A dm inistracion , y adem as se lic ito  pu- 
blicam ente el resto de la instalacion . Si no hubiera sido por ese  
accidente, que hasta  ahora no ha sido subsanado a causa del



109

pleito entre la casa instaladora y el intermediario, este Hos
pital ya estaria iluminado completamente. Pero no obstante, 
con los recursos de este Hospital, fijados en el Presupuesto, 
instale el ano pasado una usina de luz y de fuerza motriz, con 
la cual se aumento el numero de luces y se pudo inaugurar la 
iluminacion que se detalla a continuation:

Usina, con una lampara de 100 bujias y 2 de 50 bujias; Sala 
Segunda, siete lamparas de 16 bujias; Sala «M. A. Korn», seis 
lamparas de 16 bujias; Pabellon «Melendez», veintidos lamparas 
de 16 bujias; Comisaria Seccional, una lampara de 50, una de 
32 y cuatro de 16 bujias; Pabellon «Lombroso», veintidos lam
paras de 16 bujias; Pabellon «Balb, diez lamparas de 16 bu
jias; Pabellon «Charcot», una lampara de 200, cuatro de 50 y 
treinta y tres de 16 bujias; Sala «Aguilar», siete lamparas de 
16 bujias; Enfermeria «Korn», ocho lamparas de 16 bujias; 
Colonia «Lasegue», cinco lamparas de 16 bujias.

La instalacion ultima era para 168 lamparas de 50, 100 y 200 
bujias, a base de la usina inutilizada, de modo que ha habido 
necesidad de hacer una distribution equitativa y proporcional, 
de acuerdo con la capacidad de la usina que instalamos nosotros. 
La iluminacion inaugurada este ano, a la cual se agrega la del 
ano pasado, ha venido a beneficiar grandemente a este Hospi
tal, que vivia casi en la penumbra, y esto ha sido motivo de sa
tisfaction para todo el mundo.

Banos. — Los banos higienicos, de por si indispensables y la 
hidroterapia, que junto con la clinoterapia, constituyen los dos 
grandes tratamientos de la alienation mental, imponian en este 
Establecimiento la instalacion de un servicio adecuado y com- 
pleto. Todavia estamos lejos de contar con una verdadera insta
lacion hidroterapica, que para los enfermos que se asilan en este 
Hospital significa el metodo curativo por excelencia. A este 
fin, para atender la urgencia en el tratamiento de los alie'na- 
dos que ingresan, instale en el Pabellon de Admision, con seis 
bahaderas y un aparato de calefaccion, una section de banos 
tibios de inmersion, para lo cual hubo que hacer modifica- 
ciones en el edificio que ocupa este pabellon. Ademas, se ins
tate en el Pabellon «Connolly» un servicio completo de banos 
tibios de inmersion y duchas frias y calientes, y en la misma 
forma en el Pabellon «Charcot» de mujeres, como en- otras de-
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pendencias del Establecim iento. Se ha podido conseguir asi,. 
asegurar el aseo personal de todos los asilados y cumplir con el 
elem ental precepto higien ico y terapeutico indicado en la a sis-  
tencia de las enferm edades m entales. Seria conveniente, enton- 
ces, am pliar y perfeccionar este servicio de tanta utilidad y be- 
neficio  para la salud de los alienados.

P in tu ra . —  Durante el ano pasado se han blanqueado casi to- 
das las dependencias del E stablecim iento, especialm ente en las  
interiores.

Vacunacion. —  La poblacion de este H ospital, en general no  
estaba vacunada, y desde noviembre del ano 1917 im plante la  
vacunacion antivariolica obligatoria, para los enferm os que 
ingresan y  para los que ya estaban asilados. La tarea de la  
vacunacion y de la estad istica  ha estado a cargo de un empleado 
del E stablecim iento, quien ha cumplido con las indicaciones que 
le he dado, en la form a que expresa en su M emoria parcial que 
transcribo a con tin u acion :

«La acentuada prom iscuidad que en su evolucion social presen- 
tan los asilados del E stablecim iento, asi como la escasez de datos 
que generalm ente se tienen  acerca de las condiciones h ig ien icas  
en que se han hallado los enferm os hasta  que arriban al H os
pital, pues en la casi totalidad de los casos cada alienado se pre- 
senta, en este  sentido, como una verdadera incognita, ha indu- 
cido, sin  duda, al senor D irector doctor Joaquin J. Durquet, a  
crear el 21 de febrero del corriente ano, la O ficina de Vacuna
cion antivariolica , con el doble f in  de vacunar a los enferm os  
ya  asilados y a los que ingresaran en lo sucesivo.

«E1 prim er proposito se vio realizado a fin es  del m es de julio, 
con resultado que aconseja la m edida profilactica, desenvolvien- 
dose la o fic in a  con toda regularidad en su tarea de aplicar 
aquella a todos los enferm os que van ingresando, siem pre den- 
tro de las vein ticu atro  horas su b sigu ien tes a la de la adm ision, 
y  atendiendo gratu itam ente al publico que reclam a sus serv i-  
cios, en los d ias anunciados.

«E1 total de los vacunados internos asciende a 2046 y  el de  
los externos a 153, haciendo un tota l de 2.119, correspondiendo  
219 de prom edio m ensual y  con un porcentaje del 63 por ciento  
con resultado positivo. E n  el cuadro adjunto se detallan estos- 
datos.
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«Considerando que con lo expuesto queda cumplida la dispo- 
sicion reglamentaria, me es grato saludar a usted muy aten- 
tamente.

Meses

Numero 
> de vacunados Resultado

Varones Mujeres
Total

Positivo Negati.

Internos :
Febrero .............................................................. 90 2 6 1 1 6 76 40
Mar/o ............................................. ..................... i 8 1 6 1 2 4 2 1 6 3 7 9
A b r i l ...................................................................... 106 46 1 5 2 8 1 7 1
M ay o ..................... .............................................. 197 68 265 172 9 3
Junio ..................................................... .............. 170 92 262 1 5 8 I 04
J u l i o ...................................................................... 3 8 3 1 8 5 5 6 8 3 6 g ' 9 9
A g o s to ................................................................. 7 8 I 2 90 5 1 3 9
Scpticmbre .............  ........................................ 7 7 1 5 92 5 3 3 9
Octubrc ............................................................... 7 4 1 3 87 40 4 7
Noviembrc .............................. ............................ 7 i 28 9 9 5 6 4 3
Diciembre ........................................................... 5 ft > 7 ? 3 4 7 2 6

Totales.................................... 1483 5 6 3 2 0 4 6 126 6 7 80

Exiernos ...................................................... 87 66 1 5 3 1 1 4 39

Este Establecimiento ha garantizado la profilaxis de la fie- 
bre tifoidea, con la suspension de todos los pozos de la primera 
napa y la pureza bacteriologica de las aguas de los diez pozos 
que hemos construido; pero como suelen ingresar enfermos por- 
tadores de esta infeccion, a fin de evitar la eclosion y difusion 
de esa enfermedad y obtener la inmunidad para los asilados, 
he resuelto establecer la vacunacion antitifica en los asilados 
que estan bajo nuestra tutela, y con este fin me he dirigido al 
Director de Salubridad, para que proporcione los elementos 
necesarios, y dicho funcionario considero acertada y conveniente 
la medida que propuse. Los estudios realizados en esa materia, 
como tambien las estadisticas que se refieren a su aplicacion y 
su resultado han probado la bondad del sistema, su innocuidad 
y el efecto inmunizante.

De manera que la implantacion de estos dos procedimientos 
profilacticos, contribuyen a beneficiar el estado sanitario del 
establecimiento.
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D esinfeccion. —  La abundancia de asilados y su promiscui- 
dad han facilitado siem pre la aparicion de parasitos externos, 
m as que todo por la tendencia morbida de los enferm os en no 
cuidar su aseo personal, y hemos conseguido con banos frecuen- 
tes, lavado de ropas y  desinfeccion de los locales, term inar con 
su existencia . Adem as se construyo una pieza adecuada para 
desinfeccion de ropa, y  se adquirio un aparato para la desinfec
cion am bulante, como tam bien se ha aum entado el m aterial por 
la asepsia  y  antisepsia , como puede verse en el capitulo «In- 
ventario».

A lim en ta tio n . —  E l regim en alim enticio ha preocupado viva- 
m ente nuestra atencion, hasta  el punto de proporcionar a todos 
los asilados una alim entacion Sana y  abundante. La variedad  
de enferm os ex ige la adopcion de d istin tos sistem as alim enti- 
cios, y en general hem os establecido tres sistem as, fu era  del 
asignado al personal de empleados. Como se ha tenido oportu- 
nidad de comprobar, la alim entacion en este H ospital es bas- 
tan te buena, y  se ha tenido cuidado de proporcionar al alienado  
que trabaja, alim entos frugales, pero substanciosos. E ste  H os
p ital dispone de hortalizas en general y  hace el p a n ; de manera  
que la provision por cuenta de la partida de gastos, se refiere  
a la harina, leche, carne y  articulos de alm acen. Para una po- 
blacion de 1.400 personas, este  H ospital consum e por dia 450 
litros de leche, 600 kilos de harina, 500 kilos de carne y  95 
kilos de fid eos y  50 kilos de arroz Glace, 100 kilos de tr igo  pe- 
lado, 100 kilos de harina de m aiz, 160 kilos de mondongo, 100 
kilos de papas, 150 repollos, choclos 70, zapallos 10, 100 kilos 
de porotos, 5 docenas cebollas, 3 docenas de a jles y  50 kilos de 
patatas.

La panaderia a cargo de tres empleados y  de se is  alienados 
que ayudan, que ha sido refaccionada en general y  colocada en  
buenas condiciones de h ig ien e, elabora 490 kilos de galleta de 
molde y  cam pos, los lun es; los d ias m artes, jueves y  viernes, 
elabora 710 kilos para fabricacion  de galleta  y  70 kilos para 
pan; el sabado 590 para ga lleta  y  120 para pan. La harina que 
se com pra en licitacion  publica, produce un rendim iento de 16 
por ciento en la ga lleta  y 12 por ciento en el pan y  contando el 
precio de la harina, el gasto  de com bustible y  los sueldos del 
personal, el precio del kilo de galleta  y  del pan que consum e
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este Hospital oscila entre 0,17 y 0,20 pesos, segun el precio de 
la harina licitada. El almuerzo y la cena de los alienados en pie, 
consiste especialmente en puchero de carne con fideos y ver- 
dura, arrocin de maiz, trigo pelado, harina de maiz, mondon- 
go, etc.; ademas durante el dia tienen leche, mate cocido, te, 
caf6, etc. Los enfermos de las salas que no tienen regimen espe
cial, tienen sopa de fideos, guiso de arroz y puchero con ver- 
dura en el almuerzo y sopa de arroz,“ guiso de fideos con ver- 
dura, carne cortada y asada al homo, en la cena, y los emplea- 
dos subalternos tienen en el almuerzo: sopa, puchero con ver- 
dura, guiso de trigo, arroz o fideos y polenta y sopa de fideos 
o verdura, asado al homo, guiso de fideos, trigo o arroz, polenta 
y mondongo, en la cena.

El tercer sistema se refiere al regimen alimenticio, indicado 
por los seiiores medicos en cada caso. La cocina general para la 
preparacion de la alimentacion de los asilados, dispone de cinco 
grandes tachos, con una capacidad de 200 litros cada uno, y ape- 
nas bastan para ese objeto; por eso es que intentamos oportu- 
namente agregar un tacho mas; pero la construccion especial 
de estos tachos constituyo el inconveniente para adquirirlo. Es 
una cocina modelo a vapor sobrecalentado a baja presion, y 
cuenta ademas con una seccion para la coccion de condimentos, 
leche, etc., etc., y un horno para la coccion de hortalizas en ge
neral.

La carne es de buena calidad y se conserva en una camara 
fresca y bien sombreada, y cuando dispongamos de recursos va- 
mos a instalar camaras frigorificas, que ya esta presupuesta, 
que servira tambien para la fabricacion de hielo.

Vestidos. — La totalidad de los asilados en calidad de aliena
dos son indigentes, y, por lo tanto, el establecimiento les viste 
y les calza. Con este objeto el Presupuesto asigna una cantidad 
de dinero para sufragar este gasto, que en realidad no alcanza 
a suplir las necesidades, pues hay que tener en cuenta que un 
asilado necesita ropa de cama, es decir, colchon, almohada, sa- 
banas, fundas y ademas sombrero, pantalon, saco, camisa, me- 
dias y botines. Las mujeres, ademas de las prendas comunes a 
ambos sexos, son vestidas con batones. El alienado en general 
no cuida su ropa, y, por lo tanto, la perdida, el desuso rapido y 
la rotura, son hechos vulgares.

8
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E ste Establecim iento asila  a 1.200 personas en condiciones de 
indigencia, como term ino medio, durante todo el ano; cada uno 
de ellos necesita durante el ano las sigu ientes prendas con su 
valor aproxim ado:

ROPA DE ALIENADOS 

Prenda

Colchon y almohada (de Iona y c h a la ) .
Sabanas .............................................................
M antas ...............................................................
Som breros .........................................................
Saco y  pantalon (de brin o p a n o ) .........
Cam isas .............................................................
B otines (pares) .............................................
M edias (pares) .............................................

T o ta l.........

Cantidad
minima

Valor
aproxima.

$ ■%
i 13
2 8
2 22
2 2
2 25
2 10
2 15
6 5

100

De m anera que para vestir  un alienado con las prendas m as 
indispensables en num ero y en calidad, se necesita  la cantidad  
total expresada en el cuadro, que m ultiplicada por el numero 
de asilados, representa la sum a de pesos 120.000 anuales, que 
divididos dan un promedio m ensual de pesos 10.000, sobre una 
partida m ensual de pesos 24.000 y  parte de la partida especial 
por una sola vez en el ano. A esta  escasez de fondos se agrega  
actualm ente la excesiva carestia  de estas m ercaderias; pero no 
obstante, hem os tenido oportunidad de cubrir, de vestir  y de 
calzar a todos los asilados en ciertas tem poradas del ano, tra- 
tando en lo posible de nivelar proporcionalm ente los gastos, a 
f in  de no perjudicar los otros renglones econom icos: en alim en- 
tacion, los m edicam entos, la luz e in fin id ad  de gastos indispen
sables. A dem as hay una seccion en este  H ospital que ocasiona  
m uchos gastos y  que proporcionalm ente al resto de la pobla- 
cion desequilibra el presupuesto; me refiero  al «Nosocom io», 
cuyos enferm os por padecer de procesos agudos, naturalm ente  
im ponen m ayores erogaciones, pues usan colchones y  almohadas 
de cotin y  lana, que tam bien tienen  algunos servicios de alie- 
nados.
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Como puede verse en el «Inventario», este ano se han adqui- 
rido 122 camas (pesos 5.490), y se han compuesto por taller ^l- 
rededor de 200, y en este momento todo el mundo tiene cama 
(cuando me hice cargo del Establecimiento, 200 enfermos no 
disponian de cama ni de espacio). Este Hospital proveia de cof- 
chones de harpillera, y desde esta Direccion, despues de varies 
ensayos que he practicado con el doctor Ramps Mexia, adopta- 
mos para uso de los alienados el tipo actual de colchon y almo- 
hada, de loneta; hasta la fecha hemos adquirido 864 colchonetas 
con su correspondiente almohada, y su buen estado, despues 
de usadas durante un ano, comprueba el exito de la iniciativa y 
de su aplicacion. Ademas, se adopto el uso de lonas blancas, que 
substituyen poco a poco el sistema de la tarima de madera.

A fin de individualizar rapida y facilmente a los asilados del 
pabellon «Lombroso», he adoptado para uso de ellos el traje uni
forme, con distintivos, cuyo genero confecciona un taller que ha 
construido un telar especial para este establecimiento (la pobla- 
cion de este pabellon es de 120 personas, termino medio).

Todos los asilados del Hospital estan vestidos y calzados, y 
para aquellos que tienden morbidamente a romper su ropa, vis- 
ten un «mameluco» de Iona tipo numero 8, bien confeccionado y 
reforzado (son alrededor de 40).

El taller de zapateria que instale el ano pasado, confecciona 
calzado de muy buena calidad, especialmente para los alienados 
agricultores y para los que prestan servicio en el resto de las 
dependencias.

A continuacion transcribo el resumen de toda la ropa pro
vista :

Trajes para hombre (confeccion), 1.044; brin azul para tra- 
jes, 1.419 metros; cambrona para pantalon, 150 metros; bom- 
basi para batones mujeres alienadas, 1.549 metros; genero «Ju- 
lieta», 1.778 m etros; tartan genero, 545 metros; batones tela 
«Julieta» (confeccion), 100 metros; lienzo (para camisas, sa- 
banas y fundas), 5.915 metros; uso domestico (sabanas, fun- 
das y comp., 979 emtros; sabanas (confeccion), 280; frazadas, 
491; colchonetas Iona blanca, con su correspondiente almohada, 
864; lonas blancas, ojales bronce con su correspondiente cable 
para las camas, 100; botines fabrica (hombres), 413 pares; 
botines fabrica (m ujer), 201 pares; zapatillas suela cuero, para
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alienadas, 40 docenas; alpargatas, 72 docenas; sombreros de 
paja, 800; jockeys de pano, 200; m osquiteros, 51; camas de 
hierro, elastico «Imperial», 122; m edias, 668 pares.

El taller de costura confecciona con diez maquinas, ropa para 
m ujeres y  cam isas de hombre, y  el resto se adquiere ya confec- 
cionado o se entrega para su costura a m ujeres del vecindario, 
que cobran un tanto por pieza.

Desde esta  D ireccion hemos adoptado el uniform e para todos 
los em pleados: a los ordenanzas, conductores y mucamos (8) ,  
se les proporciona dos uniform es por ano, que cuestan pesos 65 
a 70 moneda nacional; a enferm eros y  enferm eras, delantales 
de genero «drill»; a los operaros, trajes de brin azul; a los pa- 
naderos y  cocineros, trajes de brin bianco.

H ay que agregar que a todos los empleados de este estable- 
cim iento (1 0 6 ) , se les proporciona cama y ropa de cama.

Con esta relacion se puede juzgar claram ente lo que s ig n ifica  
para esta  D ireccion el vestir  a tan ta  gente con tan poco dinero.

E n el calculo economico por individuo, sobre los recursos f i-  
jados en el Presupuesto, cada asilado dispone de 0,56 centavos 
por dia; esta  cantidad dem uestra elocuentem ente la necesidad  
de aum entar los recursos del E stablecim iento.

E ste  E stablecim iento ha recibido periodicam ente, en fechas  
patrias, para determ inados asilados, donaciones de ropa de la 
Sociedad Francesa, y  una vez de las alum nas de la E scuela  
Norm al. E l E xcelentisim o senor Gobernador de la provincia de 
Buenos A ires, doctor Jose Camilo Crotto, rem itio una vez pan- 
talones, chaquetillas y  185 pares de botines.

C A PIT U L O  XXII

PRESUPUESTO

D esde que estoy  a cargo de esta  D ireccion, son varios los 
presupuestos que he presentado a la consideracion de las auto- 
ridades superiores, y  me lim ito a transcrib ir el que he elevado 
con fecha 26 de m arzo de 1919.
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PROYECTO DE PRESUPUESTO 

Item 104
HOSPITAL GENERAL DE LA PROV1NCIA «MELCHOR ROMERO*

Director medico ....................................................................  900
Subdirector medico ........................................... i ..............  650
5 Medicos interims, a pesos 540 cada uno.....................  2.700
Secretario Habilitado .............................   350
Economo prim ero..................................................................  225
Economo segundo . . . . . . ........................................................ 150
Agronomo Director de cultivos...........................................  200
Encargado de farmacia........................................................ 300
Dos Auxiliares de Secretaria, a pesos 150 cada uno. . 300
Capellan ...................................................................................  100
25 Cabos de sala, a pesos 100 cada uno........................ 2.500
56 Asistentes, a pesos 70 cada uno....................................  3.920
20 Peones, a pesos 40 cada uno ..................................  800
Un cocinero de primera........................................................ 120
Dos cocineros de segunda, a pesos 70 cada uno. . . . . .  140
Mecanico .................................................................................. 150
Panadero (maestro de p a la ).............................................  130
Dos panaderos, a pesos 80 cada uno..............................  160
Carpintero .............................................................................  100
Herrero .................................................................................... 100
Peluquero ................................................................................ 70
Jardinero ................................................................................ 70
Albanil .................   100
Pintor ......................................................................................  100
Dos ayudantes de farmacia, a pesos 60 cada uno. . . . 120
Ordenanza ................................................................................ 70
Para gastos generales..........................................................  30.000
Para construccion y reparacion de colonias y pabellones. — 
Para camas y ropas..............................................................
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CA PITU LO  XXIII

TRATAMIENTO DE LAS ENFERMEDADES MENTALES

Seria un capitulo ex ten so ; pero voy a consignar someramente 
41 tratam iento general (el especial corresponde a la terapeutica  
m en ta l), que este H ospital brinda.

En sin tesis, se observa con los alienados el procedim iento cu- 
rativo m as moderno, es decir, aislam iento, proteccion, clinotera- 
pia, trabajo fisico , hidroterapia, etc. Los sistem as aconsejados 
por la ciencia psiquiatrica estan en uso en este H ospital, y su 
organizacion perm ite la aplicacion de los tres fu ndam en tales: 
«Pabellones de Adm ision», «Open-Door» y «Colonias Agricolas».

Con respecto al sistem a de las Colonias A gricolas, nos es grato  
consignar el sigu ien te  dato: Con fecha 28 de mayo de 1901, el 
D irector de este  E stablecim iento, en aquella epoca doctor A le
jandro Korn, propuso la am pliacion de ese sistem a que ya fun- 
cionaba en 1898, y  el cual progresivam ente ha experim entado  
am pliaciones hasta  el mom ento actual, en que cuenta con nueve 
del tipo antiguo y moderno (una que esta  en construccion desde 
diciem bre de 1918). La im portancia de este sistem a esta demas 
dem ostrarla, y  nuestro interes esta  perm anentem ente al servicio  
de su perfeccionam iento.

E sta  D ireccion ha concluldo y  ha desterrado ya  por completo 
todos los procedim ientos co erc itiv o s: calabozos, chalecos de 
fuerza, etc., etc., y solo usa para los enferm os agitados el pro
cedim iento racional: la cama, el bano tib io  y todos los m edios 
sedantes adecuados y  conocidos. C onsigno de paso, que en el 
tratam ien to  especial de los asilados se aplica sistem aticam ente  
en cada caso, las m edicaciones esp ecificas, lo que esta  dando 
m otivo a estudios experim entales en la m ateria.

Por cierto  que el resto de los sistem as curativos en un hos- 
picio, deben ser creados y perfeccionados, a f in  de com pletar  
el bagaje terapeutico con el auxilio  de los laboratories experi
m entales, hacia cuyo logro vam os poco a poco con los m edios 
que nos proporciona el Presupuesto. La clinoterapia en este  
E stablecim iento ex ige  el aum ento de personal y  los servicios de 
hidroterapia y  electroterapia deben ser los prim eros am pliados 
y los de electricidad creados.
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MEDICOS HONORARIOS
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Para el servicio de las especialidades, este Hospital ha sido 
beneficiado con el ofrecimiento gratuito de los servicios profe- 
sionales de los doctores Alberto M. Cavazzutti (oidos, nariz y 
garganta), Esteban E. Achinelly (mentales),  ̂ Basilio A. Cas- 
trillon, que actualmente es medico efectivo.

CAPITULO XXV

PSICOPATOLOOlA FORENSE

El artfculo 31 del Reglamento de este Hospital establece que 
el Director medico es el encargado de producir las pruebas 
medico legates, con respecto al estado mental de aquellos asi- 
lados que estan acusados de la comision de un hecho criminal. 
Todos ellos viven en el pabellon «Lombroso», que, desgraciada- 
mente, tiene todas las caracteristicas de una carcel comun, y 
estan custodiados por fuerzas armadas.

La existencia de asilados en dicho pabellon, era, en diciembre 
de 1917, de 68, y en diciembre de 1918, de 94, siendo el mo- 
vimiento de entradas, 138 y el de salidas 131.

La tarea de dictaminar a los senores jueces sobre el estado 
mental de los remitidos por autoridades judiciales, es pesada, 
laboriosa y delicada, y es natural que exige una practica espe
cial, a fin de dar a las pruebas todo el caracter cientifico y 
legal.

Es delicada, porque del dictamen pericial depende la situacion 
futura del examinado, y es laboriosa, porque en general los su- 
jetos examinados a raiz de la comision de un hecho y la pena 
consiguiente, dificultan la observacion con supercherias.

Desde que estoy a cargo de esta tarea, he expedido 104 peri- 
cias, distribuidas en todos los Juzgados de la provincia de Bue
nos Aires.

Resultados periciales. — Estado: Alienacion mental, 53; en 
buen estado mental, 51.
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D iagnostico: Alcoholismo cerebral, 3; idiocia congenita, 14; 
dem encia vesanica precoz (varias form as), 8; demencia vesa- 
nica tardia, 2; delirio sistem atizado agudo, 9; delirio sistem a- 
tizado cronico, 1; delirio sistem atizado ambicioso, 1; locura 
moral, 3; psicosis periodica, 4; melancolia delirante, 4; epi
lepsia idiopatica, 1; corea de Sydenham, 1; sin  especificar d iag
nostico, 2.

Una vez esta.blecida su situacion m ental, el juez de la causa  
provee de acuerdo con la pericia, y hemos constatado que esa  
providencia es rapida. Sin embargo, hay muchos que aun siguen  
custodiados, no obstante su situacion defin itiva  de alienacion  
m ental, para los cuales he tram itado en cada causa y con cada 
juez la solucion term inal.

He resuelto siem pre que a toda pericia acompane la identidad, 
con el objeto de evitar sorpresas.

E n general, a la pericia le he dado las caracteristicas cien- 
t if ica s  del trabajo puram ente asesorador; de m anera que las 
palabras, capacidad y  responsabilidad o viceversa, no figu ran  
para nada en las pericias que produzco; por lo tanto, no hem os 
invadido nunca el campo juridico (lo contrario es una costum - 
bre m uy generalizada en los m edicos).

Propongo, lo que seria  m otivo de un estudio especial y  un 
trabajo adecuado a m i cargo, la supresion del sistem a carcela- 
rio en este  H ospital, la libertad de todos los alienados custo
diados para que aprovechen los beneficios del «Open-Door», y  
la creacion de un asilo  de seguridad para los peligrosos, con su 
respectiva sala de observaciones para los que ingresen. A sim is- 
mo estim ulo la atencion de las autoridades en la legislacion  es
pecial de los alienados.

C A PIT U L O  X XV I

PATRONATO DEL ALIENADO

La prem ura en presentar este trabajo, nos im pide dar a 
este capitulo im portante una extension  debida. U n estableci- 
m iento de esta  indole no es puram ente un asilo, y  si bien es 
cierto  que los alienados pierden transitoriam ente sus derechos
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civiles y politicos (sin sentencia de juez), desde que ingresan 
hasta su reclusion definitiva o su alta, viven bajo la tutela de 
las autoridades del Establecimiento, y el cuidado de ellos no 
se limita exclusivamente a la asistencia medica, sino tambien 
la accion tutelar debe ir hasta la proteccion, vigilancia de sus 
actos y fomento de sus aptitudes y de las actividades que se 
hayan salvado en el naufragio mental.

En sintesis, ya que el tema es abundante eh hechos reales y 
en propositos, el patronato del alienado se ejerce desde que pisa 
el Hospital hasta que egresa, y en esta condicion las autori
dades deben propender a devolver al seno de la sociedad y de 
sus actividades, hombres nuevamente utiles y capaces. Por eso 
es que la proteccion vela y dirige a seres que con la perdida de 
la razon debilitan o desorientan su conducta y sus actos, y, en 
consecuencia, la vida de internado debe ser la prolongacion de 
su vida anterior, es decir, que el asilado que ha ocupado sus ac
tividades para el sustento diario en cualquiera de sus aptitudes, 
debe continuar gozando de la libertad que le permita emplear 
esas mismas actividades, no solo para beneficio de su salud, sino 
tambien para el reconocimiento que las autoridades hospitala- 
rias hacen a su habilidad en el desempeiio de su profesion u 
oficio. Y en verdad es asi, pues el sistema de puerta abierta les 
brinda libertad, y la falta de sujecion les hace ver a los insanos 
que entre su vida anterior y la actual no hay diferencia alguna. 
Por otro lado, todas las dependencias, todos los talleres y las 
colonias agricolas, dan ocupacion y distraccion a los insanos, lo 
que constituye un procedimiento curativo en el tratamiento de 
las enfermedades mentales y al mismo tiempo contribuye con 
su labor, voluntaria y espontanea, a la marcha del Estableci
miento y paga en buena moneda la asistencia que el Estado le 
presta. El trabajo del alienado debe pagarse, y esto ha sido pre- 
visto en el articulo 189 de nuestro Reglamento, como tambien 
estan establecidas claramente las normas del trabajo de los 
alienados y todo lo que se relaciona con el manejo, direccion y 
vigilancia.

Las funciones del patronato son multiples y variadas, y nos 
limitaremos a enumerar las mas importantes de las que est&n 
en uso y de las proyectadas. El asilado tiene correspondencia 
con su familia, y a esta funcion le hemos dado un caracter im-
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portante, hasta el extrem o de controlar e inform ar su estado 
con toda exactitud y  escrupulosidad. A los asilados el Estado  
les da pasaje gratu ito  para el lugar de procedencia, y  el esta- 
blecim iento les da dinero para su fragar los gastos del viaje. 
Los enferm os suelen venir con objetos de valor y dinero, y sus 
depositos se encuentran en la caja del H ospital y en el Banco 
de la Provincia. A1 31 de marzo de 1919, la existencia  en caja  
era de pesos m il doscientos ochenta y  dos con noventa y ocho 
moneda nacional, y  en el Banco de la Provincia, de pesos seis  
m il ochocientos cuarenta y  tres con veintinueve centavos mo
neda nacional, segun libreta depositada en este H ospital. La 
prolija contaduria de estos fondos sagrados perm iten actual- 
m ente establecer la pertenencia de las cantidades de cada depo- 
s itan te; pero con respecto al fondo del Banco de la Provincia, 
en su m ayor parte no se ha podido especificar su procedencia; 
de modo que lo unico que se puede establecer, no obstante nues- 
tras investigaciones en el Banco y  en el H ospital, que ese d i
nero pertenece a todos los asilados del E stablecim iento; pues se  
agrega  que m uchos de ellos deben haber fallecido. E se depo- 
sito  bancario goza de interes, de m anera que su capitalizacion  
term ina cuando llega a pesos diez m il moneda nacional.

La ex isten cia  de este dinero y  su inaplicabilidad, seria m oti- 
vo de una resolucion al respecto, ya sea aplicandolo para m ejo- 
ras hosp italarias o para beneficio  de los m ism os enferm os. 
E ste  E stab lecim iento tiene que ejercer tam bien el patronato  
sobre los m enores de ambos sexos que rem ite el juez, y  des- 
graciadam ente, en las m ujeres la accion tu telar se lim ita  a 
m antenerlas y v ig ilar las. Tam bien debe ejercerse el patro
nato sobre toda la poblacion de asilados condenados y  proce- 
sados. En este  sentido, una reorganizacion en el sistem a car- 
celario perm itira, con la libertad de ellos dentro del E stable
cim iento, realizar el procedim iento curativo de la puerta abier- 
ta ; no obstante la funcion  del patronato de la  D ireccion se 
ejerce en la substanciacion  de las causas jud iciales y  en la  
so licitacion  de indultos.
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*

Tal es, en sintesis, la Memoria del ano 1918, que, como he 
expresado en mi nota de elevacion, se aparta de la vulgaridad 
para servir el proposito de la divulgacion en el conocimiento de 
esta institution, y el ernpeho por conseguir su perfecciona- 
miento progresivo.

\
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CONFERENCIA DE LOS INTENDENTES

DE LA

SEXTA SECCION ELECTORAL



V ersion  ta q u ig ra f ic a .—  C o n v en tio n  d e In ten d en tes y  C o m ision ad o s
M u n icip ales, re a liz a d a  en la  ciu d ad  d e B a h ia  B la n ca , el d ia  2 2  
d e ju n io  d e 1 9 1 8 . '

Presentes. — Senor Ministro de Obras Publicas, ingeniero 
Enrique de Madrid y Senadores: senores Ramon Rendon y  
Rufino Rojas.

Intendentes y  Comisionados Municipales de la 6* Seccion.—  
Senores: Eduardo Gonzalez, de Bahia Blanca; Luciano Arrue, 
de General Pueyrredon (Mar del Plata) ; Bernardo J. Har- 
goues, de Ayacucho; J. Carricart, de Gonzalez Chaves; Javier 
Erize, de Adolfo Alsina; Silvestre Capalbo, de Coronel Vidal; 
A. Castro, de Olavarria; Fermin Liceaga, de Saavedra; F. A. 
Camet, de General Alvarado; Casimiro Peralta, de Coronel 
Pringles; A. Bidart, de Guamini; Antonio Malaspina, de 
Patagones; Carlos Perez, de Puan; B. Jouandon, de General 
Lamadrid; Carlos Frey, de Tornquist; J. Errecaborde, de Bal- 
carce; Hilario Guezurraga, de Coronel Suarez; T. Usher, de 
Laprida; Enrique Gil, de Villarino; Marcial Castells, de Juarez.

Ausentes. — Los senores Intendentes de: Coronel Dorrego, 
senor Costa; Tres Arroyos, senor Echegoyen; Necochea, Lobe- 
ria, Pellegrini, Tandil.

— En la sala de actos publicos del Palacio Municipal, se rea- 
lizo la convencion para la cual habian sido citados los Inten
dentes y Comisionados de la Sexta Seccion.

Como acto preliminar el senor Ministro de Obras Publicas, 
ingeniero Enrique de Madrid, teniendo a la vista un piano de 
los partidos de la provincia de Buenos Aires, dio amplias y 
generales explicaciones a los presentes, acerca de la convenien- 
cia de estudiar detenidamente todas las redes de caminos que 
unen entre si dichos partidos y pidio al senor senador provin
cial, don Ramon Rendon, leyera el proyecto que sobre el 
particular ha confeccionado y presentara a la Legislatura, quien 
accedio gustoso, dando lectura al mencionado proyecto.



129

intendentil que es de gran provecho, y siento que esta clase 
de congresos no se hayan llevado a cabo antes. Creo que las 
convocatorias debian haber sido anunciadas con mas anticipa- 
cion, a fin  de que las esperanzas, anhelos e iniciativas de los 
municipios hubieran sido estudiados mas a fondo.

En los pocos dias, despues de recibir la invitacion del senor 
Ministro, he preparado y traigo buenas iniciativas para la 
comuna de Mar del Plata, y al mismo tiempo me permito mo- 
cionar en el sentido de que todos los anos en el mes de mayo 
se celebren conferencias analogas con presencia de todos los 
colegas de la Provincia. Voy a entregar las mociones para que 
en su momento oportuno £ean estudiadas.

El Secretario da lectura a las mociones del Intendente, se
nor Luciano Arrue.

Acto continuo el senor Bernardo J. Hargoues, Intendente de 
Ayacucho, da lectura a un proyecto que presenta el senor Mar- 
cial Castells, Intendente de Juarez.

Sr. Senador Rend6n  — A invitacion del senor Ministro he 
concurrido a este acto, y como no soy Intendente de ningun 
partido, debo aclarar mi situacion y presencia en esta Asamblea. 
Soy legislador, con cuyo cargo me honro el electorado de la 
Sexta Seccion y mi mayor deseo es recoger de los vecinos de 
las diferentes localidades, todas aquellas iniciativas que re-

.s'

dunden en beneficio de esta Provincia y al mismo tiempo pre- 
sento un proyecto de ley aprovechando esta oportunidad, escu- 
sandome de dar lectura al mismo, por haberlo hecho ya. 
Desearia recoger la impresion de los presentes para luego lle- 
var en forma de proyecto ante la Camara la opinion de los 
senores Intendentes aqui reunidos. En esta forma dejo acla- 
rada mi situacion.

Sr. Senador Rojas —  Voy a aclarar tambien mi situacion. 
Indudablemente, yo no estoy comprendido en el numero de los 
Intendentes aqui reunidos; pero, como tambien pertenezco a 
la Sexta Seccion, tengo sumo placer en concurrir a esta reunion 
para cooperar en la uniformidad de opiniones, en beneficio de 
las comunas. Asimismo es de mi deber secundar todo lo que 
sea en beneficio de esta reunion y se haga dentro de ella.

Sr. Intendente de Balcarce (J. Errecaborde) — Da lec-

9
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El sefior M inistro, al explicar los propositos que guiaban al 
Poder Ejecutivo sobre la vialidad y asuntos de vital impor- 
tancia para la provincia de Buenos A ires, que debian tratarse  
en la sesion, dijo que el Gobierno habia desechado la idea de 
contraer em prestitos, por ser ellos gravosos para el tesoro pro
vincial, y que debian de obtenerse los recursos necesarios del 
presupuesto de gastos.

A indicacion del sefior Intendente de Bahia Blanca, don 
Eduardo Gonzalez, pasose a sesionar de pleno, siendo las tres 
horas y cuarenta m inutos de la tarde, bajo la presidencia del 
sefior M inistro de Obras Publicas, ingeniero Enrique de Ma
drid, actuando como Secretario el Intendente de Bahia Blanca, 
hallandose presentes veinte de los convocados y una barra 
numerosa.

— Al comenzar la sesion, dijo el
Sr. Ministro de Madrid —  Sefiores Intendentes y Comisio- 

nados M unicipales. Me perm itiran ustedes que abra este acto. 
El Poder Ejecutivo ha compartido la in iciativa de reunirse, 
con el objeto de procurar de todos los asistentes aquellos datos 
de asuntos generales que ilustren al que habia sobre la mejor 
form a de llegar a un acuerdo en los problemas de vita l impor- 
tancia para la Provincia, que es necesario resolver y  saber cua- 
les son las necesidades de cada localidad. Para ello pido a los 
sefiores Intendentes aqui reunidos, que previa una exposicion  
de las necesidades de cada partido, den a conocer sus proyectos 
y sus ideas, para que surja de esta Asam blea una resolucion  
d efin itiva . Esto, en prim er lugar. En segundo lugar, creo que, 
dando un im pulso al desarrollo de la vialidad en todas las re- 
giones de esta provincia, se llegaria a obtener una m ayor suma 
en la percepcion de im puestos, la que de una u otra manera 
vendria a redundar en beneficio de la Provincia en general y  
de cada comuna en particular. E n tercer lugar, opino que la 
resolucidn de estos asuntos no solo redundaria en beneficio de 
la  Sexta Seccion, sino tam bien en el de toda la Provincia. 
Hecha esta exposicion, cedo la palabra al que desee hacer uso 
de ella.

Sr. A rrue (Intendente de Mar del P lata) — E stoy compla- 
cido de que el Poder E jecutivo haya provocado esta conferencia
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que transiten por los caminos generates, a fin de presentar un 
proyecto a la Camara, porque existe una ley que limita la carga 
de los carros, y que tuve ocasion de aplicar siendo yo Inten- 
dente de Olavarria. Por ello opino que se podria hacer exten- 
siva a toda la Provincia.

SR. Castells — No es'esencial tratar sobre la carga de los 
carros, ni tener el proposito de limitarla, por cuanto los cami
nos no se hacen intransitables por el peso de los carros, sino 
que al destruirse nadie los compone. Lo esencial es componerlos 
y no dejarlos abandonados.

Sr. Ministro de Madrid — Seria conveniente nombrar una 
Comision que estudie detenidamente y clasifique todos los pro- 
yectos que fueron leidos.

El Secretario da lectura a un proyecto del senor Capalbo, 
Intendente de Coronel Vidal y otro folleto remitido por el. In- 
tendente de Loberia.

El Intendente de Laprida, senor Usher, propone que el Mi- 
nisterio publique un folleto con todos los proyectos y se mande 
un ejemplar a cada Intendente para ser estudiados detenida
mente y poder expedirse en otra sesion que se llevaria a cabo 
dentro de un mes.

Sr. Ministro de Madrid —  Por el solo hecho de habernos 
rcunido, es necesario hacer “algo” en esta sesion y se va a 
nombrar una comision para adelantar los trabajos.

Sr. Castells— No le parece conveniente, senor Ministro, que 
el Gobierno estableciera cuales son los caminos generates y 
tratara de expropiarlos, pues actualmente se titulan propieta- 
rios de ellos los vecinos que ocupan los terrenos circundantes.

SR. GonzAlez (Intendente de Bahia Blanca)—Entiendo que 
los caminos estan regidos por las disposiciones del Codigo Civil.

Sr. Castells — Hay muchas leyes dictadas que van en con
tra de la misma Constitucion; y pido al senor Ministro que 
trate de que el Gobierno expropie los caminos que se titulan 
generates, y aun los vecinales.

Sr. Ministro de Madrid — El Gobierno de la Provincia en 
los cuatro anos de ejercicio, tratara de ocuparse de los caminos 
generates y dejar los vecinales a la accion de las municipali- 
dades. Los vecinos en este caso trataran de arreglar los veci- 
nales hasta su juncion a los generates o estaciones.
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tura a un extenso proyecto, cuyos capitulos en tesis general 
son: vialidad, marcas y senates, cem enterios y titulos de pro- 
piedad de la comuna que presenta a estudio.

E l Intendente de Ayacucho, senor Bernardo J. Hargoues, 
expresa que veria con agrado, que en pro del abaratam iento  
del costo de las obras, se h iciera uso de aquellas personas que 
por cualquier delito se hallan som etidas a condena y que en 
esta form a dichos penados trabajarian mas a gusto, por cuanto 
al cumplir sus condenas, tendrian hecho un pequeno ahorro.

Sr. Ministro de Madrid —  E s acertada la idea del senor 
Hargoues y  tengo entendido que el Poder E jecutivo hara uso 
de los penados, especialm ente de aquellos de poca condena, por 
cuanto son los menos expuestos a evadirse, ya que una evasion  
cargaria sobre ellos doble pena.

El senor Secretario da lectura a un proyecto del senor A. 
Bidart, Intendente de Guamini, que estudia serios problemas 
referente al abaratam iento de la vida, estableciendo los precios 
de la carne, pan y leche, m unicipalizacion de sus expendios y 
salubridad publica, en v ista  del desarrollo de la fiebre tifoidea, 
vacuna anticarbunclosa, ordenanzas que penen el descuido de 
enferm edades contagiosas en los ganados. A este efecto las 
m unicipalidades llevaran un registro detallado de los propie- 
tarios que tengan hacienda afectada; propone la creacion en 
cada m unicipalidad de un cuestionario de obras de im periosa 
necesidad, agua potable para la poblacion, arreglo de calles y 
cam inos m unicipales.

Sr. Rend<5n  —  A proposito de la vacuna anticarbunclosa de 
que habla el senor Intendente en el proyecto de que se ha dado 
lectura, pongo en conocim iento de ustedes, que yajpresente un 
proyecto ante la Camara a este respecto y que esta a despacho 
de la Comision de A gricultura y Ganaderia y desearia, si fuese  
necesario, se hiciera un telegram a a la Comision, a fin  de ace- 
lerar el despacho.

Sr. Castells —  Ya ex iste  una ley al respecto, pero que no 
se cumple, y de sancionarse otra correria el rnismo peligro; lo 
esencial es dictar leyes y hacerlas cumplir.

Sr. Rendon —  Solicito inform es, a fin  de estar en antece- 
dentes, de cual es la carga que puede adm itirse en los carros



133

hacer ingresar en el estudio de las Comisiones, un proyecto 
sobre la creacion de hospitales regionajes, que tan malamente 
fueron atendidos hasta la fecha por las administraciones pa- 
sadas.

Sr. Ministro de Madrid — Verdaderamente. Desde hace ma
chos anos, estos hospitales estuvieron mal atendidos y actual- 
mente el Poder Ejecutivo estudia un proyecto de salubridad y 
prometo a ustedes que todo va a ser modificado. Creo que esta 
mision no quedara a cargo de las municipalidades, sino de la 
Direccion de Salubridad Publica, que a este efecto se constituira 
A las 5.5 pasado meridiano se paso a cuarto intermsdio hasta el 
domingo 23 a las 9 a. m., para que las Comisiones se expidieran.

(No habiendose podido terminar el estudio de los proyectos 
presentados a la consideracion de los convencionales, por las 
respectivas Comisiones, el senor Ministro, en vista de la hora 
avanzada de la manana, resolvio continuar el cuarto intermedio 
hasta las dos de la tarde del domingo) .

Siendo las dos horas cincuenta y cinco minutos pasado meri
diano, bajo la presidencia del senor Ministro de Obras Publicas 
y con asistencia de veintidos convencionales, fue declarada 
abierta la sesion.

El senor Ministro, dijo: Declaro abierta la sesion con la 
cantidad de convencionales presentes. En la sesion. de ayer, fue
ron nombradas tres Comisiones, distribuyendose entre cada 
una de ellas los proyectos presentados para su estudio, siendo 
la primera la de Vialidad. Creo que ella nombro sus miembros 
informantes y convengo en que debe darse lectura a los respec- 
tivos informes, como asimismo en que cada miembro informe 
individualmente.

Sr. Carricart — Honorable Asam blea: vuestra Comision de 
Caminos ha tornado en consideracion y estudiado ligeramente, 
dada la premura del tiempo, los diferentes documentos y pro
yectos presentados.

A saber: primero, municipalidad de Guaminii pedido al Po
der Ejecutivo, de arreglo de caminos de esa localidad; segundo: 
nota del Intendente de Mar Chiquita (Coronel Vidal), en los 
varios asuntos de que trata. Esta Comision encuentra muy justo 
el pedido que se hace en ella en lo recomendado que por concepto
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Sr . Carricart (Intendente de Gonzalez C h a v es)— Tengo 
conocimiento de que la Direccion General de Caminos ha re- 
suelto volver a comenzar los trabajos de arreglo de los caminos, 
habiendo destinado una cantidad regular a tal efecto, y tengo  
entendido que mandara cuadrillas a todos aquellos puntos en 
que por las malas condiciones del tew eno se requiera un inme- 
diato arreglo. A raiz de una entrevista que tuve con aquella 
Direccion, vi la conveniencia de llam ar a los trabajadores para 
arreglar los caminos de Gonzalez Chaves. Como esta munici- 
palidad es nueva, no tiene m ayores deudas y he destinado una 
buena sum a para aquellas obras. Nosotros llamamos a los tra
bajadores del pueblo y  nadie se presento.

Sr. Castells —  Deberia establecerse una patente a los va- 
gos; pues hay mucha gente que no tiene deseos de trabajar y 
alegan que escasea el trabajo.

Sr. Carricart —  Propongo que se nombren dos o tres comi- 
siones para el estudio de los proyectos.

E l SEfiQR M inistro clasifico  en tres partes las tareas de igual 
numero de Comisiones, quedando constituidas estas en la si- 
guiente form a:

C om ision de v ia lidad. —  Senores: Rendon, Carricart, Har- 
goues, Liceaga, Castells y  Carnet.

C om ision que estudie las relaciones entre el Gobierno y  las 
m unicipalidades. —  S en ores: Gil, Erize, Errecaborde, Peralta  
y  Jouandon.

Com ision para la relacion de las m unicipalidades entre si. —  
Senores: Arrue, Usher, Perez, Castro y Gonzalez.

E l senor E. Gil (Com isionado de V illarino), indica la conve
niencia de hacer un cam ino que cruce los medanos y ligue a los 
pueblos de A rgerich y Medanos.

E l Ministro (Ingeniero de M adrid), prom ete tenerlo en 
cuenta.

Sr. E rize (Intendente de Adolfo A ls in a )— Me encontraba 
en Buenos A ires, creyendo no poder concurrir a esta asamblea 
y habia encomendado la representacion al Presidente del Hono
rable Concejo D eliberante que, por razones de caracter particu
lar tampoco pudo concurrir; por lo tanto, no pude preparar 
ningun proyecto. Por esto indico al senor M inistro trate de



135

recoger impresiones sobre las ideas vertidas por los senores 
Intendentes que han asistido.

— Hablan varios a la vez.
Sr. Ministro de Madrid —  £Me permiten los senores Inten

dentes?. . .  Creo que la idea de la Comision al estudiar el pro- 
yecto en su conjunto, es buena. La cuestion es esta: al pres- 
tigiar el proyecto del senador Rendon, la vComision ha encon- 
trado de suma importancia lo que en el se estatuye y, en con- 
secuencia, acepta la propuesta. Estaria complacido de ver apro- 
badas las ideas que en este sentido han guiado al Gobierno y 
al que subscribe. Creo que nada se quitara al proyecto. Conser- 
vando las partes y la idea general, este ganara mucho.

Sr. Rendon —  Si la Asamblea no dice nada en contrario, 
pido el apoyo de ella para aprobar el despacho de la Comision.

Sr. Ministro de Madrid — Varios senores Intendentes Muni
c ip a ls  me indicaron la conveniencia, anteriormente, de hacer 
imprimir un folleto de todos los proyectos presentados. Estos 
asuntos creo que deben ser propios para que la Asamblea los 
resuelva, siempre que no haya prohibicion de ella.

El Ministerio de Obras Publicas, si es que los senores Inter- 
dentes no resuelven reunirse mas tarde, podra hacer publicar 
los folletos a que se hace referencia.

Sr. Carricart — Si no hay inconveniente desearia se de lec- 
tura al proyecto del senor senador Rendon,.

El Secretario, senor Gonzalez, da lectura al primer articulo.
Sr. Ministro de Madrid— (Refiriendose a los canos de ce- 

mento armado) : Creo que debia substituirse ese parrafo por 
«materiales necesarios para alcantarilias, puentes». . .

Sr. Costa — Si no hay inconveniente solicito que despues de 
leido el proyecto, se discuta articulo por articulo y se hagan 
las observaciones necesarias.

Sr. Ministro de Madrid — Yo debo someterlo a la delibera- 
cion de la Asamblea; pero creo que la Asamblea podria hacer 
patrimonio suyo el proyecto del senador Rendon, (y dirigien- 
dose a este) : si es que el senor senador lo consiente.

Sr. Rend6n  — No hay inconveniente.
Sr. Ministro de Madrid —  De manera que el proyecto quteda 

desde ahora como patrimonio de la Asamblea y se puede pro- 
ceder a deliberar sobre el.
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de impuestos de caminos sea entregado a las respectivas munici- 
palidades para su adm inistracion; tercero: proyecto del seiior 
Errecaborde, Intendente de Balcarce. Consideramos un pro
yecto im portantisim o y que debe entregarse al seiior M inistro 
de Obras Publicas, para que el Poder Ejecutivo lo tome en
t

consideracion; cuarto: proyecto de los senores Castells y Har
goues, Comisionado de Juarez e Intendente de Ayacucho, respec- 
tivam ente. Tambien lo consideram os m uy aceptable y debera 
pasar al Poder E jecutivo para que lo tome en consideracion; 
quinto: proyecto del senador Ramon Rendon, que consideramos 
el proyecto realizable en la actualidad y que pedimos a la Hono
rable Asam blea de su aprobacion para que sea sancionado a la 
m ayor brevedad posible, con el agregado del articulo 15, esta- 
blecer un camino de 50 m etros al lado de las vias ferreas. —  
C astells, H argoues, R . Rendon, Cam et, D. C arricart, Liceaga.

Sr. Ministro de Madrid —  Convendria entonces el estudio de 
les proyectos de interes local y si la Asam blea asi lo quisiera, 
antes, los de interes general, para que de sus resultados se ele- 
vara la indicacion al Poder E je c u tiv o ...

—  Hablan a un tiempo los Intendentes Castells y H argoues.
Sr. Rendon  —  Los proyectos presentados que se  refieren a

cr.minos locales, por ejemplo, de Bahia Blanca unos y de Puan  
ctros, son, a mi juicio, asuntos que no debe tratar la Asamblea. 
En un proyecto del seiior Errecaborde que toca puntos de inte
res general y que considero muy im portantes, creo que se debe 
prestar mas atencion, de tal manera que lo tratado se traduzca 
cn una juncion de ideas practicas que en form a de proyecto 
sean elevadas al Poder E jecutivo para que las tome en consi
deracion; y  los otros, de los seiiores Castells y H argoues, que se 
refieren a cam inos generales, sobre los cuales tengo la m ism a  
opinion, c r e o . . .

—  Hablan varios a la vez.
Sr. Rend6 n  —  A nte todo no soy Intendente y en m i caracter  

de legislador, creo que los proyectos que se deban presentar  
ante la Camara de que form o parte, no es necesario hacerlos 
conccer antes al Poder E jecutivo.

Sr. M inistro de Madrid —  Los propositos que me han guiado  
al form ar parte de esta  Asam blea no han sido otros que los de
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Sr. Ministro de Madrid — Se dara lectura al proyecto, ar- 
ticulo por artlculo y se daran por aprobados aquellos que no 
tengan observacion.

El senor Gonzalez continua la lectura del artlculo, que es 
aprobado. Se lee el artlculo 29, y dice el

Sr. Costa — Me permito observar lo referente al impuesto y 
opino que en vez de aplicarse un tanto por mil, deberla esta- 
blecerse un monto por hectarea, que en esta forma vendrla a 
ser mas uniforme. Creo que no debla ser tanto por mil, sino 
tanto por hectarea.

Sr. RendOn — A un tanto por hectarea, estarla muy lejos 
de ser equitativo. Entonces cada contribuyente de mayor valor 
pagarla igual que el de menor valor. Creo que debe aplicarse 
el impuesto de acuerdo con la valuacion de la propiedad y sa- 
carle uno por mil.

Sr. Ministro de Madrid —  Como en la provincia de Buenos 
Aires en materia de superficie no hay un catastro bien hecho, 
habria que hacer su porcentaje por hectarea. No existe ca
tastro mas que de los caminos pavimentados.

Sr. Usher — Apoyo la indicacion del senor Costa y pido se 
ponga a votacion.

Sr. Ministro de Madrid —  Habiendose discutido suficiente- 
mente, se pondra a votacion el artlculo 2- (resulta aprobado 
por mayoria).

Despues de un corto debate en que toman la palabra varios 
a la vez, queda aprobado el artlculo 39, como asimismo los ar- 
ticulos 49, 59, 69, 79, 89, 9? y 10.

A indicacion del senor Ministro, el artlculo 11 que establecia 
que el Gobierno debia proveer de canos de cemento armado, 
se cambia por «todos los materiales de construccion».

Luego se aprueban los articulos 12, 13 y 14 y se agrega el 
articulo 15, quedando en esta forma sancionado el proyecto del 
senor Rendon.

A las 4,15 pasado meridiano, entra al recinto el senor sena- 
dor Cabral.

Sr. Usher — Hago morion para que se pase a tratar otros 
asuntos.

Sr. Gil —  Propongo que de acuerdo con el agregado del ar
ticulo 15, el camino se haga al costado de la via.
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Sr. GonzAlez —  La Comision se ha expedido sobre el pro
yecto, luego si se discute articulo por articulo la sesion estaria  
basada en un punto inutil, pues esteril hubiera sido la tarea de 
la Comision.

Sr. Costa —  Creo lo mismo que el senor Intendente de Bahia  
Blanca.

Sr. Secretario —  Sigue la lectura con la reform a del pro- 
yecto con un agregado del articulo 15, referente a la construc- 
cicn  de un camino de 50 m etros de ancho al lado de las v ias  
ferreas.

—  Hablan varios a la vez.
Sr. Ministro de Madrid —  Refiriendom e a la calificacion de 

los caminos, creo que de lo que resuelva la Asam blea se puede 
hacer una indicacion al Poder Ejecutivo para que este, de 
acuerdo con el A sesor o A sesores letrados, califique los gene- 
rales. En cuanto a los cam inos generales tienen su designacion  
de acuerdo a los puntos previstos. Hay caminos de acceso a las 
vias publicas y son los vecinales, por ser los que transportan  
la cosecha a las estaciones de ferrocarril. La calificacion de 
estos no podra ser hecha por el Poder Ejecutivo, sino por una 
Comision de vecinos que al m ism o tiem po proceda a su arreglo.

Sr . Rendon  —  E stoy de acuerdo con lo dicho por el senor 
M inistro.

Sr. Costa —  Debemos sujetarnos a d iscutir articulo por ar
ticulo.

S r. Ministro de Madrid —  A si se hara.
Sr. Gil —  El proyecto del senor Rendon abarca la vialidad  

en general y  en los demas, se trata sobre la de caracter par
ticular.

Sr. Ministro  de Madrid —  E l Poder E jecutivo tendra cono- 
cim iento de los proyectos de interes general y local, concre- 
tandose a prestig iar  los de interes general.

Sr. Rend6 n  —  Opino que debian llevarse al Poder E jecutivo  
los proyectos de interes general y particular.

S r. Gil —  Cada miembro enviara su proyecto de lo que den- 
tro de su partido hay que prestig iar  y  creo que debia autori- 
zarse para que los Intendentes se d irijan por nota al M inisterio  
de Obras Publicas, indicando la necesidad de cada comuna.
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la subvencion. Yo creo que si no se le pasa dicha subvencion, 
como se hacia en las administraciones pasadas, resulta que el 
Comisario contraera deudas que no podra cumplir, y en esa 
forma el publico tendria en mal concepto su autoridad. Voy a 
poner un ejemplo para ilustrar a la Asamblea de estos hechos: 
Anos atras, siendo yo Intendente del Tandil, resolvi pagar du
rante un ano los gastos de la manutencion c}e los prasos, forra- 
jes, etc., y pude constatar que se irrogaban mayores gastos 
que si se pasase la subvencion al Comisario y este corriera con 
ellos. Viendo esto, resolvi dejar las cosas como antes, es decir, 
continuar con la subvencion al Comisario, porque convenia mas.

Sr. Arrue—Apoyo las indicaciones del senador Cabral. Desde 
el primer momento que he actuado como autoridad, he pensado 
y creo que este asunto es importante y requiere una medida 
de orden general para los intereses de las Municipalidades. 
Como lo ha dicho el senor Cabral, el Comisario tiene general- 
mente que someterse a los intereses politicos del caudillo, y en 
vista de estas circunstancias, veria con agrado que continuara 
en vigencia la medida de la Intervencion.

Sr. GonzAlez — Voy a apoyar la mocion del senor Arrue, 
por coincidir los mismos fundamentos y consideraciones.

Sr. Errecaborde — Voy a cambiar la oracion por pasiva. Si 
antes todo eso era una irregularidad, significare que hay nue- 
vas autoridades en todos los pueblos. Las consideraciones del 
senor Arrue son muy morales; pero la moral no implica inmis- 
cuirse en atribuciones de otras oficinas y reparticiones publicas 
de la Provincia, porque entiendo que las municipalidades tienen 
su autonomia, y en la parte administrativa me parece que seria 
inoficioso que las municipalidades tuvieran que administrar los 
intereses de la Policia.

Sr. Rend6n  —  No estoy de acuerdo con los terminos vertidos 
por el senor Errecaborde, porque dejando estas atribuciones 
por cuenta de las municipalidades, los intereses se cuidaran con 
mayor eficacia y economia.

Sr. Errecaborde —  Yo entiendo precisamente que la mision 
de los municipios es gobernar, porque para ello hemos sido de- 
signados y en estas mismas instituciones somos los verdaderos 
representantes. Debemos demostrar que no somos a semejanza 
de los otros. Tengo el deseo de que se nos ponga a prueba para
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SjL Cabral —  D esearia dar una breve resena de los trabajos 
que los vecinos de Rauch han comenzado y tienden a unir por 
medio de un camino mas o menos recto a la capital con su 
pueblo. Con la indicacion del senor Intendente se paralizaria 
la obra.

SR. Rend6 n  —  Hago mocion para que mandemos un voto de 
aplauso a aquellos vecinos.

Sr. Rojas —  Propongo que se haga extensivo a otras locali- 
dades.

Sr. A rrue —  D esearia que el Poder Ejecutivo precise la dis- 
tancia entre una tranquera y otra para fija r  un punto de 
arranque en toda la Provincia.

Sr. Cabral —  Apoyo la mocion del senor Intendente.
Sr. Gil —  Apoyo tam bien la m ism a mocion.
Sr. Ministro —  Temo que no se pueda hacer cumplir la ley 

sobre cercos y tranqueras, por corresponder a las municipa- 
lidades.

A1 tratar el asunto de pasajes oficiales, dice el senor Mi
nistro :

Para que las m unicipalidades puedan gozar de la rebaja del 
50 por ciento de los pasajes, seria necesario que el Poder E je
cutivo m andara los talonarios correspondientes; pues deben 
salvarse las prescripciones de la ley general de ferrocarriles.

SR. E rrecaborde —  N osotros deseam os pagarlos para no en- 
trar en m ayores tram ites.

Sr. Ren dOn  —  Las m unicipalidades en muchos casos se ven 
obligadas a pagar los pasajes de las personas enferm as y  aque- 
llas cuyo estado de pobreza lo exige.

Sr. Gonzalez —  De acuerdo a lo que establece en general el 
articulo 6’, solicito que el Poder E jecutivo deje sin  efecto lo 
que ha establecido el Interventor Nacional.

Sr. Cabral —  A sim ple titu lo  de inform acion, como una aspi- 
racion general de los partidos, voy a inform arles algo al res- 
pecto. E l Com isario de Policia  es un instrum ento de las auto- 
ridades m unicipales, un instrum ento para contener, perseguir  
y hacer todo el mal posible a los adversaries politicos. En tiem - 
pos atras el Com isario era un fie l servidor del caudillo y tra- 
taba en lo posible de obedecerle en todo y  por todo; porque de 
no hacerlo asl, el Intendente, que hacia de caudillo, le suprim ia
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Se exceptuaria de esta disposicion a los automoviles y coches 
que se usasen por mas de diez dias en las comunas asientos 
de balnearios o centros de veraneo, que pagarian una media 
patente llamada de «temporada».

SR. Arrue — Voy a fundar brevemente las razones de este 
proyecto, y es que las municipalidades cobren a los vehiculos 
que transiten por esos centros de veraneo, qomo Mar del Plata, 
Necochea, etc., una media patente, o sea el derecho de sisa, y 
desearia se estudiase por los seiiores aqui presentes la ley que 
aconseja el despacho de la Comision, que en sintesis se refiere 
a que un vehiculo que saca la patente en el lugar de su domi- 
cilio real, pueda transitar por los distintos puntos de la Provin- 
cia sin que se le cobre nuevo impuesto. Las personas que usan 
automoviles en las epocas de veraneo, considerando a estos ar- 
ticulos de lujo, no tendrian dificultad alguna de pagar esa 
media patente. Estas son las razones generates en que fundo el 
proyecto, es decir estableciendo una reciprocidad entre las co
munas.

Sr. Ministro —  Esta en discusion el proyecto.
SR. Carricart — Yo creo que la forma en que se ha expedido 

la Comision es atendjble, y opino que referente al plazo, te- 
niendo en vista las fiestas de carnaval, se extienda a quince 
dias.

Sr. Castells — Opino que todo aquel que paga impuesto, 
tiene derecho a transitar por cualquier punto. Lo fundamental 
es hacer uniformes las patentes, y toda discusion se evitaria 
siempre que las municipalidades se pusieran de acuerdo, por- 
aue cobrando una comuna menos impuesto que otra, es indu- 
dable que los vehiculos tendran una patente de menor valor, 
segun donde los duenos la sacaran, y estos concurririan al 
punto donde fuera mas barata.

Sr. Gil —  No es posible uniformar las patentes sobre dis
tintos vehiculos. En Villarino una patente de automovil cuesta 
50 pesos y en Bahia Blanca cien pesos. De manera que muchos 
de los vecinos de esta ultima sacan patente en Villarino. El 
proyecto del Intendente de Mar del Plata es plausible, porque 
obliga a sacar la patente al interesado en el partido donde tenga 
su domicilio real.
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demostrarlo. Pido se vote la mocion del senor Arrue y la mia, 
que es se deje sin efecto el decreto de la Intervencion.

Sr. M inistro —  Propongo tratar primero sobre el despacho 
de la comision.

Sr. Cabral —  El Poder Ejecutivo esta estudiando en estos 
dias el presupuesto para el ano entrante y ha hecho un estudio  
prolijo sobre si la policia debe ser municipal.

Sr. Costa —  Yo desearia que el senor Gonzalez tuviera la 
amabilidad de inform arm e como se halla delineado este asunto 
en Bahia Blanca.

Sr. GonzAlez —  A1 estudiar el Presupuesto de gastos el Con- 
cejo Deliberante, suprim io la partida. La Jefatura mando a 
Bahia Blanca veinte agentes de la gendarm eria, a los que se 
les sum inistra sesenta centavos por dia para su alim entacion. 
A los oficiales que los mandan, un peso. Como no es posible 
vivir con esta infim a cantidad en B ahia Blanca, he dispuesto  
que a los agentes se les sum inistre lo que fa lta  para completar 
el peso.

Sr. Gil —  Tengo conocim iento, o me parece haber leido, que 
hay un proyecto en estudio, sobre aumento de sueldo a los agen
tes de policia.

Sr. Ministro —  Yo creo que seria necesario dejar este asunto 
pendiente por un tiem po y que la practica se encargue de de- 
m ostrar si todo lo que se hacia a base de politica en las admi- 
nistraciones pasadas, tiene su razon de ser.

Teniendo asentim iento general esta buena propuesta del se
nor M inistro, se resuelve pasar a cuarto interm edio, siendo las 
5.32 de la tarde'.

—  Se reanuda la sesion  a las 7.5 p. m.
Sr. A rrue —  Conviene leer el despacho de la Comision de 

relaciones entre las m unicipalidades.
E l senor Secretario lee: el proyecto del Intendente de Ge

neral Pueyrredon, senor Luciano Arrue, sobre patentes de ro- 
dados. La Comision declara la necesidad de una ley que repute 
validas en toda la Provincia las patentes de rodados, a condi- 
cion de que hayan sido obtenidas en el m unicipio en que tenga  
el contribuyente su dom icilio real o el asiento del estableci- 
m iento com ercial o industrial a que corresponde notoriam ente 
el vehiculo.
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las categorias de vehiculos, y creo que en. esta forma no se 
perjudicara ninguna municipalidad.

Sr. Ministro —  Se va a poner a votacion el despacho de la 
Comision. Los que esten por la afirmativa, se pondran de pie.

Es apoyada por unanimidad.
El senor Gonzalez da lectura al despacho de la Comision de 

relaciones entre las municipalidades, respecto al proyecto pre- 
sentado por el senor Arrue, sobre la celebracion de un con- 
greso anual de Intendentes.
• El despacho dice: Se aconseja la aprobacion del proyecto del 
senor Luciano Arrue, sobre la celebracion de un congreso in- 
tendentil en el mes de mayo, en el punto que se destine opor- 
tunamente, de los Intendentes de la Sexta Seccion.

Sr. Arrue —  Conviene celebrar estos congresos intendenti- 
les anualmente, y en ese sentido me he prcnunciado en el des
pacho; y entiendo que antes de celebrarse estos, los Intendentes 
que deban concurrir a la sesion, hagan conocer de sus colegas 
los proyectos o mejoras que traten de poner a consideracion, 
para que cada uno lleve a la Asamblea una idea madura de lo 
que se deba hacer, a fin de que de el mayor resultado practico 
posible. Esta es una semilla que podria ser de gran beneficio, 
pues se vendria a discutir con una orden del dia ya establecida 
y del conocimiento de todos los Intendentes, y de. tal manera 
que se discutiria con sereno juicio.

Sr. Erize —  Entiendo que existe otro proyecto que se refiere 
a la celebracion de un congreso intendentil cada seis meses.

Varios Intendentes opinan que seria conveniente la celebra
cion de un congreso general de la Provincia.

Sr. Ministro — l Me permiten seiiores Intendentes ? La re
union de todos los Intendentes de la Provincia no seria justa. 
Lo conveniente, a mi juicio, seria que todas las seccionss de la 
Provincia podrian reunirse el mismo dia. Digo esto por esta 
razon. Por ejemplo: En la parte comprendida al norte del rio 
Salado esta completamente recorrida en todas direcciones por 
numerosas vias ferreas, y en este punto no tendria importancia 
estudiar el asunto de la vialidad como lo es en esta seccion, y 
opino que podria celebrarse un congreso general cada cuatro 
anos.

Sr. Arrive —  Acepto sus opiniones, senor Ministro.
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SR. Ministro —  Creo que la uniformidad de los impuestos a  
los rodados es una cuestion im pcrtantisim a. Creciendo el inte- 
res va a llegarse a la conclusion de que se establecera una 
pugna entre las m unicipalidades para dism inuir la patente y 
recargarla, por ejemplo, donde no hay a competencia. De esta  
manera veran mermados sus beneficios.

Sr. L iceaga —  Es prudente que no todos los partidos deban 
uniform ar la patente de rodados, por cuanto hay partidos de 
menos im portancia y menos transito, por sus relaciones comer- 
ciales e industriales, que otros lim itrofes.

SR. Ministro —  Encuentro justo y razonable a este respecto, 
y es mi opinion que se hagan tres o cuatro grupos de los par
tidos que pertenecen a la Sexta Seccion, para ponerse de 
acuerdo.

Sr. Costa —  La municipalidad de Bahia Blanca esta defen- 
dida por las ordenanzas, porque si una persona toma patente 
en Villarino y se viene a aquella ciudad, tiene derecho a cobrar 
patente con multa.

Sr . Castells —  Eso es inconstitucional.
Sr. Carricart —  £E s inconstitucional, senor M inistro?
Sr. Ministro —  Soy inconstitu cionalista , p ero . . .
Sr. Costa —  No es inconstitucional; es un derecho de cada 

comuna dictar sus ordenanzas.
SR. E rrecaborde —  No conociendo las ordenanzas de Bahia  

Blanca, pido disculpas por si me extravio en lo que voy a perlir, 
y se refiere a una clasificacion  de los vehiculos por categoria.

Sr . Gonzalez —  Voy a leer un capitulo de la ordenanza de 
esta comuna. (Lee el capitulo en el que se define claramente 
la categoria de los veh icu los).

Sr. Ministro —  Creo que nos estam os extraviando en los 
asuntos que tratam os. Hemos dejado los despachos de las Comi- 
sicnes de vialidad y relaciones de las m unicipalidades con el 
Gobierno. Estam os tratando el de la Comision de las m unicipa
lidades entre si.

S r. GonzAlez —  Lo im portante es decir si se apoya o no. 
Apoyo la mocion del senor Luciano Arrue, Intendente de Mar 
del Plata.

Sr. E rrecaborde —  H ago mocion para establecer desde ya
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El seiior Gonzalez da lectura al siguiente despacho: «Aco- 
giendo una indication del Intendente Municipal de Balcarce, 
seiior Jose Daniel Errecaborde, la Comision de relaciones entre 
las municipalidades recomienda el estudio acerca de la conve- 
niencia de que las municipalidades adquieran las maquinarias 
para arreglos de caminos denominadas «palas de buey» y nive- 
ladora «Wester Junior*.

Sr. Camet — Haria morion para que e^te proyecto sea in- 
cluido en el folleto que se remitira a cada Intendente. (Asi se 
resuelve).

SR. CASTELLS — £Como es, seiior ministro, que uno toma un 
preso, lo remite al Juzgado y vuelve antes que el agente que lo 
lleva? (Hilaridad general).

Es cierto lo que digo. iQ ue se podria hacer?
Sr. Ministro — Seguramente habria sido absuelto.
Sr. Castells — No se si habria sido absuelto. Lo que puedo 

decir es que andaba suelto. (Hilaridad general).
Sr. Ministro. — No puedo indicarle nada al respecto. Lo 

conveniente seria dirigirse al Poder Ejecutivo consultando es- 
tos casos particulares.

Sr. Castells — Mas aun, seiior Ministro. Una persona entra 
en su campo, le corta el alambre, le roba uno de sus mejores 
caballos y pasa a robar a otra parte, sin que la policia identi- 
fique la marca del caballo. Por ejemplo: voy a tomar un caballo 
para hacer un viaje y encuentro que un amigo de lo ajeno se 
lo llevo. Esta es una gran verdad. Indico esto para que la poli
cia trate de vigilar estos hechos.

SR. Erize — £No es irrisorio, seiior Ministro, que a los Jue- 
ces de Paz no se les pase asignacion y los secretaries ganen 
ciento ocho pesos, sueldo semejante al de un ordenanza? En 
un partido, Adolfo Alsina, el Concejo Deliberante resolvio pa- 
sar una asignacion al secretario del Juzgado de Paz.

Sr. Ministro — El Tribunal de Cuentas observara ese pro- 
ceder.

Sr. Erize —  Creo lo m ism o; pero he resuelto que nos haremos 
responsables de esta asignacion.

Sr. Gil—Yo consulte al Ministerio de Gobierno sobre el par
ticular, y se me comunico que no era posible autorizar la asig
nacion; pero insist! y el Ministerio aprobola.

I o
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Sr. Ministro —  Se pondra a votacion.
Despues de verificada la votacion, queda aprobado el des- 

pacho de la Comision con el siguiente agregado: «Se celebrara 
un congreso general de toda la Provincia cada cuatro anos», y 
a ofrecim iento del senor Gonzalez se establece como Secretaria  
la Intendencia de Bahia Blanca.

Sr. E rize —  En vez del mes de mayo para la celebracion de 
estos congresos, £no seria m ejor otra fecha?

Sr. Costa —  Yo creo que en vez de ser en el mes de mayo, 
podria serlo mas adelante, porque en esta form a cada Inten- 
dente podria traer ya sancionado su presupuesto de gastos, y 
asi dar otra orientacion a algunas disposiciones para su re
forma.

Sr. Arrue —  No estoy conform e a lo dicho por el senor Costa. 
Yo creo que en estos congresos no se van a estudiar los presu- 
puestos de gastos de cada comuna, sino aquellos asuntos de 
orden general.

Sr. Ministro —  Se pondra a votacion si debe celebrarse en 
el mes de mayo o agosto. (Por m ayoria se resuelve sea el mes 
de m ayo).

—  E l senor Gonzalez da lectura al inform e de la Comision 
sobre el proyecto del senor B idart, Intendente de Guamini, que 
dice: E sta  Comision, estudiando dicho proyecto y  referente al 
abaratam iento de la vida, aconseja que las municipalidades lo 
resuelvan dentro de sus recursos.

—  R eferente a la vacunacion anticarbunclosa, se resuelve pe- 
dir a la L egislatura la aprobacion del proyecto, y que el Poder 
E jecutivo por su parte y por interm edio de la Direccion de Sa- 
lubridad o de una Com ision de tecnicos estudie los medios de 
evitar la transm ision de las enferm edades por medio de la leche.

Sin observacion fu e  aprobado este despacho. E l senor Gon
zalez da lectura al inform e de la Comision sobre el proyecto 
presentado por el Intendente de Balcarce.

S r. M inistro —  Seria conveniente que todos los asuntos com- 
prendidos en este proyecto y  en el rem itido por el Intendente  
de Loberia, sobre m atricula de conductores de ganados y mer- 
Cados modelos, se enviaran al M inisterio para form ar un cues- 
tionario que se rem itiria  a cada Intendente, a fin  de que ellos 
hagan conocer sus opiniones al respecto.
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hacer plantaciones de arboles en los caminos.

Sr. Gil — Sobre este particular remiti hace mucho tiempo 
una nota al vivero de Cazon, solicitando arboles y no obtuve 
contestacion.

SR. Ministro —  Pido a los seiiores Intendentes que para que 
estos pedidos sean bien atendidos, se diri'jan al Ministerio de 
Obras Publicas, y de alii se daran las ordenes pertinentes, y 
para que concurra un agronomo, a fin de que estudie la acli- 
matacion y saber que forestales deben remitirse.

SR. GonzAlez — A proposito de una conversacion que sos- 
tuve con el Director de la Asistencia Publica, sobre la celebra- 
cion de un Congreso Medico de la Sexta Seccion, sobre la crea- 
cion de un hospital regional de tuberculosos, presento a consi- 
deracion de la Asamblea el siguiente proyecto: «19 Procedase 
entre los municipios de la Sexta Seccion a un estudio por inter- 
medio de los medicos municipales, sobre el desarrollo de la tu
berculosis en cada partido, con el fin de proceder a la construc- 
cion de un hospital en lugar adecuado, para la internacion de 
los enfermos. 2° Sera atendido el sostenimiento del mismo en 
las condiciones que oportunamente se estableceran.»

Este proyecto tuvo asentimiento general y se dejo para estu- 
diarlo detenidamente y fijar el lugar de su instalacion.

Sr. Ministro — Al declarar cerrado este acto con el bene- 
placito. . .

Sr. GonzAlez — Antes de cerrar este acto, voy a hacer mo- 
cion para que todos los Intendentes de la Sexta Seccion remitan 
un ramo a la Capital Federal, para el l 9 de julio, aniversario 
de la muerte del gran tribuno, doctor Leandro N. Alem.

(Tuvo asentimiento general y fue aplaudida la mocion).
Sr. Camet— (De pie). Me permitire pedir a todos los presen- 

tcs me acofnpanen a dar un voto de aplauso al senor Ministro, 
por la gentileza y amabilidad que nos ha dispensado al presidir 
este acto, y sobre todo por la paciencia con que nos escucho en 
nuestras deliberaciones; y al Intendente de Bahia Blanca, senor 
Gonzalez, por el digno recibimiento de que hemos sido objeto. 
(Aplausos).

El senor Ministro, agradeciendo las palabras del senor Ca
met, cierra el acto, siendo las 8 horas y cuarenta minutos de 
la noche.
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Sr. GonzAl e z —  En los Juzgados de Paz de este partido ha  
llegado el caso de tener a despacho en un solo dia de diez a doce 
expedientes de desalojo. iCom o es posible, entonces, que un 
juez sin tener rem uneration alguna, se dedique exclusivam ente 
a atender su Juzgado con detrim ento de sus intereses particu- 
lares ?

SR. Carricart —  Aprovecho la oportunidad para indicar al 
sencr M inistro trate de conseguir del Gobierno una mejora en  
los sueldos de los agentes de policia.

Sr. GonzAlez —  Aprovecho tam bien la ocasion para presentar 
estos proyectos: A uspiciese en el Congreso de Intendentes la 
m ejor manera de establecer un asilo de mendigo= y menores 
desamparados de la Sexta Seccion Electoral de la provincia de 
Buenos A ires, con asiento en el partido donde mejor convenga  
a los intereses generales, debiendo atender su sostenim iento  
las comunas, en las form as que se establezcan. Senor M inistro: 
En Bahia Blanca es detenido un m endigo, llevado a la Comi- 
saria, y como no ha cometido delito alguno, ni hay lugar donde 
llevarlo, debe dejarsele en libertad.

D ias pasados se instalo en esta (V illa H arding Green) un 
asilo de m endigos o menores desamparados, con una asignacion  
mensual de doscientos pesos.

Al primer dia de instalado nos encontramos con veinte per
sonas para asilar y no habia mas que diez camas.

Creo que seria conveniente instalar en la Sexta Seccion un 
asilo de m endigos con escuela de artes y oficios, de donde podran 
salir hombres utiles para el trabajo.

—  E ste proyecto tuvo asentim iento general y se resolvio ele- 
varlo al Poder Ejecutivo.

Sr. E rrecaborde —  No voy a alegar sobre la hora avanzada 
y no quiero aludir a la cuestion alim entacion, porque lo nece- 
site  ahora; pero debo hacer una pregunta a los senores Inten
dentes relacionada con la adulteracion de alim entos.

^Me podrian contestar cuando ha estado el Inspector de Sa- 
lubridad?

Sr. Ministro —  Segun observo, parece que ningun Inspector 
ha estado en las localidades, y afirm o que estas cosas se arre- 
glaran con esta nueva adm inistracion.

—  El senor Gonzalez lee una nota de la Forestal Argentina,.
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Se calcula en linea recta desde Bahia Blanca a Buenos Aires, 
600 kilometros.

El Gobierno de la Provincia expropiara una lonja de tierra 
de un ancho de cien metros en toda su extension; ademas, este 
camino tendra descansos para abrevar y dar de comer a las ha
ciendas en transito, en cada 15 kilometros, para lo que se ex- 
propiaran 50 hectareas de campo sobre e lvmismo camino.

Total general a expropiar so n : para camino, 6.000 hectareas; 
para descanso, 2.000 hectareas, y que f  orman en con junto 8.000 
hectareas; calculado a pesos 200 la hectarea, son pesos 1.600.000 
moneda nacional.

El camino tendra cuarenta descansos en toda extension, en 
los cuales se deberan hacer instalaciones para proveer de agua, 
que consista en un motor de un caballo de fuerza, tanque y be- 
bederos de mamposteria, calculado para cada parada en pesos 
1.500, o sean pesos 60.000 en total.

Se calcula para construccion de puentes, alcantarillas y te- 
rraplenamiento del camino, pesos 2.000.000 moneda nacional.

Para la conservacion del camino tres hombres en cada des
canso, o sean 120 hombres, a pesos 80 de sueldo mensual cada 
uno, producen un gasto anual de pesos 115.200; para la conser
vacion y alimentacion del motorcito y utiles, pesos 60 mensual 
por cada descanso, o sean pesos 28.8000 anuales..

RESUMEN

Gastos por expropiacion de tierra ...........................  1.600.000
Gastos de utiles e instalaciones para proveer de

agua .................................................................................  60.000
Gastos por puentes, alcantarillas y terraplena-

mientos .........................................................................  2 .000.000

Total general...........  3 .660.000

Gastos por conservacidn al ano:
Por personal .....................................................................  115.200
Conservacion de u tiles..................................................  28.800

144.000
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ASUNTOS ENTRADOS.— MUNICIPALIDAD DE GUAMINf.— OBRAS CON-
SIDERADAS DE IMPERIOSA NECESIDAD Y PARA CUYA REALIZACI6N
ES INDISPENSABLE LA AYUDA DEL GOBIERNO DE LA PROVINCIA.

1. P rovision  de agua potable para la poblacion. —  E sta obra 
es necesaria, en razon de que la Direccion de Salubridad, por 
analisis practicados en la totalidad de sus aguas, las ha decla- 
rado no potables, produciendo su consumo enfermedades tales 
como la disenteria y otras de caracter mas grave, como la fiebre  
tifu s , que se ha desarrollado en la poblacion en form a alar- 
mante.

2. Construccion del puente sobre el arroyo Guam ini, camino 
general a Carhue. —  E ste puente fue llevado por las aguas con 
m otivo de la gran inundation de 1915; su fa lta  afecta seria- 
m ente no solo la vialidad, sino tam bien la vida comercial; pues 
la desvia hacia otros puntos, en razon de la distancia que hay 
que salvar para llegar a la planta urbana, estacion, etc.

3. A rreg lo  de calles. —  E l envio de una cuadrilla para este 
objeto, resultaria de la m ayor im portancia; pues a pesar del 
sostenim iento de cuatro cuadrillas que trabajan constantem ente, 
no le es posible a esta comuna resolver en una form a conclu- 
yente este problema. E l aumento de cuadrillas a su cargo no es 
factible, porque el sostenim iento de las mencionadas importa ya 
para su presupuesto un verdadero sacrificio .

Cam inos m unicipales. —  E ste  es otro de los problemas que 
pieocupa a la comuna. Para resolver y abordar por su propia 
cuenta la vialidad en ellos en una form a completa, necesita  
tam bien la ayuda del Gobierno. A  pesar de su buena voluntad 
en este sentido, debe, por razones de presupuesto, lim itar su 
action y  concretarla a lo mas elem ental y siem pre superficial- 
mente.

PROYECTO DE UN CAMINO GENERAL TRONCAL 
DESDE BAHIA BLANCA A LA CAPITAL FEDERAL

Punto de arranque B ahia Blanca, atravesando los partidos 
de Las Sierras, Laprida, Olavarria, Tapalqu6, General Alvear, 
Saladillo, Roque Perez, Lobos, Las H eras y  demas hasta llegar 
a M ataderos, Capital Federal.
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espesor uniforme, de pedregullo, y sus correspondientes cordo- 
nes de ambos lados a 0,18 mas altos que las cunetas, dejando 
salidas laterales cada 400 o 500 metros, para los desagues de 
la calzada. Estos cordones parecerian a primera vista innece- 
sarios, por lo que encarecen en algo la obra; pero desempenan 
un papel muy importante, porque mantienen constantemente la 
calzada en buen estado de aseo, porque de 'esa manera los ve- 
hiculos no podran desviarse lateralmente fuera de la calzada 
macadamizada, para ir sobre la tierra, debido al cordon que les 
impide. Tambien podria aceptarse, si se quiere, el tipo de dos 
calzadas de cuatro metros cada una, con sus correspondientes 
cordones. Este tipo seria algo m£s costoso, pero tendria la 
ventaja de evitar accidentes, por ser obligatoria en el trafico 
la conservacion de la izquierda; de esa manera, los vehiculos 
marcharian siempre en un mismo sentido.

En los partidos donde hubiera sierras, como en el nuestro, 
soy de opinion que seria muy conveniente el establecer maquinas 

\  rompedoras de piedras, escalonadas en diferentes puntos de 
los caminos, de preferencia siempre, lo mas proximo posible, a 
las sierras donde se extraiga la piedra en bruto, la cual serir 
llevada en esa forma en vagonetas Decauville, desde la sierra 
hasta el camino donde estuviese establecida la maquina rom- 
pedora.

A los fines economicos, y como complemento del trabajo he- 
cho por las maquinas rompedoras, se establecera un tren De- 
cauville en todo el trayecto de los caminos generales, con ca- 
racter definitivo, y en union con las estaciones ferroviarias y 
canteras de extraccion de piedra. En esa forma, el transporte 
de la piedra triturada se efectuaria de una manera constante, 
barata y muy comoda.

1. Costeo de la obra. —  El proyecto de establecer maquinas 
rompedoras y tren Decauville en la forma planteada en el ca- 
pitulo anterior, juega un papel importante en el sentido del 
menor costo de la obra.

Porque estableciendo el tren Decauville en conexion con las 
estaciones de ferrocarril, estas empresas estarian obligadas a 
participar pecuniariamente, contribuyendo con su ayuda a que 
se lleve a cabo esa obra, por ser ellas tambien beneficiadas.
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El Gobierno podria crear un impuesto de transito por arreos 
y  vehiculos que transiten por el camino.

Tambien el Gobierno debera expropiar todos los caminos que 
desde cada partido den acceso al camino troncal, cuyo ancho 
sera de 50 metros y tendran las m ism as comodidades y cuida- 
dos que el camino troncal.

Bahia Blanca, junio 22 de 1918.

M .  C a s t e l l s ,  B .  H a r g o u e s .

PROYECTO DE ARREGLOS DE CAMINOS

Los caminos se subdividen en caminos generales, caminos 
parciales y  caminos vecinales, Los dos primeros son los mas 
im portantes para la vialidad general, porque corren todo su 
trayecto entre alambrados, y por ese mismo motivo debe dedi- 
carseles preferente atencion en su arreglo y conservacion casi 
continuam ente. En cuanto a los caminos vecinales, no merece 
la pena mencionarlos en el presente inform e, porque considero 
que su sostenim iento deberia ser exclusivam ente costeado por 
los m ism os propietarios donde cruzan, por su poco costo.

Cam inos generales y  parciales. —  A los efectos de poner esos 
cam inos en constante buen estado de vialidad, podemos clasi- 
ficarlos en dos categorias d istin tas, a saber: caminos macada- 
mizados y  caminos no macadamizados.

Cam inos m acadam izados. —  A fin  de tener en todo momento 
cam inos de ese tipo, buenos y duraderos, considero de capital 
im portancia hacer previam ente un buen estudio y nivelacion  
de los m ism os, con ayuda de lo cual podran proyectarse los te- 
rraplenes, puentes y alcantarillas indispensables, con perfecto  
conocim iento de causa. Un cilindro aplanador de quince tonela- 
das es un factor absolutam ente necesario en toda municipalidad, 
para afirm ar los terraplenes que se efectuen, como tam bien  
para conservarlos.

Los cam inos generales deberian ser en su totalidad macada
mizados, poniendose todas las comunas de acuerdo con ese ob- 
jeto, a fin  de llevar una obra conjunta. A este efecto, el tipo  
m as indicado seria el s igu ien te: Una calzada de ocho metros 
que correria por el centro del camino, con 0,40 centim etros de
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Para esta clase de caminos una vez abovedados, sera necesa- 
rio el paso del rodillo aplanador, y principalmente despues de 
unos dias de haber llovido, a fin  de volver a aplanar los pelo- 
tones de tierra formados por el barro.

Como en los caminos macadamizados, sera indispensable peo- 
nes camineros.

Puentes y  alcantarillas. — Debido transitoriamente al excesi- 
vo costo de las tiranterias de hierro y cemento Portland, hoy dia 
debe desecharse la construccion de esas obras con esos mate- 
riales. (Hierro y cemento armado).

Puentes: Pueden ser reemplazados por mamposteria comun 
y una pequena proporcion de Portland, construidos con tramos 
de cinco metros, con sus correspondientes pilares intermedios, 
unidos con arcos del mismo material, rebajados (sistem a eu- 
ropeo).

Tambien puede emplearse el tipo de puentes de madera dura, 
por tramos de luz variable y sus correspondientes pilotes de la

V misma madera.V
v Uno y otro tipo son los mas convenientes actualmente.

Alcantarillas: El unico tipo que puede aconsejarse es el de 
mamposteria con arco rebajado. Por la rapidez de colocacion, 
en muchos casos pueden utilizarse los canos de cemento arma
do. Estos requieren para conservar su solidez, una buena capa 
de tierra en su parte superior (sesenta centimetros como mi- 
nim o), y sus cabeceras resguardadas con parapetos rectos de 
mamposteria. Deben estar firmemente asentadas sobre la tierra.

En resumen, todo arreglo de camino que se lleve a cabo en 
la Provincia, sera trabajo inutil si no se reglainenta el trafico 
de cargas pesadas, con carros a su vez pesados y monumen- 
tales, maxime si se tiene en cuenta que tenemos estaciones fe- 
rroviarias a cada paso y que por consiguiente en nada justifica  
tal sistema en uso actualmente. Hoy dia los tenemos todavia 
que cargan hasta 12.000 kilos, sin contar el peso mismo del 
carro.

No tiene fundamento la teoria de algunas personas que sos- 
tienen la ventaja que reportan esos grandes carros para los 
caminos, por sus llantas anchas, que hacen segun ellos las veces 
de aplanadora. Para que pudiera surtir algun efecto en el api-
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2. El tren Decauville podria utilizarse sim ultaneam ente como 
ferrocarril economico para el transporte de cereales y merca- 
derias a las estaciones y desde las m ism as, contribuyendo el 
producto de los fletes al pago mismo de la macadamizacion e 
instalacion de vias.

3. Muchas instituciones podrian cooperar iguaim ente en el 
costeo de la obra, como ser, el Touring Club Argentino, Comi- 
siones de Fomento, etc., sin contar la parte que corresponderia 
a cada m unicipalidad y  al Gobierno de la Provincia, como tam - 
bien a los estancieros beneficiados.

N aturalm ente, donde no hubiese sierras para fabricar pie- 
dra triturada, esta la rem itiria al Gobierno de la Provincia  
desde Sierra Chica u otro punto, hasta la estacion de ferroca
rril mas proxima al lugar necesario, y de ahi se cargaria acto 
continuo con el tren Decauville.

Las Com isiones de Fom ento deben indispensablem ente for- 
marse por cada m unicipalidad y establecerlas por secciones. 
Deberan ser form adas de preferencia por hacendados de la 
seccion que corresponda, y son las que correran con los tram i- 
tes necesarios, a fin  de hacer contribuir pecuniariam ente a to- 
dos los estancieros afectados por las obras; de manera que ello 
pueda llevarse a feliz  term ino. Velaran iguaim ente por la con- 
servacion de los cam inos y haran en todos los casos las denun- 
cias correspondientes a la municipalidad para el arreglo de los 
mismos.

Peones cam ineros. —  Una vez ejecutada la obra, sera ind is
pensable escalonar peones cam ineros para la conservacion de 
los m ism os (uno cada 5 k ilom etros), con sus correspondientes 
utiles y casilla.

Caminos no m acadam izados .— E stos caminos los constituiran  
aquellos donde el suelo firm e lo perm ita y se hara especialm ente 
con los llamados parciales.

E ste tipo de cam ino requiere como base esencial, buenos des- 
agiies, con sus correspondientes terraplenes, puentes y alcanta- 
rillas, donde sean necesarios y  m uy especialm ente  ejecutarlos 
con un m inucioso abovedam iento, de manera de impedir en todo 
momento la afluencia de las aguas por el centro de los m ism os, 
defecto casi general en todos ellos, lo que produce forzosam ente 
los pantanos y estancam ientos de aguas.
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Antes de proceder a la ejecucion de las obras de macadami- 
zacicn proyectadas, se impone la rectificacion de los caminos 
generates, por cuanto en muchos casos han sido estos desviados 
indebidamente por sus colindantes, y sin previo aviso de su 
traza primitiva, aumentando notablemente sus recorridos.

Para el pago de la obra podria utilizarse la aplicacion del 
sistema de zonas de influencia a ambos lados del camino, como 
se ha hecho para otros, en casos analogos.

En ese caso, el Gobierno Provincial cargaria con el 20 por 
ciento del total de la obra, mas las obras de arte a efectuarse; 
las municipalidades el 10 por ciento y el 70 por ciento restante, 
les propietarios afectados por la misma.

El 70 por ciento a pagar por los propietarios linderos al ca- 
mino se distribuira de la siguiente m anera:

Primera zona: hasta cinco kilometros de cada lado del ca
mino y paralelamente al mismo, pagaran el 50 por ciento.

Segunda zona: hasta diez kilometros de cada lado del camino 
y paralelamente al mismo, pagaran el 30 por ciento.

Tercera zona: hasta quince kilometros de cada lado del ca
mino y paralelamente al mismo, pagaran el 20 por ciento.

El pago total de la obra podria efectuarse en 33 anos, me- 
diante el mismo sistema usado para otros caminos pavimenta- 
dcs. En consecuencia, seria oportuno que el Gobierno de la Pro- 
vincia derogara la ley sobre impuestos de caminos en la parte 
que se refiere a las zonas afectadas por los caminos macada- 
mizados y pavimentados, manteniendola para aquellos que se 
encuentren fuera de ellas, elevando en algo el porcentaje por 
hectarea, a los efectos de disponer de esas entradas para con- 
servacion de los mismos.

Si calculamos el costo de macadam de cuarenta centimetros 
de espesor, incluso excavacion de la caja y colocacion de cor- 
dcnes, a pesos 7 el metro cuadrado, tendriamos, ejecutando el 
trabajo con una calzada de ocho metros de ancho, los siguientes 
resultados:
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sonamiento hecho por las llantas de esok carros, en vez de doce 
a quince centim etros, deberian tener por lo menos de cincuenta 
a sesenta centim etros.

Balcarce, junio 14 de 1918.

SUPLEMENTO AL PROVECTO SOBRE ARREOLO DE CAMINOS

Analizando el proyecto ideado por el Poder Ejecutivo Provin
cial, sobre la ejecucion de una arteria principal, pavimentada, 
que una las ciudades de La Plata y Bahia Blanca, no podemos 
menos que prestar nuestro m as decidido apoyo a esa m agna 
obra, por ser de vital im portancia para la vialidad general. 
Pero, lo esencial, a fin  de que esa carretera preste al publico 
los m ayores beneficios posibles, es la eleccion de su trazado, 
que en mi opinion, como mas acertado, es el siguiente, por 
atravesar nucleos de poblacion im portantes, bajo el punto de 
vista agricola: La Plata, Coronel Brandsen, General Belgrano, 
Las Flores, Azul, Olavarrla, General Laprida, Coronel Pringles, 
Bahia Blanca.

Como complemento de esa carretera pavimentada, considero 
im portantlsim o ejecutar, ante todo, un ramal macadamizado, 
que partiendo de la carretera principal en Azul, fuera a term i- 
nar a Mar del P lata y su puerto, pasando por las ricas y pinto- 
rescas localidades de Tandil y Balcarce, formando de esa ma- 
nera una llnea casi recta. La extension aproximada que corres- 
ponderla al partido de Balcarce, para ese ramal, serla de 97 
kilom etros.

No tardarla seguram ente en establecerse un servicio de ca- 
m iones autom oviles sobre este ramal, para transportar los pro- 
ductos de la zona agricola donde atraviesa y llevarlos al puerto 
de Mar del P lata, para ser embarcados luego en vapores que 
harlan el servicio de cargas entre este puerto y los de La Plata  
y Buenos A ires.

E ste cam ino facilitarla  al m ism o tiem po el acceso a las es- 
taciones de ferrocarriles, con el m ism o objeto, m ediante su 
union con poco costo.

El ferrocarril economico, ideado en el prim er inform e, per- 
segu irla  el m ism o fin .
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De lo que resulta que el costo total del ramal macadamizado 
Azul-Tandil-Balcarce-Mar del Plata en el cruce del partido de 
Balcarce, seria el siguiente:

97 kmt. X 1000 m. X 8 m. X 7 $ = ......................................... $ 5.432.000
Y e l  d e  I o s  d e m a s  c a m in o s  m a c a d a m i z a d o s  =  240 k i l .  x  1000 

m. X 8 m. X 7 $ = .........................................................................  » 13.440.000

lo que importaria en total .............. ............... : .............................  $ 18.872.000
que se distribuirian de la siguiente manera:

Gobierno de la Provincia 20 % ...........    $ 3.774.400
Municipalidad 10 % ......................    » 1.887.200
Propietarios 70 % ....................................................................... » 13.210 400

Total........................... $ 18.872.000

Costo de pavimento a base de hormigon en cal por kilometro 
de recorrido y promedio por hectarea y por zonas:

120.000 pesos.

24.000 pesos.

12.000 pesos.

84.000 pesos.

Costo total

S
50

primera zona 84.000 X ---- = $ 42.000

100
30

segunda zona 84.000 X = » 25.200

20
tercera zona 84.000 X ---- = » 16-800

100

Costo por 
hectarea

$ 4 2 -  

» 25,20 

» 16,80

Costo total por kmt. $ 15x1000 m. x 8  m. =
20

Fisco 20 % .......................  120.000 X ----  =
100

10
Municipalidad 10 % ........ 120.000 X -

Propietarios 70 % ...........  120.000 X

100
70

100

De la comparacion resultante entre el costo de pavimento a 
base de hormigon en cal y el macadam, resulta, a mi juicio, 
mucho mas ventajoso este ultimo.

Balcarce, jimio 20 de 1918.
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1 Sobre un kilometro de camino

Costo total deJl metro $ 7 x  1000 ra .x 8  m. = 56.000 pesos.
20

Fisco 20 %  ........................ 56.000 X ---- = 11.200 pesos.
100

iO
Municipalidad 10 % ........  56 000X---- = 5.600 pesos.

100
70

Propietarios 70 % ...........  56.000 X ---- = 39.200 pesos.

Costo total

f 50
l primera zona 39.200 X ---- = $ 19.000\ 100

. 30A pagar por propietarios < segunda zona 39.200 X ---- = » 11.760
100
20

tercera zona 39.200 X ---- = » 7.840
100

Sin perjuicio de ejecutar el ramal proyectado entre Azul, 
Tandil, Balcarce y Mar del Plata, y siendo de suma necesldad, 
el ram ificar los demas en las m ism as condiciones, va a  conti- 
nuacion el detalle de kilom etrajes de caminos generates que 
cruzan el partido y su costo aproxim ado:

Costo por 
hectarea

$ 19,60 

» 11,76 

» 7,84

Kilometros

Camino Balcarce-Mar del Plata...........................................   35
» Balcarce-Tandil.........  ................................................................  62 97

» Balcarce-Ayacucho (empalmando con el de Balcarce-Tandil). 20
» Balcarce-Ranchos y General Piran .........................................  67
» Balcarce-Maipu y Coronel Vidal (empalmando con el de

Balcarce-Ranchos).................................................................. 31
» Balcarce-Lobena .........................................................................  26
» Balcarce-Necochea (empalmando con el de Balcarce-Loberia) 13 1/s
» Balcarce-Ayacucho (empalmando con el de Balcarce-Tandil) 2
» Balcarce-Lobena (empalmando con el de Balcarce-Tandil).. 11
> Balcarce-Lobena (empalmando con el de Balcarce-Ayacucho) 14 V»
> Balcarce-Vivorata (empalmando con el de Balcarce Mar del

P lata)........................................................................................  55 240

Total.................................................. 337



males sin pagar el derecho fijado, lo que puede suceder en la 
forma que se hace hoy dia.

Guias y certificados. — Sobre este punto no tengo nada que 
objetar, por cuanto la ley que empieza a regir desde el 1" de 
julio, elirr.ina la cantidad de marcas que poseen los invernadores, 
poniendole la de su propiedad en sitio determinado y con auto- 
rizacion de la Intendencia, lo que constatara el Alcalde del cuar- 
tel y dos vecinos.

Patentes. — Para las patentes de vehiculo existe un valor 
distinto, lo que deberia uniformarse fijando el mismo impuesto 
en cada partido; asi cada conductor sabria el derecho que le 
corresponde pagar cuando este en un partido extrano, y llegado 
el caso que entrara con fletes a una estacion que estuviere en 
el partido vecino, se le exigiera una sisa mensual o en su defecto 
la mitad de la patente, esto es siempre que la tenga de otro 
partido y del mismo aiio; reglamentar la carga maxima de cada 
carro, prohibiendo la de seis a nueve mil kilos, que hoy llevan 
muchos de ellos, asi se contribuiria a tener los caminos en buen 
estado; intervenir en los casos donde haya que abonar la pasada 
de vehiculos, por no estar el camino en condiciones de transito 
y que en muchos casos es un abuso lo que exigen pagar.

Cementerio. —  Los derechos que se cobran por este inciso y 
el regimen a seguir en la inhumacion, estan bien distribuidos. 
Como a favor de esta municipalidad no existe escritura del 
terreno que ocupa el Cementerio, se tropieza con el inconve- 
niente de tener que dar un recibo provisional, en vez de la escri
tura, a los compradores de un terreno a perpetuidad para sepul- 
tura, nicho o panteon.

En los demas incisos no existen inconvenientes para su cobro, 
y su despacho se efectua con todo orden.

Salubridad. —  Con frecuencia se desarrollan casos de fiebre 
tifoidea y otros, a consecuencia de las malas aguas que existen 
en el pueblo, lo que puede constatarse con el analisis adjunto 
que efectuo la Direccion de Salubridad de la Provincia, con un 
promedio del 60 por ciento malas, y el informe del medico muni
cipal, doctor Felipe Fossati. Siendo esta una region de serra- 
nias, donde existen aguas muy buenas, seria de suma importan- 
cia la colocacion de aguas corrientes, con lo que se pondria fin  
a tantas enfermedades que provienen de la mala calidad de 
estas.
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Balcarce, junio 20 de 1918.

Senor Intendente Municipal, don Jose B. Errecaborde:

Tengo el agrado de presentar a V. el movimiento interno de 
esta adm inistracion y reform as que a mi juicio deben efec- 
tuarse para su mejor desenvolvimiento.

Marcos y  senales. —  El archivo de rnarcas que se efectua  
aqui, es simplemente el boleto que presenta el interesado, al 
cual no se le exige ninguna garantia y para mayor seguridad, 
deberia hacerse en la form a sigu iente: si la persona que viene 
de otro partido a radicarse a este, trae anim ales, debe presentar 
un documento legalizado por la municipalidad del partido don- 
de ha residido y  con el vistobueno del Alcalde del Cuartel que 
se radique, junto con el boleto de marca, senal o guia en el cual 
conste que esa persona posee anim ales, y asi poder extenderle 
certificados o gu ias de venta cuando lo solicite, lo que evita- 
ria que archivasen los boletos o guias en esta municipalidad, 
siendo que lo hacen al solo efecto de expedir guias o certifica
dos de anim ales que secuestran, y cuyas rnarcas o senales, no 
coinciden con las de los certificados o guias expedidos y visa- 
dos por la Intendencia, casos que con frecuencia se producen 
y que para evitarlos deben com unicarse las municipalidades.

A basto .  —  Para el sacrificio  de los anim ales en los mataderos 
publicos, se exigen  tres certificados y un derecho de abasto 
que se reparten en la sigu iente form a: uno que queda archi- 
vado en la Intendencia, otro que se lleva a la Policia y otro que 
lleva el abastecedor, ademas del derecho de abasto. A mi modo 
de ver esto se puede solucionar en la form a sigu iente: el abas
tecedor al presentar el certificado, una vez revisados los ani
males por el Juez de Corrales, abona el derecho de abasto, en 
cuyo recibo consta el numero del certificado de compra, nombre 
del vendedor y rnarcas o senales de los anim ales que se sacri- 
ficaran; el abastecedor presentara este recibo en la Comisaria 
para su anotacion y hacer el descuento cada vez que se sacrifi-  
que un anim al; el Juez de Corrales no debe reconocer otro com- 
prcbante para perm itir carnear que el recibo de abasto que le 
otorga la Intendencia, al que una vez term inados los anim ales 
les pondra «cancelado», evitando asi que se sacrifiquen ani-
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diera la respectiva constancia, con el fin  de que la municipalidad 
donde debe operar el interesado, se efectue con base justa y no 
como sucede frecuentemente, de tener documento por cantidad 
superior a la que se traslada, y siendo el poseedor de la guia el 
dueno del boleto de la marca inserta en la misma, podria facil- 
mente marcar animales de propiedad ajena, y si no lo fuera 
podria conseguir el hierro para realizar la marcacion.

Boletos de senales. — La expedicion de e'stos boletos es de 
facultad privativa de cada municipalidad; pero somos de opi
nion que al expedirse debe la Intendencia comunicar a los par- 
tidos limitrofes, con el objeto de constatar si se cumple estric- 
tamente con las disposiciones del Codigo Rural, respecto a las 
distan ces de los establecimientos donde se utilizaran.

Guias. —  Para evitar alteraciones en documentos de esta na- 
turaleza, convendria que la municipalidad expedidora comuni- 
cara a la municipalidad donde van consignadas las haciendas, los 
detalles de la guia visada, cuyos datos serviran de control.

Abasto. — Respecto de este punto, existe en el Codigo Rural 
y Reglamento de Policia, las atribuciones que tiene la Comisaria 
de Tablada y Destacamentos Policiales en la campana, referente 
a la forma que les incumbe efectuar el control de las haciendas 
que entran al partido, y especialmente las destinadas al abasto.

Legalizado el documento de propiedad por la Policia, se dis
pone el sacrificio de las haciendas, previo pago de" los derechos 
respectivos, llenando las formalidades que las municipalidades 
establezcan.

Guias y  certificados. —  Se hacen ciertas indicaciones de or- 
den general en la parte primera.

Patentes. —  Con respecto a la unificacion del importe de las 
patentes de vehiculos, es un problema dificultoso de resolver 
por el momento, dada la importancia de cada partido; lo que 
una reduccion de impuesto podria traer un desequilibrio de 
consideracion en las finanzas, mientras que en otro donde puede 
elevarse el valor de las patentes, podria traer un aumento en 
los recursos.

En cuanto a la reglamentacion sobre los vehiculos de carga, 
existen leyes provinciales.

Cementerio. —  Los titulos por arrendamiento a perpetuidad, 
o sea 99 ahos, pueden hacerse por escritura publica, siempre que

11
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Titulos a resolver. —  Titulo de propiedad donde existe la 
casa municipal y Comisaria de Policia, compuesta por los solares 
A y B de la manzana numero 149; de las quintas numeros 57, 
58, 59, 78, 79 y 80, que ocupa el Cerrito y C anteras; de la quinta 
numero 18, que ocupa la Sociedad Rural; de la chacra numero 
39, que ocupan los Mataderos P u blicos; de la chacra numero 62, 
que ocupa el Cem enterio; de un lote de terreno en la manzana 
numero 148, que ocupa la Iglesia; de las manzanas numeros 35, 
46, 207 y 208, que ocupan cuatro p lazas; de las cuatro manzanas 
sin  numero, que ocupa la plaza «Libertad» (principal) ; y de la 
quinta numero 39, que ocupa el H ospital Municipal, de los que 
no existen  escrituras a favor de la municipalidad.

PROYECTO DEL INTENDENTE DE BALCARCE 

MARCAS Y SENALES

Bol&tos de marcas. —  Con el f in  de observar mayor seriedad  
en las operaciones de haciendas y  garantizar debidamente al 
acreedor prendario, la Comision que subscribe aconseja la con- 
veniencia de solicitar del Poder Ejecutivo de la Provincia, sea 
ampliada la reglam entacion referente a la expedicion de boletos, 
para que se haga pura y exclusivam ente a personas que tengan  
necesidad de ellos y que se dediquen a la explotacion de la gana- 
deria, con partido determinado, y en caso de trasladarse a otro 
punto de la Provincia, debera intervenir la O ficina General de 
M arcas para que se realicen las anotaciones en sus respectivos 
registros y comunique a su vez a las m unicipalidades sobre el 
cambio que se hace del boleto para el otro partido.

Con la im plantacion de este sistem a se atraerian ventajas 
beneficiosas para las averiguaciones en que debe intervenir la 
Policia, y  se evitaria  que el deudor prendario eluda el pago de 
sus obligaciones, como han sucedido casos.

Seria conveniente tam bien pedir a la Jefatura de Policia una 
intervencion m as eficaz sobre la fiscalizacion  de las haciendas 
que se transporten por interm edio de gu ias, a fin  de comprobar 
si el numero de anim ales detallado en el documento, coincide con 
el de la guia, y  en caso de que fu ese menor la cantidad, exten-
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1'’ Solicitar por intermedio del Ministerio de Obras Publicas 
al Poder Ejecutivo, se otorgue a las municipalidades el o los 
titulos de sus respectivas propiedades.

2’ Senalar al Poder Ejecutivo la conveniencia en la forma- 
cion de hospitales regionales, con la base de los existentes, y 
cuya organizacion se ha encomendado a la Direccion de Salu- 
bridad.

3 ’ Solicitar que el Poder Ejecutivo hhga efectiva la rebaja 
del 50 por ciento en las tarifas ferroviarias, en los transportes 
en general, que se destinan para obras publicas en las muni
cipalidades.

4- Teniendo en cuenta esta Comision las circunstancias y el 
estado poco alinado de la indumentaria de nuestros agentes 
de policia, se permite ofrecer a la Jefatura la cooperacion de 
las municipalidades para la adquisicion inmediata del vestuario. 
Por entendido que esa cooperacion la haria cada municipalidad 
en sus respectivos distritos.

59 Que el Poder Ejecutivo ordene a todas las reparticiones a 
su cargo, se de preferencia en la tramitacion de expedientes, a 
aquellos que tengan relacion directa con las municipalidades; 
con ello se evitaran demoras’ perjudiciales y asimismo se haria 
innecesario el nombramiento de apoderados.

6" Atento a que las municipalidades tienen hoy constituidas 
sus autoridades populares, esta Comision pone a consideracion 
el siguiente proyecto: Solicitar que el Poder Ejecutivo deje sin 
efecto el decreto de la Intervencion que descuenta del porcentaje 
que corresponde a las comunas por concepto de derechos fis- 
cales, el inciso de Policia y Carcel, que autorizan nuestros pre- 
supuestos, por exigirlo asi las practicas administrativas y es- 
pecialmente la autonomia municipal.

Designando de comun acuerdo miembro informante al Presi- 
dente senor Jose B. Errecaborde, damos por terminado nuestro 
cometido, firmando el presente despacho sin observacion.

J .  B .  E r r e c a b o r d e ,  J a v i e r  M. Erize ,  Antonio M alaspina,  
P ed ro  E .  J o u a n d o n ,  Caeimiro  P era lta .



m

asi lo solicite el interesado, en confirm acion del boleto que ex
pire la comuna.

Salubridad. —  Es de conveniencia que el senor Intendente de 
Balcarce reclame la intervencion de la Direccion General de 
Salubridad de la Provincia sobre este asunto, por ser la repar- 
ticion indicada para dar un dictam en exacto.

Titulos a resolver. —  El Intendente del expresado partido 
debera hacer las averiguaciones necesarias para ju stificar si 
los terrenos que se mencionan en su comunicacion, han sido do- 
nados o cedidos cuando se form o el pueblo, a efectos de poder 
iniciar las gestiones para conseguir los testim onies respectivos.

E d u a r d o  G onzalez ,  A m p a r o  B .  C a s t r o , T im ntco  V sh er ,  
L u c i a n o  A r r u c .

La Comision de Relaciones entre las m unicipalidades y el 
Poder E jecutivo de la provincia de Buenos A ires, reunida en  
pleno con los componentes que subscriben por unanimidad el 
presente despacho, previa deliberacion —

RESUELVE:

1? Apoyar el pedido que form ula la Intendencia de Guamini, 
en el sentido de que se le reintegre el 20 por ciento de la can- 
tidad percibida por el Poder E jecutivo de la Provincia, por 
concepto de arrendam iento de las lagunas del citado partido.

2V Igual resolucion recayo sobre la peticion analoga de la  
m unicipalidad de Patagones, que reclama el usufructo de los 
alquileres sobre dos lotes de campo fisca l en el m ism o partido, 
con cargo de invertirlo totalm ente en obras publicas.

3? Expedirse favorablem ente en el proyecto presentado por 
la m unicipalidad de General Pueyrredon, por cuanto tiende a 
regularizar una situacion de hecho anormal para los intereses 
de la Provincia.

Term inado con esto el estudio de los proyectos presentados 
por escrito a esta Comision, se resuelve tom ar en consideration  
los que verbalm ente exponen los miem bros de esta Com ision, 
haciendolos suyos, con el sigu iente dictam en:
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que apunto, consultando los intereses generales del Estado, es- 
trechamente ligados en este caso con los de la comuna que 
represento.

Es de advertir que la municipalidad de General Pueyrredon 
no esta ligada por ningun contrato con la empresa privada que 
hoy suministra la luz y fuerza motriz.

L u c i a n o  A r r u c ,
In tendente  de General Pueyrredon.

Sain de Conferencia de Intendentes Muuieipales. Bahia Blanca, junio 22 de 1918.

MUNICIPALIDAD DE PATAQONES

Peticion que formula el Intendente Municipal de Patagones. 
para el Superior Gobierno de la Provincia, por intermedio del 
Ministro de Obras Publicas, ingeniero Enrique de Madrid.

I9 Que el Superior Gobierno exija a la Compania del Ferro- 
carril al Pacifico, la terminacion de la via ferrea de Bahia 
Blanca a Patagones, por ser esta la unica que atraviesa el par- 
tido y que uniran este apartado pueblo con el resto de la Re- 
publica.

29 La construccion del malecon en la ribera, frente al pueblo, 
con el producido de los dos lotes de campo fiscal reservados 
para esa obra, dando cumplimiento a la ley promulgada a ese 
efecto, y que hasta tanto se efectue esa obra,^ el Excelentisimo 
Gobierno done a la comuna los alquileres de esos dos lotes de 
tierra, para ser invertidos en obras publicas.

Saluda atentamente al senor Ministro.
Antonia  M alaspina,  

In tendente  de Patag-ones.
B ahia  Blanca, junio 22 de 1918.

PROYECTO SOBRE LA CONSTITUCI6N DEFINITIVA 
DEL «CONGRESO DE INTENDENTES* DE LA SEXTA SECCION

l 9 Constituyese un Congreso entre los Intendentes de la Sexta 
Seccion electoral de la provincia de Buenos Aires, que funcio- 
nara anualmente en la ciudad de Bahia Blanca, con el fin de 
tratar asuntos de orden general para el progreso de su juris- 
diccion.
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MUNICIPAL!DAD DE GUAMINI

Peticiones que form ula el Intendente Municipal de Guamini, 
para el Superior Gobierno de la Provincia, por intermedio de 
S. S. el M inistro de Obras Publicas, ingeniero de Madrid, y  
cuya resolucion favorable resolveria el problema de la deuda 
atrasada que afecta su desenvolvimiento.

Liquidacion a favor de la m unicipalidad de Guamini del 20 
por ciento sobre el total de la cantidad percibida por el Gobierno 
de la Provincia por concepto de arrendam iento de las lagunas 
fisca les del partido, denominadas del «Monte», «Cochico» y «A1- 
sina». En caso de resolucion favorable, la totalidad de esta  
entrada sera destinada al pago de la deuda atrasada, la que 
asciende aproxim adam ente a mas de ciento sesenta m il pesos.

Las obras para la provision de aguas y cloacas en la ciudad 
de Mar del Plata, que la Nacion ejecuto y adm inistra hasta su 
completa am ortizacion por parte de la Provincia, de acuerdo 
con la respectiva ley-contrato, ocasionan un d efic it anual de
100.000 pesos moneda nacional, aproximadamente.

En la actualidad la corriente electrica para el alumbrado pu
blico y particular de Mar del P lata, se sum inistra por una em- 
presa privada y  cuesta alrededor de pesos 300.000 al ano.

Si la D ireccion de las Obras San itarias de la Nacion tom ase 
a su cargo la provision de la luz y fuerza m otriz, no solo se  
evitaria  aquel d efic it, sino que se aseguraria una gran fuente  
de recursos para am ortizar el costo de las obras y extender y  
m ejorar los servicios, aun cobrando por estos a la m unicipali
dad y los vecinos mucho menos de lo que hoy se ven obligados a 
pagar.

Para llegar a esta  finalidad, bastaria im plantar con la ampli- 
tud necesaria el sistem a de generadores electricos en substitu- 
cion del sistem a hidraulico en uso, que resulta sum am ente 
costoso.

Corresponderia a los poderes publicos de la Provincia gestio- 
nar del Gobierno N acional la realizacion de este pensam iento
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Tambien lo consideramos muy aceptable y debera pasar al 
Poder Ejecutivo, para que lo tome en consideracion.

Numero 9. — Proyecto del Senador senor Ramon A. Rendon; 
que consideramos el proyecto realizable en la actualidad, y que 
pedimos a la Honorable Asamblea de su aprobacion para que 
sea sancionado a la mayor brevedad posible, con el agregado del 
articulo 15, estableciendo un camino de 5,0 metros al costado 
de las vias ferreas.

i f .  Castelln, B .  B a r g u ez ,  R . A. Rerutdn, J .  Carnet,
D. C arr icart ,  E.  L ic ca g a .

Loberfa, junio 19 cle 1918.

A S. E. el senor Ministro de Obras Publicas de la provincia de
Buenos Aires, ingeniero Enrique de Madrid. — La Plata:

Acuso recibo de la circular y nota de fecha 13 del corriente, 
en que se me comunica la resolucion de realizar una reunion de 
Intendentes y Comisionados municipales, en Bahia Blanca, con 
los grandes propositos que se indican en el cuestionario que se 
adjunta. Me es profundamente sensible que asuntos de familia 
me impidan trasladarme a la sede de la conferencia, como ya 
lo he manifestado telegraficamente al senor Ministro.

Respecto a la indication de remitir una exposition escrita 
sobre los puntos enunciados en el cuestionario, me abstengo de 
hacerlo, por lo vasto y complejo de las materias a tratarse ver- 
balmente, y que no es posible ocuparse en detalle por escrito. 
No obstante esto, no es posible dejar de aplaudir la idea de la 
gran arteria carretera de La Plata a Bahia Blanca, obra enorme 
y fecunda en bienes para la region que ella atraviese; pero que 
no tiene, a mi entender, mas dificultad que su misma grandiosi- 
dad, su inmenso costo, calculado por muchos en veinticuatro mi- 
llones de pesos, en momentos dificiles para el Erario provincial. 
iN o  seria mas practico y equitativo para todas las regiones de 
la Provincia, la inversion de esa enorme suma u otra mas mo- 
desta, en puentes, alcantarillas y caminos de todas las zonas, 
dentro de un plan organico y con un espiritu ecuanime en la 
distribucion de esas-obras en todas las comunas?

De todos modos, la gran arteria proyectada es la concepcion 
de una vasta obra de progreso que seduce por su grandiosidad,
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29 Establezcase la Secretaria General en la municipalidad de 
Bahia Blanca, donde los Intendentes o Comisionados podran 
enviar sus proyectos para ser pasado3 a estudio de cada una de 
las municipalidades, a medida que se presenten, debiendo dar 
ellas su dictam en y  prepararse para las deliberaciones de la 
Asamblea.

B aM a B lanca ,  ju n io  23 de 1918.

Honorable Asam blea:

V uestra Comision de Caminos ha tornado en consideracion y  
estudiado ligeram ente, dado la premura del tiempo, los diferen- 
tes proyectos y documentos presentados, a saber:

Num ero 1. —  Del senor M iguel Ardohain, de Bahia Blanca, 
que trata de cam inos de interes local y que entendemos no co- 
rresponde a esta Comision, sino a la autoridad local.

Num ero 2. —  Copia de una nota pasada por la municipalidad 
de Bahia Blanca al Poder E jecutivo; trata, como el anterior, 
de caminos locales.

Num ero 3. —  N ota pasada a la Intendencia de Bahia Blanca, 
por el senor Ceferino Alvarez, en iguales condiciones que las 
anteriores.

Num ero 4. —  N ota de la oficina al senor Comisionado, senor 
R ufino Rojas, sobre intereses locales.

Num ero 5. —  M unicipalidad de Guamini, pedido al Poder E je
cutivo de arreglo de cam inos de esa localidad.

Num ero 6. —  N ota del senor Intendente de Mar Chiquita 
(Coronel V idal) ; en los varios asuntos de que trata, esta Co- 
m ision encuentra m uy justo  el pedido que se hace en ella; que 
lo recaudado por concepto de im puestos de caminos, sea entre- 
gado a las respectivas m unicipalidades para su adm inistracion.

Num ero 7. —  Proyecto del senor Errecaborde, Intendente de 
Balcarce. Consideramos un proyecto im portantisim o, y que debe 
entregarse al senor M inistro de Obras Publicas para que el 
Poder E jecutivo lo tom e en consideracion.

Num ero 8. —  Proyecto de los senores M. Castells y B. Har- 
goues, Comisionado de Juarez e Intendente de Ayacucho, res- 
pectivam ente.
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correspondiente hubiere comprobado infraccion o delito en e l 
«conductor de ganados».

Art. 4’ Los inspectores municipales y agentes de policia pue- 
den exigir en cualquier momento la exhibicion de su respectivo 
carnet o permiso municipal al ^conductor de ganados* o capataz 
que transporte haciendas.

Art. 59 En caso de encontrarse una tr9pa que sea conducida 
por un capataz no matriculado o que no lleve el permiso acordado 
a los establecimientos, el inspector o agente policial acompanara 
a la tropa hasta la poblacion mas proxima, y ante la autoridad 
policial de la localidad hara comparecer al capataz de la tropa, 
labrandose un acta con los detalles y circunstancias de la infrac
cion cometida, la que sera penada con una multa de cincuenta 
pesos, que debera abonar el dueho del ganado conducido, mas 
los gastos ocasionados por el inspector o agente. La mitad de 
esta multa sera en beneficio del agente o inspector denunciant3 
de la infraccion, y la otra mitad corresponded a la municipali- 
dad del partido donde presta servicios el denunciante.

Art. 69 Es obligatorio a todos los jefes de estacion exigir, 
ademas de las guias expedidas por la municipalidad, el carnet 
de «conductor de ganados*, o permiso municipal concedido al 
establecimiento del dueho del ganado que se conduce.

Art. V  Las municipalidades de cada partido deberan llevar 
en sus oficinas una cuenta corrierite de los ganados de cada 
establecimiento. Con este fin  cada propietario debera presentar 
a cada municipalidad un recuento prolijo de sus haciendas, de 
tal modo que cada vez que se quiera vender o transportar ha
cienda de un campo a otro, al solicitar la guia respectiva, el em- 
pleado encargado debe anotar en la guia el numero de ganado, 
marca, serial, y llevar al Debe el ganado que se transporta; si 
por el contrario se va a archivar una guia por transporte o com- 
pra o nacimiento, se le anotara en el Haber.

Art. 89 Las guias solo podran expedirse por un numero igual 
o menor de animales al que se tiene registrado en la munici
palidad.

Art. 9’ Es obligatorio a todo el que comercie con ganados. 
inscribirse y dar cuenta en la municipalidad del partido la 
cantidad de animales comprados o adquiridos.

Art. 10. La municipalidad podra verificar por su cuenta,
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y cuyas unicas objeciones son las dificultades financieras del 
presente.

Me permito acogerme al ultimo topico del cuestionario, que 
dice: «Iniciativas particulares de los senores Intendentes y  Co- 
m isionados», para ofrecer a la deliberacion de los miembros de 
la conferencia dos proyectos de utilidad general y de facil rea- 
lizacion, como una m odesta contribucion a los elevados y  patrio- 
ticos -propositos del senor M inistro al convocar por primera vez 
una reunion de los representantes de las comunas de Buenos 
A ires.

Saludo al senor M inistro con mi mas distinguida conside- 
racion.

PROYECTO DE LEY SOBRE CONDUCCI6N DE QANADOS 
TENDIENTE A EV1TAR EL ABIQEATO

Art. I 9 No podra circular por todo el territorio de la Provin- 
cia, ninguna tropa de ganado, de cualquier clase que sea, si no 
fuere conducida por un capataz que se encuentre en alguna de 
las condiciones sigu ien tes: tener una m atricula m unicipal con 
los recaudos que en esta ley se establecen, o bien estar provisto  
de un perm iso especial dado por la m unicipalidad del partido 
al dueno del establecim iento de campo o arrendatario por cuya 
cuenta se hace el transporte de la hacienda.

A rt. 29 Para poder adquirir la m atricula de que habla el ar- 
tlculo l 9, el interesado debe solicitar al Intendente M unicipal 
del partido, adjuntando a la solicitud la fianza o garantla de 
dos propietarios vecinos o dos com erciantes conocidos de la mu
nicipalidad. La solicitud sera elevada a la Com isarla del partido, 
a fin  de que la Policia inform e de las condiciones de honestidad  
del solicitante, y  una vez llenados los requisitos de identidad  
(nombre, edad, nacionalidad, lugar de residencia anterior, im- 
presiones d ig ita le s) , volvera a la m unicipalidad para ser ins- 
cripto como «conductor de ganados*, entregandosele un carnet 
con el retrato del m ism o y  donde constaran todos los detalles de 
la inscripcion.

A rt. 39 La fianza de que habla el artlculo 29, sera de doscientos 
pesos por cada fiador, y se hara efectiva  cuando la autoridad
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de la multa entre la municipalidad y el agente o inspector que 
denuncia la infraccion, tiende a estimular el celo de estos ul- 
timos, de la misma manera que se hace en la legislacion adua- 
nera en que la denuncia del contrabando beneficia al vista o 
guardaalmacen que la produce. El articulo 69 se fundamenta 
por si solo.

Los articulos 79, 89 y 99, completan en upa forma eficaz el 
control sobre el movimiento de las haciendas. Se da frecuen- 
temente el caso de que un individuo con un exiguo numero de 
animales registre una marca y la aplica luego a animales mal 
habidos, viniendo de esta manera a complicar a la municipalidad 
en una operacion delictuosa, pues esta le otorga guia por un 
numero de animales que en realidad no pertenecen al que soli- 
cita tal documento. Si la municipalidad conoce el numero de 
cabezas de cada propietario y sus adquisiciones sucesivas, no 
podra dar guia por un numero mayor de animales de aquel de 
que justamente es legitimo poseedor. La libreta en que cada 
propietario tiene el movimiento de sus haciendas controla- 
das por la municipalidad, es un documento valioso para su 
dueno, pues acredita en forma elocuente y rapida, tal vez lo mas 
valioso de su patrimonio.

La cuenta corriente de animales que lleve la municipalidad, 
seria la mas practica y mas sensata estadistica de nuestra ri- 
queza pecuaria, muy superior a los censos que se pretenden ha- 
cer y que se tropieza siempre con la negligencia de los hacen- 
dados y la falta de veracidad en las informaciones.

El articulo 10 tiende a establecer la rigurosa verdad en las 
informaciones ante la autoridad. El articulo 11 es una entrada 
fiscal que puede dar los medios para costear un personal idoneo 
en la vigilancia de la conduccion de haciendas, asi como el ar
ticulo 12 castiga una infraccion posible.

El proyecto tiene ventajas en cuanto da garantias y defensa 
a las grandes inversiones en haciendas. Estimula la formacion 
del gremio de conductores de ganados, que tiene ya sus prece- 
dentes en el titulo XIII del Codigo Rural, caido en desuso, 
pues la organizacion de «acarreadores» de antano esta modifi-



170

cuando lo estim e conveniente, el recuento de ganados de que 
habla el arti'culo 79, a fin  de constatar la veracidad de la decla- 
racion hecha por el propietario de haciendas, pudiendose tolerar 
diferencias de un 4 por ciento en mas o menos de lo declarado. 
En caso de que la cifra  fuera m ayor del 4 por ciento, el propie
tario abonara una multa de cien pesos.

Art. 11. La m unicipalidad cobraria por cada carnet de c o n 
ductor de ganados* y por perm isos especiales a establecim ientos 
de campo, veinticinco pesos anuales a los primeros y  diez pesos 
a los segundos.

Art. 12. Los que conduzcan tropas de ganados con carnet3 
fa lsificad os o adulterados, seran penados con m ulta de cin- 
cuenta pesos, y la reincidencia con cien pesos.

Art. 13. D eroganse todas las leyes y disposiciones, en cuanto 
se opongan a la presente.

FUNDAMENTOS

El proyecto que se presenta es el fruto de la experiencia y 
la observacion de lo que pasa en nuestras campanas. Muchos 
de los robos de haciendas, las defectuosas conducciones de ga
nados, la substitucion de anim ales de una marca por otra en 
las grandes entregas de tropas y otros m il percances que se 
producen en las transacciones com erciales de las haciendas, es 
debido a la fa lta  de control y ausencia de disposiciones legales 
que rigen  tan im portante m ateria. A  subsanar tales deficiencias 
tiende el presente proyecto.

El articulo l 9 tiene por objeto crear el grem io de «conductores 
de ganados*, con garantias su fic ien tes para el qua invierte enor- 
mes sum as de dinero en la adquisicion de haciendas, sin me- 
noscabar la libertad de los duenos o arrendatarios de estable
cim ientos de campos, para el m ovim iento de sus ganados.

Los articulos 29 y  39 establecen los recaudos necesarios para 
dar garantias sobre las condiciones de honestidad de los con
d u c to r s  de ganados.

El articulo 49 pone en mano de la autoridad los medios de 
controlar la honesta y  leg itim a circulacion de las haciendas, 
y el 59 establece la penalidad a la infraccion de conducir ganados 
sin  el conocim iento de la autoridad correspondiente. E l reparto
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la exageracion de precios que todas las construcciones realiza- 
das en muchas comunas tal vez con poca probidad, ha dejado en 
los pueblos la impresion que tal obra es algo enorme, oneroso y 
de dificil realizacion.

Por tales motivos, convendria fijar un tipo de mercado, un 
modelo que sirviera para las estrictas necesidadss de un pueblo 
de campana, e indicar los medios para la facil realizacion de la 
obra, sin sacrificios para el vecindario y ha&ta como una fuente 
de entradas para la' municipalidad.

El autor de esta iniciativa la ha estudiado con el proposito 
de realizarla en la comuna de Loberia, y cree haber llegado a 
una finalidad practica del mercado que puede ser el tipo o mo
delo para otros pueblos de campana. Dar a conocer sus linea- 
mientos generales, sin perjuicio de abundar en detalles, si es- 
tos se requiriesen, creo que puede ser util para los que coinci- 
dieran en tal iniciativa.

En un terreno de 20 por 50 metros, puede construirse el mer
cado modelo con las suficientes comodidades para una poblacion 
de 20.000 habitantes.

MATER1ALES DE CONSTRUCCldN

Las construcciones se haran empleando en ellas los materiales 
conocidos, hierro, madera, cine, ladrillo de cal, arena oriental, 
cal del Azul y portland.

Los cimientos se levantaran sobre base de hormigon de 25 
centimetros de altura y de 0.15 centimetros mas ancho que el 
muro que soporte.

En todos los muros se colocara una capa de cemento hidro- 
fugo horizontal, siendo el espesor minimum de 0.01 centimetro.

Tanto los cimientos como los primeros 0.50 centimetros de 
altura de toda pared y los arcos se construiran en ca l; el resto de 
las paredes en barro.

La obra sera revocada interiormente, y en los puentes que dan 
a las calles seran encaladas, es decir, tomadas las juntas entre 
los ladrillos.

Los pisos de los locales de las calles, en el interior, en los 
w. c. y veredas de acceso a estos, seran de piedra artificial o al 
Portland, con corte de piedra sobre contrapisos de hormigon de 
0.10 centimetros de espesor.
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cada de acuerdo con las necesidades del presente. Tiene ventajas 
desde el punto de v ista  fiscal, porque sum inistra entradas a la 
munieipalidad, que esta devuelve a la comuna en beneficio de 
seguridad y garantias de la propiedad pecuaria.

Habra, sin  duda, en el proyecto fallas y om isiones, lagunas 
que hay que llenar en cuanto a sim plificar procedimientos poli- 
ciales y judiciales en el castigo de las infracciones; pero de 
todos modos son bases solidas sobre las que puede asentarse  
una proficua legislacion de vigilancia y proteccion a la mas 
im portante fuente de la riqueza nacional.

En sin tesis, el proyecto tiende a que en cualquier sitio  del 
territorio de la Provincia y en cualquier momento, la autoridad 
pueda constatar la legitim idad, el origen y el destino de cual- 
quiera hacienda que circule.

Finalm ente, esta in iciativa lanzada sin  amor propio alguno 
a la libre discusion, fin ca  en el anhelo de hacer obra util a base 
de experiencia y  observaciones recogidas en la vida diaria de 
nuestros campos.

MERCADOS MODELOS PARA LA CAMPANA

CONSIDERACIONES GENERALES

Son de trascendental im portancia todos los topicos consigna- 
dos en el cuestionario som etido a la deliberacion de la confe- 
rencia de Bahia Blanca; pero no figu ra  entre ellos el de dotar 
de mercados a m uchas comunas que carecen de esta clase de 
establecim ientos.

E l mercado tiene la ventaja de estim ular actividades comer- 
ciales en la clase m as pobre, incita a los grandes como a los 
pequenos chacareros, a la cria de aves y  al cultivo de frutas y  
legum bres, asi como al aprovecham iento lucrativo de todos los 
productos de granja, regula los precios de los consumos, evi- 
tando la carestia  de la vida, un ifica  en un m ism o sitio  las ope- 
raciones de compra y  venta y  hace facil la v ig ilan cia  sobre la 
calidad de los alim entos y  la reglam entacion y  aplicacion de 
preceptos de la h igiene, tan beneficiosos para la salud publica.

Dada la indiscutible necesidad del mercado para la pobla- 
cion, surge el anhelo de realizar la obra; pero el costo de ella,
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PRESUPUESTO

Se ha estudiado el presupuesto de la obra con minuciosa pro- 
lijidad, teniendo en cuenta los gastos de limpieza del terreno, 
excavacion de cimientos, mamposteria en cal, cimientos, ele- 
vacion hasta metros 0.50, deducidas las aberturas mayores y 
los arcos, techos de cine, con tejuelas sencillas y barro, piso de 
Portland, revoques, herreria, carpinteria,' lluvia y desagues, 
aguas, aguas servidas, piletas y w. c .; toda la obra completa- 
mente revocada de cal por dentro y fuera, y el frente con imi- 
tacion de piedra; carpinteria, puertas y vidrieras de cedro; 
portones de entrada de hierro v los de salida, al fondo, de alam- 
bre tejido, incluyendo otros detalles como los de pintura, vi- 
drios, etc.; puede estimarse el costo de la obra en cincuenta y 
cinco mil pesos moneda nacional, calculando cinco mil pesos 
para el terreno y vereda. La construccion tendria veintitres lo
cales al interior, para la venta de carne, aves, verdura y pes- 
cado, y diez al exterior, para negocios varios y otras depen- 
dencias.

RENDIMIENTOS

En cuanto al rendimiento mensual de treinta y dos locales a
precios reducidos, se tendria el siguiente:
23 Locales a un termino medio de $ 2 5 . . . ......................  $ 575
4 Locales a un termino medio de $ 3 5 ............................  » 140
Un local ......................................................................................  » 30
Un local .....................................................................................  » 40
Un local ......................................................................................  » 60
Dos lo c a le s .................................................................................... » 70

$ 915
Deduccion de gastos:
Sueldo de administrador, pesos 80; dos peones, pesos 120, y 

gastos varios, pesos 60; quedando un beneficio neto de pe
sos 665, o sea el 12.1 por ciento o el 12.9 por ciento, segun la 
mayor o menor suma a invertirse.

En el supuesto de que se recurriera a un emprestito para su 
construccion, las entradas calculadas bastarian para el pago de
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Los techos seran de hierro galvanizado a canaletas sobre ar- 
mazon de m adera; en los locales con frente a la calle tendran  
una pila de tejuelas y  barro; en el galpon seran sencillos. Se 
colocaran sus caballetes, canaletas y canos de desagiies corres- 
pondientes tal como lo indican los pianos.

En el interior del galpon y en todo su alrededor, se hara un. 
revestim iento de Portland hasta la altura de 1.80 metros desde 
el nivel del suelo; en los m ingitorios, w. c. y paredes de patios, 
el revestim iento sera de 1.40 metros.

Todas las maderas a emplearse seran: para la tiranteria, el 
pino de tea; para la carpinteria general, el cedro; los marcos de 
las puertas y ventanas seran de madera dura.

Los herrajes de las puertas seran: tres fichas de hierro re- 
forzadas, por cada hoja, fallebas, cerraduras embutidas, pica- 
portes; las banderolas seran de una sola hoja, con fichas y pa- 
sadores reforzados.

Se colocaran ventanilas o celosias en la parte superior del 
galpon, y se las construira con madera y vidrio translucido y 
cortado en fa jas de 0.125 m ilim etros de ancho por un largo de 
0.50 centim etros.

La superficie exterior de toda la carpinteria se pintara con 
aceite y barniz, y la del interior pintura al aceite.

Todo lo que es hierro se pintara previam ente con m inio y des
pues con pintura.

Las paredes seran blanqueadas primero y despues se les dara 
color.

Se usaran canerias de barro para las aguas servidas; las pi- 
letas, rejillas, sifones, interceptores, se colocaran de acuerdo 
con los pianos presentados. Todos los hierros y canerias tendran  
las pendientes requeridas.

Se construiran piletas revestidas de portland para los lava- 
dos de verduras y  pescados, etc., etc.

El servicio de aguas corrientes se hara usando canos de h ie
rro galvanizado y  se surtiran m ediante un m olino con su tanque 
correspondiente.

Los locales interiores estaran dotados de sus m esas de mar- 
mol sobre un marco de madera dura, con gancheras, y rodeadas 
las partes de aba jo de alambre galvanizado tejido, de una malla 
de dos pulgadas, en marco de hierro.
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Buenos Aires, 10 de junio de 1918.

Sefior Intendente Municipal de Bahia Blanca, don Eduardo
Gonzalez.

Sefior de mi distincion:
Con satisfaccion y marcado interes he seguido las publica- 

ciones de los telegramas de esa ciudad, reproducidas en los pe- 
riddicos de esta capital, como tambien he leido con el mismo 
interes los articulos del «Censor», sobre la feliz iniciativa del 
gobierno comunal en pro de las mejoras que proyecta introducir 
en la vialidad del partido.

Inutil hacer comentarios sobre el estado actual de los cami- 
nos nacionales, provinciales o comunales, pues todos ellos son 
lo mas primitivo, tal como los creo la naturaleza; me refiero 
a los del partido de Bahia Blanca, por cuanto en los de los par- 
tidos lim itrofes se nota algun trabajo, y en algunos de ellos 
de cierta importancia.

Con mi poco entender en la materia, me permito hacerle algu- 
nas indicaciones:

l 9 Formar una comision ad honorem de vecinos honorables /  
afincados del partido, en su mayoria estancieros y algunos co- 
merciantes.

29 Con el apoyo de esa comision pedir al Gobierno Central la 
restitucion del monto que recibe anualmente de los propieta- 
rios en concepto de impuesto de caminos, puentes, etc., sin nunca 
haber hecho nada.

39 Crear un nuevo impuesto modico a los propietarios, que 
se llamaria «Impuesto Comunal de Caminos* o como se quiera 
llamarlo, el nombre poco importa.

49 Crear tambien un impuesto a todos los propietarios de 
automoviles, que serian los mas beneficiados, por cuanto ha- 
rian grandes economias en el gasfo de nafta y en el desgaste 
del material de sus coches, que tanto sufren por consecuencia 
de los malos caminos.

59 Excluir completamente del seno de la comision de vecinos 
toda intervencion oficial, a excepcion del ingeniero tecnico que 
seria nombrado por el Gobierno y bajo cuyos pianos y cuya 
direccion superior se harian todas las obras.

1 2
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los correspondientes intereses, y  con el remanente atender a la 
amortizacion del capital, como puede verse a continuation: ca
pital de pesos 55.000 al 6 por ciento de interes anual, y el exce- 
dente destinado a amortizacion, con el mismo interes acumula- 
tivo. Del ingreso anual, o sean pesos 7.980, el interes absorberia 
pesos 3.300, y con los pesos 4.680 restantes depositados, al fin  
del ano, se conseguiria am ortizar totalm ente la deuda en nueve 
aiios y tres m eses, correspondiendo una am ortizacion del 8.501 
por ciento anual.

■X-

El autor de esta iniciativa, como lo he m anifestado anterior-
mente, podria dar abundantes detalles que dem ostrarian la
practicabilidad sin  m ayores sacrificios, aun para las comunas
de recursos muy lim itados. No term inare esta exposition sin%
consignar el nombre del distinguido ingeniero don Jose A. Giar- 
delli, quien me ha ayudado eficazm ente con su talento y vasta  
preparation cien tifica , y  con un desprendim iento y patriotism o  
por el progreso de las comunas, encomiable, anheloso de que 
den frutos estas in iciativas que entregam os a la libre discusion  
de la conferencia de Bahia Blanca y de las personas que se 
interesan por la prosperidad de los pueblos de la Provincia.

F e r n a n d o  M .  S o r i a .

Proyecto del Intendente M unicipal de Loberia, senor F er
nando M. Soria, sobre m atriculas de conductores de ganado y 
mercados modelos.

Tratandose de asuntos tan complejos, la Comision aconseja  
que sea som etido uno de los folletos a cada uno de los senores 
Intendentes de la Sexta Section, a fin  de que lo estudie e infor
me en la proxim a reunion.

Bahia Blanca, junio 23 de 1918.

T i m o t e o  U s h e r ,  A m  p a r  o B .  C a s t r o ,  E d u a r d o  G o n z d l e z ,  

L u c i a n o  A r r u e .
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y el Honorable Concejo, comprendiendo la magnitud de la obra' 
a realizar, cree, segun lo expresa la ordenanza citada, que en 
proporcion al sacrificio que esta comuna se impondra para re
solver este grave problema, deben concurir tambien el Gobierno 
de la Nacion y el de la Provincia.

La ley Mitre, que tanto ha facilitado el acceso a numerosas 
estaciones ferroviarias de la zona agricola del pais, nada ha 
hecho, como se infiere de lo expuesto, en las inmediaciones de 
Bahia. Verdad es que siendo esta ciudad estacion terminal de 
dos lineas ferreas, sus caminos de acceso dan escaso trafico a 
las mismas; pero hay una circunstancia que se debe tener en 
cuenta para extender hasta ella los beneficios de la citada ley. 
A Bahia Blanca concurre un trafico de automoviles de gran 
importancia, desde puntos muy lejanos de la Provincia. La 
multiplicacion de las transacciones comerciales de toda indole, 
que permitirian los buenos caminos de acceso al facilitar el 
trafico automovilistico, no puede sino redundar en mayor incre- 
mento de la produccion del suelo, en un mayor provecho para 
los ferocarriles y en un mas grande beneficio general.

Las ventajas que reportaria la habilitacion de estas arterias, 
tendria un positivo valor para cierta clase de productos genuinos 
de esta zona; tales son, por ejemplo: las lanas, que se cosechan 
en abundancia, las que, con buenos caminos, podrian hacer un 
recorrido cuatro veces mayor que el que efectuan de ordinario, 
y acercarse directamente a las barracas de este mercado con 
economia de tiempo y de dinero.

Aunque no tiene un trafico apreciable, se ha incluido en la 
enumeracion el camino a Puerto Militar. Su actual trazado no 
consulta los principios mas elementales de la tecnica, ni es 
breve ni se desarrolla por terrenos' que se prestan para una 
buena calzada; pues al par que lleva vueltas, factibles de supri- 
mirse, se intercepta algunos medanos que son' materialmente 
imposibles de cruzar. No tiene esta arteria propiamente un 
trafico de cargas; pero habiendo una numerosa poblacion en 
Puerto Militar y en la Villa adyacente de Punta Alta, esta 
llamado a tener una gran circulacion, la que hoy se encuentra 
estancada por los inconvenientes referidos. La circunstancia de 
ser Bahia un gran puerto y nudo de una extensa red ferroca- 
rrilera, obliga a ser previsores por razones varias que no esca-
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69 M ision de la com ision: l 9, presentar proyectos a la Inten- 
dencia, para que ella los pase a la superioridad y obtenga el 
rapido despacho, esto cuando se trata de caminos parciales, 
pues tratandose de caminos vecinales, debe tener suficiente  
autoridad para proceder en la form a que crea conveniente a 
los intereses de la comuna; 29, adquirir las maquinarias apro- 
piadas para que las obras se ejecuten con rapidez y  economia, 
sin olvidar la maquina Champion y la Pala de Buey, que se 
prestan adm irablemente para nuestra zona arenosa; 39, encar- 
garse de todo cuanto se relacione con la ejecucion de las obras. 
apertura de caminos nuevos, desviacion de los existentes, sin  
perjuicio del trafico  publico y saneam iento de las propieda- 
des, etc.

Autorizole a hacer conocer estas humildes ideas al Honorable 
Concejo, y me pongo a sus completas ordenes para lo que guste  
ocuparme.

Sin mas lo saluda con la debida consideracion, S. S. y  A tt. S.

H i g u d  A rd oh n in .

Uno de los puntos mas im portantes que figuran  en el pro- 
gram a a realizar por las nuevas autoridades de esta comuna, es 
el que se refiere al m ejoram iento de los caminos del m unicipio. 
Consecuente con este proposito, el Honorable Concejo Municipal, 
en una de sus prim eras sesiones efectuadas despues de consti- 
tuido, aprobo la ordenanza sobre vialidad, cuya copia se hace 
un deber esta Intendencia en elevar a ese M inisterio.

En general, los cam inos de este partido no son de los mas 
malos de la Provincia; pero en cambio, los accesos inm ediatos 
a Bahia Blanca estan en p6sim as condiciones; para cualquier 
rumbo que se saiga el trafico  es enteram ente penoso, principal- 
m ente por lo aspero y lo zanjeado de las huellas, circunstancias  
estas ultim as que recargan el costo de los transportes por la  
in tensa  destruccion de los vehiculos, y que constituyen, ademas, 
un verdadero peligro para los pasajeros.

Generalmente, las autoridades nacionales y provinciales no 
se han interesado hasta  ahora por la vialidad de este partido,
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central de diez metros de ancho, con sus cunetas laterales de. 
desagiie.

Como medio mas eficaz, propondria la formacion de cuadrillas 
y verificar la obra por administracion, puesto que toda licitacion 
presentaria serias dificultades en las liquidaciones parciales.

Saludo al senor Intendente con mi mayor consideracion.

'  L. Alberto B a r r io n u c v o .

Senor Comisionado Municipal, don Rufino Rojas.

Tengo el agrado de elevar a la consideracion del senor Comi
sionado la presente Memoria de la inspeccion de caminos efec- 
tuada en el mes de noviembre proximo pasado, por el que subs
cribe, en compania del ingeniero civil don Gabriel Senat, quien 
fue enviado a esta con tal objeto, a raiz del pedido que esa Supe- 
rioridad formulara ante el senor Ministro de Obras Publicas 
de la Provincia, ingeniero don Alberto de Bary.

De acuerdo a lo aconsejado por esta Direccion en su informe 
de fecha 30 de octubre de 1917, la inspeccion se concreto a los 
caminos generales de acceso a la ciudad de Bahia Blanca, que 
son los que interesan en primer termino.

Se recorrieron los siguientes cam inos:
l 9 El camino que conduce a Cuatreros, Villarino y se prolonga 

hasta Patagones.
29 El camino a Puan.
39 Los dos caminos a Pringles.
4? Camino de acceso al pueblo de Cabildo.
La inspeccion se hizo, como es de conocimiento del senor Co

misionado, teniendo presente que lo mas importante por el mo- 
mento es que los caminos no esten cortados por falta de puentes. 
ni clausurados o desviados sin justa causa y que conserven un 
ancho segun lo reglamenta la ley respectiva.

Con dicho criterio se recorrieron los caminos mencionados, 
acordandose aconsejar como mas apremiante, las siguientes 
obras y trabajos que mejoraran considerablemente la actual 
vfalidad publica.
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paran al elevado criterio de V. E., y, en consecuencia, seria  
patriotica la empresa de abrlr y construir un tal camino que 
se  preste tam bien a necesidades m ilitares.

A fin  de facilitar la realization de las obras que se solicitan, 
esta comuna esta dispuesta a poner en manos del Gobierno 
N ational la suma de pesos .15.000 moneda nacional en cuotas 
pagaderas.

En m erito a lo dispuesto en la ultim a parte de la ordenanza 
que se acompana, e3ta Intendencia tiene el honor de solicitar  
de V. E. quiera dispensar a este pedido toda la atencion que 
merecen los altos propositos que la inspiran.

Con esta m ism a fecha, se d irige tam bien esta Intendencia al 
Gobierno de la Provincia, en analogo sentido.

B a h ia  B lanca , 20 (le jun io  de 1918.

Senor Intendente Municipal, don Eduardo Gonzalez.

Tengo el agrado de elevar a esa Superioridad copia fie l del 
inform e que con fecha 4 de enero proximo pasado, esta Direc- 
cion elevo al entonces Comisionado, senor Rufino Rojas, con 
m otivo de la inspeccion practicada en los caminos de esta ciudad.

Debo hacer presente al senor Intendente, que el estado de los 
cam inos no ha variado hasta la fecha, y que ademas de los tra- 
bajos de mayor urgencia en el m encionados, es necesario prac- 
ticar serios arreglos en las calzadas, por m otivo de las profundas 
huellas form adas por el trafico  y en parte por las aguas de 
lluvias. En este sentido, los que m as m ovim ientos de tierra exi- 
gen, son los cam inos a Puan y el que nos une con Puerto M ili- 
tar, el cual fu e ultim am ente inspeccionado bajo la actual admi
n istration  comunal, en compania del Concejal doctor Jose D. 
Espe^he.

El trabajo de reparacion sera m uy variable en los caminos 
que consideram os, y, por tanto, no es posible dar cifras para 
su costo; sin  embargo, esta  D ireccion opina que el gasto por 
kilom etro oscilara de quinientos a dos m il quinientos pesos, 
como m inim o y  maxim o, si se quiere form ar una plataform a
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4 El camino a Pringles, que conduce directamente al pueblo 
de Cabildo, esta bien conservado en general; por tanto, no exige 
en el momento mejoras de caracter inmediato.

5" En el pueblo de Cabildo y sobre el arroyo Naposta Chico 
se proyecta un puente de madera dura, de ocho metros de luz 
libre, en el cruce del citado arroyo, con una de las diagonales 
del ejido del pueblo nombrado.

Saludo al senor Comisionado con mi mayor consideracion.

L. A Ibert t t  B a r r i o n n e v o .

Hay un sello en tinta que dice: «Municipalidad de Bahia 
Blanca, Direccion de Obras Publicas, Directors.

Es copia fiel del original que corre a foja 4 del libro ropiador de la Oficina Tec- 
nicn. B ahia  Blanca. 21 de junio de 1918. Conste.

R a u l  J .  M .  C a l v r n t t ' ,
Secretarii, de la Oficina Tecnica.

Coronel Vidal, junio 20 de 1918.

A l senor Presidente del Congreso de Intendentes. — Bahi?
Blanca.

Al aceptar la honrosa designacion de que he sido objeto en 
mi caracter de Intendente Municipal de Coronel Vidal, me es 
grato someter a la consideracion de esa Asamblea las medidas 
que paso a enumerar y que creo de interes publico y general:

Vialidad. —  La mayoria de las comunas, dada las reducidas 
rentas que perciben, se encuentran imposibilitadas para empren- 
der obras de verdadero aliento, y por muchos que sean los bue- 
nos deseos y propositos de sus autoridades para realizarlas, 
transcurriran muchos anos, antes que pudieran completar las 
mas indispensables; imponiendose, en consecuencia, los auxilios 
de los poderes nacionales o provinciales para ejecutarlas. Opino 
que siendo las autoridades comunales las mas indicadas para 
conocer con exactitud las necesidades de los distintos lugares 
de su jurisdiccion, debiera pasar integramente a su poder el 
importe total de las sumas percibidas en la actualidad por el 
Gobierno Provincial por concepto de impuestos, y que realizan- 
dose los estudios necesarios y siguiendo un plan trazado de ante-
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l 9 Camino al partido de Villarino, con prolongacion a Pata- 
gones, de acuerdo con la inspeccion efectuada; sobre ese camino 
proy6ctase colocar dos puentes de madera dura; el primero, 
frente al pueblo de Cuatreros, sobre el Arroyo Saladillo, de diez 
tnetroz de luz libre, punto donde esta cortado el trafico por 
haber sido arrastrado por una creciente el puente provisional 
que antes existia . El otro puente proyectado debera ubicarse 
en lim ite del partido de Bahia Blanca con el de Villarino, sobre 
un brazo del Arroyo Sauce Chico, debiendo tener siete metros 
de luz libre. Deberan efectuarse tam bien algunas reparaciones 
en el puente existente entre los dos anteriores proyectados, el 
cual esta ubicado sobre otro de los brazos del Arroyo Sauce 
Chico.

En un tramo del mismo camino que pasa por frente de Villa 
Bordeu, al entrar en jurisdiccion de Cuatreros, dos puentes si- 
fones de cafios de cemento, para unir el terraplen construido 
por el Gobierno de la Provincia, el que se halla cortado aun en 
dos partes, por no haberse colocado dichos puentes.

29 Camino al partido de Puan; proyecto de colocacion de dos 
puentes sifones, uno sobre el Saladillo de Montoya y otro en el 
trayecto ex istente entre Bahia Blanca (Saladillo) y  Saladillo 
de M ontoya; estos puentes deberan ser tam bien de canos de 
cem ento portland.

Sobre el m ism o camino a Puan, proyectose el ensanche de 
algunos puntos, donde es demasiado estrecho.

39 Camino a Pringles, costeando el Arroyo N aposta; este ca
mino en lim ite del ejido de Bahia Blanca, esta algo reducido en 
su anchura natural, la cual queda restablecida mas adelante en 
todo el trayecto que costea el Arroyo Naposta, hasta llegar al 
campo de pertenencia del sefior Etcheto.

En su continuacion, partiendo de este punto, sufre algunas 
reducciones en el ancho y  desvio, en una parte relativam ente  
corta; por lo consiguiente, se ordenara el ensanche y restaura- 
cion de su antiguo trazado, en los puntos en que han sido al- 
terados.

Tam bien proyectose un puente de diez m etros de luz, en el 
cruce Arroyo Naposta Chico (campo del sefior M iguel Ardohain  
y viuda de Lam arque).
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tentes en aquella cuya tasa sea menor, alegando no transitan ■ 
generalmente por el partido en que tienen sus establecimientos 
o estado del que generalmente se aprovechan los troperos o aca- 
rreadores no siempre con domicilio fijo y legal. Estando rela- 
cionada la conservacion de caminos con el peso que transporten 
o el tarnano de los vehiculos, creo que deben establecerse im- 
puestos en relacion a su capacidad, y que no siendo posible pro- 
hibir el uso de los grandes carros de carga, deben ser ellos gra- 
vados en forma que los de mayor tarnano abonen tambien una 
patente mayor. Creo, pues, que la unica manera de solucionar 
este asunto, es establecer una patente de un tanto por metro 
cuadrado del piso de cada carro, favoreciendo en algo a los que 
sean construidos con elasticos y recargando a los que solo po- 
seen dos ruedas. Este sistema se practica en este partido desde 
hace algunos anos, y creo de interes hacer resaltar que en virtud 
de ello se ha notado una diminucion en la construccion de gran
des carros de carga, aumentandose notablemente en los de pro- 
porciones moderadas.

Boletos de senal. — Muchas municipalidades han dejado en 
desuso las prescripciones del Codigo Rural en su articulo 67, 
y siendo las senales prohibidas en el las que generalmente se 
prestan a actos de cuatrerismo, estimo conveniente que, como 
medida general, se resuelva no conceder en lo sucesivo el uso 
de los distintivos prohibidos, y como medida iendiente a que 
quienes actualmente los posean, dejen de usarlos en lo sucesivo; 
la de acordar a sus propietarios actuales, sin cargo alguno, nue- 
vo boleto de senal, dandole, previo recuento de sus haciendas 
actuales, un certificado de canje que se renovara tambien gra- 
tuitamente hasta que sea agotado. Creo que legalmente puede 
tomarse tal medida, pues si bien las municipalidades han acor- 
dado el derecho de usar tales senales, lo han hecho sin estar 
facultadas para ello, y los vecinos que las pidieron no debieron 
ignorar que por la ley les estaba vedado su uso, y que si el 
boleto o titulo se acordaba, encerraban en si un vicio de nulidad.

Canje de certificados. — Algunas municipalidades han adop- 
tado el sistema de efectuar reduccion al darse los certificados 
originales, en lugar de otorgar a sus poseedores un certificado 
de canje cuando han vendido animales que poseian en mayor 
cantidad. Supongamos el caso que un adquirente se presente a
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mano, se hiciera cumplir con las municipalidades bajo la ins- 
peccion tecnica del M inisterio de Obras Publicas. En esta forma 
se emplearian las sumas percibidas dentro del partido que las 
produjera, y no como ocurre en la actualidad, en que los partidos 
de grandes extensiones, si en ellos no se realizan obras, son tr i
butaries por concepto de impuestos de caminos de los de peque- 
na superficie. El mismo sistem a perm itiria que las obras se rea- 
lizaran dentro de cada partido, teniendo en cuenta las que se 
realizan en los lim itrofes y podria asi llegarse a poseer en la 
Provincia una buena red de caminos en tiempo relativam ente 
breve. Soy de opinion que las obras deben ser ejecutadas dando 
preferencia a los caminos generales, y que debe tenerse mas en 
cuenta la buena calidad de la obra a realizarse que su mucha 
extension, pues esta demostrado que hacer grandes terraplenes, 
de poco valen si ellos no son completados con obras de arte que 
garanticen su estabilidad. Encuentrase relacionada con la cons- 
truccion de cam inos la llamada ley M itre, y es notorio que no 
siem pre los fondos que la com ision adm inistradora obtiene, son 
empleados justicieram ente. E s asi como en este partido su ac- 
cion se ha concretado a la entrega de algunos canos de cemento 
armado para que la m unicipalidad o vecinos que los solicitaron  
les dieran aplicacion, y  hace mas o menos nueve anos, a la 
construccion de un terraplen circundando los terrenos de la es- 
tacion del ferorcarril local; esto, a pesar de que en varias oca- 
siones se han elevado peticiones para ejecutar obras de acceso 
a las d istin tas estaciones por la m unicipalidad del partido. Seria  
en consecuencia justo  y equitativo que los fondos con -que los 
vecindarios de los d istin tos partidos contribuyen para form ar 
el fondo comun, tuvieran aplicacion siquiera en un porcentaje  
determinado, en los m ism os lugares en que son producidos.

Im puestos.  —  E s indudable que la uniform idad de im puestos 
seria im practicable en toda la Provincia, en virtud de que son  
d istin tas las necesidades de cada poblacion; pero creo benefico  
tdoo paso tendiente a uniform arlo, y estim o que no hay impedi- 
m ento alguno, y que, por el contrario, es m uy facil de llevar a 
la practica el que se refiere a vehiculos. E stim o que no es justa  
la d istin ta  tasa  im positiva actual, y que uniform andola se evi- 
tarian  para siem pre las d iscusiones entre m unicipalidades veci- 
nas, debido a que vecinos lim itrofes tratan de obtener sus pa-
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cia de nadie y que no vacilo en calificar como uno de los peores, 
sino el peor, de los distintos que salen de esta ciudad.

Tal camino es una verdadera calamidad, y no puede escapar 
sin reformas muy serias al efectuarse los trabajos de mejora- 
miento que la municipalidad piensa emprender, y por ello, cre- 
yendo hacer una obra util, vengo a denunciar sus malas condi- 
ciones, que no pasaran inadvertidas para la comision que deba 
estudiar asunto tan complicado y efectuar labor tan considera
ble y pesada como la que se le confiara.

Desde el paraje denominado «La Blanqueadas hasta esta 
ciudad, el camino a que me refiero atraviesa salitrales y malos 
pasos, que lo hacen intransitable a poco que llueva, y desde 
«La Blanqueadas a «Nueva Romas, ofrece el grave inconveniente 
de que despues de pasar la estancia de los senores Escarti Her- 
manos, se interpone entre ese lugar y el arroyo Sauce Chico, 
la via ferrea, siendo ese tramo sumamente molesto y dificil de 
salvar, por la clase de terrenos que lo forman. Ademas, en las 
crecientes resulta inundado y todo arreglo resulta dificil.

El camino a que hago alusion es, indudablemente, uno de los 
principales del partido, y tal vez el que soporte mayor y mas 
variado trafico, siendo de indiscutible necesidad, como se ha 
demostrado durante la ultima huelga ferroviaria, oportunidad 
en que sin cesar era cruzado dia y noche por haciendas, auto- 
moviles y garros cargados de mercaderias y productos de toda 
clase.

Las continuas ferias que se celebran en esta vecindad, recla- 
man tambien para la extensa zona ganadera que sirve ese ca
mino, una via de acceso tan comoda como se requiera, para que 
los productos no sufran mas contratiempos que los comunes a 
las demas vias de comunicacion.

El medio para corregir las deficiencias del camino de Bahia 
Blanca a «Nueva Romas, no es el que de primera intencion 
puede suponerse, o sea de proceder a su arreglo haciendo terra- 
plenes y canales y cubriendo fosos y pantanos. Ese medio seria 
sumamente costoso para la comuna, y al poco tiempo de efectua- 
das las obras de reparacion, seria preciso renovarlas.

El medio practico para buscarle solucion al mal, seria en va- 
riar el trazado del camino; con ello, a la vez que se haria mas 
corto, podria lleavrsele por terrenos mas firm es; asi, pues, en
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una m unicipalidad; que esta no de el certificado de canje, y que 
hechas las anotaciones de la hacienda vendida al dorso del cer
tificado, sea este extraviado. Su poseedor se presentaria a la 
m unicipalidad a solicitar un duplicado, y esta lo entregaria to- 
mando como base el certificado original guardado en su archivo; 
pero como entre una y otra operacion ha mediado una operacion 
de venta no registrada debidamente, se otorgaria un titulo por 
una cantidad mayor que la que en realidad correspondia, y si 
el peticionante fuera persona de pocos escrupulos o simplemente 
un cuatrero, quedaria en libertad de poder substraer cierto nu- 
mero de anim ales a su anterior vendedor y enajenarlos con visos 
de legalidad. Estim o, en consecuencia, conveniente que tal sis- 
tema desaparezca, para lo cual sera suficiente la buena voluntad 
de los senores Intendentes.

Saluda a usted atentam ente.
Silvestrr Capalbo.

Bahia Blanca, junio 13 de 1918.

A l senor In tendente  Municipal de este partido, don Eduardo
Gonzalez.

Ceferino Alvarez, con dom icilio en la calle Lamadrid, nume- 
ro 30, al senor Intendente M unicipal respetuosam ente ocurre, 
exponiendo:

Que tiene conocim iento de que la actual adm inistracion m uni
cipal, preocupada por el im portante problema de la vialidad pu- 
blica, esta  dedicando y  piensa dedicar preferente atencion a 
todo lo que sign ifiq u e m ejorar el servicio de caminos del par
tido, y esepcialm ente a aquellos que esten en comunicacion con 
esta ciudad.

En su virtud, invocando mi conocim iento pleno del asunto a 
tratar en esta nota, basado en la clase de m is negocios y en mi 
antigua residencia en la localidad, me voy a perm itir form ular 
un pedido y entrar en explicaciones que lo fundam enten.

Se trata, senor Intendente, de indicar la conveniencia que 
habria en m odificar el cam ino que une a esta  ciudad con la 
estacion «Nueva Roma*, cam ino que no consulta la convenien-
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ASUNTOS TRATADOS

Senor Ministro y senores Intendentes:
Bien conocida la premura del tiempo que medio para la cele- 

bracion de esta Asamblea, no debe sorprenderles mi manifes- 
tacion de que he olvidado el tema basico para las resultan- 
tes del futuro que todos anhelafnos contemplar a nuestro pais 
cn el pedestal mas alto de los pueblos laboriosos, ricos y fuertes.

Senor Ministro y senores Intendentes:
Pido se reabra la sesion para dar entrada al asunto Escuelas, 

donde se forjaran los espiritus de nuestros futuros conciuda- 
danos. Las deficiencias de la instruction publica son bien cono- 
cidas. El analfabetismo arroja un porcentaje desconsolador, para 
que podamos figurar debidamente en el concierto de las na- 
ciones civilizadas. Faltan escuelas, y es tan primordial resolver 
este problema, que traia por cuerda separada un extenso legajo, 
para someterlo a la consideracion de esta Asamblea, y solo 
puedo significar en este momento, senor Ministro, que en Bal- 
carce faltan escuelas, tanto en la planta urbana como en la ru
ral, donde existen varias donaciones de terrenos para ese fin  
y creo oportuno no abandonarlas, como evitar que al pasar esas 
propiedades a los legitimos herederos, puedan estos olvidar los 
plausibles deseos de sus antepasados. Propongo que, patroci- 
nado por el senor Ministro de Obras Publicas, se someta a la 
consideracion de las autoridades pertinentes, con recomendacion 
de pronto despacho, la solucion de la precitada necesidad.

Para terminar y como medida eficaz, auspicio un concilio de 
los senores Presidentes de los Consejos Escolares locales, ante 
el despacho del Director General de Escuelas.

PROYECTOS DE- LEY

l 9 Crease un impuesto denominado de «caminos», a la pro- 
piedad raiz rural, o sea campos de estancia, chacras o fraccio- 
nes de terreno mayores de 20 hectareas.

29 Este impuesto se aplicara a razon de uno por mil sobre 
la valuacion para el de contribucion directa; en substitucion
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vez de hacersele recorrer el largo y molesto trayecto actual, po
dria senalarsele como sitio el que antiguamente ocupo, que 
pasaba por la estancia de Caronti, y como lugar inicial las calles 
Estomba o Zelarrayan. Y en vez de cruzar la via ferrea, podria 
hacersele correr en campo de los senores Escarti Hermanos, 
por el Sauce Chico, del lado de arriba de la via hasta la esta- 
cion «Nueva Roma», todo con gran beneficio para la zona a que 
sirve y sin perjuicio para nadie; pues a los propietarios les que- 
daria el terreno por donde va hoy.

Arreglar el actual camino, largo, sinuoso e inconveniente, ori- 
ginaria grandes gastos y dentro de poco se hallaria la comuna 
y el vecindario que lo utiliza, con que el sacrificio es completa- 
mente esteril, porque es sabido que en terrenos salitrosos y pan- 
tanosos reaparecen pronto los defectos subsanados.

Mi idea de variar el trazado del camino ofrece, en cambio, 
grandes ventajas, porque ademas de ser de facil realizacion, 
tiene en su favor que el terreno a ocupar es mejor, y por ello 
y por ser mas corto el trayecto, resultan para el futuro menos 
onerosos y mas duraderos los arreglos que en adelante las ne- 
cesidades del trafico requieran.

Podria abundar en otras consideraciones y ampliar las ex- 
presadas; pero no lo hago por no darle a la presente una exten
sion inusitada. Mas como considero necesario entrar en mayores 
detalles para demostrar, sin lugar a dudas, toda la conveniencia 
que existe en atender mis indicaciones, desde ahora y con mu- 
cho agrado me ofrezco para ampliar mi pedido y para acompa- 
nar a los tecnicos o a la comision que pudiera nombrarse para 
inspeccionar el camino objeto de esta nota. Sobre el terreno me 
seria mas sencillo dejar evidenciada la razon que guia mi des- 
interesado proposito de propender a que los objetos en pro 
de la vialidad resulten eficientes.

Saluda al senor Intendente con su consideracion mas distin- 
guida.

C e f e r i n o  A l v a r e z .
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11. El Poder Ejecutivo sum inistrara a la Comision, gratui- 
tamente y con flete pago, todos los materiales de construccion 
de puentes, alcantarillas, etc.

12. Cada Comision de caminos se pondra de acuerdo con sus 
congeneres de los partidos limitrofes, a fin de hacer coincidir 
sus trabajos y arreglos de caminos en la parte lindera.

13. Las Comisiones procuraran desarrcllar una accion con- 
jun ta o de acuerdo con la autoridad municipal del partido, y 
podran gestionar directamente el concurso tecnico, pecuniario 
o de materiales de construccion o en otra forma de los Poderes 
publicos de la Nacion y de la Provincia.

14. El Poder Ejecutivo podra controlar e inspeccionar con 
sus tecnicos u otros funcionarios o empleados, los trabajos de 
las Comisiones cada vez que lo estime conveniente.

R .  A .  R e n d o n .

15. Las Comisiones podran construir caminos de 50 metros 
de ancho al costado de todas las, vias ferreas; a cuyo efecto 
haran las gestiones necesarias ante los propietarios para ’a 
cesion g ratu ita  del terreno.

COMISION DE RELACIONES ENTRE LAS MUNICIPALIDADES 

Proyecto del Intendente de General Pueyrredon, senor Luciano Arrue

Se declara la necesidad de una ley que repute validas en toda 
la Provincia las patentes de rodados, a condicion de que hayan 
sido obtenidas en el municipio en que tenga el contribuyente 
su domicilio real o el asiento del establecimiento comercial e 
industrial a que corresponde notoriamente el vehiculo. Se ex- 
ceptuaria de esta disposition a los automoviles y coches que 
se usasen por mas de diez dias en las comunas asientos de 
balnearios o centros de veraneo, que pagarian una media pa- 
tente llamada de temporada.

Bahia  Blanca, junio 23 de 1018.
A i n j K i r o  B .  C a s t r o ,  T i m o t e o  U s h e r ,  L u c i a n o  A r r u e ,  

E d u a r d o  G o n z a l e z .
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del de trein ta y tres centavos por mil que se cobra actualmente 
con la misma denominacion y empezara a regir desde el ano 
entrante, a cuyo efecto se incluira en la ley general de impues- 
tos y se cobrara a los propietarios en la misma forma que aquel.

39 Los fondos que produzca este impuesto en cada partido 
de la Prcvincia, seran destinados exclusivamente al arreglo de 
caminos administrados en cada uno, por una Comision com- 
puesta de un vecino de los mayores contribuyentes de cada 
cuartel y nombrados por el Poder Ejecutivo, renovable cada 
dos ancs, pudiendo ser reelegidos y siendo incompatible este 
cargo con el de municipal.

49 Las mismas Comisiones podran establecer aguadas y cam- 
pos de descanso para las tropas de haciendas, cada 20, 30, 40 
o 50 kilometros a lo largo de los caminos, cobrando solamente 
lo necesario para cubrir los gastos que ocasionen estos servicios 
y el arrendam iento del campo.

59 La prim era vez y en lo sucesivo cuando la Comision tenga 
que constituirse para nombrar su mesa directiva, la que se 
ccmpondra de Presidente, Vicepresidente l 9, Vicepresidente 2'V 
Tesorero, Protesorero, Secretario y Prosecretario, lo hara en el 
local de la municipalidad, bajo la Presidencia del Intendente 
o Comisionado Municipal.

69 Si pasados veinte dlas de nombrada la Comision, no se hu- 
biera constituido, podra constituirse en cualquier local, bajo 
la Presidencia del de mayor edad.

79 El Intendente Municipal form ara parte integrante de la 
Comision como vocal, con voz y sin voto.

89 La Comision form ara quorum con la mitad mas uno de 
sus miembros, pero despues de tres citaciones sin conseguirse 
este numero, podra sesionar con la cuarta parte.

99 La Comision llevara cuenta comprobada del percibo e in
version de fondos, conforme a la Ley de Contabilidad de la Pro- 
vincia, y decreto reglam entario del Tribunal de Cuehtas; podra 
nom brar un empleado Contador rentado, para los trabajos de 
oficina.

10. El Poder Ejecutivo liquidara trim estralm ente la cuenta 
de lo que hubiere percibido por el impuesto de caminos, corres- 
pondiente a cada partido y le g ira ra  su importe a la orden del 
Presidente, Tesorero y Secretario de la Comision respectiva.
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COMISION DE RELACIONES ENTRE LAS MUNICIPALIDADES 

Proyectos del Intendente de Guamini, seiior Agustin Bidart

l 9 Abaratamiento de la vida. — No siendo siempre iguales 
los recursos y necesidades de cada localidad ni las condiciones 
de sus recursos, se aconseja que las autoridades municipales, 
propendan por los medios a su alcance vai abaratamiento de 
todos los articulos de prim era necesidad, celebrando confe- 
rencias con los gremios respectivos, ensayando ferias fran- 
cas, etc.

29 Vacunacion anticarbunclosa. — Aconsejar se pida a la 
Legislatura la aprobacion del proyecto sobre vacunacion anti
carbunclosa y ampliando esta iniciativa, la Comision propone 
se solicite del Poder Ejecutivo de la Provincia que, por inter- 
medio de la Direccion de Salubridad o de una Comision de 
tecnicos, estudie los medios de evitar la transmision de las 
enfermedades por medio de la leche.

Bah ia  Blanca', junio 23 de 1918.

T i m o t e o  U s h e r , E d u a r d o  G o n z a l e z ,  L u c i a n o  A r r u e ,  

A m p a r o  B .  C a s t r o .

MUNICIPALIDAD 1>E GUAMINI

Asuntos que el Intendente de Guamini presenta a conside- 
racion de sus colegas, para ser estudiados en accion con junta 
y ciiya resolucion afecta por igual la vida de los vecindarios.

I

Abaratamiento de la vida. — Abordando de lleno este pro- 
blema que cada vez resulta mas complicado y que por su indole 
merece ser considerado en prim era linea, que afecta la econo- 
mia y el bienestar de los vecindarios, propone a sus distingui- 
dos colegas, lo siguiente: primero: reunir en sus respectivos 
municipios a los expendedores de articulos de primera nece
sidad y especialmente de carne y leche, a fin de lim itar su 
precio de venta; segundo: en caso de no ser posible conseguir 
la fijacion de un limite razonable, proceder a la municipaliza-

i 3
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Se declara la necesidad de una ley disponiendo que las pa- 
tentes de rodados deben obtenerse en el municipio en que tenga 
el contribuyente su domicilio real o el asiento del estableci- 
rniento comercial e industrial a que corresponde notoriamente 
el vehiculo.

L u c i a n o  A r r u e ,  J .  I I .  H a r g o u e s .

Sala de la Conferencia de Intendentes M u n icipales .—  Bahia  Blanca, junio 22 
de 1918.

Ampliado por el mismo autor en el seno de la comision.

I 9 Constituyese un Congreso General de Intendentes Muni
cipales de la provincia de Buenos Aires, que se reunira cada 
cuatro anos en el lugar y fecha que designara el Poder Ejecu- 
tivo con la suficiente anticipacion.

29 F ijase el mes de mayo de cada ano para la celebracion de 
«Conferencias de Intendentes* de cada seccion electoral de la 
Provincia, bajo la presidencia de uno de los M inistros del 
Poder Ejecutivo, en los asuntos que este indicara oportuna- 
mente, teniendo en cuenta la distancia y facilidades de comu- 
nicacion.

39 Las conferencias tendran por objeto tra ta r  los asun
tos que interesen al progreso y bienestar de las comunas, ya 
sea que estas puedan resolverlos por si mismas, o bien que 
convenga presentarlos a la considefacion de los respectivos 
Poderes publicos.

49 Con el fin  de que las iniciativas de los Intendentes a tra- 
tarse en la proxima conferencia de la Sexta Seccion Electoral, 
puedan ser conocidas y estudiadas, se establece la Secretaria 
General en la Intendencia Municipal de Bahia Blanca, para 
que haga conocer esas iniciativas a los Intendentes y puedan 
em itir sus opiniones con anticipacion a la fecha de la confe
rencia o en el momento de sus deliberaciones.

Bah ia  Blanca, junio 22 de 1918.
L u c i a n o  A r r u e .
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Acogiendo una indicacion del Intendente Municipal de Bal- 
carce, senor Jose Daniel Errecaborde, la Comision de Relacio- 
nes entre las municipalidades, recomienda el estudio acerca 
de la conveniencia de que las municipalidades adquieran las 
maquinas para arreglos de caminos denominadas «Palas de 
Bueys y Niveladora Elevadora «Wester Juniors.

Bahia  Blanca, junio 23 de 1918. '

E d u a r d o  G o n z d l e z ,  A m  p a r  o B .  C a s t r o ,  T i m o t e o  U s h e r ,  

L u c i a n o  A r r u e .

PROYECTO DE CREACION DE UN ASILO 

DE MENDIGOS Y MENORES DESAMPARADOS

Auspiciese en el «Congreso de Intendentess la mejor manera 
de poder establecer un «Asilo de Mendigos y Menores Des- 
amparadoss, de los municipios de la Sexta Seccion electoral de 
la provincia de Buenos Aires, con asiento en el partido donde 
convenga a los intereses generates, debiendo atender su soste- 
nimiento las comunas en las formas que se establezcan.

Bah ia  Blanca, junio 23 de 1918.
E d u a r d o  G o n z d l e z .

PROYECTO DE CREACION DE UN HOSPITAL MUNICIPAL PARA TUBERCULOSOS

1? Procedase entre los municipios de la Sexta Seccion a un 
estudio, por intermedio de los Medicos Municipales, sobre el 
desarrollo de la tuberculosis en cada partido, con el fin de 
proceder a la construccion de un Hospital en lugar adecuado 
para la internacion de los enfermos.

2* Sera atendido el sostenimiento del mismo en las condi- 
ciones que oportunamente se estableceran.

Bah ia  Blanca, junio 23 de 1918.

A r i s t d b u l o  B a r r i o n u e v o ,  E d u a r d o  G o n z d l e z .

Director de la Asistencia Publica.

PEDIDO DE LAS MUNICIPALIDADES

Comisionado de Coronel Sudrez, solicita, la, reconstruccion 
de un pnente en el arroyo «Sauce Cortot.—Este puente, que del
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cion de estos expendios. Solicita la accion conjunta como una 
ayuda de caracter moral, ya que su real izac ion en el ultimo de 
los casos levantaria protestas y danaria intereses que, a su 
juicio, no son dignos de tenerse en cuenta en razon de los 
muchos que beneficiaria.

II

S a l u b r i d a d  p u b l i c a .  — Armonizar la gestion de los munici- 
pios que se hallen afectados por el desarrollo de la fiebre tifoi- 
dea, con el proposito de obtener del Gobiemo una cooperacion 
energica y decidida para combatir en forma practica el mal.

III

V a c u n a  a n t i c a r b u n c l o s a  — Apoyar conjuntamente ante la 
Honorable Legislatura la aprobacion del proyecto de ley sobre 
vacunacion obligatoria anticarbunclosa.

IV

Sancion por cada una de las municipalidades concurrentes, 
teniendo en cuenta su aproximacion e intercambio, de una 
ordenanza con respecto a las enfermedades contagiosas en los 
ganados, disponiendo en ella, entre otras medidas, las obliga- 
ciones de los propietarios en caso de plaga.

Ella resolveria mas o menos sobre lo siguiente: obligacion 
de dar cuenta de toda aparicion de enfermedad dentro de un 
termino perentorio. Obligacion de tratamiento cientifico, inci- 
neracion de los cadaveres, etc.

Las municipalidades habilitaran a sus efectos, un registro 
especial para la anotacion de los propietarios afectados en sus 
ganados por cualquier enfermedad contagiosa, a quienes entre 
otras medidas se les prohibira, relativamente, todo movimiento 
de la hacienda afectada dentro del partido, y absolutamente 
para exportarla fuera de el hasta que la Inspeccion Veterinaria 
oficial no declare como desaparecida la enfermedad. A este fin 
y por considerarlo asimismo indispensable y por otros cuyo 
detalle huelga por conocidos, propone la creacion, por parte de 
cada municipalidad, de un puesto para un veterinario.
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cerlas de la misma luz que las de ferrocarril. Continuacion y 
arreglo del camino entre Vidal y Las Armas. Rectificacion del 
camino; lo gestiona la municipalidad, pero habra que arre- 
glarlo.

Despacho de una nota pidiendo un tecnico para inspeccionar 
los puentes cerca de Puan y otro en el camino general de A jo 
y M adariaga a Mar del Plata. Despacho' de nota pidiendo un 
tecnico para Gonzalez Chaves. Envio del ingeniero para nive- 
les. Pliego de bases para la usina de luz electrica. Una cuadri- 
11a sumamente necesaria para alcantarillas.

Inspeccionar la marcha de los aparatos medidores de corriente 
electrica e intensidad luminosa. Debiera llevar los aparatos de 
control. En vio de 80 toneladas de predregullo fino para caminos 
y plaza de General P iran. Construccion de una camara septica 
en el Hospital Eustaquio Aristizabal. Construccion de un edi- 
ficio para escuelas, donde ya se ha colocado la piedra funda
mental del mismo en el ano 1913.

La municipalidad y vecindario contribuiria a la obra. En- 
sanche del edificio de escuela de General Piran. Creacion de 
una escuela en las estaciones de Nahuel Ruca y Calpucara. 
Envio inmediato de 200 platanos de 2 y2 a 3 anos.

T res A rroyos. — Hay pesos 20.000 moneda nacional, reuni- 
dos per los vecinos para una escuela, pedir la,cooperacion del 
Gobierno para concluir el edificio.

A dolfo A l s in a . — Pedidos hechos al Ministerio de Obras 
Publicas y que aun no tienen resolucion definitiva:

Cordon de piedra. — Existen pedidos por 400 metros para 
Villa Maza, prometidos por la Intervencion y que son de im- 
prescindible necesidad para poder aplicar las ordenanzas de 
cercos y veredas; la municipalidad lo cree urgente por tener 
proyectado en esa villa arreglo de calles y es fundamental la 
colocacion de ese cordon en rededor de la plaza publica. Para 
Adolfo Alsina existe tambien otra promesa de 600 metros de 
cordon destinado a la construccion de veredas que circundan 
la plaza publica.

Decauville. — Para Villa Maza se necesitan 500 metros de 
decauville, para poder emprender las obras de arreglo de calles, 
incluyendo tres cambios y seis curvas. Existen alii 800 metros 
de rieles y 6 vagonetas, pero no se puede hacer uso de ello por
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camino de Coronel Suarez da acceso al paraje denominado 
«E1 Campamento» y establecimiento de la importancia de «Santa 
Ana», de la senora Pradere, tiene un movimiento agricola gran- 
disimo y de consiguiente, la obra e3 de impostergable realiza- 
cion. Actualmente cruzan los vehiculos el rio por un paso peli- 
grosisimo que queda cerrado con el menor repunte del rio. 
Hago presente que bifurca tambien de Pigiie el camino general 
a Coronel Pringles. El Ministerio de Obras Publicas, podria 
desde ya ordenar el estudio, confeccionar el piano y especi- 
ficar el costo de la obra.

Contribuirian el vecindario y municipalidad de Coronel Sua
rez con una suma dada.

n . G r c z u r r n g a .

Canos de cemento armado. — Puente de hierro sobre el Sala- 
dillo. Ver edificio de la Direccion de Salubridad, en la quin
ta  265. Tablada Municipal. Plantas para las plazas y avenidas.

Patagones. — Arreglo del camino de Patagones a Stroeder. 
Conclusion de la via ferrea de Bahia Blanca a Patagones.

En el camino hay que m andar un ingeniero para inspeccionar 
y que se ponga de acuerdo con el Intendente. Aumento de la 
subvencion al Hospital, pesos 400 moneda nacional, que lo 
aumenten a pesos 600 moneda nacional. En la chacra experi
mental de Patagones no hay arboles, m andar de La Plata.

Tornquist. — Nota fecha 4 de junio para dejar la cuadrilla 
numero 53 para concluir los trabajos iniciados.

Puente entre Saavedra y Tornquist. Hay piedra en una 
cantera cerca de D ufaur que puede servir. Hacer los puentes 
de piedra.

Enviar un arquitecto para dejar en condiciones el edificio 
para asilo. Podria venir para esa localidad y para las circun- 
dantes.

Coronel Vidal. — Ejecucion del terraplenam iento en el ca
mino de Mar del Plata, proyectado como camino de automoviles. 
Camino paralelo a la via, faltan  tres o cuatro alcantarillas, ha-
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no alcanzar al punto de donde se va a hacer la extraccion 
de tierra.

Pedregullo y adoquines. — Existen pedidos pendientes con 
destino a la construccion de los llamados pasos de piedra y 
construccion de cunetas en un bulevar que esta en construccion.

Subsidio. — Existe tambien un pedido en ese sentido.
A y a cuc h o . — Ochocientos platanos de los mas altos que haya 

en el vivero. Camino parcial de Fai a Ayacucho, hacer expe- 
diente y ver los puentes que hay que mandar por estar conclui- 
das las obras de tie rra ; expediente del desvio del camino ge
neral de Ayacucho a Dolores. Resolverlo o mandar inspector.

Camino lateral a la via de Ayacucho a Udaquiola, los vecinos 
ceden el terreno con tal que se les haga el camino.

Activar el envio de un tecnico electricista para fiscalizar la 
Empresa.

M andar hacer los estudios del arroyo «Tandileofu», para 
evitar los desbordes dentro del pueblo, y despacho del expe
diente del empedrado.

S aavedra . — Ingeniero Agronomo solicitado hace mes y dias 
y hace ocho dias tambien, para el estudio del arreglo a efec- 
tu a r en las plazas Saavedra, Pigiie y Arroyo Corto.

Ingeniero para el estudio de la nivelacion de las calles de 
Pigiie, para evitar su destruccion por las inundaciones de las 
aguas pluviales al bajar de la S ierra Currumalan.

Puente sobre el arroyo «Sauce Chico» entre Saavedra y Torn- 
quist, su construccion, pianos hechos por la Intervencion, y 
solicitudes nuevas en ese Ministerio.

Una cuadrilla para el arreglo del camino de Pigiie a Saa
vedra, destruido en gran  parte.

Ge n e r a l  L a m a d r id . — Cuatrocientas plantas de las mas al- 
tas que haya en el vivero. Canos de barro para el cruce del 
agua en las bocacalles que son de 12 metros y se necesitan en 
quince calles.



L a  P l a t a ,  m a r z o  15  d e  1 9 1 9 .

Senor Ministro de Obras Publicas, ingeniero don Enrique de
Madrid.

En cumplimiento de lo resuelto por ese Ministerio en nota 
de fecha 3 de febrero del corriente ano, tengo el agrado de ele- 
var la Memoria relativa a los estudios, trabajos y obras reali- 
zados por esta repartition o con su intervencion, durante el pe- 
riodo de tiempo transcurrido desde abril de 1918 proximo pa- 
sado, hasta febrero del corriente ano, la que divido en dos ca- 
pitulos, de acuerdo con las ramas tecnicas que forman esta re
partition ; el primero correspondiente a la Seccion Hidraulica 
y el segundo a la de Puentes y Caminos.

Saluda al senor Ministro con la mayor consideracion.

J u a n  B .  R i v e r a .

Memoria relativa a los diversos trabajos en que ha intervenido 
desde abril de 1918 hasta febrero de 1919

CAPITULO I

OBRAS HIDRAULICAS

Taller y varadenJ en el Parana, Mini. — Dentro de la escasa 
partida de fondos de que se disponia, -pesos 2.500 moneda na- 
cional mensuales, se ha atendido el funcionamiento del taller 
dedicado a reparaciones de las embarcaciones que forman el tren 
de dragado y la conservacion de las dos dragas, la «Maria Celia 
Irigoyen*-, la «Numero 4» y sus respectivos refouleurs, balan- 
dras, etc.

Con la misma suma se han adquirido todos los enseres, ma- 
teriales, etc., necesarios para la conservacion a que me he refe- 
rido, empleandose su mayor parte en el pago de sueldos del per
sonal encargado de los trabajos de aquella dependencia, que en 
ningun momento fue sino el mas estrictamente necesario.
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Se han informado tambien los expedientes F 16, ano 1916; 
F  51, ano 1914; T 69, ano 1914; M 1, ano 1915; P 205, ano 
1914; y T 548, anos 1913 y 1915, referente a catacion de aguas 
para irrigacion en el partido de Tornquist.

Se proyecto la limpieza y rectificacion del cauce del arroyo 
«Tamangueyu», en el partido de Loberia, formulandose el pliego 
de bases y condiciones para dichas obras presupuestas en la 
suma de pesos moneda nacional 13.200 (expediente L 176, 
ano 1918).

Se informo en el expediente T 111, ano 1918, referente a 
instalacion de un astilero en el rio Lujan, «Tigre», F. C. C. A., 
y se formulo proyecto para el alcantarillamiento de una zanja 
en las calles de Las Heras y otras en Vicente Lopez, ascen- 
diendo el presupuesto de las ultimas obras a pesos 73.263,58 
moneda nacional.

CAPITULO II

OBRAS DE PUENTES Y CAMINOS

Obras constrmdas por administration. — Desde el mes de 
abril del ano proximo pasado hasta el 15 de febrero del co- 
rriente ano, se han construido por administracion las siguien- 
tes obras de arte, con sus respectivos terraplenes de acceso:

a) Construccion de un puente de hierro sobre el arroyo 
«Luna», de 7 metros 50 de luz, ubicado en el partido de Barto- 
lome Mitre, obra autorizada en los expediente B 49 y B 45, 
de 1917, construida dentro de la suma presupuesta, y que ha 
sido librado al servicio publico.

b) Se han terminado las obras de reparacion del camino de 
Avellaneda a Lomas, autorizadas por resolucion recaida en el 
expediente T 270, ano 1917.

c) En el camino general de Azul a Tandil se ha reparado el 
puente «Los Huesos*, obra autorizada por el expediente H 48, 
ano 1918.

d) Puente provisorio de 33 metros de luz, sobre el arroyo 
cPalo Blanco*, en el camino de acceso a Los Talas y Playa del 
Rio de la Plata, obra construida dentro de la suma de pesos
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Debieron efectuarae alii, con gran economia, reparaciones de 
importancia en la dotacion de embarcaciones, como ser la nece- 
saria  a los fondos de la draga Numero 4, completamente pi- 
cados, al estado de que no seria posible utilizarla eq trabajo 
alguno, por cuanto no podria ponerse a flote, pues haria agua 
de inmediato; pero como no se ha dispuesto de los fondos que 
serian necesarios para costear aquellos gastos, la accion de esta 
reparticion ha tenido que lim itarse a lo que anteriormente dejo 
expuesto.

De los depositos en el taller en virtud de resoluciones del su-
B

perior, se han proveido materiales, combustibles, etc., con des- 
tino a obras que se realizan en la Provincia, y la Direccion a 
mi cargo termino su misi6n con respecto a la administracion 
de aquel taller y varadero, desde el momento en que el Poder 
Ejecutivo por resolucion de fecha diciembre 24 de 1918, paso 
esa dependencia a las ordenes directas del Ministerio de Obras 
Publicas.

Expedientes en que se ha intervenido. — Se informo el expe- 
diente S 189, ano 1918, con respecto a la concesion de un asti- 
llero en San Fernando, solicitado por el senor Miguel Sinopoli.

En el expediente G 171, ano 1918, se formulo el pliego de 
bases y condiciones para las obras de desagiies en el partido 
de General Paz.

Se informo con respecto a la limpieza del Arroyo «Fredes», 
situado en la tercera seccion de Islas, solicitada en el expediente 
V 88, ano 1918.

Se proyecto la limpieza tambien del arroyo «Guayraca», pri- 
mera seccion de Islas, obras presupuestas en la suma de 4.800 
pesos moneda nacional, solicitada en el expediente V 46, 
ano 1918.

En 12.000 pesos moneda nacional se proyecto la limpieza del 
Arroyo «Mirador», cuarta seccion de Islas, pedido formulado 
en el expediente V 54, ano 1918.

Se modified el presupuesto de las obras de desagiie de Gene
ral Paz, ascendiendo su costo presupuesto a pesos moneda na
cional 192.073,83, obra solicitada en el expediente G 171, 
ano 1918.

En virtud de lo solicitado en el expediente S 249, ano 1918, 
se ha procedido al estudio del regimen del rio «Quequen Grande*.
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ampliada mas tarde, por haber resultado exigua dicha cantidad, 
con pesos 2.500 moneda nacional.

k) Reparacion de un puente de 10 metros en el camino de Sa- 
ladillo a Azul, proximo al Canal 16. Estas obras se llevaron a 
cabo dentro de la suma de pesos 312,45 moneda nacional, auto- 
rizada por expediente S 107, ano 1916.

Existen, ademas, en ejecucion las siguifentes obras, que tam- 
bien se construyen por adm inistracion:

a) Puente sobre el Arroyo «Las Catonas», en el camino de 
Moreno a San Miguel, obra autorizada por expediente H 15, 
ano 1918, por la suma de pesos 10.448,90 moned anacional. Es- 
tos trabajos se iniciaron a fines de diciembre del ano proximo 
pasado, habiendose terminado ya los estribos del puente.

b) Autorizada por expediente S 302, ano 1918, se construyen 
actualmente varias alcantarillas en San Fernando, dentro de 
la suma de pesos 6.092 moneda nacional.

Obras construidas por contrato. — Se encuentran actualmen
te en ejecucion, las siguientes obras que se realizan por con
tra to  :

a) Puentes sobre los arroyos «San Pedro» y «Chacon», en p1 
camino de Marcos Paz a Canuelas, de 10 y 7.50 metros de luz, 
respectivamente; estas obras han sido contratadas dentro de 
la suma de pesos 27.490,09 moneda nacional, habiendose dado 
comienzo a los trabajos a mediados del mes de enero proximo 
pasado.

b) Reparacion del puente sobre el arroyo «La Cruz», en Ca- 
pilla, partido de Exaltacion de la Cruz, obra autorizada por ex
pediente E 16, ano 1918, en la suma de pesos 5.640 moneda na
cional.

c) Puente, alcantarillas y terraplenes sobre el rio Salado, en 
el camino general de Chivilcoy a Bragado, obra contratada en 
la suma de pesos 62.501,73 moneda nacional, expediente H 46, 
ano 1918.

d) Reparaciones del camino general de Chivilcoy a Bragado, 
en las proximidades de la Estacion Mechita, obra contratada, 
segun expediente H 227, ano 1918, en la suma de pesos 6.267,78 
moneda nacional.

e) Puente de 15 metros de luz, sobre el arroyo «E1 Gato», 
en la prolongacion de la calle 7 de esta ciudad, contratado en
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7.500 moneda nacional, autorizada por expediente H 459, 
ano 1917.

e) Sobre el arroyo «Cochen-Leofu», en el camino Dufaur a 
Saavedra, se ha construido un puente de 10 metros de luz, el 
que fu£ presupuesto por expediente S 163, ano 1917, en la suma 
de pesos 11.809,92 moneda nacional, debiendo mas tarde am- 
pliarse la partida autorizada en la suma de pesos 3.277,24 mo
neda nacional, a causa del mal terreno que se encontro al ex- 
cavar las fundaciones.

f )  En el camino de Tandil a Villa Ita lia  se ha procedido al 
desmonte y terraplenam iento de los caminos de acceso al puente 
sobre el arroyo «Langueyu». Estas obras fueron iniciadas por 
la municipalidad de Tandil, pero no pudieron term inarse por 
haberse agotado los fondos, autorizandose a ese objeto la suma 
de pesos 3.652 moneda nacional, por expediente T 104, ano 1917.

g) Puente sobre el arroyo «Giles», en el camino de San An
tonio de Areco a Lujan, de 30 metros de luz. E sta obra, presu- 
puesta por expediente H 6, ano 1918, en pesos 7.939,91 moneda 
nacional, no pudo ejecutarse dentro de esa suma, debido al au- 
mento de precio de los m ateriales, a cuyo efecto se solicito un 
refuerzo de 350 pesos moneda nacional, para la terminacion de 
las mismas.

h) Se han construido tres alcantarillas de canos de cemento 
armado, con un terraplen en el camino de Buenos Aires a Ca- 
huelas, partido de San Justo, dentro de la suma de pesos 4.436,90 
moneda nacional, autorizada por expediente S 282, ano 1918.

i)  A principios de noviembre del ano proximo pasado se libro 
al servicio publico un puente de cinco metros de luz, en tramo 
metalico, estribos de mamposteria de piedra y terraplen de ac
ceso, sobre la laguna de «Leonchos», en el camino de Saladillo 
a Alvear. E ste puente fue construido dentro de la suma de 
pesos 13.836,47 moneda nacional. Ampliada mas tarde con pe
sos 500 moneda nacional mas, a causa del *umento constante 
del precio de los m ateriales empleados.

j)  Construccion de un puente metalico de un solo tramo, de 
50 metros de luz, con tablero de cemento armado y calzada de 
adoquin granitullo, con sus eorrespondientes terraplenes de ac
ceso, en el camino de Saladillo a 25 de Mayo. E sta  obra, pre- 
supuesta en la suma de pesos 33.551,41 moneda nacional, fu6
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Azul, expediente P 38, ano 1918. La ejecucion de esta obra de- 
m andaria la suma de pesos 86.166,30 moneda nacional.

3) Reparacion y ensanche del puente sobre el Rio Areco, en 
el camino general de Zarate a Baradero; se presupuesta esta 
obra en el expediente B 125, ano 1918, en la suma de pesos 
95.481,10 moneda nacional.

k) Puente sobre el arroyo Rivera, en elcam ino de Tornquist 
a S ierra de la Ventana, de 18 metros de luz; presupuesto en el 
expediente S 3.228, ano 1914.

l) Puente sobre el arroyo «Burgos», en el partido de P ilar; 
se formulo presupuesto y pliego de bases y condiciones, en el 
expediente P 51, ano 1918.

II) Puente sobre el arroyo «Las Flores», en el camino parcial 
de Manzanares a Open-Door, en el partido de P ilar; expediente 
P 4, ano 1918.

m) Puentes y arreglos de caminos en Canada Honda, partido 
de San Antonio de Areco; se elevo presupuesto y pliego de 
bases y condiciones en el expediente letra S 392, ano 1918.

n) Reparacion de puentes sobre los arroyos San Vicente y 
Samborombon. Obra proyectada y presupuesta en el expedients 
S 8, ano 1915.

Alcantarillas, se han proyectado las siguientes:
a) Alcantarillas en el camino de Villa Florida, partido de 

Zarate, se presupestaron en el expediente M 976, ano 1918, en 
la suma de pesos 6.594 moneda nacional.

b) Alcantarillas sobre la Canada de Vagues, en el camino 
general de San Antonio a P ila r ; presupuestas en pesos 12.052,95 
moneda nacional, por expediente S 13, ano 1919.

c) Alcantarillas en San Fernando; se formulo presupuesto 
en el expediente S 302, ano 1918, por la suma de pesos 6.092 
moneda nacional.

d) Alcantarillas y reparacion del camino macadamizado de 
Ramos Mejia a San Justo, actualmente en ejecucion. Obra au- 
torizada por expediente H 298, ano 1918.

e) Alcantarillas y badenes en el camino de Sierra de la Ven
tana a Tornquist; se formulo presupuesto en el expediente 
V 91, ano 1918.

f )  Alcantarillas en el camino macadamizado a Villa Elisa; han 
sido autorizadas por expediente D 217, ano 1918.
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la suma de pesos 11.628,79 moneda nacional, por expediente H 
809, aflo 1917.

Obras proyeetadas — Las obras proyectadas corresponden en 
su mayor parte a puentes, alcantarillas y arreglos de caminos 
en distintos puntos de la Provincia, habi£ndose formulado los 
respectivos presupuestos por los t6cnicos de que dispone esta 
reparticidn.

A continuacion se hace un detalle de las obras mas impor- 
tantes que han sido proyectadas:

a) Arreglo del puente sobre el Canal 16, en el partido de Sa- 
ladillo, presupuesto en la suma de 24.000 pesos moneda nacio
nal, correspondiente al expediente S 45, aflo 1918.

bi Puente metalico de 30 metros de luz, sobre el arroyo 
«Quequ6n Salado», en el camino de Tres Arroyos a Dorrego, 
presupuesto por expediente C 10, aiio 1918, en la suma de pe
sos 27.117,69 moneda nacional.

c ) Puente de 8 metros de luz, sobre el arroyo «Quilco», eu 
el camino de acceso a la Estacidn Mapis; la superestructura de 
la obra se presupuesto en la suma de pesos 3.193,69 moneda 
nacional.

d ) Puente de 80 metros de luz, en cemento armado, a cons- 
tru irse  sobre el rio Lujan, en el camino de Campana a Escobar, 
presupuesto en la suma de pesos 89.747,04 moneda nacional.

e ) Puente de 10 metros de luz, a construirse sobre el arroyo 
Malacara, en el camino de Balcarce a Necochea. En el expedien
te V 46, afto 1917, fu§ presupuesto en la suma de pesos 10.992,40 
moneda nacional.

f i  Puente en cemento armado, de 36 metros de luz, a cons
tru irse  sobre el arroyo «Quequen Salado», en el camino de P rin 
gles a Tres Arroyos, presupuesto en la suma de pesos 58.060,20 
moneda nacional, en el expediente C 25, aiio 1916.

g) Puente de 5 metros de luz, sobre la laguna «Las Gaviotas», 
en el camino de Balcarce a Necochea. E l presupuesto de esta 
obra proyectado en el expediente B 1, aho 1918, asciende a la 
suma de pesos 13.019,93 moneda nacional.

h) Puentes denominados del «Palenque», en el camino gene
ral de Dolores a Ajo, presupuestos en pesos 87.198,96 moneda 
nacional, segun expediente G 91, aho 1917.

t) Puente sobre el Canal 11, en el camino de Tapalqu6 a
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partido de Matanza. Obra actualmGnte Gn ejecucion, autorizada 
cn la suma dc pesos 4.436,90 moneda nacional (expediente S 282, 
ano 1918).

f) Reparaciones en el camino afirmado de Buenos Aires al 
Tigre. El presupuesto de estas obras asciende a la suma de 
pesos 7.786,92 moneda nacional (expediente S 198, ano 1917).

g) Arreglos de varios caminos en eA partido de General Al
varado. Obras presupuestas en la suma de pesos 5.400 moneda 
nacional (expediente G 97, ano 1918).

h)  Proyecto de macadamizacion del camino de Balcarce a 
Mar del Plata, cuyo presupuesto asciende a la elevada suma 
de pesos 1.721.911,20 moneda nacional (expediente B 81, 
ano 1918).

i) Arreglo del camino de Bias Duranona a La Lata, obra au
torizada en el expediente A 185, ano 1918, por la suma de 3.00C 
pesos moneda nacional.

j)  Arreglo del camino de Las Flores a Azul; presupuesto en 
la suma de pesos 8.000 moneda nacional, por expediente L 104, 
ano 1918.

k) Reparacion del camino parcial de General Madariaga a 
General Lavalle. Obra presupuesta en la suma de pesos 55.576,95 
moneda nacional, segun consta en el expediente X 74, ano 1918.

l) Arreglo del camino paralelo a la via dpi Ferrocarril Pro
vincial, en el partido de Carlos Casares; presupuesto formulado 
en el expediente M 1005, ano 1918.

II) Reparacion del camino de acceso a la Estacion Gomez, del 
Ferrocarril Sur, partido de Coronel Brandsen, proyecto for
mulado en el expediente B 119, ano 1918.

m) Reparacion de caminos en el partido de San Pedro, como 
asimismo reconstruccion de varios puentes. Obra que se pro- 
yecta y presupuesta en el expediente S 10, ano 1919.

n) Arreglo del camino general entre Canuelas y Lobos, pro- 
yectado y presupuesto en el expediente H 291, ano 1917.

n ) Arreglo de caminos y puentes en el partido de Carmen de 
Areco, proyectados en el expediente C 398, ano 1918.

o) Arreglo del camino y puente en Canada Honda, partido 
de San Antonio de Areco, presupuesto en la suma de pesos 
2.930,34 moneda nacional, segun consta en el expediente S 329, 
ano 1918.

1 4
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g) Alcantarilla de boveda de mamposteria de ladrillo comun, 
con sus terraplenes correspondientes, para la reparacion de 
caminos en F errari. Se formulo presupuesto y pianos respecti- 
vos, en el expediente B 119, ano 1918, por la suma de pesos 
5.016,08 moneda nacional.

h) Alcantarillas en el partido de Suipacha, para el arreglo 
de los caminos generales de Mercedes a Suipacha y de 6ste a 
Chivilcoy; presupuestas en la suma de pesos 4.713,18 moneda 
nacional, por expediente S 400, ano 1918.

i) Alcantarillas de desagiies con canos de cemento armado, 
a construirse en el partido de San Vicente, presupuestas en el 
expediente H 410, ano 1918.

j)  Alcantarillas a construirse en las obras de reparacion pro- 
yectadas en el camino parcial que va de la estacion Bias Dura- 
iiona del Ferrocarril al Meridiano V a la ciudad de Veinticinco 
de Mayo.

k) Alcantarillas en el camino de Bolivar a Alvear. Se for
mulo su presupuesto con el proyecto de puente sobre el arroyo 
«Villamanca».

l) Alcantarillas proyectadas en varios caminos del partido 
de Magdalena, presupuestas en la suma de pesos 5.000 moneda 
nacional, segun expediente M 371, ano 1918.

U) . Alcantarillas de canos de cemento armado, proyectadas 
para el arreglo de caminos en el partido de General Alvear, en 
el expediente G 84, ano 1918.

Reparaciones de caminos. — Inciso a) Arreglos de caminos 
en el partido de Balcarce, obra presupuesta por expediente Q 4, 
ano 1918, en la suma de pesos 10.000 moneda nacional.

b) Arreglo de caminos en el partido de San Andres de Giles; 
presupuesto formulado en el expediente S 87, ano 1918, por 
pesos 2.500 moneda nacional.

c) Arreglos de caminos en el partido de P ila r; presupuestos 
en la suma de pesos 1.800 moneda nacional (expediente P 145, 
ano 1918).

d) Reparacion del camino de Coronel Dorrego al Balneario 
de Monte Hermoso, en el paraje denominado «La Sirena>. Obra 
presupuesta en pesos 3.600 moneda nacional (expediente C 20, 
ano 1918).

e) Arreglo del camino de Buenos Aires a Canuelas, en el
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p) .Arreglo de caminos y construccion de un puente en el 
partido de Bartolome Mitre. Obras presupuestas en la suma de 
pesos 51.621,93 moneda nacional.

q) Arreglo del camino que da acceso a los almacenes de esta 
Reparticion. Se formulo proyecto para la construccion de ma
cadam, en el expediente H 379, aiio 1917.

r) Reparaciones de caminos en los partidos de Arrecifes y 
Pergamino, solicitadas en el expediente D 115, aiio 1917. For- 
mulandose en el mismo el proyecto y presupuesto respectivo.

s) Reparacion de caminos en el partido de Bragado; se estu- 
diaron las obras a ejecutarse, formulandose el presupuesto res
pectivo en el expediente M 1467, aiio 1918.

t) Arreglo de varios caminos en Mercedes; se formulo el 
presupuesto respectivo para la realizacion de las obras pro>ec- 
tadas.

u) Reparacion del camino general de Mar del P lata a M aipu; 
obra proyectada y presupuesta en el expediente respectivo.

v) Reparaciones del camino general que cruza el partido de 
General Belgrano, actualmente en ejecucion, proyectadas en el 
expediente H 409, aiio 1918.

Se han proyectado y presupuesto, ademas, numerosos arreglos 
y reparaciones en diversos caminos de la Provincia, los que 
no se enumeran para no hacer mas extenso el detalle; pero que 
se mencionaran en oportunidad, entre las diversas obras quo 
comprende el tema que motiva el paragrafo siguiente.

Arreglo de caminos. — Con las cuadrillas camineras se han 
practicado diversos arreglos en los caminos de: La P lata a 
Avellaneda; caminos de acceso al Puerto General Pueyrredon; 
camino a Laguna Las M ulitas; de Olavarria a General Lama- 
drid ; de San Nicolas a General Rojo; de acceso al partido de 
San Nicolas; de Tornquist a S ierra de la V entana; de General 
Villegas a Banderalo y a los Laureles; de Mercedes a Olivera; 
de San Antonio de Areco a Zarate; de San Vicente a Monte y 
a Brandsen; de O lavarria a General Alvarado; de San Vicente 
a Domselaar; de 25 de Mayo a Duranona; de General Belgrano 
a Chas y a Las Flores; de Bahia Blanca a Nueva Roma; de 
Quilmes a Lomas de Zamora; de P ila r a Arroyo Pinazo; de 
Moron a Hurlingham  y a Haedo; de San Andres de Giles a Lu
jan ; de Tandil a Villa Ita lia ; de Bragado a Chacabuco y de
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Se han removido durante el ejercicio 321.707 metros cubicos 
de tierra, por intermedio de las cuadrillas camineras, en los 
diversos caminos de la Provincia, donde estos trabajos eran 
mas necesarios, teniendose en cuenta, con preferencia, las zo- 
nas esencialmente agricolas, para dar facilidades al transporte 
de los productos de las cosechas a las estaciones ferroviarias. 
las que a su vez se encargan de conduclrlas a los diversos pun- 
tos de embarque.

Han trabajado aproximadamente cincuenta cuadrillas cami
neras, formadas en las respectivas localidades para las que fue- 
ron autorizadas, economizandose asi los gastos respectivos de 
pasajes para peones.

El numero de cuadrillas actualmente es de cuarenta y una, y 
el de jornales devengados por las mismas durante el ejercicio, 
es de 65.784, cuyo costo asciende a pesos 177.835,17 moneda 
nacional.

El costo por metro cubico de la tie rra  trabajada es de pesos 
0,55 moneda nacional, costo que no es elevado, si se tiene en 
cuenta que los jornaleros son reclutados en los pueblos por los 
senores Intendentes, y que resultan pocos aptos; pues coincide 
la epoca de estos trabajos con la recoleccion de las cosechas, 
a las que acuden los elementos buenos por abonarse en ellas 
mejores jornales.

Como datos ilustrativos, pueden mencionarse los siguientes: 
el promedio de jornales trabajado por dia durante el ejercicio, 
es de 180,23, el costo de los mismos pesos 487,21 moneda nacio
nal, habiendose removido 881,39 metros cubicos de tierra.

Se acompanan planillas mensuales de los trabajos efectuados 
por las cuadrillas camineras dependientes de esta Direccion, 
indicandose: partido, camino, importe de las planillas, jornales 
y tie rra  trabajada.

Caminos afirmados. — Se ha propendido a la conservacion 
de estos caminos en forma tal, que puede asegurarse sin temor 
de incurrir en error, pues esta afirmacion resulta de inspeccio- 
nes oculares efectuadas continuamente, que estas vias impor- 
tantes de comunicacion estan a la altura de las mejores europeas.

Con fecha 22 de febrero del corriente ano se ha organizado 
una cuadrilla caminera permanente, compuesta de quince horn-
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este partido a Chivilcoy; de Monte a Abbott; de Suipacha a 
Mercedes; de Tornquist a Chasico; de General Arenales a Ti- 
burcio; de Lincoln a Villegas; de Guamini a Bonifacio; de Mer- 
lo a Pontevedra y a Marcos P az ; de Tres Arroyos a Orense; de 
General Paz a Montes; de Dolores a Maipu; de Lobos a Veinti- 
cinco de Mayo; de Canuelas a Las H eras; de Junin a Chacabuco, 
Agustina y General Viamonte; de acceso a San Justo, Balcarce, 
Chivilcoy, Coronel Dorrego, Coronel Pringles, etc.; de San An
dres de Giles a Azcuenaga; de Lincoln a Bayauca; de Carlos 
Tejedor a General Villegas; de General Rodriguez a Marcos 
Paz, etc.

Se ha dedicado la mayor atencion a esta obra de reparacion 
y arreglo de los caminos de la Provincia, quiza la mas impor- 
tan te que tiene a su cargo esta Reparticion; pues con ella se 
facilitara la vialidad de la Provincia en general, propendiendo 
al facil transporte de los productos tanto agricolas como gana- 
deros, factores los mas im portantes de la riqueza de nuestro 
pals.

Debo hacer notar en este sentido, que esta Reparticion se 
preocupa especialmente de la mejora, en todo sentido, de las 
vlas de comunicacion a que me he referido, entendiendo que con 
ello se favorece el engrandecimiento de la provincia de Buenos 
Aires, llamada a desempenar el rol mas importante en los des- 
tinos del porvenir de la Nacion, por estar considerada como la 
Provincia mas productora, debido a la variada topografia de 
su suelo, propicia indistintam ente a explotaciones de diversos 
ordenes y caracteres.

Seame permitido expresar mi admiracion y empeno per las 
ebras de m ejora de la vialidad, cualquiera que sea su tipo tec- 
nico, adoquin, macadam, asfalto, etc., o arreglos y reparaciones 
simplemente de caminos de tie rra , abovedado, terraplenado y 
con sus respectivas obras de desagiie, ya sean en el orden de 
caminos generales, parciales o de acceso a estaciones de ferro- 
carril, etc., por cuanto considero que son ellas las de mas por
venir, y que las sumas que se destinen para las mismas, seran 
quiza las mejor empleadas para el beneficio de las localidades, 
todas ellas productoras en d istin tas categorias, pero con igual 
rendimiento para la ren ta que constituye el bienestar de un 
pais organizado ya, dentro de una riqueza propia.
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Se ha calculado y confeccionado tambien el original del 
piano del camino del sur, comprendido entre Temperley y Ola- 
varria, en una longitud de 355.530 metros.

La nivelacion total de este camino, aumentara los datos que 
se estan acumulando para la preparacion del piano altime- 
trico de la Provincia.

Se acompahan planillas demostrativas de los trabajos ejecu- 
tados en el levantamiento del piano de caminos de la Provin
cia, durante el ejercicio:
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bres, destinada exclusivamente a efectuar las reparaciones que 
sean necesarias en los mismos, con lo cual se obtendra una 
esmerada conservacion.

El m aterial petreo necesario a tal objeto, se provee de la Fa- 
brica de Sierra Chica, y el demas necesario se adquiere con la 
partida destinada al efecto por la misma resolucion, autorizan- 
do los fondos necesarios para el pago de los jornales de la cua- 
drilla a que me he referido.

L e v a n ta m ie n to  del p ian o  de los cam in os de la  P ro v in c ia . —  
Estos trabajos, los mas importantes y economicos que se llevan 
a cabo, pues ellos serviran de base para proyectar las obras de 
arte  necesarias en los mismos, como ser las que se realizan en 
el gran camino del sur, el que se encuentra estudiado entre 
Temperley y Olavarria, como tambien para poderlos dejar en 
perfecto estado de vialidad en momento oportuno, estan a cargo 
de una oficina que realiza las tareas de gabinete y dos comisio- 
nes en campana que ejecutan las operaciones sobre el terreno.

Se atienden con la partida de pesos 6.897,50 moneda nacional 
mensuales, o sea una suma total al ano de pesos 83.850 moneda 
nacional, con imputacion al item de Caminos, de la cual se cos- 
tean tambien los gastos de forrajes, pastoreo, etc., de la caba- 
llada que se utiliza en las comisiones, composturas de vehiculos, 
compra de arneses, composturas de instrum entos y otros gastos 
diversos.

En gabinete se han confeccionado con procedimiento de 
cor.struccion grafica, originales de 365.100 metros de caminos, 
con sus correspondientes perfiles de caminos generates y de 
copias en telas.

Con calculos de coordenadas se han confeccionado los ori
ginates de 354.000 metros de caminos generates y 15.200 me
tros de vecinales, sacandose copia en tela de 281.800 metros.

El total de metros lineales de caminos confeccionados, es de 
734.300 metros.

Se han sacado ademas, diversas copias para la municipa- 
lidad de la Capital, para la Direccion de Geologia y Minas, 
copia del piano general del partido de Ayacucho con reduccion 
de escala y copia del piano de la Chacra Experimental de Pa- 
tagones.
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He aqul un problema que me permito recomendar espe- 
cialmente, a la atencion de la Superioridad, en la firme con- 
viccion de que resolverlo seria propender a aminorar por una 
parte gastos y por otra distraccion de empleados por mayor 
tiempo del necesario, con propositos unicamente beneficos para 
los propietarios de campos que llegan hasta hacer en los casos 
citados cuesticnes de indole personal, ventilando sus rencillas 
a expensas del Gobierno.

Camineros permanentes. — Actualmente se ocupan perma- 
nentemente cuarenta camineros distribuidos:

Diez y nueve en el camino de automoviles, los que tienen la 
mision no solamente de conservar este camino en perfectas con- 
diciones de vialidad, sino tambien el carretero no afirmado que 
corre paralelo. Durante el ano estos caminos fueron perfecta- 
mente inspeccionados y conservados; ocho en el camino a fir
mado de La Plata a Avellaneda; dos en el camino macadamizado 
de acceso a Quilmes; uno en el camino macadamizado de acceso 
a Florencio Varela; dos en el camino macadamizado que liga al 
Pueblo de San Justo con el camino adoquinado que va de la 
Capital Federal a Moron; dos en el camino macadamizado de 
Tandil a Azul; dos en la conservacion de los terraplenes de 
acceso al puente sobre la Laguna de Monte; uno en la conser
vacion del camino macadamizado de Villa Elisa al afirmado de 
La Plata a Avellaneda; uno en la conservacion del macadam de 
acceso al puente sobre el Salado en Rojas y uno en la conserva
cion de los terraplenes de acceso al puente sobre el arroyo Cali
fornia, en el partido de Monte.

Dibujo, proyecto y archivo de pianos. — Con los anteceden- 
tes que se poseen se han evacuado todos los informes en di- 
versos expedientes que durante el ano han sido ordenados.

Diariamente se han anotado las observaciones pluviometricas 
de toda la Provincia en las planillas especiales que a tal efecto 
se llevan para cada estacion de ferrocarril.

Se han remitido en virtud de resoluciones del Ministerio 
los siguientes pianos:

Al D istrito M ilitar N9 2, doce pianos de partidos y un piano 
general de la Provincia con ubicacion de pueblos.

A la Direccion de Faros y Balizas del Ministerio de Marina, 
cien copias de los partidos de la Provincia.
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C lau su ras, d e sv io s , a p e r tu ra s  y  ensanches de c a m in o s .__
Esta reparticion ha intervenido en cincuenta y cuatro desvia- 
ciones, cuarenta y seis aperturas, trein ta  y cinco clausuras y 
catorce ensanches de caminos.

Es este el renglon que mas distrae la atencion del personal 
de la Direccion a mi cargo, pues se interviene no solo en las 
consultas que formulan los Comisionados o Intendentes Muni- 
cipales, sino tambien en los pedidos de vecinos y de Empresas 
ferroviarias, los primeros con el proposito de tener facil y 
buena vialidad y las ultimas para facilitar el transporte de 
los productos a las estaciones de sus lineas.

Estas nuevas vias de comunicacion, suman miles de kilo- 
metros que cruzan el territo rio  de la Provincia, casi todas 
ellas ubicadas en campos que salieron del dominio del Fisco 
por las leyes previsoras de 1871, 1876 y 1878.

En todos estos pedidos, de por si engorrosos, pues la reso- 
lucion de los mismos favorece a unos vecinos y molesta a otros, 
por mas que se aconseje previo estudio sobre el terreno y que 
se r ija  por la ley respectiva, traen  como consecuencia, dedi- 
cacion esmerada para la atencion de los mismos, nivelaciones, 
ccnfeccicn de planes, etc., y en la generalidad de los casos 
nuevos informes en reconsideracion, que se piden, de lo re- 
suelto por el Poder Ejecutivo, a pesar de que se determina 
siempre con toda precision la faz tecnica de los mismos y en 
lo que se refiere la parte legal, se oye, antes de resolver, la 
opinion del senor Asesor Legal.

Como con este motivo se originan gastos que gravitan sobre 
el E rario  de la Provincia, es este un punto que bien merece 
un detenido estudio a fin  de poder llegar dentro de lo legis- 
lado y previas las modificaciones que se crea conveniente soli- 
c ita r de la Honorable Legislatura, a una solucion que tra je ra  
como consecuencia que despues de ambos informes, el tecnico 
y el legal, los propietarios afectados por los mismos estuvieran 
obligados a acatarlos sin mas tram ite, cumpliendolos dentro 
de los terminos y condiciones que se establecieran. 0  tam 
bien, que se fije  como m ulta que los gastos que se originen 
del nuevo estudio que haya que realizar para producir un se- 
gundo informe tecnico, graviten directam ente sobre el peti- 
cionante si no tuviera perfecta razon en su reclamo.
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A la municipalidad de la Capital Federal, veintiocho copias 
heliograficas correspondientes a calles y limites del antiguo 
trazado de la Capital, teniendose ademas ya listas para re- 
m itir cuarenta y cinco copias en telas del mismo.

Para satisfacer los diferentes pedidos y atender el tram ite 
diario de expedientes, se han confeccionado trescientos sesenta 
pianos que han sido catalogados en el archivo y cuyo registro 
da una existencia, al 28 de febrero del ano actual, de nueve 
mil doscientos cuarenta y nueve pianos y documentos corres
pondientes a los mismos.

Fabrica de adoquines y pedregullo de Sierra Chica. — Su 
produccion ha sido mas que normal, muy buena, pues hay que 
tener en cuenta que se encontro paralizada en su funciona- 
miento durante un periodo largo, primeramente por falta de 
repuestos para la tritu rado ra  y despues por la escasez de 
combustible originada por la guerra, hasta que a pedido de 
esta reparticion se obtuvo la concesion de la Comision Explo- 
tadora de Petroleo de Comodoro Rivadavia asegurara una pro
vision mensual de cinco toneladas de aquel combustible, que 
recientemente ha sido aumentada a ocho toneladas.

P ara  asegurar la produccion del pedregullo mediano y fino, 
m aterial el mas necesario para las obras en que interviene 
esta Reparticion, seria conveniente adquirir, cuanto antes, las 
dos tritu radoras cuyo proyecto y presupuesto ha formulado ya 
la Direccion, una de boca grande y o tra auxiliar, gasto que 
facilmente puede atenderse con la partida que se destina a la 
dependencia de que trato , pues en ella resulta anualmente un 
sobrante considerable debido a que la inversion de los fondos 
destinados a la misma, se efectua dentro de la mayor economia.
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cuarenta y tres expedientea de hidraulica y en mi] cuarenta y 
tres de puentes y caminos, o sea un total de mil doscientos 
ochenta y seis expedientes, y destinados al archivo por corres- 
ponder asi, cuatrocientos trein ta y cinco expedientes mas.

Se han atendido doscientas tre in ta  y dos notas diversas, en- 
tradas a esta Reparticion, dirigidas al Superior cuatrocientas 
sesenta y siete y quinientas ochenta y ,una a varios, o sea un 
total de notas confeccionadas de mil doscientas ochenta.

Se dio tambien curso a cuatrocientos trein ta y dos pedidos 
de materiales y se despacharon conformadas ochocientas se
senta y cuatro facturas.

Se acompanan planillas demostrativas del importe de los fle- 
tes devengados durante el periodo a que se refiere la presente 
Memoria, con el descuento que se efectua al Gobierno.

Estos fletes corresponden a ordenes oficiales de transporte 
y pasajes extendidos por esta Direccion.

c 6 m p u t o  d e  p l a n i l l a s

FLETES DE FERROCARRILES Y PASAJES PAGADOS EN 1918

Cargo, por Ferrocarril Sur:
Piedra y pedregullo ....................................
Canos de cemento armado .........................
M aterial decauville ......................................
Materiales varios ..........................................
Cal y cemento P o rtla n d .................................
Madera .............................................................
Arena ...............................................................
Equipos de cuadrillas .................................
N afta, aguarras y k e ro se n e .........................
Articulos de F erreteria  .............................
Articulos de Ferre teria  (encomienda)
Carbon ................. ..........................................
Alambre y mosaicos ....................................
Polvora .............................................................
Forrajes ...........................................................
Gas ...................................................................
S ierra circular ..............................................

Total pagado al Ferrocarril Sur en 1918

$
91.011,90
21.482,80
6.993,90
6.720,20
2.097,10
1.660,95
1.486,55
1.286,40

641,25
205,65

82.05 
150,50 
106,55

37.05 
21,30 
19,10

2,80

134.006,05 
1 5
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PLANILLA DE PRODUCCI6n  DE ADOQUINES QRAN1TULLO, COMUNES 
GRANDES Y CORDONES LABRADOS, DESDE MAYO HASTA DICIEM- 
BRE DE 1918.

Meses
A doquines 
com unes 
gra  tides

Adoquines
gram tullo

C ordones
labrados

Mavo ............................................................. 5 7 . 6 6 0 1 2 , 1 3 o 5 9 6 , 0 5
Junio.................................................. 6 5 . 8 9  0 9 , 5  6 0 0 0 2 , 6 5
Ju lio .................................................. O(■*»

COToc 1 3 , 7 4 0 1 7 5 , 5 5
Aqosto ................................... ........... 8 5 , 6 j  0 9 , 6  3 0 1 0 4 , 1 0
Scptiembre........................................ 75 ,83 o 1 0 , 6 8 0 2 9 5 , 2 0
Oclubre .......................................... 0 1 , 2 8 5 9 , 9 7 ° OC OJ 0

Noviembre......................................... 6 5 , 0 1 0 1 0 , 1  5 0 4 9 4 , 3 0

Dicicmbrc ..................... 7 i , 25o I 1 , 0 1 0 t 3 2 5 , 4 0

Total........................ 5 9 7 6 y 5 8 6 8 7 0 3 8 7 7 7 5

Fabrica de cafios de Sierra  Chica. — Esta otra dependencia, 
anexa a la Fabrica de adcquines y pedregullo, ha sufrido tam- 
bien atraso en su produccion debido a la escasez y carestia del 
cemento Portland por el mismo motivo enunciado anterior- 
mente.

Sin embargo, con su produccion que en epocas normales ha 
demostrado evidentemente el incremento que toma la fabri- 
cacion de cafios de cemento armado, se han podido atender 
las provisiones de mayor urgencia y ultimamente se han fabri- 
cado esos tubos, con cemento armado del existente en deposito 
del Canal del Norte, cuyo empleo solicito esta Reparticion en 
virtud de que con ello se daba aplicacion a ese portland, que 
en no muy largo tiempo, debido a la humedad y otros factores 
naturales, tambien inevitables, se hubiera fraguado, haciendo 
inutil su uso.

Es esta tambien una economia, que se obtuvo en los gastos 
que origina esta dependencia.

Las planillas que se acompafian demuestran la produccion 
y el despacho de cafios que ha tenido esta fabrica, durante los 
meses de abril a diciembre del afio proximo pasado, a pe3ar de 
los inconvenientes enumerados.



227

Carga por Ferrocarril Meridiano V: 9 ■%
Piedra y pedregullo ....................................................  1.090,25
M aterial decauville . ..............................................  241,15
Madera ...........................................................................  109,95
Cal y cemento Portland ............................................ 61,15
Canos de cemento armado ........................................ 10,95
Articulos de Ferreteria ....................... i ..................  8,30
Equipos de cuadrillas ................................................  7,65
Carbon ...........................................................................  7,30
Materiales varios ........................................................  5,90

Total pagado al F. C. Meridiano V° en 1918 ... 1.542,60

Carga por Ferrocarril Puerto Buenos Aires:
Piedra y pedregullo ....................................................  1.929,05
M aterial decauv ille ......................................................... 384,65
Arena ................................................................................ 336,25
Canos de cemento armado ........................................  175,60
Materiales varios ........................................................... 100,70
Equipos de cuadrillas ................................................  76,90
M a d e ra .............................................................................  64,^5
N afta y petroleo crudo ..............................................  19,70
Carbon .............................................................................  9,45
Cal y cemento Portland .....................................   4,15
Alambre ...........................................................*..............  0,50
Sierra circular . . . . . . ....................................................  0,20

Total pagado al F. C. P. Buenos Aires en 1918. 3.101,20

Carga por Ferrocarril Central Buenos Aires:
Piedra y ped regu llo ......................................................  888,10
Canos de cemento armado ..........................................  278,40
Materiales varios ..........................................................  0,45

Total pagado al Ferrocarril Central Buenos Ai
res en 1918 ..........................................................  1.172,95

Por pasajes Ferrocarril Sur:
Pasajes de prim era clase .......................................... 4.870,25
Pasajes de segunda clase .......................................... 1.729,30

Total pagado al F. C. Sur, por pasajes en 1918.. 6.599,55
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Depositos y  talleres de Hipodromo. —  El personal de esta 
dependencia, se ha ocupado durante el ano en el movimiento 
de recibo y entrega de materiales proveidos a obras muni- 
pales, etc., remision de equipos para cuadrillas, recibo de decau- 
ville u otros materiales devueltos; todo en virtud de resolucio- 
nes del M inisterio.

Se han efectuado, ademas, numerosas reparaciones dentro de 
los mismos Talleres, como asimismo, la clasificacion y estiba 
de los materiales existentes, conservacion de maquinarias y 
compostura en el Taller de piezas de repuesto, herramientas, 
carpas, etc.

Los gastos que demanda esta dependencia se atienden con 
la escasa partida de pesos 5.710 moneda nacional mensuale3, 
suma con la que se costea el personal de la misma y los mate
riales necesarios para las reparaciones que en esos Talleres 
se efectuan.

No obstante esto, los numerosos pedidos de equipos para 
cuadrillas, decauville y m ateriales varios, se han atendido den
tro de la mayor rapidez, con el escaso personal de que se dis
pone por la causa antes mencionada.

Compra de materiales. —  E sta Reparticion ha intervenido 
en la compra de m ateriales destinados a las obras a su cargo 
y a sus dependencias por valor de pesos 61.718,07 moneda na
cional, distribuidos en la siguiente form a:

Para obras ejecutadas por adm inistracion ................  34.651,63
U sina Electrica de Mar del Plata .............................. 3.037,10
Alumbrado Paseo General Paz, en Mar del P lata . 413,50 
Fabrica de Adoquines y Pedregullo de S. C h ica .. 11.097,68
Fabrica de Canos de Sierra Chica ...........................  4.644,00
Garage O ficial del M inisterio de Obras Publicas. 3.564,06
Taller y  Varadero del Parana Mini .............................. 2.514,78
Deposito y Talleres de la Direccion .........................  1.538,52
Comisiones de Pianos de Caminos .............................. 156,80

Finalm ente, la Direccion a mi cargo, ha recibido durante el 
ejercicio para inform ar, doscientos setenta y ocho expedientes 
relativos a obras hidraulicas y m il doscientos cincuenta y  ocho 
referentes a puentes y caminos, o sea un total de mil quinien- 
tos treinta y seis expedientes; habiendose expedido en doscientos
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Carga por Ferrocarril Sur .......................................... 134.006,05
» » » O e s te ....................................... 16.870,05
* » » Pacifico ................................  10.968,10
» » » Central Argentino .............. 10.684,80
» » » Meridiano V . .'.................... 1.542,60
» » » Puerto Buenos A i r e s .........  3.101,20
» » » Central Buenos Aires . . . .  1.172,95

Total pagado por ca rg a ................. 178.345,75

Pasajes:
Ferrocarril S u r ................................... ..........................  6.599,55

» O e s te ..............................................................  1.387,05
» Pacifico ........................................................  952,60
» Central Argentino .....................................  979,15
» Central Buenos Aires ............................... 140,20

Compania General de Ferrocarriles ........................ 134,90
Ferrocarril Meridiano V ............................................  28,95

» Midland ......................................................  12 65
» Rosario a Puerto Belgrano ....................  3,70

Total pagado por carga y pasajes en 1 9 1 8 .... 188.584,50
La P lata, marzo 12 de 1919 .

Terminada asi en minucioso detalle, la Memoria de los tra- 
bajos ejecutados por esta Reparticion durante el periodo de 
abril de 1918 a febrero del corriente ano, los que se han des- 
arrollado dentro de un plan economico, de orden y de labor, creo 
haber llenado las justas aspiraciones y propositos de V. E. en 
el desempeno de la alta mision que le esta confiada, y solo me 
resta reiterarle las consideraciones de mi mayor estima.

J u a n  B .  R i v e r a .
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Cargo, por Ferrocarril Oeste: $ ■%
Piedra y pedregullo ......................................................  10.486,75
Canos de cemento armado ........................................... 2.658,35
Material decauville ........................................................  1.411,10
Madera .................................................................................  807,55
M ateriales varios .............................................................  533,65
Arena .................................................................................... 449,00
Equipos de cuadrillas ....................................................  236,25
Cal y cemento Portland .............................................  155,40
Carbon .................................................................................. 125,30
Articulos de Ferreteria .............................................  6,70

Total pagado al F. C. Oeste en el ano 1 9 1 8 . . .  16.870,05

Cargo por Ferrocarril Pacifico:
Piedra y pedregullo ....................................................... 8.588,70
Madera ..................................................................................  1.497,60
Canos de cemento armado ...........................................  517,10
Material decauville .........................................................  259,25
Equipos de cuadrillas ...............................................   105,45

Total pagado al F. C. Pacifico en el ano 1918. 10.968,10

Carga por Ferrocarril Central Argentino:
Piedra y pedregullo .......................................................  5.461,70
Canos de cemento armado ...........................................  2.690,70
Arena .............................. . ....................................................  883,10
M ateriales varios ..............................................................  512,80
M ateriales decauville ......................................................   456,05
Cal y cemento portland ................................................  344,20
Equipos de cuadrillas .....................................................  190,10
Madera ...................................................................................  94,05
N afta , aguarras y kerosene ............................................ 42,25
Carbon ...................................................................................  5,60
Sierra circular ................................................................... 4,25

Total pagado al F . C. C. A. en el ano 1 9 1 8 . . .  10.684,80
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Pasajes por Ferorcarril Oeste:
Pasajes de primera c la s e .................................................. 953,85
Pasajes de segunda c la s e .................................................. 433,20

Total pagado al Ferrocarril Oeste por pasajes 
en 1918 ........................................................................  1.387,05

Pasajes por Ferrocarril Paclfico:
Pasajes de primera clase .............................................  591,90
Pasajes de segunda clase ..............................................  360,70

Total pagado al Ferrocarril Pacifico, por pasajes 
en 1918 ........................................... ■............................ 952,60

Pasajes por Ferrocarril Central Argentino:
Pasajes de primera c l a s e ................................................ 730,45
Pasajes de segunda c l a s e ................................................  248,70

Total pagado al Ferrocarril Central Argentino, 
por pasajes en 1918 ................................................  979,15

Pasajes por Ferrocarril Central Buenos Aires:
Pasajes de primera c l a s e ................................................  136,80
Pasajes de segunda clase .............................................. 3,40

Total pagado al Ferrocarril Central Buenos A i
res, por pasajes en 1918 .......................................  140,20

Pasajes por Compahia General de Ferrocarriles:
Pasajes de primera clase solam ente............................ 134,90

Pasajes por Ferrocarril Meridiano V:
Pasajes de primera clase solam ente............................ 28,95

Pasajes por Ferrocarril Rosario a Puerto Belgrano:
Pasajes de prirpera clase solam ente.........................  3,70

Pasajes por Ferrocarril Midland:
Pasajes de primera clase solam ente............................ 12,65
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